
Y CUANDO Alejandro Encinas despertó
los militares seguían ahí. Sea que haya renunciado
o que lo hayan renunciado como subsecretario
en materia de Derechos Humanos, se considera
un triunfo para la Secretaría de la Defensa,
con la que estaba enfrentado.

POR LA naturaleza de su cargo en la Secretaría
de Gobernación, Encinas tuvo roces con
el Ejército, debido a violaciones a garantías
individuales, desapariciones y, por supuesto,
el caso Ayotzinapa, en el que también salpicó
a Ornar García Harfuch.

EL PASO de Alejandro Encinas a la campaña
presidencial morenista se ve más como graciosa
huida que como un ascenso. El que sí se colgará
otra medalla en el pecho será el general Luis
Cresencio Sandoval.

POR CIERTO que a la subsecretaría de Gobernación
llega Arturo Medina, quien colaboró con Claudia
Sheinbaum en la Ciudad de México, precisamente
atendiendo problemas de gobemabilidad. Habrá
que ver si se va a dedicar a cerrar todos los expedientes
que dejó abiertos Encinas, si estará para ayudar
frente a los problemas que surjan en la campaña...
o las dos cosas.

EN LA DISPUTA con Estados Unidos por el maíz

transgénico, el gobierno mexicano fichó a un
abogado de primer nivel como Hugo Perezcanó,
de larga trayectoria en negociaciones comerciales.

SIN EMBARGO, Washington decidió sacar
la artillería pesada, pues su representante es Jean
E. Kalicki, que dentro de los rankings del arbitraje
internacional está en lo más top de los tops. Nomás
para darse una idea, año tras año aparece en la
categoría Banda 1, que se refiere a los árbitros más
solicitados a nivel mundial. Y de hecho, dos años
consecutivos estuvo un nivel arriba, como la única
"árbitro estrella". Ha sido nombrada cinco veces

"Abogada del Año" en su materia. Y Who's Who
Legal la incluye anualmente en su lista "Élite
Global"; además de que Global Arbitration Review
la nombró a nivel mundial "la árbitro mejor preparada
y con mayor capacidad de respuesta" en 2017. Así
que va a estar difícil que Kalicki se deje convencer
por los otros datos de la 4T.

AHORA RESULTA que las y los consejeros del INE
se confundieron al votar y no pudieron establecer
el tema de la paridad de género, por el cual los partidos
políticos tendrían que presentar, cuando menos, 5
candidatas a gobernadoras en las elecciones de 2024.
SEGÚN DIJERON sin querer queriendo se les hizo
bolas el engrudo y desecharon la propuesta.
Los partidos políticos seguramente les mandaron
flores para agradecerles ser tan atolondrados.
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Mis fideicomisos
"Los que están defendiendo

los fideicomisos están defendiendo

a la corrupción, así de claro".

Andrés Manuel López Obrador

El Presidente ya no hace siquie
ra el intento por pretender que
no da órdenes a sus bancadas

en el Congreso. Es muy claro que él le
ordenó al diputado Ignacio Mier que
presentara la iniciativa para extinguir
13 fideicomisos del Poder Judicial y
que lo hizo para castigar a la Suprema
Corte. Lo increíble es que después de
votar a favor de la extinción de estos
fideicomisos, sus diputados aprobaron
la creación de tres nuevos fideicomi
sos, uno para la Secretaría de Marina
y otros dos para Defensa. Uno de es
tos últimos será para subsidiar al Tren
Maya, destinado a perder enormes
cantidades de dinero.

Al Presidente le preguntaron ayer
en la mañanera sobre esta incongruen
cia y respondió: "Eso es completamen
te distinto. O sea, el fideicomiso del
Tren Maya es para la construcción de
la obra, es una obra pública. Acá esta
mos hablando de privilegios. Lo otro
es obra en beneficio del pueblo".

López Obrador ha sostenido que
los fideicomisos del gobierno eran sim
ples instrumentos de corrupción. Qui
zá algunos lo hayan sido, aunque hasta
la fecha no ha presentado pruebas de
las presuntas faltas. En realidad, un fi
deicomiso es simplemente una cuen
ta financiera que tiene el propósito de

reservar recursos para cubrir determi
nados objetivos, como la educación de
un hijo. En sí los fideicomisos no son
ni buenos ni malos.

El Presidente, sin embargo, se que
jaba de la falta de transparencia de los
fideicomisos del gobierno. Cuando pro
puso en 2020 extinguir 109'fideicomi
sos del gobierno federal argumentó que
"no tenían ningún control, incluso la
Auditoría Superior de la Federación lo
ha expresado, de que no había transpa
rencia". A quienes defendían la existen
cia de los fideicomisos los descalificaba;
"Les debería de dar vergüenza, deberían
ofrecer hasta disculpa, pero es tanta su
ambición al dinero y su prepotencia y
las malas costumbres de que enseñan
el cobre defendiendo lo indefendible".

En octubre de 2020 se extinguie
ron 109, incluyendo el Fondo de De
sastres Naturales (Fonden), el Fondo
para el Deporte de Alto Rendimiento,
el Fondo de Cooperación Internacio
nal de Ciencia y Tecnología y muchos
más. El gobierno se apropió de 68 mil
millones de pesos que ha usado de for
ma discrecional Curiosamente, con los
fideicomisos había más transparencia.
Hoy no se sabe cómo se usa ese dine
ro, pero sí que las víctimas de desas
tres naturales, los deportistas de alto
rendimiento y muchos becarios se han
quedado sin recursos.

Ahora los diputados oficialistas
han decretado la extinción de 13 fidei
comisos del Poder Judicial. Al hacerlo
no solo están violando la autonomía
del Poder Judicial, sino que están ro»

bando fondos de pensiones que son de
los empleados judiciales. Mientras tan
to, están creando nuevos fideicomisos
para beneficiar a la Defensa y la Ma
rina, que han sido siempre opacas en
el manejo de recursos públicos con el
argumento de que sus actividades son
tema de seguridad nacional. La crea
ción de un fideicomiso con el impues
to a los turistas, gravamen creado pa
ra promover al país en el extranjero, y
usarlo para subsidiar las pérdidas del
Tren Maya es particularmente inquie
tante. El Tren Maya no solo ha repre
sentado un brutal ecocidio, sino que
es un proyecto mal planeado y ejecu
tado. Ahora se utilizará un fideicomiso
para ocultar y subsidiar sus pérdidas.

El Presidente dice que es injusto
comparar los fideicomisos del Poder
Judicial con el del Tren Maya: "O sea,
no se puede, o sea, ese es un argumen
to muy ramplón, con todo respeto, del
conservadurismo, o sea, de la prensa
vendida, alquilada". Pues yo pienso, "o
sea", que es mucho más conservador
crear un fideicomiso opaco para sub
sidiar las pérdidas de un tren ecocida
y destructor de valor.

• ENCINAS

Renunció Alejandro Encinas a la sub
secretaría de Derechos Humanos, pero
queda el desastre moral. Se le encargó
el caso Iguala, pero permitió la exo
neración de los responsables del se
cuestro y asesinato de los normalistas
de Ayotzinapa
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Contra
los trabajadores
La estrategia para atacar
al Poder Judicial por parte
de los poderes Legislativo
y Ejecutivo se complicó
debido a que, sin conocer los
alcances de los fideicomisos

y sus coberturas, montaron una
narrativa falsa y ocasionaron
que miles de empleados se
manifiesten.públicamente
en contra de una resolución

que los afecta directamente.
Ei gobierno que se dice

del "pueblo" ataca nuevamente
a los trabajadores. Ya lo hizo
con trabajadores del sector
cultura, de la educación, de
la salud, entre muchos otros.

Luis López
Alvaro Obregón,

Ciudad de México
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Í:.YvíT h'jH v ^o ''
La insensata y grosera embesti

da de López Obrador contra el
Poder Judicial tiene un claro

elemento de venganza por la actitud
independiente, libre, autónoma que
la Suprema Corte de Justicia asu

tf ; mió desde que Arturo Zaldívar, tan
adicto a AMLO, se vio forzado por
la ley a dejar la presidencia del máxi
mo organismo jurisdiccional. Como
el mítico perro de las dos tortas, di
cho señor se quedó sin el prestigio y
sin la chamba en la cual, por designio
de su patrón, pretendió mantenerse
a contracorriente del buen sentido y
la legalidad. A pesar de ese nocivo in
flujo, que continúa a través de dos o
tres ministros entregados al Ejecuti
vo, la;Corte puso freno a algunas de
las desatentadas iniciativas del cau
dillo de la 4T, lo cual explica en par
te su arremetida contra el Poder que
se le opone, cuyo papel de guardián
del orden constitucional le resulta in
tolerable. En parte, dije, porque a mi
entender la ilícita apropiación se de
bería decir robo de los fideicomisos
asignados por ley a la Suprema Corte
tiene por objeto, sobre todo, conse
guir fondos para llevar adelante las
obras del régimen, tan costosas como
inútiles, y para seguir entregando las
dádivas con las cuales el Presidente

mantiene cautiva a su clientela elec
toral, cuya pobreza e ineducación la
hacen presa fácil del populismo y la
demagogia. Venganza, sí, pero tam
bién carencia de dineros es lo que
ha llevado a López a arañar dinero
donde lo haya. De ahí los drásticos
recortes a los presupuestos de los es
tados que no han caído en manos de
Morena; de ahí la situación de mise
ria en que laboran muchas de las de
pendencias públicas. De una sé en la
cual los directores hubieron de hacer
entre ellos una "coperacha" para pa
gar de su bolsillo los recibos del agua
y de la luz, que les iban a ser cortadas
en sus oficinas por falta de pago, pues
el presupuesto que el gobierno fede
ral les ha dejado no alcanza ni para
cubrir los más elementales gastos.
Con sus caprichosas obras, barril sin
fondo todas, López Obrador se echó
un bocado mayor que el que podía
mascar, y ahora no tiene con qué cu
brir su exorbitante gasto. Si a eso se
añade el elevado costo de las canon
jías que ha otorgado al Ejército y la
Marina, y cuyo pago no puede dejar
de hacer, ya se verá que el desapren
sivo mandatario debe buscar dinero
hasta abajo de las piedras. Los fidei
comisos de la Corte no son en verdad
de la Corte; pertenecen a sus funcio

narios, empleados y trabajadores. A
ellos está despojando López de lo que
por ley y justicia les corresponde. Por
eso es justa su protesta, y proceden
te el paro de labores motivado por el
asalto de AMLO. Esperemos que no
prospere su ilegal acción; que la de
tengan las instancias políticas y ju
rídicas que pueden echar abajo este
atentado nacido de la obcecada vo
luntad y la ineficiencia administrati
va de un gobernante si tal palabra es
aplicable aquí que ha dicho que no
le vayan con el cuento de que la ley
es la ley, y que ha mandado al diablo
las instituciones... Ingrata sorpresa se
llevó don Astilio, cuando al llegar a su
casa después de un viaje de negocios
encontró a su mujer refocilándose
con un sujeto en la alcoba conyugal.
No pondré aquí los dicterios con que
el mitrado esposo motejó a la peca
triz. Si los pusiera faltaría al mismo
tiempo a la decencia y al buen gus
to. Básteme decir que todos esos de
nuestos pueden sintetizarse en una
palabra de cuatro letras. "Ay, Asti
lio contestó a los reproches la mu
jer con lamentoso acento. Tú lees
hasta altas horas de la noche, llevas
comida a la cama y la llenas de miga
jas, roncas, me destapas siempre, y yo
¿te digo algo?"... FIN.
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Veo que por tu causa nada ha aprendido
el hombre.

Advierto que por ti se ha mantenido
en la ignorancia.

Observo que por tu culpa queda
en el atraso, que no cambia ni progresa,
que con todo está conforme y que por eso
permanece en la oscuridad. ¿Quién eres?
Soy la certidumbre.

• # •

Veo que por ti el hombre ha aprendido
lo que sabe.

Advierto que tú lo has llevado a saber.

Observo que lo has motivado a salir
de la sombra, a transformar el mundo,
a ir hacia adelante. Tú has llevado
al hombre a hacerse preguntas y a buscar
respuestas. Por ti los hombres siguen
en perpetua búsqueda de conocimiento.
Di: ¿quién eres?

Soy la duda.

¡Hasta mañana!...
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ES SABIDO

que Morería está
haciendo circo,
maroma y teatro
para conseguir —uno
auno—votos

de la Oposición
para la ratificación
en la Fiscalía.

PERO cuentan

que en el caso del
perredista Víctor Hugo
Lobo es probable
que no sólo consigan
el sufragio, ¡sino al
diputado entero!

EL EX Delegado insiste
en que no ha frenado
el maltrato
al interior de su

todavía partido,
pues lo han dejado
al margen del proceso
de definición
de candidaturas
en alianza.

Y ESO, sumado
a que es el único
delbanquito...
perdón... de la
minibancada que no
quiere decir si dará
el sí o el no a Ernestina

Godoy, pinta más

a una próxima
morenización,
¡que a una supuesta
indecisión!

RESULTA que durante
la emergencia
sanitaria por Covid19,
el Poder Judicial de
la Ciudad de México

restringió el acceso
a las audiencias para
reducir la posibilidad
de contagios.

LO MALO es que
pasaron los meses
y mañosamente
dejaron esta limitante,
con lo que regresaron
los viejos tiempos
de procesar en lo
oscurito.

Y DEFINITIVAMENTE

no ha lugar con
argumentar una
cuestión médica a

estas alturas, porque
desde hace tiempo que
foros, presentaciones
y cualquier evento
lucidor se desarrolla
como antes

de la pandemia.

DESDE que se
inventáronlos

pretextos, ¡se acabó
la máxima publicidad!

circuitoioterioc 4 reforma.com
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Se desvive David Monreal por
Sheinbaum... ¿y la inseguridad?
::::: El que se desvivió por ser un buen anfitrión,
nos platican, fue el gobernador de Zacatecas, Da
vid Monreal Ávila (Morena), pues anduvo todo
"presuroso" en el aeropuerto para ser el primero

en darle la bienvenida a la pre
candidata presidencial morenis
ta, Claudia Sheinbaum, acom
pañarla al municipio de Jerez y
presumir que comió con ella
unas gorditas de horno. Sin em
bargo, sus actos no fueron del
agrado de todos, pues varios re
procharon a don David que en
lugar de su "caballerosidad", de
bería sentir pena de que nueva
mente Fresnillo y la capital es

tán en el primer y tercer lugar de la medición del
Inegi de ciudades con mayor percepción de inse
guridad. "Luz de la calle, oscuridad de su casa".

La propuesta a padres de Debanhi
::::: "Con el canto de sirenas en el oído", nos cuen
tan, están en Nuevo León Mario Escobar y su
esposa Dolores Bazaldúa, padres de la joven ase
sinada Debanhi, pues recibieron la invitación pa
ra ser candidatos a una diputación local o federal
en los comicios de 2024. Nos detallan que don

Mario y doña Dolores no han
querido "echar de cabeza" a los
partidos que los invitaron, pero
S1 ana^'zan ^ propuestas, por
que aseguran que su prioridad
es encontrar justicia para su
hija, aunque varios aseguran
que las "voces misteriosas" les
hablan muy bonito sobre la
oportunidad para que puedan
influir en decisiones de políticas
públicas y no se repitan casos

como el suyo, a cambio de recibir un buen caudal
de votos. A ver si no aplican la de: "La mejor ma
nera de librarse de la tentación es caer en ella".
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Amistades peligrosas
::::: La que "sacó las uñas" y prepara una férrea
batalla legal en Morelos, nos comentan, es la se
nadora Lucía Meza Guzmán (Morena), tras no
quedar en las mediciones de su partido para defi

nir al candidato o candidata de

su partido a la gubernatura. Nos
explican que gran parte de su
exclusión se debe al "beso del
diablo" que recibió por parte del
fiscal estatal, Uriel Carmona
Gándara, quien se pronunció
públicamente a su favor echán
dole "hartas flores", lo que aler
tó a varios que la ubicaron co
mo "alfil" del exgobernador
Graco Ramírez (PRD), e inclu

so algunos militantes enviaron su queja al CEN
morenista para cerrarle el camino y así pasó, se
quedó como su compañero de partido Marcelo
Ebrard. ¡Ouch!
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Salto barato sofocar
la rebelión marceista
::::: Nos cuentan que a los diputados ebrardistas,
Morena les concedió reducir el impuesto que se
aplica a los ahorradores, ya que el proyecto de Ley
de Ingresos planteaba cobrar el 1.48%, pero con la
intervención de los legisladores afines al excanci
ller Marcelo Ebrard, quedó en 0.5%. Y así todos
felices: los marcelistas tienen por fin una victoria
que presumir y Morena concede poco y logra que
no se salgan del redil. Los que no estarán satisfe
chos serán los ahorradores, que perderán más del
0.15% que venían pagando hasta ahora.

Morena establece la'cumula
Mefa" contra las baldones
::::: Nos comentan que en la dirigencia nacional de
Morena han dicho que no permitirán una traición
más al movimiento, por ello hicieron firmar nueva
mente a los aspirantes que buscan alguna coordina
^ ción estatal, lo que equivale a ser

¦ i el virtual candidato a la gubema
^^¦1 tura, en los nueve estados que es

K ¿2 ¦ d tarán en juego en 2024 Nos expli
" ¦ I can que la carta compromiso, que

^ | firmaron todos y todas las oon
B n tendientes Que serán medidos, se~^L/ ¦ ^pula que se comprometen a
Wtk. aceptar, sin condiciones, los resul
Ricardo Mejía tados de la encuesta y trabajar por
Berdeja la unidad, pero, sobre todo, se

comprometieron a no ser vulgares
ambiciosos y a respetar la máxima del partido que lo
que importa no son los cargos, sino los encargos.
¿Será que al pensar el contenido de la caita antitrai
ción les vino a la mente el nombre de Ricardo Me
jía Berdeja? La advertencia está hecha, nos dicen
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ei falo del me que turnio
que 5 mujeres sean candUata
a gobernadoras
::::: Ayer, durante la sesión del Consejo General del
Instituto Nacional Electoral, funcionarios del órgano
electoral aseguran que la consejera presidenta, Gua
dalupe Taddd Zavala defendió de manera férrea
el acuerdo que obliga a los partidos políticos a postu
lar cinco mujeres para las nueve gubematuras que
estarán en juego en las elecciones de 2024, a fin de
garantizar la paridad de género, aunque aseguran
que algunos "excesos de experiencia" y "protagonis
mos" no permitieron la aprobación del acuerdo. Nos
hacen ver que se presentará pronto un nuevo pro
yecto de acuerdo, y todo indica que esta vez sí será
aprobado para que sean cinco las mujeres que deban
competir por un igual número de gubematuras. El
compromiso de doña Guadalupe, aseguran, es llevar
a buen puerto el proceso electoral más complejo de
la historia, rompiendo inercias e intereses creados.

Enemas asegura su Muro
político... ¿y legal?
::::: Con su salida de Gobernación y su entrada a la
campaña de Claudia Sheinbaum nos cuentan que
Alejandro Encinas tal vez aseguró su futuro políti
co, pero quién sabe si el legal. Don Alejandro logró
quedar mal con los iamiliares de los normalistas de
Ayotzinapa, con el GM, con el Ejército, con el exfis
cal especial del caso y hasta don el presidente Ló
pez Obrador. Además de quedar como el cohetero
nos aseguran que se le vienen denuncias penales
acusado de exceder sus facultades legales y actuar
como Ministerio Pública Al final dejó la "nueva ver
sión" del caso casi idéntica a la "verdad histórica",
con la diferencia de que liberó a criminales de Gue
rreros Unidos que participaron en la desaparición de
los jóvenes y encarceló al que los investigó, el expro
curador Jesús Muifflo. Lista de plurinominales pa
ra obtener fuero, le auguran los mal pensados.
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Gran Angular
El nuevo secretario de
Energía y la crítica
situación de Pemex

RAUL RODRÍGUEZ CORTÉS

Miguel Angel Maciel Torres, nombrado por
AMLO secretario de Energía, no solo tiene
la nada fácil tarea de echar a andar la re

finería de Dos Bocas, obra cuestionada por su sobre
costo (de ocho mil millones a diecisiete mil millones
de dólares), por la demora en su construcción con
forme a los plazos prometidos y porque hasta ahora
no ha refinado ni un solo litro de gasolina.
También tiene frente a sí conflictos de interés, así

como señalamientos de corrupción y opacidad, con
texto en el que deberá dar a conocer el presupuesto
asignado a Dos Bocas, según determinó el Inai el 12
de octubre, lo que no quiso hacer su antecesora Rocío
Nahle, ya concentrada en la búsqueda de la candi
datura de Morena al gobierno de Veracruz.
Maciel Torres fue promovido desde la subsecre

taría de Hidrocarburos, cargo al que accedió desde
la gerencia del proyecto de desarrollo Lakach, que
estaba estancado a pesar de los cuantiosos recursos
que ya se le habían invertido.
Tocó al nuevo titular de la Sener realizar el análisis

costobeneficio del contrato 420834802 "Ingeniería,
procura y construcción de la Estación de Recolección
de Gas en el Campo Lakach" donde determinó que el
proyecto era técnicamente viable a pesar de que todos
los indicios eran negativos.
Reactivar el campo Lakach implicó un contrato

por mil 500 millones de dólares con la empresa New
Fortress Energy, un pago oneroso del que no se ne
gociaron descuentos como se hace en la industria.

Para que este contrato no fuera ilegal, debió estar
avalado por un dictamen de auditoria que no se
presentó, de manera que la erogación se hizo en un

contexto de grave inestabilidad de las finanzas de
Pemex que causó más retrasos en los pagos a pro
veedores y un abierto choque entre la empresa pro
ductiva del Estado y Hacienda.
"... la situación de Pemex es cada día más crítica

y amerita soluciones de fondo", advierte el oficio
enviado el pasado lunes 18 de septiembre por su
director, Octavio Romero Oropeza al secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
En ella informa que la empresa Hokchi Energy

inició contra Pemex un proceso de resolución de
controversias por la falta de pagos. El monto adeu
dado que reclama ascendía al pasado martes 12 de
septiembre a 187.1 millones de dólares por la com
pra de la totalidad de la producción de petróleo y
gas en el campo asignado a la referida empresa.
Romero Oropeza le pide a Ramírez de la O que se

ocupe de la revisión y visto bueno del manejo finan
ciero de Pemex conforme a orden de AMLO y le hace
saber que está imposibilitado de saldar su adeudo
con proveedores, derivado de la presión al gasto ge
nerada por su instrucción (de Hacienda) de que la
petrolera asuma el pago de los vencimientos.
Pemex le debe a proveedores —según sus pro

pios datos— unos 51 mil millones de pesos y en
frenta en este año vencimientos de su deuda finan
ciera por ocho mil millones de dólares. •

irododriguezangulaf@hotmail.com

La erogación se hizo en un con
texto de grave inestabilidad ^
de las finanzas de"PemexT|H
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¿Hay alguien ahí?

Los recientes ataques te
rroristas contra Israel
perpetrados por la or

ganización política paramili
tar Harrias han desencadena

do un largo conflicto latente
en la franja de Gaza donde go
biernan desde 2007. La incur
sión de este grupo considera
do terrorista por la Unión Eu
ropea y sus aliados mostró la
fragilidad del aparato de inte
ligencia israelí otrora botón
de orgullo. La muerte de miles
de civiles inocentes, la toma
de cientos de rehenes de to
das las nacionalidades y la
crisis humanitaria derivada
del conflicto ha colocado a va
rios actores internacionales

en un delicado punto de infle
xión. La región hace tiempo
está prendida de alfileres di

plomáticos y la escalada de
este conflicto tendrá todavía
derivaciones, en el corto y
mediano plazo, de pronóstico
muy reservado.
Una de las complejas aristas

de este volátil escenario que
contamina el contexto global,
es la implementación de la
guerra cibernética y de las
guerras híbridas. Ambos con
ceptos pueden solaparse en
conflictos contemporáneos
debido a la naturaleza interco

nectada de las operaciones
militares y estratégicas en esta
compleja era digital.
Sin embargo, mientras la

guerra cibernética está centra
da en el uso de la tecnología pa
ra atacar, defender o influir en
sistemas de información y co
municaciones —como ejem

plo está el ciberataque de Gua
camaya Leaks a los servidores
de la Sedeña— la guerra híbri
da es un concepto más amplio
que abarca una variedad de
tácticas tanto convencionales
como no convencionales con
enfoques multifacéticos. Uno
de sus objetivos es influir en la
percepción pública, debilitar
la cohesión interna de un país
y/o alcanzar objetivos econó
micos y políticos.
Estos dos tipos de guerra fre

cuentemente se combinan en
conflictos modernos y se utili
zan de manera sinérgica para
lograr metas estratégicas. Este
escenario que parecería para
algunos estar alejado de Méxi
co es un espejismo; cualquier
conflicto que impacta, por un
lado las cadenas de suministro
y las bolsas mundiales y por el
otro, los intereses geopolíticos
de los Estados Unidos forzosa
mente estira la cuerda mexica
na alterando el enfoque hacia
los actores que suponen ser
aliados estratégicos. La lista de
desencuentros bilaterales es
nutrida y la política exterior si
gue estando bajo la batuta de la
estrecha y aldeana visión pre
sidencial. Por el contrario, la di
plomacia estadunidense hace
meses está muy activa, así lo
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constata el enfoque enérgico y
proactivo del embajador Ken
Salazar caracterizado por su
participación constante y deci
dida en asuntos que son vistos
como amenazas para los inte
reses de Estados Unidos. El
contexto mundial ante la vola
tilidad en el Medio Oriente y el
papel de los actores multipola
res los empuja aún más a am
pliar el espectro en la esfera de
la inteligencia.
No es fortuita la promoción

y defensa de políticas comer
ciales, la búsqueda de alian
zas locales para cuestiones de
seguridad y de defensa de los
derechos humanos que ha en
cabezado durante meses en
suelo mexicano el diplomáti
co estadounidense.

Todas estas acciones y sus
resultados deberían ser consi
deradas en el análisis de la hoja
de ruta rumbo al 2024.
La señal morena de sus cor

cholatas y minicorcholatas so
bre la continuación de la trans
formación y sus políticas falli
das embarradas de ideología
populista que han lanzado al
país a un abismo de violencia,
impunidad y corrupción, es
vista hoy como una amenaza
latente, no inmediata pero sí en
el corto plazo, como parte de la
gestión de riesgos.
La duda razonable es si hay

alguien en la burbuja del pa
lacio que dimensione las de
rivaciones de lo que está
aconteciendo... •

@ComezZalce
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Doble o nada en la candidatura
de Morena por la CDMX
Asolo algunos días de

que Morena decida
quién será su repre

sentante para las elecciones
por la CDMX, vale la pena ha
cer una reflexión sobre los per
files de los dos principales con
tendientes: Clara Brugada,
candidata natural de la 4T y
notable exalcaldesa de la dele
gación más poblada de la ca
pital, y Ómar Harfuch, estrella
de la seguridad de la capital.
Brugada representa la opor

tunidad de contar con una di
rigente con experiencia proba
da, que logró un proyecto exi
toso de inclusión y cohesión
social en uno de los sitios más
complejos de la ciudad. Cons
truyó e iluminó más de un mi
llón de metros cuadrados de
espacio público. Avanzó pro
gramas de economía y aten
ción social para poblaciones
vulnerables (como los "Cen
tros Colibrí", para la preven
ción y atención de las adiccio
nes, las "Casas de Día", para los
adultos mayores y programas
de inclusión laboral y econó
mica para juventudes en ries
go). La cereza del pastel fueron
las 12 UTOPÍAS, que transfor
maron y dignificaron el espa
cio público con una visión de
urbanismo social y atención
integral de primer nivel. Ade
más, desde 2018 se redujeron
en casi un tercio los delitos de
alto impacto en la demarca

ción y se consolidó como la edil
mejor evaluada de la CDMX:
según datos del Inegi, 75% de
las personas aprueban su de
sempeño en el gobierno.
Harfuch, con resultados

tangibles al frente de la política
de seguridad, demostró, en
medio de la militarización del
país, que sí se puede, por la vía
civil, mejorar las cosas y dismi
nuir las dinámicas delictivas.
Fortaleció las capacidades y
actuación de la corporación
policiaca, redujo en un 60% la
incidencia delictiva entre 2019
y 2023, al tiempo de mejorar la
percepción de seguridad de los
capitalinos. Asimismo, logró
reducir y controlar la fuerza y
presencia de grupos crimina
les en la ciudad y, de acuerdo
con el Inegi, la confianza en la
policía incrementó un 20%.
En política, el mejor candida

to es quien demuestra tener
mayores posibilidades de ven
cer a sus oponentes. Este hecho
aparentemente lógico para una
democracia, tiene al menos dos
fallas importantes: la primera,
es que quien tiene las posibili
dades de obtener más votos no
es necesariamente quien posee
las mejores cualidades para go

bernar; la segunda, en el caso de
un movimiento político que ha
irrumpido para modificar las
bases sociales en nuestro país,
es que la victoria electoral pue
de fracturar a mediano o largo
plazo un proyecto político que
ha logrado mover a las masas
por los ideales que representa.
Aunque muy efectiva, la ges

tión de Harfuch ha sido celebra
da, también, por la notoriedad
del candidato. La enfática expo
sición mediática de su imagen
—atizada por el atentado que
sufrió en 2020—, así como su
apariencia física, lo han trans
formado en un personaje popu
lar. Sin embargo, la posible vic
toria de Harfuch a la candida
tura por la CDMX significaría
una doble pérdida. Perderíamos
la posibilidad de tener una go
bernadora progresista con polí
ticas que contribuyan a dismi
nuir la desigualdad y a alcanzar
una ciudad inteligente, inclusi
va y humana, así como a un po
licía que tiene el potencial de
implementar una política de se
guridad eficaz —que tanta falta
nos hace— a nivel nacional. En
tonces, ¿por qué no dejar a am
bos en lo que saben hacer? ¿Por
qué no dar un golpe de timón y
nombrar a Harfúch, en su mo
mento, como titular de la FGR o
como jefe de la Guardia Nacio
nal, para por fin brindarle el per
fil civil del que tanto adolece?
Morena puede ganar de

cualquier forma. Ojalá no clau
dique ante el fervor electoral y
anteponga los ideales que lo
llevaron al poder, así como el
proyecto más conveniente pa
ra la ciudadanía. La doble pér
dida puede ser una doble vic
toria: una ciudad de avanzada,
y un país más seguro. •
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Vuelven los adeudos a
trabajadores culturales
::::: El cuento de nunca acabar es
el de los impagos de los trabaja
dores de Capítulo 3000 del Siste
ma de Apoyos a la Creación. Los
trabajadores por honorarios de
nuncian en redes sociales que,
una vez más, se les adeuda un
mes de trabajo, el de septiembre.
Hasta el lunes pasado no había
novedades ni explicaciones sobre
por qué no se les ha pagado ni
cuándo se saldará la deuda. "Los
trabajadores del Capítulo 3000 no
son prioridad de Alejandra Fraus
to y mucho menos de Juan Carlos
Bonet, no hay certezas, solo hay
incerüdumbre y falta de compro
miso", escribieron en la red X los
trabajadores que llevan la cuenta
"Págame Secretaría de Cultura
SACPC". ¿Qué hace la Secretaría
de Cultura para que el impago sea
un tema recurrente y uno de sus
lamentables legados del sexenio?

Colon, un monumento
Incomodo para la 4T
::::: Le informamos hace unos

días que el conjunto escultórico
de Cristóbal Colón está en bode
gas del Instituto Nacional de An
tropología e Historia (INAH), a
pesar de que el año pasado finali
zaron la restauración de las cinco
esculturas. Lo sorprendente de
este caso es que el Colón y los
frailes parecen ser un monumen
to incómodo para las autorida
des, al grado de no saber qué ha
cer con el conjunto. Esto lo con
firmamos al preguntarle al INAH
el sitio donde serán reubicadas
las esculturas, pero nos dijeron
que esa decisión le corresponde
al Gobierno de la CDMX, quien
respondió que no, que es compe
tencia de la Secretaría de Cultura
federal; ahí preguntamos y nos
informaron que no, que es deci
sión del gobierno capitalino. Ve
mos que el conjunto, considerado
monumento histórico y obra de
arte del siglo XIX, causa tal inco
modidad que entre autoridades
se echan la pelota y evaden su
responsabilidad. Seguiremos in
vestigando el futuro de las piezas.
Escribanos a columnacrimenycas
tigo@gmail.com
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Vuelta de página
AMLO: montón a la
Corte
I FRANCISCO VALDÉS UGALDE
La destrucción del Poder Judicial (PJ) como

contrapeso del Ejecutivo (PE) se retrasó por
la derrota de la coalición oficial en las elec

ciones intermedias de 2021 en las que perdió la ma
yoría calificada. Gracias a ello, la Suprema Corte pu
do continuar juzgando la inconstitucionalidad de
varias de las reformas legales que el obradorismo
realizó en abierto desdeño de la carta magna, entre
ellas una que habría convertido la institución elec
toral en mera sombra del partido oficial, como en
los viejos tiempos.
La imposibilidad de reformar la Constitución

sin acuerdos parlamentarios con las bancadas de
la oposición le ha dado tanta rabia al presidente
que giró instrucciones para continuar elevando la
presión contra el PJ. Por un lado, aprobando por
mayoría leyes que son inconstitucionales y, por la
otra, acusando al PJ de ser "enemigo del pueblo",
"conservador", "corrupto", etc., por declararlas in
constitucionales esas leyes, cuando no podía ser
de otra manera.

Este es el método de López Obrador: crear los
hechos de los que se queja y echarle montón a quien
se le atraviesa, abusando del poder que le da ocupar
el cargo de presidente, exigiendo sumisión ciega a
su persona y humillando a quienes se resisten.

En vez del sistema actual de nombramiento de
jueces y magistrados, Obrador propone elegirlos.
Los motivos expresados por él y por su candidata,
Claudia Sheinbaum, son dos: que hay corrupción
en ese poder y que solo sirven a las altas costras de
la sociedad. Según ellos, eso lo hace "irreformable".
Y dicen que eligiendo a los jueces y magistrados ha
brá justicia para el "pueblo". Hace mucho que los
análisis académicos sobre el PJ han llegado a dos
conclusiones que coinciden con el diagnóstico del
presidente: en el PJ hay corrupción y nepotismo, y
la justicia no llega a la gente común. En efecto, hay
una enorme carencia de acceso a la justicia para el
ciudadano de a pie y no pocas veces vemos que los
litigios se libran con sobornos gracias a los cuáles
ganan los pleitos los que más pueden.
Sin embargo, subsiste una duda genuina respal

dada por evidencia abrumadora. La duda: ¿Acaso
un poder electo sería menos corrupto por el solo

hecho de serlo? AMLO se pone a sí mismo como
ejemplo de virtud. Dado que él fue electo por el pue
blo "se acabó la corrupción". Pero la evidencia abru
madora lo acusa con el dedo de los verdaderos da
tos. ¿Dónde están las cuentas de las megaobras? "In
formación reservada". ¿Por qué se niegan una vez
y otra también las solicitudes de información que
el público pide al PE? Información "reservada",
"confidencial" o "inexistente". Es el cuento de nun
ca acabar. Se suman a esto las denuncias de corrup
ción y nepotismo que involucran a sus familiares,
y qué decir de las tramas reveladas sobre Julio Sche
rer, el exconsejero jurídico de la presidencia y "her
mano" del presidente.
A la luz de los hechos, es obvio que elegir a los

jueces no los haría menos corruptos o soborna
bles, como tampoco hay ninguna razón para ase
gurar que la corrupción ha disminuido en el go
bierno en virtud de que AMLO haya sido electo. Si
no fuera así, entonces por qué el sigilo con que se
maneja la información, por qué AMLO viola sis
temáticamente el derecho a la información que
"garantiza" la Constitución.
Pues la respuesta se cae de obvia: porque es falso

que la corrupción se haya desterrado donde ha
puesto su mano la 4t. Porque es falso que el motivo
del presidente es que haya jueces más justos. Los
hechos hablan por sí solos. Lo que interesa al pre
sidente y a la 4t es el poder puro y duro, deshacerse
de los contrapesos, de las auditorías, de la vigilan
cia a los que todo gobierno tiene que estar some
tido. Por eso quiere desaparecer al INE, al INAI, al
PJ usando al Poder Legislativo como ariete contra
la Constitución. La cancelación de los fideicomi
sos va en la misma dirección de eliminar la ren
dición de cuentas. •

Investigador del IISUNAM. @pacovaldesu

, /\( aso un poder eleeto seria I
menos corrupto por el solo he1
eliode serlo? A MI O se pone a sí I
misino como ejemplo de virtud.
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Rayuela
Está claro, la justicia
no se toca. ..pero desde

hace muchísimo
tiempo.
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ASTILLERO

DD HH: bajar la cortina // Nuevo subsecretario
// ¿"Enredos" en el INE? // FAM: bandera judicial

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

NO ES ALENTADOR el nombramiento
del sucesor de Alejandro Encinas en la
subsecretaría de Gobernación que debe

dar continuidad, cuando menos, a los maltrechos
procesos en busca de verdad y justicia en casos
como Ayotzinapa y guerra sucia, entre otros.

FÉLIX ARTURO MEDINA Padilla, el nuevo
subsecretario, que además presidirá la men
guante Comisión para la Verdad y el Acceso a
la Justicia del caso Ayotzinapa (Covaj), hasta
ayer era procurador fiscal de la Federación,
dedicado a "la defensa jurídica de la hacienda
pública y la persecución de defraudación fiscal
y delitos financieros" (https://goo.su/Qx05m).

TAMBIÉN FUE JEFE delegacional en
Tláhuac y en Magdalena Contreras. En su
historial se registra que ha sido profesor
universitario de derecho constitucional y de
rechos humanos, que colaboró en tareas de
"construcción de paz" en la secretaría federal
de seguridad y que durante dos años, como
subsecretario de gobierno de la Ciudad de Mé
xico, coordinó "los trabajos del Programa de
Derechos Humanos de Ciudad, las comisiones
de búsqueda y de víctimas locales".

LA CARRERA PÚBLICA del nuevo subsecre
tario, las circunstancias de creciente desman
telamiento de instancias creíbles y confiables
de indagación en casos emblemáticos, espe
cíficamente los que implican responsabilidad
grave de mandos militares, e incluso el clima
de amedrentamiento y eventual consignación
judicial de investigadores como el ex fiscal es
pecial, Omar Gómez Trejo, bajo insidia retórica
de servir a intereses extranjeros, hacen prever
un bajo perfil institucional y personal, ya con la
vista puesta en bajar la cortina de fin de sexenio
sin oleajes peligrosos o comprometedores.

EN OTRO TEMA: es un caso tan susceptible
de enredos que ayer el Consejo General del Ins
tituto Nacional Electoral se entrampó en una
votación, discutida y discutible, respecto auna
paridad de género en las candidaturas a guber

naturas en 2024 que obligaría a los partidos a
presentar cinco propuestas femeninas y cuatro
masculinas.

EN MEDIO DE descuido o desaseo procesal,
intencional o no ("chicanada", llegó a decir la
consejera Ravel), que no ayuda a la consolida
ción del liderazgo de la consejera presidenta,
Guadalupe Taddei, se consideró votado en
contra el proyecto para priorizar las candida
turas de mujeres. Contra ese proyecto se han
manifestado todos los partidos, salvo el Verde,
y en especial afectaría a Morena por cuanto po
dría llevarle a desacomodar su rompecabezas
electoral y, en la Ciudad de México, dejar fuera
a Omar García Harfuch. Ya se verá la manera
en que se retome el tema en el INE, donde hay
los votos suficientes para establecer la paridad
preferente de mujeres.

TAL COMO LO hicieron en el caso del Insti
tuto Nacional Electoral, los grupos que con
fluyen en el Frente Amplio por México están
tomando otra bandera partidista y electoral,
la defensa del Poder Judicial de la Federación,
sus fideicomisos, presupuesto y conformación
actual.

TAN PARTIDIZADA ESTÁ la defensa "ciu
dadana" del entramado judicial que los princi
pales convocantes a una marcha este domingo
son integrantes del carrusel de membretes que
siguen las directrices de Claudio X. González,
el personaje que ha estado tras el armado de
varias facetas de la postulación de Xóchitl
Gálvez y del "enlace" de esos grupos "de la
sociedad civil" con los partidos que en esa es
tructuración siguen siendo dominantes, PAN y
lo que queda del PRI y el PRD.

RESULTA FORZADO PARA el interés oposi
tor el erigirse en defensoría del aparato judicial
tan urgido de saneamiento profundo; no ayuda
a la causa opositora el esforzarse en sostener
el sistema judicial corrupto. Morena y sus alia
dos están planteando propuestas, discutibles,
como es natural, pero concretas, mientras
sus adversarios sólo se están aferrando a la
conservación de lo podrido, sin más. ¡Hasta el
próximo lunes!
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M ue en la atropellada se
sión del INE, en la que una
"confusión" echó por la borda
el acuerdo para garantizar la
paridad de género en los nueve
gobiernos en disputa en 2024,
todos se echaron la bolita: Gua

dalupe Taddei reclamó a Clau
dia Zavala por presentar una
propuesta de engrose 40 minu
tos antes de la sesión, pero ésta
se defendió diciendo que fue
ron dos horas y tundió al secre
tariado, encabezado por Rosa
María Bárcena, por no haber
circulado a tiempo la propues
ta; en tanto, DaniaRavel acusó
de "chicanada" el error que de
rivó en la votación en contra e

increpó a UucKib Espadas por
llamarla "clasista".

después de la discusión
previa en el Senado para decidir

si la minuta que extingue 13 fi
deicomisos del Poder Judicial
se enviaba a dos comisiones

más para su discusión, la pre
sidenta de la Mesa Directiva,
Ana Lilia Rivera, ya prevé una
sesión larga y un debate inten
so en el pleno e incluso garanti
zó el derecho de todos los legis
ladores que deseen participar:
"los que tengan que hablar, el
tiempo que tengan que hablar y
hasta que nos amanezcamos, si
así lo desean". Ya veremos.

de hombre todopode
roso en el equipo de Cuauhté
moc Cárdenas y dos veces con
AMLO, en la capital y en Go
bernación, incluso ex jefe de
Gobierno en 2005, Alejandro
Encinas dejó tirado el changa
rro para acabar de acarreador, a
juzgar por la bienvenida que le

dio Claudia Sheinbaum desde

Zacatecas, donde dijo que el ex
subsecretario le ayudará a in
corporar a "mucha gente". En
tanto, Luisa María Alcalde de
signó a Félix Arturo Medina
como relevo en Derechos Hu
manos de Bucareli.

el que se avivó en el fi
nanciamiento de su campaña
interna es Hugo LópezGatell,
pues ya lanzó una plataforma
para que sus simpatizantes le
donen hasta 5 mil pesos para
costear sus recorridos y propa
ganda en busca de ser el aban
derado moren ista en CdMx en

2024 y de paso dio un rozón a
sus compañeros, al afirmar que
él no hace politiquería con la
compra de costosas campañas
publicitarias en lonas, bardas,
panfletos y espectaculares. =
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Hamás e Israe

la estrategia

4J
¦ergio Gryn es un argentino
i experto en relaciones in

ternacionales que vive des
de hace décadas en Israel. Su pasión
es la docencia. Fue entusiasta promo
tor de los Acuerdos de Oslo, aquel fa
llido experimento en los años noven
ta para consolidar la fórmula de "dos
Estados, dos pueblos" entre israelíes
y palestinos, objetivo en el que no ha
dejado de creer y del que suele hablar
con convicción.

Durante un curso a propósito del
entramado de Medio Oriente el año

pasado, en un campus cerca de Kfar
Saba, Sergio hacía hincapié en que
cada decisión que toma el gobierno
de Israel tiene que ver siempre con la
geopolítica, dada la peculiar vecindad
que lo rodea, y por eso aveces sus deci
siones resultan incomprensibles para
el resto del mundo.

La guerra desatada por la invasión
de Hamás a Israel hace dos semanas

tiene mucho que ver con eso, la geopo
lítica. La estrategia de
seguridad y defensa
israelí tiene detalles

poco evidentes para
el ciudadano de a pie,
pero siempre hay un
plan, acaso siguiendo
una máxima de Nietzsche: "el hombre
que no hace planes no es hombre". Sin
embargo, esta vez fueron evadidos por
los milicianos de Hamás.
¿Qué pasó? Quizá un poco de lectu

ra ayude. Traza Lawrence Freedman
en su volumen Estrategia: una histo
ria (La Esfera de los Libros, 2016) un
escenario hipotético: un boxeador en

un ring con Mike Tyson enfrente tie
ne pocas posibilidades, pero aumenta
rán notablemente si rompe las reglas y
llama a un compañero, porque "la aso
ciación con otras personas constituye
el movimiento estratégico más astu
to". Y cita al ex monarca de los com

pletos: "Un golpe bien dirigido puede
derrumbar el plan más inteligente".
Volvemos a la geopolítica. Hamás

dio el golpe sorpresivo con apoyos no
refutados de Hizbulá, el grupo armado
instalado en Líbano, y de Yihad Islá

mica, la banda terro
rista ya encarnada en
Gaza, más el eventual
financiamiento, no
reconocido, de Irán,
que sin embargo res
paldó la ofensiva con

tra el Estado judío.
La estrategia, nos cuenta Freed

man, tiene tres aspectos fundamenta
les: engaño, alianzas y uso de la violen
cia. Hamás, por cierto, respondió en
términos de propaganda a la especie
falsa de los niños decapitados con los
niños muertos en el ataque a un hos
pital, del que todos se deslindan. =

TJei golpe bien dirigido
puede derrumbar el
plan más inteligente"
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Los encargos de
Alejandro Encinas

Alej andró Encinas renunció a
su posición como subsecre
tario de Gobernación para

según dijo, unirse al equipo de Claudia
Sheinbaum en su campaña para llegar a
laPresidenciadelaRepúblicaenlas elec
ciones del próximo año.
Pero ahora sí que como diría su jefe

Andrés Manuel López Obrador, lo que
importa del anuncio de ayer es que re
nuncia asus encargos. El cargo, ¿qué? Di
cenenla4T.

No eran pocos y, sobre todo, eran muy
importantes sus encargos para la cons

trucción de otro futuro en términos de

derechos humanosyunpaís de paz.
Se dirá que Encinas se va porque había

topado conlos militaresy conla elección
de 2024. Tal vez simplemente topó con
sus inexistentes ganas de pelearse, ni si
quiera discutir nunca, con su amigo An
drés ManueL

Un encargo fundamental de Encinas
tenía que ver con la crisis de desapareci
dos en México. Con Karla Quintana, la
Comisión Nacional de Búsqueda lleva
ba años trabajando desde varios ángu
los —el legal, el forense, el presupuesta!,
el de acompañamiento— para al menos
poner orden en lo que desde hace años es
una tragedia Pero son tiempos electora
les y los números de las bases de datos—
ciertamente inexactos, pero nadie sabe
si para más o menos— no ayudan a hacer
campaña El Presidente inventó un nue
vo método para contarlos ala baja, Karla
Quintana renunció, Encinas nodijo nada
Latragediasigue.
Bajo su subsecretaría están la Covaj,

quesededicaaintentardilucidarlosuce
dido en Ayotzinapa, y el MEH, el meca
nismo por el que se investiganlos abusos

de derechos humanos entre 1965y1990,
En ambos casos, los integrantes de esas
comisiones y Encinas toparon con el
Ejército. Vaya, a Encinas lo espiaron
los verdes.

En el caso de la noche de Iguala, el
Ej ército dij o que no a la entrega de mu
chos documentos y reportes que mues
tran todo lo que sabían de la actividad de
la delincuencia enlazonaylo que suce
dió esa noche. El enfrentamiento termi
nó con los familiares y sus representan
tes manifestándose frente a la Sedenay
el Presidente, sí, él dirigiendo personal
mente la investigación, como lo dijo en
una mañanera... Encinasyanoteníalu
gar. Horas antes de la renuncia publicó
un par de documentos y reiteró que el
Ejército sabía todo esanoche.
Parece un acto final con pretensio

nes de heroísmo.
Algunos dirán que Encinas fue va

liente frente a los verdes. Puede ser.

Que irse es un acto de protesta. ¿Con
tra quién? Pregunto
La evaluación de un funcionario

público se hace por resultados, no por
intenciones.
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La tremenda
Corte vs. Marx

Para esto sí que no estaban
preparados ni Marx, ni En
gels, Mao, ni Trotski: el pro

letariado de hoy, en vez de defenderse y
pelear contra el patrón explotador que
lo tiene sometido bajo su yugo, ahora se
dedica a defender sus privilegios. Este
es el caso del sindicato del Poder Judi

cial, conocido por sus deudas con Fidel
Velázquez y La Güera Rodríguez Alzhe
imer} que sale a la calle no tanto para de
fender sus derechos (que ciertamente
no están enjuego), sino para que la bu
rocracia dorada de la onda judicial, un
grupo muy reducido de 500 personaj es

que se autodenomina como "personas
públicas superiores", puedan seguir vi
viendo como El Diamante Negro.

En los viej os tiempos lo lógico era que
los trabajadores se organizabanparaha
cer plantones, paros y demostrar su des
contento con el patrón abusivo. Hoy ya
nada es igual; quizá debido al cocowash
mediáticocorporativo al que ha sido so
metida la masa trabaj adora (se les ha he
cho creer que son fifís aunque vivan en
un departamentito de interés social enla
NuevaAtzacoalco),ypor eso, conlabrú
j ula de la lucha de cla
ses toda desorientada,
salen a luchar en favor

de quienes nunca de
los nuncas les compar
tirán ni un mendrugo
de sus prebendas y ca
nonjías, menos de sus fideicomisos.
¡Qué dirían los Flores Magón, Saco

y Vanzetti, los mártires de Chicago, Va
lentín Campa y Othón Salazar de todo
esto! Harían ¡Plop! Como Condorito.
Suena más congruente Faitelson, que
toda la vida aseguró que nunca trabaja
ría en Televisa y seguro lo veremos en
La Casa délos Famosos 2.

Un amor chiquito, acabado de nacer,
entre el proletariado del charrismo sin
dicaly los patrones con toga Algo que so
lo se puede comparar con el romance que
casi ni se ve ficticio entre el priista Rubal
cavay Sandra Baticuevas, unidos por la
onda autoritaria, derechosay regresiva,
que recuerda a La Gaviota y mi licencia
do Peña, pero en Región 4. Allí se les vio
haciendo la escena del Titanic, lo cual in
dica que es muy probable que les pase lo
que a Verástegui que, por ultraderecho
so, nadie lo pela como a Xóchitl, y ya va

a renunciar.
Para mala suerte de

los ministros, ya salió
a defenderlos José Ra
món Cossío que es el
ChikiliQuadri del am
paro. Y peor todavía,

Claudio XXX, que cuando cruza un pan
tano, lo dej apeor. No se vale.
De último momento, trascendió que

muchos de los apoyadores de la tre
menda Corte lo hacían motivados por
las amenazas del charrismo sindical a

instancias de los Piñaboys.
¡No lo puedo creer, se les veía tan

convencidos!

Para mala suerte de

los ministros, ya salió a
defenderlos José Cossío
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Presidente: una

pregunta sobre la
renuncia de Encinas
No cabe duda: son más
iguales que diferentes.

Florestán

A Alejandro Encinas siempre le he tenido
respetoy afecto. No sé siAndrés Manuel
López Obrador también.

Lo digo porque siendo jefe de Gobierno del
entonces Distrito Federal, cuando pidió licen
cia en 2005 para irse de candidato presidencial
del PRD, les dijo a Marcelo Ebrard y a Enci
nas que serían el interino. La decisión era cla
ve para ambos, pues el interino no podría suce
derlo en el cargo.
Al final se decidió por Encinas, suplente, y de

j ó a Ebrard como candidato ganador al gobierno
de la ya Ciudad de México. Los dos lo apoyaron.
Uno como candidato presidencial y en el finan
ciamiento de su resistencia tras la derrota pre
sidencial en 2006, y el otro en los seis años de su
gobierno y luego cediéndole la candidatura en la
encuesta en 2012, dijo entonces, para no romper
a la izquierda.
Tras ganar la Presidencia en 2018, López

Obrador designó a Encinas subsecretario de De
rechos Humanos, Población y Migración de Go
bernación, encargándole un caso emblemático,
los 43 normalistas de Ayotzinapa, y dos de los
más graves de su gobierno: los desaparecidos por
miles en su gestión y la crisis migratoria, fuera de
control y en el peor nivel de que haya registro.
Pues bien, cuando a este gobierno le faltan 11

meses y 11 días, Encinas presentó, y López Obra
dor le aceptó, la renuncia para irse a la campaña
de Claudia Sheinbaum.

Y le pregunto al Presidente: dígame qué es más

importante, ¿el caso Ayotzinapa, que se compro
metió a resolver y nada, la debacle migratoria, el
desastre humanitario de más de 45 mil desapareci
dos,oqueEncinas se vayaaapoyarlacampañaelec
toralde su candidata Sheinbaum, dej ando tirados
estos compromisos centrales de su Presidencia?
Dígame, por favor, ¿qué le es más importante?
Aunque no responda, como no lo hará, esto

confirma que su prioridad es la victoria electo
ral de su candidata para extender el sueño de su
cuarta transformación y, por lo visto, eso vale to
dos los abandonos y costos.

RETALES
1. PARO. Los ministros de la Corte no se sumaron

alparodelPoderJudicialfederal,siguenconsusac
tividadeshabituales,porque nodebeninvolucrarse
en el caso, pues serán ellos los que habrán de definir,
finalmente, la constitucionalidad, o no, de la refor
ma que extingue sus fideicomisos;
2. FARSA. El Tribunal Electoral declaró improce
dente el recurso de Samuel García sobre su solici

tud de licencia al Congreso de Nuevo León, donde
no tiene mayoría, para irse de candidato presiden
cial de MC, porque no ha presentado la solicitud; y
3. PARIDAD. El consejo del INE rechazó 65 la
propuesta para que en las nueve elecciones estata
les del año que viene sean cinco candidatas y cuatro
candidatos; será mayoría de hombres, lo que viene
abeneficiar el proyecto de Morena en el caso Chia
pas. Lo impugnarán ante el Tribunal Electoral

Nos vemos el martes, pero en privado
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La doctrina
Miss Universo
mexicana

on buen humor resume
hB ; 1 Jorge Castañeda las plati

tudes que salen de Palacio
Nacional en materia internacional co
mo la doctrina Miss Universo.

Esta doctrina,que habráque ir codifi
cando para no perder sus hallazgos, está
una galaxia adelante de la fantasmagó
rica doctrinaEstrada, inventadayusada
sin recato para no defínirse frente a las
sacudidas políticas del mundo.

La doctrina Estrada decía que, en
principio, México no juzga lo que pasa
en otros países, no condena ni celebra
hechos de la política interior de otros
Estados, sean golpes militares o resur
gimientos democráticos.
No. México toma nota, y se reserva el

derecho de tratar a los nuevos gobier
nos, desde el punto de vista diplomáti
co, segúnlo que indiquenlos hechos. Es
decir, según le convenga al gobierno en
turno de México.

Funcionó muy bien
aquella doctrina en un
mundo donde las atro
cidades internacio

nales tardaban algún
tiempo en darle la vuelta al planeta
Aún así, en los momentos serios, nun

ca funcionó. México reconoció dictadu
ras como la cubana, rechazó dictaduras
como la española o la chilena, intervino
como mediador activo en el conflicto cen

troamericano de los ochenta, etcétera.
Fue activo cuando quiso.
Lo mismo pasa con la doctrina Miss

Universo de nuestros días, salvo que de
una manera más esquizoide.

Los principios mexicanos de la doc
trina Miss Universo se resumen hoy en
palabras como las que siguen, dichas por
el presidente López Obrador:
"México está en contra de las guerras".
"Lo más importante es que no haya

pérdidas de vidas".
"No queremos la confrontación, no

queremos la violencia".
"Hay que pensar en garantizar el de

recho ala vida".

"Que en la ONU se
busquen acuerdos de
paz. No queremos víc
timas por las guerras".
Mientras dice esto,

el gobierno de Méxi
co avala los crímenes de las dictaduras

de Cuba, Venezuela y Nicaragua, la in
vasión rusa a Ucrania, el terrorismo de
Hamás y el nutrido escenario interna
cional de atentados contra el derecho

de gentes, las leyes de la guerray la de
fensa de los derechos humanos.
La doctrina Miss Universo mexica

na, con todo lo trivial que se oye, escon
de la celebración de varios cuerpos po
dridos en el armario.

Mientras, el gobierno
avala los crímenes de

las dictaduras
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SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

Confianza y
expectativa ciudadana
La confianza es la principal herramienta

de trabajo de una comunidad empre
sarial política o de la sociedad civil. Se

construye, vigila, cuiday se transmite.
Los partidos políticos capaces de vivir con ella

y de ella respecto de sus integrantes y de sus pro
cesos de decisión la proyectan a sus adversarios
y en relación con sus interlocutores, una ciuda
danía siempre crítica, a la expectativa y deman
dante de la básica característica del respeto a sus
inteligencias.
No más de 7 por ciento del consumo de la infor

mación total en plataformas convencionales y en
redes está vinculado directamente a los quehace
res del gobierno y sus actores. Estudios formales
y evidencia diaria del uso de internet señalan la
amenaza impuesta a las disputas por dar sentido a
lo público proveniente del mar de frivolidades, un
vocablo que usamos los mayores de cierta edad pa
ra descalificar el tsunami de lo digital.
Apartir de las infodemias, odio, la desinforma

ción y la guerra elemental e inevitable de las iden
tidades políticas o simples agrupamientos para
determinar sus fronteras y buscar el acceso al po
der, puede perderse una gran oportunidad de ha
cer política y transmitir valores en la misión de
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construir comunidad.

Cuando ha decidido pres
tar atención a lo político,
nuestro prójimo espera ser
entretenido, claramente
atendido en su ambigua cu
riosidad, respetado entera
mente en su dignidad o en su
determinación ocasional de
no exhibirla en su vínculo con
la naday el todo digital.
/Vate la necesidad, en relación con un servicio o

emergencia de salud, inseguridad o justicia, su re
clamo tiene toda legitimidad y no espera más que
pronta, apropiada y exhaustiva respuesta
Antes ha sobrevivido a la tentación déla informa

ción relacionada con videojuegos, música, depor
tes y la intrincada red de memes del día desde don
de se intenta secuestrar su atención para dar algún
sentido al instante, como solo su interacción con lo
digital puede hacerlo.
La compleja y siempre debatida manera de re

ferirse a la comunidad con las herramientas deri

vadas de la ideología o al menos de una mentalidad
básica por la cual se pretende involucrar al electo
rado, ocasional o cotidianamente, en los temas de
la Res Publica adquiere oportunidad y momentum
cuando existen sugerencias inteligentes para el fu
turo inmediato.

Readquirimos confianza cuando existen plan
teamientos unitarios, acuerdos de los diversos y los
dispersos, compromisos de futuro, por ej emplo, en
el evento en que la precandidata presidencial Clau
dia Sheinbaumy los principales aspirantes a repre
sentar a Morena para el gobierno de CdMx ahora
encabezado por Martí Batres, específica y más des
tacadamente ClaraBrugadaMolinay Ornar García
Harfuch, establecen sentido de comunidad a pesar
de las discrepancias, más visibles en la calle y en in
ternet que en la fotografía donde la alcaldesa con li
cencia y el ex titular de la SSC sonríen y se acercan
en el hreuk identificado por la fotografía y el título
asignada a ella por MILENIO este jueves. —

Clara Brugada
y Ornar García
Harfuch establecen
sentido de comunidad
pese a discrepancias
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La estulticia

de la progre Dionicia

La diputada petista Dionicia Vázquez García
encarna la ignorancia, la patética medio
cridad y el odio crónico de buena parte de

labase lopezobradorista en el Congreso.
Cuando militaba en el PRD, fue inexplicable alcalde

sa (19972000) de SantaMaríaTultepec, Edomex,yhoy
forma parte (de manera igualmente incomprensible) de
las comisiones legislativas de Atención a Grupos Vulne
rables, DefensaNacional', Protección Civil y Prevención
de Desastres% del Comité de Etica y del Grupo de Amis
tad conArmenia, Brasil y República Dominicana, temas
que porsuenvilecidohablar le quedan tan grandes como
la distancia que imagina correrá el Tren Maya.
Desde latribunade San Lázaroperoróestabarbaridad:
"Es una magna obra; es un tren de turismo y otro de

carga, y va a hacer un recorrido desde el Istmo de Te
huantepechasta el Canal dePanamá..!'.
Y reprochó a sus pares de la oposición:
"Ustedes no saben qué obra tan magnífica es. Nada

más se les va en decir que 'se roban el dinero, que se va a
esto, quesevaalootro'...".
En la sesión plenaria del miércoles, la lengua se le

soltó al grado que conviene registrar sus dichos hasta
el remate justificando el agandalle del oficialismo de
los fideicomisos del Poder Judicial de la Federación:

"Ustedes tienen 80 años robándose el dinero y no
subieron aquí a pedirle perdón a los mexicanos, que
éralo que se necesitaba. Ustedes no tienen conciencia,
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son corruptos y van a morir
corruptos; por eso la gente
no los quiere, por eso la gente
los repudia, por eso la gente
ya no vota por ustedes y, por
más mentiras que suban a
decir aquí, nadie les cree. Son
unos corruptos, unos desgra
ciados, unos malvados y unos
malditos, eso es lo que son:

rateros, asesinos, cormptos, eso son ustedes. Y suben
aquí alienarnos con toda su bocotay no tienen un po
quito de vergüenza al subir aquí y decir cuántas cosas
se han robado; 80 años robándole a México y todavía
no tienen llenadera.

"¡Por Dios, por Dios!, tengan un poquito de con
gruencia, ya déj enle algo de dinero a los mexicanos. Us
tedes se van a comer a los grandes restaurants cuando
ahorita hay gente que ni siquiera ha tomado un trago
de café...".
—Permítame, diputada, un minuto, la diputada Pa

tricia Terrazas pidió el uso de la palabra —le demandó
la presidenta
Pero Dionicia se desquició:
"¡Yo le diría que no me interrumpa, es mi tiempo de

estar aquí y no quiero que me interrumpan! ¡Les mo
lesta, porque yo les digo la verdad, son unos corruptos!
Perdón, presidenta, pero ellos no están aquí, ¡yo soy la
que estoy aquí, y ahorita yo soy la que estoyhablandoy
voy a seguir hablando!", gritó.
"Ese dinero (el de los fideicomisos) es de los mexica

nos y va a ser de los mexicanos, así se paren de cabeza.
Ya robaron bastante. Eso es lo que son: rateros, mise
rables, desgraciados, no tienen llenadera. ¡Ustedes son
los más corruptos que hay en la vida! México está aver
gonzado de ustedes y cuando vayan a pedir el voto les
van a decir ¡fuera, fuera, fuera, corruptos! Es cuanto".
No son iguales: son peores.

La diputada petista
encama el odio

crónico de buena
parte d e la base

lopezobradorista

Fecha: 20/10/2023

Página: 7

Area cm2: 253

2 / 2

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 33,818

Página 31 de 199 Índice



1 Inocultable. Así como la bcitiseñal que ha
• surcado los cielos de la capital en las noches

recientes, promocionando a Ornar García Harfuch.
como el mejor candidato de Morena para gobernar
a la Ciudad de México, es inocultable que el
exsecretario de Seguridad trae la fuerza para
ganar la encuesta. Con él se abre la posibilidad
de formar una sólida alianza estratégica en 2024.
La seguridad es un pilar fundamental y Harfuch
asestó duros golpes a varias bandas delictivas. Sus
números son ejemplo que Claudia Sheinbaum pone
cuando habla de cómo abatir la inseguridad. Por
eso lo menciona tanto.

2 La crisis que viene. Desde el surgimiento de la
• revolución industrial, el campo pasó a segundo

término. Hoy, el secretario de Agricultura, Víctor
Villalobos, advierte que sólo el uso responsable de
los recursos naturales asegurará la alimentación
de las siguientes generaciones. Y es que para 2050
habrá más de 9 mil 700 millones de habitantes en el

mundo y la agricultura que hoy se practica no será
capaz de producir los alimentos que requerirán,
sostuvo el funcionario. Y si a ello sumamos la

migración, que deja en manos de mujeres la
responsabilidad de la siembra, y la escasez de agua,
el panorama se ve gris. ¿Ya hay plan B?

3 Corrupción hasta la cocina. Raúl Ramírez
• Castañeda, quien apenas iba a ser reinstalado

como jefe de la Fiscalía Especializada en Combate
a la Corrupción, no esperaba que la justicia lo
alcanzara tan pronto. Tras un espectáculo judicial
que lo devolvió a su cargo, un juez contrarrestó

la celebración con una orden de aprehensión.
Protegido por el exgobernador Francisco García
Cabeza de Vaca, Ramírez disfrutó de un blindaje
que parecía impenetrable, cortesía de una reforma
avalada por par. islas en el Congreso anterior. Pero la
6S4 Legislatura acabó con la impunidad. La lluvia de
acusaciones podría llenar un catálogo de corrupción.

4 De mal en peor. La reelección de alcaldes
• debe ganarse por buenos resultados. Por eso

no se entiende por qué Carlos [avier Lamarque,
alcalde de Ciudad Obregón, quiere reelegirse,
cuando la seguridad en su municipio cayó en el
tercer trimestre del año, de acuerdo con la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana del Inegi.
Ocupa un deshonroso segundo lugar, pues 92.3%
de la población consideró que vivir ahí es inseguro.
Obregón fue superada por Fresnillo, Zacatecas;
mientras que el tercer sitio lo ocupa Zacatecas
capital. Ojalá los electores piensen bien su voto.

5 Riendas. La coordinadora de la 4T, Claudia

• Sheinbaum, reanudó su gira por el país
con un regaño a los militantes de Morena que
pretenden dividir al movimiento, esto luego de
que abuchearan a Ulises Bravo Molina, delegado
nacional de este partido en Morelos, cuando era
presentado ante la militancia. Antes de que se le
salgan del carril, conminó a la unidad. "Porque lo
único que puede hacer que nuestro movimiento no
triunfe es la desunión, es la división... todos los que
somos parte de este movimiento somos parte de la
transformación". Aunque, si el río suena es por algo.
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Mujeres como
constructoras de paz
• Incluir activamente a mujeres ¡sraelies y palestinas
podría ayudar a sanar heridas y tender puentes
de entendimiento:.

Un reciente paper del prestigioso think tanfeComieil on Fo
reign Relations resalta la importancia (casi la urgencia) de
incluir a más mujeres en los procesos de paz alrededor del
mundo. El estudio señala que cuando las mujeres partici
pan directamente en las negociaciones de paz, hay mucho
mayores posibilidades de alcanzar acuerdos duraderos y
estables.

©
Las mujeres aportan perspectivas únicas sobre las causas
profundas de los conflictos, al ser víctimas desproporcio
nadas de la violencia y la inestabilidad. Sus voces y prio
ridades suelen ser ignoradas en las mesas de negociación
dominadas por hombres. Pero son esenciales para entender
las necesidades de sectores clave de la sociedad y diseñar
soluciones integrales.

Ojalá esta lección se aplique en conflictos actuales como
el de Israel y Palestina, donde ambos bandos siguen enfren
tados tras décadas de mediaciones fallidas.

Incluir activamente a mujeres israelíes y palestinas po
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dría ayudar a sanar heridas y ten
der puentes de entendimiento.
Igualmente, en la invasión rusa
a Ucrania, las ucranianas tienen
mucho que aportar para construir
una paz estable. 

Y en nuestro México, ¿por qué
no dar mas poder a las mujeres
para diseñar estrategias efecti
vas contra el crimen? En lugar de
sólo militarización, necesitamos
soluciones integrales con pers
pectiva de género.
Como decía la activista pa

cifísta Jane Addams, "la paz es
mujer". Escuchemos sus voces.

Q 
La inclusión de mujeres en pro
cesos de paz no sólo es una cues
tión de igualdad de género, sino
también una estrategia efectiva
para abordar conflictos y pro
mover la paz en situaciones complejas en todo el mundo.
La experiencia y la perspectiva de las mujeres pueden ser
fundamentales para forjar soluciones que conduzcan a un
futuro más pacífico y estable.
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Elecciones presidenciales
en Argentina
Los panoramas políticos para los candidatos presidenciales
han variado entre el segundo y tercer lugar desde que se
llevaron a cabo las elecciones PASO en el mes de agosto
de este año. Los escándalos no dejan de sonar dentro del
oficialismo argentino y la guerra sucia tizna en su mayoría
a dos bandos políticos tradicionales que podrían ver frus
tradas sus oportunidades en octubre o a mediados de no
viembre de este año.

Los pronósticos de casas encuestadoras, de la televisión
nacional y de los sondeos populares reflejan un cansancio
dentro del pueblo y un hartazgo hacia la política tradicional
del peronismo o de la oposición de centroderecha, como
también una situación de preocupación económica a lo
que se pudiera venir después de las elecciones generales
y después de que asuma su cargo el próximo o la próxima
presidente de la República de Argentina.
Alberto Fernández, al terminar su periodo presiden

cial y dejar un país desolado con muchos problemas inter
nos y escándalos, es considerado uno de los mandatarios
más ineptos en la historia del país y una de las mayores
decepciones que se pueden tener desde que la democra
cia regresó a Argentina. Prácticamente, ya ni gobierna o
lleva las riendas del país, quien lo hace es su candidato.
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Sergio Massa. Y si hablamos de
Cristina Fernández, ya ni apare
ce públicamente. 

Según una encuesta realizada
por la Universidad de San Andrés,
80% de la población desaprueba
la gestión de Alberto Fernández
y de Cristina Fernández. 

Dudo que el número sea infla
do o impuesto por la oposición,
Es lo que se respira, lo que se es
cucha y se siente en todo el país,
especialmente en las colonias más pobres que rodean a la
ciudad de Buenos Aires.

El kirchnerismo estaría dejando una de las peores crisis
económicas desde finales de los años 80 y principios de
los 90 con más de un 40% de pobreza, con una inflación
interanual de 138% en septiembre y con un pronóstico de
180 puntos porcentuales a finales de este 2023.

Llegue quien llegue a la silla de Rivadavia y gobierne en
la Casa Rosada tendrá serios problemas para nivelar una
economía que va en picada y que podría 110 estabilizarse
en más de dos años. El escenario no es nada sencillo y ha
blar de una dolarización es algo que llevará su tiempo, sus
costos y una toma de decisiones arriesgadas.
Los argentinos tendrán que tomar una decisión este

próximo domingo y no dejar pasar lo que podría definir el
futuro de su nación en los siguientes cuatro u ocho años.

En las elecciones se tienen a tres principales candidatos,
a tres principales opciones y a tres principales ideologías
que llevarán a Argentina hacia un mejor país o hacia un
país todavía más mediocre de lo que ya es. Es algo que no
se veía desde hace de más de dos décadas.

Al ir pasando las semanas después de las PASO, Javier
Milei y Sergio Massa son los candidatos que se encuentran
más sólidos para pelear por ganar la presidencia, pero todo
parece indicar que se estarían yendo a una segunda vuelta
o aun balotaje.

Estamos a escasos días y escasas horas de que Argen
tina decida qué quiere para su país. Massa se encuentra
peleando gracias a un milagro, Patricia Bullrich se está
desplomando desde el primer debate y Javier Milei se en
cuentra sólido, pero con menos apoyo que durante agosto.

El destino final, me parece, se dará el 19 de noviembre,
y no este domingo 22 de octubre.

Sinceramente, no veo una sorpresa. Todo apunta a que
Javier Milei será el nuevo presidente de Argentina.
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Para mis muy queridos amigos Ricardo Raphael
y Marcela Gómez Zalee, con un abrazo solidario para ambos.

Se fue Alejandro Encinas de la Subsecretaría de Derechos Hu
manos de Gobernación dejando detrás varios de los mayores fra
casos de la actual administración. Fue responsable de atender las
desapariciones y el resultado fue que casi 45 mil personas han
desaparecido en lo que va del sexenio y no sólo la atención a sus
familiares es escasa e insuficiente, sino que, además, han sido
ignorados. Se condecoró, y me pareció un gesto magnífico, a las
abuelas de Plaza de Mayo de Argentina, pero no se les ha conce
dido ni una audiencia a las Madres Buscadoras de nuestro país.
Ellas son las que han encontrado la mayoria de las fosas comunes
y han arriesgado todo, incluso su vida, en esa labor.

El área que encabezaba Encinas no logró en cinco arios ni
un padrón completo de personas desaparecidas. Su principal
operadora, Karla Quintana, renunció cuando se anunció que
se haría un levantamiento con funcionarios estatales y militan
tes, no para apoyar a las familias y las víctimas, sino para tratar
de demostrar que había menos desaparecidos de los que tiene
registrados la propia Comisión Nacional de Búsqueda que enca
bezaba Quintana.

El desaseo y la politización en el caso Ayotzinapa fue peor.
Ayer decía el presidente López Obrador que podría iniciar un
proceso penal contra el anterior liscal especial del caso, Omar
Gómez Trejo, porque, entre otras irregularidades, el ahora exfis
cal (con solicitud de asilo en Estados Unidos) permitió que 50
líderes y operadores de Guerreros Unidos quedaran en libertad
porque no les aplicó el protocolo de Estambul para comprobar si
habían sido torturados. Y. efectivamente, así fue: los detenidos,
entre ellos los asesinos confesos de los Jóvenes, obtuvieron am
paros al inicio de la gestión de Encinas argumentando que habían
sido torturados al momento de su detención. El juez ordenó que
se les aplicara el Protocolo de Estambul (que permite establecer
si se ha sufrido o no de torturas con bastante certidumbre), pero
ni Gómez Trejo ni Encinas lo hicieron. Y los sicarios quedaron
en libertad. Aquí lo hemos publicado extensamente desde el mo
mento en que ocurrieron las liberaciones y lo hemos reiterado en
innumerables ocasiones.

Pero no fue un error, se trató de una decisión política, porque
Gómez Trejo y Encinas habían negociado que esos sicarios y lí
deres de Guerreros Unidos se convirtieran en testigos protegidos
para que declararan contra anteriores autoridades y, Sobre todo,
contra integrantes del Ejército para. así. demostrar que los res
ponsables de la desaparición de los jóvenes eran "el Estado y el
Ejército". Gómez Trejo, hasta que Encinas lo colocó como fiscal
especial, era secretario técnico del Grupo Interdisciplinario de
Expertos Internacionales (GIEI), que tan lamentable papel jugó

en toda esta investigación. Fue así como convirtieron al jeie de
sicarios de Guerreros Unidos, Gildardo López Astudillo, el Cabo
Gil, de asesino confeso en testigo protegido y declarante (tardó
cinco declaraciones en acomodar lo que supuestamente sabía alo
que necesitaban Encinas y Gómez Trejo) contra militares y otros
exiunclonarios. Por eso los dejaron en libertad: no fue negligencia
fue un acuerdo con los criminales. Y fue tan responsable de ello
Gómez Trejo como su jefe, Alejandro Encinas

El ahora exsubsecretario fue el que presentó el primer informe
del caso Ayotzinapa que llevó a la cárcel al exprocurador Jesús
Murillo Karam, y luego a un grupo de militares, incluyendo el
general José Rodríguez Pérez. Encinas lo anunció, incluso sin
avisar a la Defensa Nacional de lo que haría. El problema es que
no tenían, ni tienen, más pruebas que las declaraciones del Cabo
Gil y otros sicarios.

También fue Encinas quien recibió el misterioso paquete con
miles de capturas de pantalla que usó sin verificarlas, porque no
quiso llevarlas ante los peritos de la FGR para que "no se filtraran".
Luego tuvo que reconocer ante el New York Times que. efectiva
mente, muchas de esas supuestas capturas de pantalla eran falsas
y no estaban verificadas. Fue también Encinas quien viajó hasta
Israel areunirse con Tomás Zerón, contra quien tampoco tienen
pruebas firmes, ofreciéndole que se convirtiera en testigo prote
gido a cambio de denunciar a otros exfuncionarios del gobierno
de Peña Nieto. La conversación fue grabada subrepticiamente y
difundida posteriormente.

Los daños que provocó Encinas con distintas instituciones y
sectores políticos y sociales, sobre todo con el Ejército mexicano,
generando rupturas dentro de su propio partido. Morena, con
acusaciones infundadas, son incontables y muy difíciles de res
taurar. Para muchos, como me dijo en lacárcel del Campo Militar
Número Uno el general Rodríguez Pérez fueron, simplemente,
una vileza.

©
EL SEGUNDO AÑO DE EVELYN
Guerrero es el estado, junto con Chiapas. con mayores desafíos
institucionales y de gobernabilidad, sobre todo en el ámbito de la
seguridad, por la operación de varios grupos criminales enfrenta
dos entre sí, incluyendo los de autodefensa, que se han terminado
coludiendo con los criminales. Evelyn Salgado llegó hace dos
años, en una situación políticamente muy compleja, al gobierno
estatal, y ha tenido que lidiar con una inseguridad que no será de
fácil solución, pero logró que un 92% de las mujeres reportadas
como desaparecidas fueran localizadas, y ha impulsado una fuer
te campaña, imprescindible, en contra del mattimonio infantil y
la venta de niñas. No son lernas menores.
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_a lepra es incurable.
Recientemente se ha reportado en México

jn aumento de la incidencia de lepra, con
100 casos en 12 municipios de la República
Mexicana y, con ello, ha resurgido el mito
Je que la lepra es una enfermedad que tie
re orígenes mágicos, que es incurable y que
zondena a muerte progresiva a quienes la
jadecen.

fffc 
consecuencia 
_a falta de información sobre

;sta y muchas otras enferme
Jades. junto con las "consejas"
Je personas sin criterio y con
suposiciones mágicas hace
5ue, en lugar de atender este
Drobleniacomo cualquier otro,
icudiendo al médico, hacien
3o un diagnóstico y recibien
Jo un tratamiento, quienes
a padecen sufran inútilmen
e y no tengan el tratamiento
idecuado. 

tratamiei

solía ingí
realidad 
a lepra es una enfermedad co
rocida desde la antigüedad; en
a Biblia se menciona 40 veces, en el Antiguo
testamento fue considerada como un casti

go del Señor debido a los pecados, pero en el
%jcyj5 se utilizó para justificar los milagros
Je Jesús, que curó a un leproso.
A lo largo de la época medieval, a los le

Drosos se les separaba y aislaba de la socie
Jad. encerrándolos dentro de los miles de
eprosarios que proliferaron en las márgenes
Je las ciudades europeas.
Aunque pudieran salir de ellos, quedaban

íbligados al estigma: utilizar un hábito con
sombrero y capucha, y avisar de su presencia
i los demás, ya sea sonando una campana

de mano o una especie de tablillas de ma
dera llamadas carracas.

La lepra es un padecimiento infeccioso
crónico, causado poruña bacteria conocida
Mycobacterium leprae o bacilo de Hansen.
El microorganismo tiene un proceso de re
producción lento; afecta la piel, e] sistema
nervioso periférico, el tracto respiratorio su
perior y los ojos.

Debido a la ignorancia, se considero por
mucho tiempo que era incurable. No fue

sino hasta el año de 1940 que
se dio a conocer el fármaco
dapsona, un tratamiento que
solía ingerirse de por vida. Al
desarrollar cierta resistencia a
la enfermedad, en 1981 la Or
ganización Mundial de la Salud
(OMS) recomendó la PTO, una
combinación de tos fármacos
dapsona, rifampicina y clofa
zimina, tratamiento con du
ración de seis meses a un año
y que ha demostrado curar al
paciente de forma efectiva.

y, luve ocasión, como estu
(liante de la Facultad de Medi
ciña de la Universidad Nacional
Autónoma de México (UNAM),
de conocer el leprosario de Zo
quiapan. en Puebla, creado por
el presidente Lázaro Cárdenas,
en el que estaban recluidos los

  enfermos; las escenas que vi
y viví nunca las podré olvidar

porque ésa era una verdadera cárcel con
enfermos con graves lesiones no sólo físi
cas, sino mentales, ya que eran considerados
réprobos; venturosamente, el leprosario se
cerró en 1980.

Para nií la existencia de los leprosarios es
un ejemplo más de cómo la ignorancia afec
ta y, con base en suposiciones falsas, puede
dañar la vida de miles de seres humanos,
como sucedió por muchos años.

O
No más mitos, la ciencia es la vida.
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La renuncia de Alejandro Encinas como sub
secretario de Derechos Humanos de laSegob
y como presidente de la Comisión para la Ver
dad y Acceso a la justicia del caso Ayotzinapa,
no causó ninguna sorpresa, quizá únicamente
porque fue para incorporarse ala campaña de
Claudia Sheinbaum

Su renuncia, como anticipé en este espacio
que ocurriría, llega Justo cuando la investiga
ción estarnas que enmarafiaday no tiene pies
ni cabeza. Si bien Encinas no ha sido el único
responsable, sí influyó de forma determinante
para que, bajo el argumento de una presunta
violación de garantías individuales y tortura,
la FGR dejara en liber tad a 50 de los acusados
confesos del grupo criminal Guerreros Unidos
y erl su lugar se encarcelara al exprocurador
jesús Murillo Karam y a ocho militares.

Según las investigaciones de Encinas, el
Ejército habría tenido una relación directa
con los acontecimientos de la noche trági
ca de Iguala, aunque todos sabemos de su
animadversión hacia los militares, por esta
razón justificó las órdenes de aprehensión
contra ellos.
La salida del subsecretario era más que

necesaria, lo incomprensible es el hecho de
que Sheinbaum lo incorporé a su equipo de
campaña dada la incapacidad mostrada. Los
mismos padres de los .normalistas desapare
cidos han externado su incoiifonnidad con la
Comisión de la Verdad, ya que no ha resuelto
el caso e incluso existe un distanciamiento
con el presidente López Obrador luego de
exculpar al Ejército, porque no tuvo ninguna
relación con el secuestro y desaparición de
los normalistas.

Encinas, irresponsable y campantemente,
abandona un caso que era crucial y de alta
importancia para el Presidente y deja su lu
gar como nuevo subsecretario a FélixArturo
Medina Padilla, exprocurador fiscal de la Fe
deración quien, por encargo del Presidente,
continuará con las investigaciones del caso.

Con la llegada de iMedina Padilla se abre
una nueva etapa en la investigación. Su pri
mer reto será trabajar con el Ejército sin
confrontarlo y apoyarse también con otros
actores, lo que será clave para avanzar en un

caso que cuenta ya con dos versiones históri
cas idénticas, aunque con ideologías distintas.

Han pasado nueve años desde aquel trá
gico 2G de septiembre de 2014, y las cosas si
guen igual o peor que antes. Es tiempo que el
Presidente recapacite y entienda que resolver
un caso tan complejo como el dé Ayotzina
pa requiere no sólo la capacidad individual
del subsecretario, sino también de un equipo
competente, recursos adecuados y coopera
ción interinstitucional.

Sería tiempo, quizá, de poner en práctica
la justicia restaurativa, e indemnizar y reparar
el daño causado no sólo a las víctiffias y sus
familias, también a los militares acusados y
enjuiciados injustamente, en lugar de centrar
se sólo en castigar a los culpables.

En última instancia, la clave para resolver
el caso será la transparencia, la cooperación
interinstitucional y un compromiso inque
brantable con la justicia. Esto incluye trabajar
estrechamente con el Ejército, la FGR y otras
instituciones para obtener toda la infonnación
relevante.

El tema de los normalistas, al tornarse
complejo y sensible, difícilmente se resolve
rá en la administración de López Obrador y
sabe el Presidente que, de no lograrlo, here
dará a Sheinbaum una papa caliente que po
líticamente tampoco es conveniente para la
Cuarta Transformación. El caso de los 43 es
tudiantes puede influir en los resultados elec
torales de 2024, tal y com® ocurrió en 2018.

Por lo que toca a Xóchitl Gálvez, de ob
tener el triunfo tendría que asumir la res
ponsabilidad y reinicfar de nueva cuenta la
investigación. Sin embargo, su enfoque y es
trategia podrían diferir basándose en su pla
taforma política v en su visión para el país.

©
DE IMAGINARIA

El Ejército mexicanoy la GN propinaron un
luerte y espectacular golpe al narcotráfico. En
Estación Rósales, en Culiácán, Sinaloa, inter
ceptaron dos locomotoras de Ferrocarriles
Nacionales con 30 vagones repletos de maíz
que ocultaban cientos de kilos de mariguana.
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La confusión en el INE
y la salida de Encinas
Una aparente "contusión" llevó a la mayoría de consejeros
del INE a votar en contra de obligar a los partidos a postular
cinco mujeres y cuatro hombres en las nueve elecciones de
gobernador en el 2024,

Está anunciado que el instituto sesionará hoy mismo
para reponer el procedimiento. Hay que hacer otro dicta
men y convocar a sesión nuevamente.

Los aspirantes hombres no deben festejar el rechazo. Diez
de los 11 consejeros se han mostrado favorables a la paridad
de género. Es cuestión de tiempo para que se apruebe el
acuerdo que altera los planes de los partidos políticos.
*Hay fundamentos para sospechar que la salida de
Alejandro Encinas de la Subsecretaría de Derechos Huma
nos de la Segob tiene que ver con presiones de los militares.

Encinas presidió la Comisión para la Verdad y Acceso a
la Justicia en el caso de la desaparición de los 43 normalis
tas de Ayotzinapa.

Levantó el dedo para señalar la participación de elemen
tos de las Fuerzas Armadas en la barbarie de Iguala en sep
tiembre de 2016.14 miembros del Ejército relacionados con
el caso están en una cárcel del Campo Militar Número Uno.

Los señalamientos del otrora subsecretario no checan
con las declaraciones del presidente López Obrador so
bre el impecable comportamiento de las fuerzas armadas.
Mandarlo a la campaña de Claudia Sheinbaum le resuelve
un problema al hombre de Palacio y le da una salida digna
al otrora subsecretario.

Llama la atención que el aguerrido Centro de Derechos
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez subió a redes sociales
un mensaje en el que lamenta la salida de Encinas.

Dice que ejerció sus atribuciones con compromiso y ca
pacidad de diálogo y que tendió puentes a la pluralidad.
Contrastó ese comportamiento con "la desinformación que
oenera el Presidente"
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Reiteró que el Ejército aún oculta información relevante
para el esclarecimiento de la desaparición de los 43.
*Sube la preocupación por el nivel de endeudamiento que
contiene el Paquete Económico 2024, que será aprobado
por él oficialismo en el Congreso. No sólo alcanza casi dos
billones de pesos, sino que parte de un déficit primario de
4.9 por ciento.

"Se están endeudando para pagar 430 mil millones de
pesos por el servicio financiero", nos dice el diputado del
PRI, José Francisco Yunes Zorrilla, secretario de la Comi
sión de Hacienda.

Agrega: "Baja el gasto en inversión, tanto física como
la financiera, en relación con 2023. De un billón 900 mil
millones de pesos, sólo 900 mil los utilizan para inversión",
puntualiza.

¿Y el otro billón? —preguntamos.
Es claro que el desequilibrio está, porque ya no hay

fondos de estabilización. No hay fideicomisos, fondos de
fomento. Los vaciaron para utilizarlos en gasto corriente.
Primero hicieron el gasto y luego vieron como ajustaban el
ingreso, cuando tendría que ser a la inversa.

¿Y el cochinito para la campaña de Claudia?
Está expresamente manifestado. No le quieren bajar un

solo peso a los programas sociales de gobierno que pue
dan sumar votos. Lo bueno es que la gente ya no se deja
marear —respondió.

Y dijo más: "Los estimados de ingresos generales par
ticularmente los tributarios serán mucho menores a los

que aprobamos para el ejercicio fiscal 2023".
*Nos cruzamos en los pasillos del Palacio Legislativo de San
Lázaro con la diputada Margarita Zavala. Este encuentro
nos llevó a recordar la encuesta que a principios de semana
publicó el periódico El Universal
En esa medición, Margarita encabeza las preferen

cias para ser candidata del Frente Amplio por México en
la CDMX.

Le saca cuatro puntos al panista Santiago Taboada y a la
alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra Cuevas. Cinco al priista
Enrique de la Madrid.

Palabras más, palabras menos, la exprimera dama nos
dijo que si en la CDMX toca candidata mujer, ella está pues
ta. De lo contrario, se sumará al panista Santiago Taboada.
"Laura Ballesteros es la suplente de Xóchitl Gálvez en la
Cámara alta. Ocupará un escaño el próximo 12 de noviem
bre. El MC tendrá una senadora más y el PAN una menos.

La otrora subsecretaría de Movilidad de la CDMX lleva

al Senado proyectos para revertir el aumento de muertes
viales que, asegura, se han incrementado en 65 por ciento
en los últimos cinco años

¿La razón? "Hay falta de aplicación de las normas via
les. desaparecieron las fotomultas y se han aumentado las
velocidades máximas", nos dice.

La joven mujer, creadora de la Secretaría de Movilidad,
planea impulsar la creación de la Oficina de Defensa Ciu
dadana, cuya tarea sería acompañar a los ciudadanos en
litigios contra abusos de poder de las autoridades.
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Migración, fracaso
y retórica...

Evidenciará alza al mínimo, pugna IP4T.

En medio de la más grave crisis migratoria de las últimas
décadas, víctima de la inoperancia de las (inexistentes) po
líticas "adoptadas" por su gobierno en la materia, Andrés
Manuel López Obrador parecería aprestarse a utilizar el
deteriorado entorno existente para dar paso a un nuevo
"montaje" que, con apoyo de media docena de caudillos
y dictadores latinoamericanos afines, le permita distraer
la atención de la sociedad sobre el cada vez más evidente

fracaso de su declinante gestión.
La convocatoria de una decena de "líderes" de Centro,

Sudaméricay la miserable Cuba para evaluar con ellos las
causas "de fondo" del problema migratorio y diseñar una
eventual solución integral al mismo parece más un proyecto
propagandístico que un esfuerzo real y serio para dictami
nar un asunto que, de sobra se sabe, tiene su origen en las
políticas de los gobiernos locales para evitar la pobreza vía
el auspicio de un mayor y más equitativo desarrollo y, ob
vio, garantizar condiciones de libertad y respeto a derechos,
algo que muchos de los invitados al Encuentro de Palenque
parecerían no estar dispuestos a garantizar.

Menos, valga destacar, cuando entre los convocados se
incluve igual al reDresor cubano
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Miguel DíazCanel, subordina
do impuesto del "retirado" Raúl
Castro, que al impresentable ve
nezolano Nicolás Maduro, cuya
ignorancia e incapacidad sor
prenden y "divierten" de vez en
vez al mundo entero; el cuestio
nado colombiano Gustavo Petro;
el saliente ecuatoriano Guillermo
Lasso; la hondureña Xiomara
Castro y el haitiano primer mi
nistro Ariel Henry, entre otros...
Cuando entre enero y sep

tiembre pasado, conforme a ci
fras oficiales, algo más de medio
millón de habitantes de esos
países han arrastrado toda suer
te de riesgos para cruzar la sel
va del Darién, entre Colombia y i f| jcfrarrinn
Panamá, camino hacia Estados _ 1 1 
Unidos, la sola pretensión de en
contrar nuevas causas de fondo al problema y eventuales
soluciones en las naciones citadas al cónclave del próximo
domingo, insistamos, mueve más a pensar en una acción de
distracción para posponer y/o evitar la adopción de medi
das que, se sabe desde tiempo atrás, resolverían o al menos
acabarían el problema. ¿O no?...

©
ASTERISCOS

* Si bien tomará posesión hasta diciembre, el priista Manolo
Jiménez trabaja ya en la promoción económica de Coahui
la. Hoy, el gobernador electo está en Asia, donde acordó
inversiones de dos automotrices japonesas por más de 400
millones de dólares, lo que permitirá crear 2,000 nuevos
empleos. Bien...
* Al margen del abandono de la comisión del caso Ayotzina
pa por parte de su cuestionado titular. Alejandro Encinas,
las pesquisas sobre los 43 jóvenes normalistas asesinados
en 2014 seguirán, por lo que se espera que se expida una
nueva orden de presentación del exfiscal de Guerrero Iñaki
Blanco...

* En Hemiosillo, bajo los auspicios de la alcaldía que lidera
Antonio Astiazarán, el Foro Mundial de Energía Solar, al que
como invitado especial, este miércoles, asiste el expresidente
Bill Clinton, analizará propuestas contra el cambio climático
y sobre cómo aprovechar al máximo este tipo de energía...

Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza
política.
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Encinas: la sorpresa
El miércoles 18, en su cuenta de X, la virtual aspirante presi
dencial del oficialismo Claudia Sheinbaum informó que ha
bía invitado aAlejandro Encinas, subsecretario de Derechos
Humanos de la Secretaria de Gobernación, para integrarse a
su equipo.

Fue la primera noticia de que Encinas dejaría su cargo en el
gobierno federal. Dos días antes, el presidente Andrés Manuel
López Obrador había dicho que no habría más renuncias en
su gabmete por las elecciones de 2024. "Amenos acotó que
haya más sorpresas".

Fiel a su estilo. Encinas no abrió la boca. Es conocido por
su renuencia a hacer declaraciones. Fue necesario que, en la
mañanera de ayer, el propio Presidente confirmara la noticia.

Nacido en la Ciudad de México en 1954, Encinas es econo
mista, egresado de la UNAM. A principios de los años 80 fue
profesor y dirigente sindical en la Universidad de Chapingo.
Militó en el Partido Comunista y, entre 1985 y 1988. fue dipu
tado federal por el PSUM. En 1989 se integró al PRD, cuando el
PMS cedió su registro para crear aquel partido. Fue secretario
de Medio Ambiente del gobierno capitalino encabezado por
Cuauhtémoc Cárdenas.

Cuando López Obrador fue jefe de Gobierno del entonces
Distrito Federal. Encinas fungió como secretario de Desarro
llo Económico (20002002) y luego secretario de Gobierno
(20032005). Le tocó sustituir a López Obrador, como jefe
de Gobierno, cuando éste compitió por primera vez por la Pre
sidencia de la República. Entre 2009 y 2012 fue nuevamente
diputado federal y, durante los siguientes seis años, senador de
la República. Fue dos veces candidato al gobierno del Estado
de México (1993 y 2011). Del 1 de diciembre de 2018 hasta el día
de ayer, fue subsecretario de Gobernación.

Su inopinada salida del gabinete dejó una serie de asuntos
sin concluir: la investigación del caso Ayotzinapa; la sistemati
zación de la búsqueda de personas desparecidas, y la operación
del mecanismo de protección para periodistas y activistas de
derechos humanos.

En el primer caso, elaboró un infonne (18 de agosto de 2022)
que calificó los hechos de septiembre de 2014 como "crimen de
Estado", aunque dejó muchas dudas entre los familiares de los
normalistas desaparecidos. Su labor lo llevó a confrontarse con
el Ejército, al punto de que el subsecretario filtró al diario The
New York Times (23 de mayo de 2023) que su teléfono había sido
hackeado por militares, cosa que el presidente López Obrador
confirmó en una mañanera, aunque nada hizo al respecto.

En febrero de 2022, se entrevistó en Israel con Tomás
Zerón de Lucio, exdirector de laAgencia de Investigación Cri
minal, exiliado en ese país y a quien el gobierno federal quiere
ver procesado por su papel en las pesquisas del caso Ayotzina
pa. La conversación, de tres horas, fue grabada sin que Encinas
supiera y la transcripción apareció el 7 de abril de este año en
el diario israelí YediothAhnoroí

El 27 de septiembre pasado. Encinas afirmó que Ornar
García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana de la ca
pital y aspirante a la candidatura de Morena a la jefatura de Go
bierno en 2024, había participado en una "junta de autoridades"
que armaron la llamada "verdad histórica" del caso Ayotzinapa.

La búsqueda de la postulación por parte de García Harfuch
lo ha convertido en blanco de la peor campaña de linchamiento
interno que haya sufrido personaje alguno del oficialismo. Vaya,
ni Marcelo Ebrard ha sido tan denostado. El señalamiento de

Encinas ha sido voluntaría o involuntariamente parte de esa
andanada. Por eso sorprende la invitación que Sheinbaum
hizo Encinas para sumarse a su equipo. ¿Se trata de una me
dida para proteger a su exsubalterno de dichos golpes o un
guiño al sector radical que lo atiza? Una fuente consultada ayer
me dijo que la responsabilidad que Sheinbaum encargará a
Encinas será la recuperación de las alcaldías arrebatadas a
Morena por la oposición en 2021.

En todo caso, la razón de su incorporación al equipo de la
exjefa de Gobierno; el hecho de que no queda claro si su salida
del gabinete fue renuncia o remoción, y el momento en que
ocurrió el movimiento son tres dudas del enigma Encinas. O
la "sorpresa", como diria López Obrador.
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Enlre desigualdad, pobreza, deserción escolar,
inflación, violencia y un sinfín de problemas
sociales, México tiene hambre.

En el marco del Dia Internacional de Con
cienciación sobre la Pérdiday el Desperdicio de
Alimentos, conmemorado el 29 de septiembre,
y el Día Mundial de la Alimentación, que fue el
lunes pasado, habría que denunciar una reali
dad atroz, que. pese a ser enunciada múltiples
veces, no terminamos por erradicar: el hambre.

Alrededor del mundo, tal como se estable

ce en El estado de la seguridad alimentaria y
la nutrición en el mundo 2022 de la FAO, casi
924 millones de personas (11.7% de la pobla
ción global) «afrentan inseguridad alimentaria
en niveles severos. Además, aproximadamente
45 millones de niños y niñas menores de cinco
años sufren de emaciación, lo cual aumenta el
riesgo de muerte hasta 12 veces, siendo la forma
más mortal de la desnutrición.

En el caso de México, lastimosamente,
los resultados de la ENIGH 2018 revelan que
47% de los hogares experimentaron alguna
dificultad para satisfacer sus necesidades ali
mentarias. teniendo en cuenta que. del gasto
corriente mensual de los hogares se destina
35% a alimentos, comida y tabaco, siendo éste
el principal rubro. Además, Arnoldo Kraus.
profesor de la UNAM, afirma que; en México,
mueren 23 personas al día a raíz de la insegu
ridad alimentaria.

Erente a una calamidad como tal, hay una
ironía mordaz que se burla grotescamente del
hambre: el desperdicio. Abunda tanta miseria,
como hambre y, sobra aún más comida que
hambre. Un estudio titulado Pérdidas y des
perdicio de alimentos en el mundo destaca
que aproximadamente mil 300 millones de
toneladas de la producción de alimentos en
el mundo se desperdician al año. Lo cual, en
ténninos monetarios, de acuerdo con el World
Resources Institute (WRD, cuesta ala economía
global más de un billón de dólares al año y.
en cuanto a cambio climático, el desperdicio
acredita de 810% de las emisiones de gases dé
efecto invernadero a nivel mundial.

Asimismo, el Banco de Alimentos de Méxi
co indica que en nuestro país se desperdicia un

tercio del alimento producido, equivalente a38
Toneladas por minuto, esto puede traducirse a
la capacidad de alimentar a 25.5 millones de
personas con carencia alimentaria.

Cabría entonces ahondar en los compo
nentes del desperdicio de comida para com
prenderme|or la trayectoria que debe trazarla
solución. Por un lado, referenciando al WRI, los
causantes del desperdicio pueden identificarse
a lo largo de las cinco etapas de la cadena de
suministro: campo, traslado, procesamiento o
empaquetado, supermercado o restaurantes, y
por último, el hogar. Por su parte, el Programa
de las Naciones Unidas para el Medio Ambien
te expuso que en 2019 la composición del des
perdicio se conformaba en 61% de los hogares,
26% del servicio de alimentos y 13% del co
mercio minoritario, como mercados pequeños
o almacenes. Mientras, el hambre acecha a la
mitad de los hogares, el desperdicio se aloja
en la otra mitad.

En gran medida, gobiernos e instituciones
correspondientes son responsables de asegu
rar una óptima administración del suministro
alimentario, así como del desperdicio tal
como lo establece el artículo 199 de la I;ey Ge
neral de Salud. Sin embargo, los ciudadanos
somos responsables de luchar contra la cultura
del desperdicio, a través de la compray prepa
ración consciente, la planificación de las comi
das y la correcta preservación de los alimentos.

Dicho lo anterior, denunciar una proble
mática no desdeña la otra, claro que deben
atenderse a la par del hambre, los otros tantos
grandes problemas sociales que aquejan a Mé
xico: sin embargo, no hay cerebros llenos don
de hay estómagos vacíos; no puede construirse
la paz desde un cuerpo en guerra; no puede
mejorarse la vida sin antes haberla asegurado.

Cuando impera el hambre pareciera que
pronunciar la frase "no dejen de estudiar" se
entendiera como "denles pasteles".

Contemplar otros fenómenos de manera
aislada es precisamente dar pasteles, pues no
puede pretenderse resolver un problema sin
atender los cimientos principales, no sólo de
la evidente realidad destartalada, sino de la
propia vida humana.
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LA ESPERA

¿Por qué hay que esperar a que el pollo o el bistec reposen antes
de cortarlos?

R. Cuando cocina un pollo o un bistec, los jugos se desplazan a la
superficie de la carne. Si córtala carne inmediatamente después de
cocinarla los jugos se saldrán y la carne quedará seca Sin embargo,
si deja que repose unos minutos antes de cortarla, los jugos tendrán
tiempo de redistribuirse por toda la carne, lo que dará como resul
tado un plato más jugoso y sabroso. Aquí hay una explicación más
detallada de lo que le sucede ala carne cuando reposa:
* Las fibras musculares se relajan. Cuando la carne se cocina,
las fibras musculares se contraen y obligan a los jugos a salir a la
superficie. Dejar reposar la carne permite que las fibras muscu
lares se relajen y que los jugos se redistribuyan por toda la carne.

* Los jugos se reabsorben. Cuando corta la carne inmediatamente
después de cocinarla, los jugos se salen. Dejar reposar la carne
permite que los jugos se reabsorban en la carne.
* La temperatura se equilibra. Dejar reposar la carne permite que
la temperatura se equilibre en toda la carne. Esto significa que
estará más uniformemente cocinada cuando la corte.
El tiempo que debe dejar reposar la carne depende del tamaño
y el grosor del corte. Para una pechuga de pollo o un bistec, de
5 a 10 minutos suele ser suficiente. Para un corte de carne más

grande, como un pollo entero o un asado de ternera, es posible
que quiera dejarlo reposar hasta 20 minutos.
Aquí hay algunos consejos para reposar la carne:
* Coloque la carne sobre una superficie caliente. Esto ayudará
a evitar que la carne se enfríe demasiado. * Cubra la carne con
papel de aluminio. Esto ayudará a mantener la carne húmeda.
* No corte la carne demasiado pronto. Es mejor esperar unos
minutos de más que cortar la carne demasiado pronto y perder
todos los jugos.

LA RECONQUISTA

¿En qué consistió la reconquista en España?
R. La Reconquista fue un extenso periodo en la historia de España
(del siglo VIII al XV) durante el cual los reinos cristianos busca
ron recapturar territorios en la península Ibérica que habían sido
conquistados por fuerzas musulmanas. Esto provocó una serie
de guerras y conflictoSi resultó en la gradual recuperación del
control cristiano. La Reconquista culminó en 1492 con la captura
de Granada, marcando el fin del dominio musulmán y la con
clusión de la Reconquista. Este evento histórico tuvo profundas
implicaciones culturales, religiosas y políticas para la península
ibérica. La historia de España es inseparable de su posición en la
frontera entre el mundo islámico y la Europa occidental católica
romana. La invasión omeya de la península Ibérica en el año 711
d. C. estableció la dinámica histórica gobernante en Iberia, co
nocida como la Reconquista. Muchos historiadores (y polemistas
de mentalidad más cínica) retratan la Reconquista como la lucha
incesante de los ibéricos cristianos para deshacerse del yugo de
la opresión musulmana, en busca de las libertades religiosas y po
líticas. Pero examinar la verdadera historia de España demuestra
que esto es mucho más complicado.

TRANSILVANIA

¿Cuál es el origen y significado de la palabra Transilvania?
R. Dependiendo de cómo lo traduzca, Transilvania significa "más
allá del bosque" o "al otro lado del bosque". Un documento que
data de 1075 y está escrito en latín medieval sé refiere a la región
como ultrasilvam, que es donde obtenemos la traducción ante
rior. También se ha llamado Ultrasylvania, una traducción latina
medieval del nombre húngaro Erdóelve. Como su nombre lo
indica. Transilvania estámuy boscosa y es bastante hermosa, sino
fuera por las connotaciones espeluznantes, probablemente sería
tan popular para visitar como los otros lugares idílicos de Europa.
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Arrinconan a diputados
por caso Godoy
• Mientras unos insisten en que la votacion sea abierta,
otros quiereri que el voto sea setíeto.

Una lluvia de llamadas ha empezado a caer sobre los di
putados locales, a quienes sus dirigentes buscan alinear
rumbo a la votación para definir si Ernestina Godoy es ra
tificada o no como fiscal de la Ciudad de México por cuatros
años más.

Por el lado de los integrantes del PAN, PRD y PRI, sus
partidos buscan echarles los reflectores para evitar que le
den sus votos a Godoy, pues no quieren que la funciona
ría repita en el cargo; estarán pendientes y no tolerarán
traiciones.
En Morena están haciendo exactamente lo mismo,

pues saben que hay legisladores de la 4T que tienen la
tentación de no apoyar a Ernestina, pero no quieren ser
descubiertos.

Es aquí donde los coordinadores en Donceles se están
atorando, pues mientras unos insisten en que la votación
sea abierta, y el nombre de cada diputado quede inscrito
en el tablero electrónico para que todos vean el sentido de
cada voto, otros quieren que sea secreto.
A mitad de semana, la lide ,

resa de la bancada de Morena,
Martha Ávila, aseguró que la
votación será mediante tablero
electrónico, y que su partido no
permitirá traiciones. Incluso, ga
rantizó un apoyo unánime de sus
aliados para la ratificación. 

Esta idea es apoyada por otros
partidos, igual para garantizar
que a nadie de la Alianza por la está enterrada.
Ciudad de México se le vaya a
ocurrir votar a favor, pues sería
considerado alta traición.
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Si algún opositor apoya a Ernestina, será vetado para
cualquier candidatura de elección popular o en la adminis
tración pública de los gobiernos aliancistas. Incluso, los par
tidos recurrirán a sus estatutos para expulsar a los traidores.

Igual del lado morenista, si alguien es descubierto lle
vando la contraria, su carrera en la 4T quedará enterrada,
sin contar el riesgo de que se pudiera reactivar algún expe
diente archivado por ahí.

El problema de que la votación sea abierta es que si el
partido oficial quiere comprar entre opositores los votos
que le hacen falta, los diputados traicioneros serán expues
tos públicamente, algo que no estarían dispuestos a tolerar.
Si la votación fuera en urna, mediante papeletas do

bladas para que nadie sepa el sentido del voto de cada
legislador, le daría oportunidad al oficialismo de que los
opositores que se dejen comprar no queden expuestos.
Pero, al mismo tiempo, correrían el riesgo de que los

propios diputados de Morena, o algunos aliados que no
simpaticen con Godoy, aprovecharan el anonimato para
ir en contra, sin que haya sanción.

Por otro lado, hay una corriente de diputados que se
inclina por la secrecíci del voto debido a cuestiones de se
guridad, pues sienten que si su decisión se hace pública, su
integridad podría estar en riesgo, ya que quedarían expues
tos a represalias, sobre todo desde el gobierno.

El tema es muy importante, ya que al oficialismo le faltan
unos cuantos votos para lograr la mayoría calificada que se
necesita para la ratificación. La votación podría coincidir
con el anuncio de quién será candidato de Morena para la
CDXM, lo cual complica más el tema.

©
CENTAVITOS...

Era sólo cuestión de tiempo para que el Instituto Electoral
de la Ciudad de México recibiera la primera denuncia for
mal sobre el indiscriminado uso de recursos de los aspi
rantes de Morena a la Jefatura de Gobierno. La ciudad está
realmente inundada de propaganday ni siquiera ha iniciado
legalmente la etapa de precampañas. Las banderillas a los
morenistas las puso el aspirante del MC a gobernar la ca
pital, Salomón Chertorivsky, y hay un cúmulo de pruebas.
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La fortuna

de los jueces
Se puede fustigar
una y otra vez a los
impartidores de justicia,
pero no negar que
como en otros casos

se volvió a fracasar en
la intención de reformar
un pivote del régimen.
Los impartidores de justicia

son muy afortunados no por
el sueldo, las prestaciones, las
prerrogativas y el dinero sucio
que algunos de ellos reciben,

sino por la falta de oportunidad, estra
tegia, tino y argumentación con que
Morena quiere sacudirlos.

Si el lance políticolegislativo de los
morenistas y su líder contra el Poder
Judicial es simple añagaza para tener una
bandera electoral, llamar la atención del
movimiento sobre su campaña y pegarle
un susto a la cúpula de ese poder, jueces,
magistrados y ministros no tienen por qué
preocuparse. Cosa de envolverse por unos
días en la toga de la independencia y la
autonomía y, en cuanto la reforma llegue
a la Corte, desecharla por los errores

procedimentales y legislativos cometidos,
asestándole un revés más a los legislado
res de Morena y de rebote al Ejecutivo. Al
final, todo quedará como se encuentra.

Lo único lamentable, aparte de la
estridencia y la vacuidad de las posturas,
es haber perdido la oportunidad de sanear
y reformar integralmente el sistema de
procuración, administración e impartición
de justicia. Eso y también la fatua manía
de Morena de dar un baño de oropel a sus
fracasos, así como la incapacidad de ese
partido de entender que ganar elecciones
no implica perder la política.

Fincar proyectos en la fuerza sin activar
la inteligencia política, es tanto como
renunciar de antemano a la posibilidad de
concretarlos.

• • •

La tentación de influir, alinear o someter
el Poder Judicial al Ejecutivo no es algo
extraño aquí ni en otros países, lo asom
broso es la falta de oportunidad y la pobre
estrategia con que pretendió llevarla a
cabo el movimiento que, aun sin bastón,
encabeza el presidente López Obrador.

Motivos para emprender una reforma
de gran calado y, por esa vía, incremen
tar la influencia del Ejecutivo sobre el
Judicial sobraban. Pero como en el caso

de la reforma constitucional del regimen
políticoelectoral se actuó a destiempo y,
ahora, bajo la bandera de querer acabar
con los privilegios de la élite de aquel po
der sin poner al centro del debate público
la necesidad de abatir el nepotismo, la
corrupción, el tráfico de influencias y el
tortuguismo judicial, así como la conve
niencia de retocar la estructura del Poder

Judicial y la nominación de ministros a la
Suprema Corte.

Nada de eso se consideró en el lance

y, por lo mismo, se dio hálito a la idea de
ejecutar un acto de venganza o castigo
por los reveses dados por el Poder Judicial
al Ejecutivo. En el colmo del absurdo,
la narrativa presidencial fue derrotada:
despertó el malestar no de jueces, magis
trados y ministros, sino de los empleados
de ese poder que, ahora, van al paro, tras
el desdén y desprecio que les dispensó el
mandatario. Habrase visto.

Claudia Sheinbaum puede, por razones
de lealtad y disciplina, celebrar la ofensiva
lanzada por el presidente, pero no ignorar
un hecho: la aventura no tiene destino y sí
le complica el cuadro a ella.

• • •

Puede justificarse que, a menos de un
año de concluir el sexenio, el Ejecutivo
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decidió irse contra el Poder Judicial por
tres razones.

Dejar constancia del deseo de trans
formar ese otro poder; amedrentar a la
cúpula de él, a fin de no recibir más reve
ses; y reconocer que, sin el ministro Arturo
Zaldívar en la presidencia de la Corte y
del Consejo de la Judicatura, la afinidad
política se convirtió en adversidad. Sin
embargo, resultan difícil de entender
varias cuestiones que, en el fondo, revelan
el interés presidencial por lo simbólico, no
por lo sustantivo.

Por qué adoptó una narrativa fundada
en los sueldos y las prerrogativas de los
jueces, y no en la falta de justicia. Por qué
no explicó a carta cabal cada uno de los
fideicomisos sujetos a extinción. Por qué
no reivindicó la reforma del Poder Judicial

en el marco de la transformación del régi
men, en vez de encuadrarla en la política
de austeridad. Por qué emprende refor
mas sin asegurar su concreción y justo
cuando ya no son posibles. Por qué...

Tarde que temprano, y al margen de la

popularidad, sera evidente que el man
datario falló en transformar cuestiones

fundamentales del régimen: el sistema
políticoelectoral, el régimen fiscal, el sis
tema de seguridad y el aparato de justicia.

• • •

Ya no preocupan los desvarios presiden
ciales, sí que la muy probable sucesora,
Claudia Sheinbaum, se afilie jubilosa a
las causas pérdidas acometidas por el
mandatario.

Se entiende, desde luego, la dificultad
supuesta en articular un discurso que, de
un lado, satisfaga y halague al presidente
López Obrador y, de otro, convenza y
atraiga a las bases del movimiento que
impulsan a la virtual candidata, pero hay
límites. Afirmar que luego de transfor
mar el Poder Ejecutivo y Legislativo ¿en
serio?, sólo resta hacer lo mismo con
el Judicial, es un exceso. Y más todavía,
instar a conquistar la mayoría calificada
en la próxima legislatura a fin de que el
mandatario pueda enviar, antes de irse,

la reforma constitucional que permita
elegir mediante voto popular a jueces y
ministros. En la lógica de Sheinbaum, con
la elección popular de los impartidores
de justicia "se va a quitar la sombra de la
corrupción y se va a quitar la sombra del
fraude y la antidemocracia."

Si la elección popular de gobernantes,
legisladores yjueces fuera el antídoto
natural de la corrupción, México sería
otro y, de seguro, la reina Margarita II y
la primera ministra de Dinamarca, Mette
Frederiksen, no dudarían en declarar que
su país aspira a tener un régimen mejor
que el mexicano.

• • •

Tras el fracaso al que se dirige la extinción
de los fideicomisos de la Corte, absurdo
llamar a conquistar la siguiente derrota.

EN BREVE

La presunta ministra debería escribir una
tesis sobre lo que está ocurriendo entre el
Judicial y el Ejecutivo. ¡Es un temazo!
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IBARRA
@scherermar

LORENA BECERRA MIZUNO/ ENCUESTADORA
 'i

"Encontré que quienes viven en la pobreza urbana consideraban que
la democracia no había traído ningún beneficio; es ahí donde existe la
noción de que el sistema político tiene que ver con el bienestar"

Enlas largas travesías desde avenida
San Jerónimo hasta Bondojito, ca
mino al colegio, Elda Mizuno paraba
de súbito el automóvil. Sus hijos la
miraban mientras bajaba y volvía

con un perro en brazos. Algunos
eran pequeños, otros no tanto, des
amparados todos. Había espacio de
sobra para ellos en la casa que hoy
aloja a la funeraria García López

del sur de la Ciudad de México. Los
animales corrían de la alberca a la

cancha de tenis, de la resbaladilla
al volantín, del carrusel a los co
lumpios.
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¿Te daba miedo?
Claro que no. Crecí con un gran

danés responde Lorena Becerra.
Ahora, ella también se detiene

en la calle para rescatar animales
desvalidos. "Mi mamá siempre me
decía que el día que no estuviera no
los dejara olvidados. El rescate es
para mí un segundo trabajo y no sólo
lo hago porque le di mi palabra a mi
madre; me encantan los animales.
No puedo verlos sufrir".

Lorena Becerra tocaba el piano
contal desenvolturay regocijo que
pensó estudiar la licenciatura. Se
opuso, terminante, su padre: "Esa
no es una carrera", le advirtió, a
pesar de que él también amaba la
música. Becerra tenía otra opción:
prepararse en
Estados Unidos
como criminó

loga forense. Su
madre, una pre
parada pedago

ga, había dado clases en el Colegio
Americanoy teníala convicción de
que sus hijos debían continuar sus
estudios en Estados Unidos.

La crisis de 1994, sin embargo,
obligó a la familia a cambiar los
planes. Su padre, Belisario Bece
rra, fundador del Instituto de Co
mercio Internacional, le anticipó
que no podría pagar sus estudios,
pues ya costeaba los de su hermano
mayor enBostonUniversity. Becerra
se inscribió a Relaciones Internacio

nales en el ITÁM, pero se arrepintió
pronto. Empezaba a desmotivarse
cuando conoció a Alonso Lujambio,
que dirigía Ciencia Política. Tomó
algunas materias como oyente, y
"me volví loca cuando empecé a ver
los datos que reflejantes opiniones o
posiciones de la gente".

Sus dos mentores, Beatriz Maga
loni y Federico Estévez, la recomen
daron con ARCOP, la encuestadora
donde trabajó hasta su graduación.
Después estuvo un par de años en la
Secretaría de Gobernación. Superada

la frustración de no haber estu diado

la licenciatura fuera de México, fue
aceptada para cursar el doctorado
en Ciencia Política en la Universidad
de Duke. "Fueron de los años más

felices de mi vida", asegura. La ase
soró Karen Remmer, una de las más
brillantes politólogas del mundo. "El
primer año fue muy duro porque mu
rió mi papá. Recuerdo ese tiempo
como en tinieblas". Después perdió
a su abuela, dos tíos, un primo. Su
familia de pronto quedó reducida
a tres: su madre, su hermano y ella
misma. "Nos fuimos quedando solos".

Becerra recibió la beca de la Natio

nal Science Foundation para escribir
su tesis doctoral. Como parte de la
misma, recibió recursos para hacer
una encuesta sobre clientelismo

electoral. "Quería estudiar no tanto
la compra, sino la venta. ¿Por qué
vendería alguien su voto?"

De 2010 a 2012, los últimos años
del gobierno de Calderón, Becerra
dirigió el área de Opinión Pública
de Presidencia tras encargarse de
proyectos especiales, como el estudio
de las fallas de los principales pro
gramas sociales del gobierno. Sus
superiores le permitieron incluir en
aquellas encuestas preguntas para
obtener información para su tesis:
"La cantidad de datos que recabé fue
espectacular".

Luego formó parte del equipo de
campaña de Josefina Vázquez Mota y,
contra reloj, terminó la tesis doctoral.
"Fueron meses sin descanso. Hacía

jumping jacks para mantenerme
despierta".

¿Y qué encontraste en tu inves
tigación?

Encontré que quienes viven en la
pobreza urbana consideraban que la
democracia no había traído ningún
beneficio; es ahí donde existe la no
ción de que el sistema político tiene
que ver con el bienestar; también ca
lificaban a todos los partidos políticos
como igualmente decepcionantes.

¿Y los pobres de las zonas rurales?

Ellos tienen otras preocupaciones.
El gobierno de Calderón termi

nó y la campaña de Vázquez Mota
naufragó. En ese tiempo, Becerra
escribió artículos y realizó investi
gación sobre temas de seguridad en
CIDAC. También daba conferencias

para instituciones financieras y em
pezó a formar su cartera de clientes.

En 2015, la Universidad de Van
derbilt le ofreció dirigir la encues
ta LAPOP (Latin American Public
OpinionProyect). Lo consideró, pero
recibió una oferta que le interesó aún
más: encabezar el departamento de
encuestas de Reforma. "Era una gran
responsabilidad. Nunca había hecho
encuestas que se hicieran públicas,
cosa que las hace más complejas con
siderando que hay una reacción a tu
resultado".

Con Becerra, Reforma convirtió el
área de encuestas en una unidad de

negocios. Eso implicaba encontrar
proyectos comerciales. En 2017, ce
rró una alianza con Radio Centro y,
como parte del acuerdo, Becerra des
cribía los hallazgos de las encuestas
en la radio. A partir de entonces, le
permitieron dar entrevistas a otros
medios de comunicación. Era una

forma de promover su trabajo. "Me
encanta hacer encuestasyme gusta
todavía más explicarlas. Es la forma
de redondear lo que hago".

Otro acuerdo relevante fue el que
hizo el diario con la plataforma de
noticias LatinUS, para pronosticar el
resultado de las elecciones interme

dias de 2021. Recientemente, creó
Becerra MizunoyAsociados: "Noes
sólo una empresa de investigación de
opinión pública. Tengo clientes que
quieren medir la imagen de un pro
ducto, saber cómo está posicionado
en el mercado o que necesitan con
sultoría, análisis políticos o conducir
grupos de enfoque".

"Me iba muy bien, pero sentí que
era momento de evolucionar", cierra
la politóloga, la investigadora de opi
nión más precisa de México.
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Continúa el chapulineo
En el Senado, la bancada mayoritaria de Morena podría perder
uno de sus escaños, ya que la senadora Lucy Meza, nos co
mentan, podría 'saltar' a la bancada de Movimiento Ciudadano.
La legisladora está inconforme porque la dejaron fuera de la
selección del candidato de Morena a la gubernatura de Morelos
por sus supuestos vínculos con el fiscal Uriel Carmona. Meza,
quien antes estuvo en el PRD, ha dicho que estará en la boleta en
la elección en 2024 para elegir a quien sustituirá a Cuauhtémoc
Blanco en la gubernatura morelense. Veremos.

Se retan a duelo en
la arena de San Lázaro
Ayer, la Cámara de Diputados parecía el viejo oeste, con pistole
ros retándose a duelo a la menor provocación. Legisladores de
Morena y del PAN desempolvaron casos polémicos y se enfras
caron en acusaciones en las que salieron a relucir Ignacio Mier
y Jorge Romero, sendos líderes de bancada. El poblano Mier
retó al exalcalde de Benito Juárez a que los dos pidan licencia y
sean investigados por la autoridad, el panista por el caso del 'cár
tel inmobiliario', y él por presuntas pesquisas de la UIF. Intervino
el diputado panista José Elias Lixa autor de las acusaciones
contra Mier y retó al coordinador guinda a que ambos no sólo
dejen su curul, sino que renuncien a cualquier candidatura para
encarar sin fuero las acusaciones en su contra. Ya mejor pón
ganse a dictaminar, ¿no?

Inquietud entre senadores
guindas por tema fideicomisos,..
El miércoles se votará en el Senado el fin de los fideicomisos del

Poder Judicial, y hay preocupación en la bancada de Morena.
No es por falta de consenso, sino porque algunos senadores
se van a sus estados y les da pereza quedarse un día más en la
CDMX. Molestos están los morenistas Ovidio Peralta, An
tares Vázquez y Ernesto Pérez Astorga. Se les hace muy
pesado ir a lo único que se les pide: apretar el botón para votar.
Tremendo trabajo.
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Brotan cuestionamientos

en el entorno de Brugada
Conforme avanza la contienda morenista en la CDMX, reviven
los señalamientos en torno de presuntas irregularidades de la as
pirante Clara Brugada, detectadas por la contraloría durante su
primer año de gobierno en Iztapalapa. Y no sólo de ella, también
del equipo que la rodea. Es el caso de los cuestionamientos hacia
Francisco Chíguil coordinador de campaña de Brugada,
en cuya gestión en Gustavo A. Madero se han detectado gastos
cuestionables por más de 33 millones de pesos en el manteni
miento de albercas. O el caso de Raymundo Martínez Vite,
exalcalde de Tláhuac, quien dejó inconclusa la reconstrucción
del mercado Zapotitlán y enfrenta acusaciones de presuntos
desvíos. O la alcaldesa de Milpa Alta, Judith Venegas, quien ha
sido objeto de cuestionamientos por su extensa lista de bienes
inmuebles. Así las críticas al llamado Grupo Utopía.

Honran memoria
de Gustavo A. Madero
Ayer se develó en el muro de honor del Senado la inscripción en
letras doradas de las leyendas: "Gustavo A. Madero", "Adolfo
Bassó", "Francisco Villa, General revolucionario del pueblo" y la
"Resistencia heroica de Puebla, marzo, abril y mayo de 1863".
En la ceremonia solemne llamó la atención la intervención de

Manuel Guerra de Luna, quien habló en representación de los
descendientes de Gustavo A. Madero, al señalar que Madero y
Bassó fueron asesinados por militares, no por revolucionarios.
Por lo que, alertó, "la mejor forma de hacerle honor a estos gran
des pensadores es evitar que se instauren dictaduras militares".
Que cada quien interprete sus palabras...
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Un desafio para el humanitarismo
Un ataque a un hospital

en la Franja de Gaza ha
puesto sobre la mesa el

debate de las fallas, limitaciones
y necesidad de reglas estrictas
—y que verdaderamente se
cumplan so pena de sanciones
reales— sobre la intervención

humanitaria y el derecho inter
nacional.

En el nosocomio AlAhli

había médicos, enfermeras, pa
cientes y civiles que se refugia
ban en el lugar por considerarlo
un sitio seguro. El bombardeo
deja en claro que el derecho
internacional ha sido rebasado.

Hemos sido testigos de
crímenes de guerra a cargo del
grupo extremista Hamás, que el
7 de octubre pasado orquestó un
ataque sin precedentes contra
Israel, causando la muerte de
más de mil 300 personas, princi
palmente civiles, y secuestrando

a 199 personas cuyo paradero
todavía se desconoce.

Esto generó una agresiva
respuesta por parte de Israel,
que se instaló en la lógica de re
ducir a Hamás a polvo, lanzando
ataques aéreos contra la Franja
de Gaza, donde viven 2.3 millo
nes de personas, con un saldo
de al menos 3 mil muertos en

apenas 11 días, expulsando de
sus hogares a cerca de la mitad
de los gazatíes e imponiendo
un bloqueo total de alimentos,
combustible y medicinas.
En este contexto, la comuni

dad internacional mira horrori

zada cómo es que las reglas de la
guerra y el derecho internacio
nal humanitario que se han ido
construyendo a lo largo de los
siglos son rebasados e ignorados.
En la guerra entre Israel y Ha

más poco importa la Declaración
Universal de Derechos Humanos

promulgada en 1948, despues
del amargo trago de la Segunda
Guerra Mundial. El documento
destaca que el progreso de la
humanidad es incompatible con
un estado de guerra como el que
se vive en Medio Oriente y que
se ha venido agravando con el
paso de los años.

El conflicto también ignora el
Convenio de Ginebra de 1949,
que estableció las bases del dere
cho internacional humanitario al

calificar como crimen de guerra
a todo aquel ataque intencional
en contra de civiles, trabajadores
humanitarios como personal
médico y de la Cruz Roja, por
ejemplo, violencia sexual, depor
tación forzada y ataques a bienes
y objetivos que no están militar
mente justificados.
Estas regulaciones de buena

fe entre las partes de una disputa
armada entre naciones tienen

su origen en el Código Lieber,

Fecha: 20/10/2023

Página: 32

Area cm2: 445

1 / 2

Columnas Políticas

Óscar Mario Beteta

Costo: 99,146

Página 53 de 199 Índice



impuesto por el presidente Abra
ham Lincoln durante la Guerra
de Secesión estadounidense al
Ejército de la Unión. El mandato
instruía a instrumentar ataques
sólo si eran necesarios para la
guerra que sostenían contra los
confederados.

Otro aspecto es la Cláusula
Martes, del Convenio de La
Haya de 1899, relativo a las
leyes y costumbres de la guerra
terrestre. La cláusula señala que
el trato a civiles y combatientes
debe darse bajo la civilidad.

Esos convenios marcaron, por
decirlo de alguna manera, las re
glas de la guerra, y son resultado
de las horribles cicatrices que
han dejado los conflictos bélicos
a lo largo de la historia. Hasta
para las guerras hay leyes, pero,
como siempre, hay quienes las
violan.

Ahora nos enfrentamos a un

escenario en el que es impera
tivo que la comunidad inter
nacional condene de manera
unánime los crímenes de la

yihad que encabezan los terro
ristas de Hamás y los ataques de
Israel, que terminan afectando a
la población civil.

Independientemente de los
códigos, cláusulas y tratados,
se antoja muy difícil que éstos
se vayan a respetar para poder
proteger a civiles.
Y aunque sería el momento de

la diplomacia, esta es una guerra
que está impulsada por todos
los "ismos": el antisemitismo, el
fanatismo religioso, el extre
mismo, el racismo, la islamofo
bia. Todo lo anterior hace muy
difícil que la razón, la civilidad
y la política imperen sobre otros

factores, pues lo único que pre
valece es el odio.

SOTTO VOCE

Quien sí está trabajando para
impulsar una mejor educación
es la gobernadora de Guerrero,
Evelyn Salgado. Nos cuentan
que en lo que va de su admi
nistración ha invertido 600

mdp para educación indígena
bilingüe y 42 mdp más para
docentes de educación básica.

Otro esfuerzo más para brindar
soluciones prácticas a la difícil
situación que heredó de la ne
fasta y corrupta administración
de Héctor Astudillo...

De verdad que hay legislado
res que con trabajos concluyeron
la secundaria. Ese es el caso de

Dionicia Vázquez, del PT. Se nota
que la diputada federal o no sabe
nada de historia y de geografía
o se quedó en los tiempos de
Agustín de Iturbide. Según ella,
el Tren Maya llegará desde el
istmo de Tehuantepec hasta el
Canal de Panamá. Volvemos a lo
mismo. Con ese nivel de debate

en el Congreso de la Unión,
México seguirá estancado y en el
subdesarrollo...

Si de por sí no trabajan en San
Lázaro, ahora se darán vacacio
nes a placer. En menos de un
mes, los diputados avalaron una
nueva reforma de home office
para legisladores y ahora podrán
convocar a sesiones a distancia

cuando se les antoje.

"... las regias de ta guerra y el derecho
Internacional humanitario que se han ido
construyendo a lo largo de los siglos son
rebasados e ignorados"
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Los saldos de la polarización
Polarizar sirve para ganar

elecciones y para concen
trar poder, pero es muy

dañino para gobernar y forjar
estabilidad.

Polarizar sirve también para
que los grupos fundamentalis
tas atraigan a personas sedien
tas de certezas, necesidad de
pertenencia y vehículos para
su ira.

Los triunfos del polarizador
de hoy serán, el día de mañana,
las derrotas de todos. Lo esta

mos viendo en múltiples frentes
y en diversos niveles.

Del Brexit y el triunfo de
Trump en la década pasada, hoy
pasamos a la invasión rusa de
Ucrania y la recién inaugurada
guerra frontal entre Israel y
Hamás.

Me gusta repetir la frase
"a río revuelto, ganancia de
polarizadores" y vaya que el río
anda revuelto a escala planeta
ria. Pero esta frase requiere un
matiz, pues las ganancias serán
efímeras y tarde o temprano se
volverán en su contra.

Polarizar genera una relación
pierdepierde en el largo plazo,
pues, una de dos, el polarizador
es derrotado y expulsado o se ve
condenado a seguir una deriva
autoritaria y/o fundamenta
lista como único mecanismo de

sobrevivencia y mantenimiento

en el poder.
Para cualquier gobierno,

partido, movimiento social u
organización, hacer uso de las
emociones no es opcional, es
un requisito para ser eficaz y
tener influencia e impacto. Los
líderes políticos han entendido e
instrumentalizado la relevancia

de las emociones para ganar y
sostenerse en el poder.

El problema es que cada vez
acuden mucho más a las emocio

nes negativas que a las positivas.
Instrumentalizar el odio y el re
sentimiento se está imponiendo
sobre la opción de echar mano
del amor y la armonía. Más ven
ganza y menos esperanza.

La confrontación se está im

poniendo sobre la colaboración
y eso lo vemos en múltiples fren
tes que van desde la incapacidad
de los representantes republi
canos por acordar un líder de la
Cámara baja, los sistemáticos
desencuentros innecesarios en

las relaciones entre México y
Estados Unidos o la propagación
de una cultura de exclusión

basada en contraponer las iden
tidades de los distintos grupos
sociales.

Ya se sabe que esta tendencia
a polarizar ha encontrado en
las redes sociales un catalizador

de enorme potencia, pues los
algoritmos nos van encerrando

en esferas irreconciliables con
los demás.

Joe Biden logró ganar la
presidencia porque fue capaz de
salirse de su polo y convocar a
algunos votantes más al instar
a las fuerzas políticas a buscar
soluciones bipartitas. Emmanuel
Macron, con su propuesta cen
trista, conquistó la reelección
en una Francia cada vez más

divida y enfrentada. La posible
renovación de investidura de

Pedro Sánchez en la presidencia
del gobierno español es una
respuesta a la contención de la
ultraderecha emergente de Vox,

Los mencionados son algunos
casos de éxito, con propuestas
más inclinadas al amor que
al odio y han tenido éxito, lo
cual lamentablemente no es el

caso en todo el mundo, como
podemos atestiguar en países
tan disímbolos como la India

de Narendra Modi, la Rusia de
Putin, la Hungría de Orban, la
Turquía de Erdogan, el Israel de
Netanhayu o nuestro México de
López Obrador.

Aunque el premio de polari
zar ha sido grande para estos lí
deres, los saldos para sus países
son negativos porque, aunque
enfrentar y dividir les resulta
de gran utilidad para amasar
poder, les resta potencia, inhabi
lita y deslegitima para convocar
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al conjunto de sus ciudadanos
a trabajar y luchar por causas
comunes.

Acudir a la polarización es
una enfermedad que se está
viralizando, dejando de ser mo
nopolio de los poderes en turno,
pues desde diferentes posiciones
de la oposición o resistencia
también se está acudiendo al

odio y a crear situaciones belico
sas en una lucha de unos contra
otros.

El fenómeno está degene
rando a los procesos democrá
ticos, hacia luchas de poder
enfocadas en dirimir quién
tiene el "polo más grande" y así
convertir los triunfos o derrotas

en designios absolutos.
Nada garantiza mejor la

existencia de conflictos futuros
que aplastar al rival y avasa
llarlo. Por eso es tan peligroso
lo que estamos viendo hoy en
día en el conflicto entre Israel y
Hamás, donde la tentación por
buscar una "victoria total" es tan

grande como ilusoria.
Los fundamentalismos son

la expresión más acabada de la
polarización. Hamás ha hecho
su apuesta de muerte y sangre
con una claridad rotunda. La

absoluta imposibilidad de ceder,
de negociar, de escuchar, de
concertar, lo que que caracteriza
a este grupo, que ha encontrado
en el gobierno radicalizado de

Israel su complemento perfecto
para asegurar no la solución del
conflicto, sino su eternización.
Hamás ha apostado por el

"odio eterno" y parece que lo va
logrando.

"Los triunfos del
polarizador de
hoy serán, el día
de mañana, las
derrotas de todos.
Lo estamos viendo

en múltiples frentes
y en diversos
niveles"

Fecha: 20/10/2023

Página: 33

Area cm2: 421

2 / 2

Columnas Políticas

Guido Lara

Costo: 110,386

Página 56 de 199 Índice



Alejandro Encinas,
del fracaso a la fuga
Dejan la chamba botada

para seguir "mamando"
del presupuesto en el

próximo sexenio o para contar
el manto protector del fuero,
tal es el caso de Rocío Nahle y
ahora Alejandro Encinas; la pri
mera, dejó sin refinar un barril
de combustible en Dos Bocas

para buscar la gubernatura de
Veracruz; y el subsecretario de
Derechos Humanos de Gober
nación, dejó botada la investi
gación sobre Ayotzinapa, a tal
nivel que desacreditó al Ejército
con sus vericuetos en torno a la
acusación contra varios miem

bros de las Fuerzas Armadas y
nunca desmintió la famosa ver
dad histórica de Murillo Karam.
Enfrentado con los mi

litares, desacreditado ante
los padres de los estudiantes
desaparecidos y sobre todo, sin
credibilidad como defensor de

los derechos humanos, Alejan
dro Encinas sale por la puerta
de atrás y carga otra derrota
política en su palmarás, luego
de perder dos veces la elección
para gobernador en el Estado de
México.

Se ha quedado acéfala (aun
que ya hay un nuevo titular que
resultará inoperante) la Comi
sión para la Verdad y Acceso a
la Justicia del Caso Ayotzinapa
por la salida del responsable de
esclarecer este hecho ver

gonzoso para el Estado y que
seguirá "vivo y sin esclarecer",
por lo menos en lo que resta de
la actual administración.

Luego de cinco años de
múltiples versiones oficialistas
en torno al esclarecimiento del

caso, solo hay algunos chivos
expiatorios en la cárcel y el
enojo de los familiares de los
43 estudiantes desaparecidos,
quienes han denunciado la
existencia de un velo protector
en torno a los militares que
participaron en los sucesos
criminales de la noche del 26 de
septiembre de 2014.
El gobierno trató de sacar

raja política de este capítulo en
donde se mezclan el asesinato,
el narcotráfico y la participación
directa de algunos militares,
empero, el resultado fue contra
producente y ha enturbiado aún
más la investigación, a tal nivel
que nadie sabe a ciencia cierta
qué tanto se ha esclarecido del
acto delictivo.

Acaso será el fuero lo que
motivó la renuncia de Encinas,
por no presentar resultados en
la desaparición de 44 mil perso
nas en lo que va del sexenio.

Encinas tenía la responsabi
lidad de enarbolar una de las

banderas políticas que utilizó el
presidente en torno al respeto
a los derechos humanos y al
esclarecimiento de los sucesos

de Ayotzinapa, pero decidió, a
poco menos de un año de que
concluya este sexenio, dejar
solo al presidente con un búme
ran que viene de regreso.

Tal como ocurrió con el
sucesor de Rocío Nalhe en la

Secretaría de Energía, pasará
lo mismo en Segob con el relevo
de Encinas, es decir, la cosa
seguirá igual o peor.
Varios miembros de la 4T es

tán convencidos que los cargos
que ostentan ahora y su reciclaje
en el futuro en la administra

ción pública y puestos de repre
sentación popular, son eternos
y que seguirán investidos por
siempre de esas distinciones.
No reparan que la historia es

implacable y que tarde que tem
prano despacharán otros perso
najes en esos cargos que ahora
les dan impunidad y poder.

Encinas se ha sumado a esa
lista de funcionarios de la 4T
que en el futuro será llamado
por los tribunales para escla
recer sus acciones en torno a

diversos asuntos, entre los que
destacan precisamente el caso
Ayotzinapa y la inaudita cifra de
desaparecidos en el periodo en
el que fue uno de los responsa
bles de atender estos casos.

El exsecretario de Gobierno
de la CDMX se fue sumiendo en

las tierras movedizas, en donde
se empantanó a tal nivel que era
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insostenible su permanencia en
el cargo, por la evidente moles
tia de las Fuerzas Armadas que
se vieron desacreditadas por
las pesquisas emprendidas por
Encinas y la Fiscalía General de
la República,

La postura final del Grupo
de Investigadores Expertos
Independientes (GIEI) respecto
a las investigaciones empren

didas por el gobierno de López
Obrador, fue de frustración
al retirarse del país de forma
definitiva, tras los continuos
desencuentros con la Sedeña y
el ocultamiento de documentos

claves por parte de esta de
pendencia para determinar la
participación de varios de sus
elementos en la desaparición de
los jóvenes normalistas.

En su mensaje de despedida,
Encinas expresa su respeto
y agradecimiento a todas las
víctimas, familias, movimientos
sociales y organizaciones pol
la confianza depositada en su
gestión; en lugar de continuar
hasta el final de sexenio y así
acompañar al presidente en uno
de los tantos temas que quedó a
deber.
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El corpus electoral y la feria
de las desconfianzas
Se volvió célebre la frase

aquella del académico
Jorge Carpizo, ya fallecido,

cuando en su calidad de secre

tario de Gobernación presidió el
consejo general del entonces IFE,
hace treinta años. Dijo en aquella
ocasión que el nuevo sistema
electoral mexicano se había ido

construyendo para dar paso a
otro que diera cauce a una gran
"feria de todas las desconfianzas".

Y tenía razón Carpizo, si se
considera que el anterior sistema
había sido diseñado para que el
partido hegemónico aprovechara
a su favor, por los peores méto
dos, cualquier resquicio, laguna,
falta de claridad o ausencia de

vigilancia o de controles, para
cometer todo tipo de chapuzas y
trapacerías en los procesos elec
torales. Porque su objetivo era
ganar las elecciones a como diera
lugar. Nada de extraño tenía,
pues que la legislación naciente,
según Carpizo lo advirtió, se ha
bía vuelto un complicado enjam
bre de normas y disposiciones.

Es decir, cuando las cosas
empezaron a cambiar y el sistema
de partidos devino en competi
tivo, la legislación electoral se
fue tornando prolija y compleja.
Difícilmente se encuentra otro

país cuya normatividad electoral

sea mas abundante y pesada que
la mexicana.

Expliquemos lo anterior:
Aparte de las cinco ¡cinco! leyes
en la materia expedidas por el
Congreso de la Unión, más los
otros tantos ordenamientos simi

lares emitidos por cada una de las
treinta y dos legislaturas locales,
incluida la de la Ciudad de Mé

xico, es necesario tener presente
además la tupida colección de
acuerdos y resoluciones aproba
das por el INE y los organismos
estatales similares.

Por si lo anterior fuera poco,
no hay que olvidar la abundante
jurisprudencia establecida por los
treinta y tres tribunales especia
lizados en la materia, es decir, el
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación (TEPJF) y
los estatales. Total, un verdadero
océano de disposiciones, como
para que cualquiera naufrague y
se ahogue.

Más aún, si a lo anterior agre
gamos resoluciones increíble
mente absurdas, como la recién
dictada por el Consejo General
del INE respecto a la fecha de
iniciación de las precampañas.
La ley dice claramente que éstas
empezarán en la tercera semana
de noviembre del año anterior

a la elección (artículo 226.2,

inciso a, de la LGIPE), ¿como y
por qué entonces el INE resolvió
que deberían comenzar el 5 de
noviembre? Cualquiera que sea
el criterio que se aplique para fijar
tal fecha, el día 5 de noviembre
no puede quedar formando parte
de la tercera semana de dicho
mes.

A instancias de uno de los

partidos nacionales, tuvo que
intervenir el TEPJF y fijar esa
fecha el 20 de noviembre. Se
trata de un caso, que podrá no
parecer relevante, pero sí lo
es. No resulta difícil suponer el
grado de confusión y descontrol
que una decisión del INE como
ésta estuvo a punto de causar a
los partidos.

Tomando en cuenta lo ante

rior, procede ahora apuntar que
ese complejo corpus electoral
es el aplicable para resolver en
última instancia el crecido nú

mero de litigios que se suscitan al
interior de los partidos. Si la vida
interna de éstos se caracteriza, la
mentablemente, por su creciente
ausencia de prácticas democrá
ticas, ya podrá suponer el lector
la bomba de tiempo que se está
gestando. Porque a la antidemo
cracia de los partidos será necesa
rio sumar la desconfianza. Dijera
el Quijote: Medrados estamos.
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Ante la violencia en Gaza,
primero las víctimas
El 7 de octubre ha sido un día

negro para la humanidad.
Escribo triste y conster

nado. Me angustia la escalada de
violencia en la región, y tal vez
más allá.

Condeno las atrocidades

cometidas por Hamás a israelíes
y personas de otras nacionali
dades; desapruebo, a la vez, las
políticas antipalestinas del actual
gobierno israelí. Mi posición no
es sencilla. Tengo amigos judíos,
incluso israelíes, y, al mismo
tiempo, amigos palestinos, tanto
cristianos como musulmanes.

Conozco en detalle las
posturas de todos y cada uno
de ellos. Tengo también amigos
musulmanes, no palestinos, que
apenas toleran a los judíos; otros,
en cambio, conviven con ellos en
paz. Amigos judíos, muy cer
canos, descalifican al gobierno
de Netanyahu, apoyan la causa
palestina y no simpatizan con el
sionismo. Otros, a su manera,
son sionistas, aunque no por ello
descalifican la causa palestina.

Creo, con varios de mis

amigos, que es posible concebir
un judaismo plural, autocrítico,
propositivo e inclusivo como el de
Martin Buber, Abraham Yehos
húa, y otros. Creo, por otra parte,
en los ideales de palestinos como
Mahmud Darwish y Edward
Said. Coincido con los árabes

que tienen claro que los actos
terroristas no son el camino hacia
la liberación,

El asunto va más allá del

blanco y el negro. Está lleno de
matices. Está plagado de aristas.
He aprendido, al escuchar a cada
uno de mis amigos y colegas, un
sinfín de enfoques, razones y
argumentos. Todos, sin embargo,
coinciden en su rechazo a la vio

lencia y en la necesidad de evitar
su escalada. La gran mayoría es
crítica de los dogmatismos, los
nacionalismos a ultranza, los fa
natismos y el afán de adoptar de
manera precipitada una posición
política o moral sin discernir con
precisión qué es exactamente lo
que se defiende.

La situación está muy por
encima de posicionamientos

ingenuos de izquierda o derecha.
No creo, por otra parte, que el
alegato histórico por el derecho
al territorio arroje conclusiones
definitivas. Creo en la legitimi
dad de dos pueblos que deben
coexistir. No obstante, tampoco
soy ingenuo: es fácil repetir
slogans, pero la realidad es que no
es sencilla la construcción de la

paz; se han abierto heridas muy
profundas, y, tanto Hamás como
el gobierno israelí han apostado
hasta el momento por el odio y el
exterminio mutuo instaurando
una forma de resentimiento
difícilmente remediable.

La cantidad de desatinos

políticos, de un lado y el otro, e
incluso de parte de la comunidad
internacional, ha vuelto imposi
ble terminar con un conflicto que
por años ha agravado las crisis
en la zona. Ante la muerte de los

civiles del día 7 nadie podría,
como diría Buber, negar el dere
cho de los israelíes —y de muchos
de nosotros— a una reacción

emocional. La propia Autoridad
Palestina ha condenado las ho
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rrendas acciones de Hamas y sus
seguidores. Pero la condena no
basta ante la tragedia.

Los israelíes tienen derecho a

defenderse, a protegerse de los
ataques. Lo permiten las normas
del derecho internacional. Sin

embargo, la comunidad interna
cional debe exigir el respeto a la
norma de proporcionalidad y el
desbloqueo total a la Franja de
Gaza. Por otra parte, el pueblo
palestino tiene derecho a defen
der su causa. La mejor salida, sin
embargo, no es la de Hamás ni
la de Yihad Islámica Palestina:

los civiles de Gaza no pueden ser
carne de cañón. Es imperativo,
por otro lado, exigir la liberación
de rehenes. Un inconveniente:
los grupos paramilitares no se
someten al derecho internacio

nal; actúan con su propia lógica.
Ni Hamás ni Yihad Islámica

respetan la ley islámica; en ella
se prohibe la matanza de niños,
mujeres y personas mayores.

En resumen, aunque Israel
tenga derecho a defenderse, aun
que la causa del pueblo palestino
sea legítima, aunque no falte
quien vea en lo de Hamás actos
de resistencia y no acciones terro
ristas, lo peor que puede suceder
—y de hecho está sucediendo—
es permitir que, bajo pretextos
en apariencia justificables, se
perpetre un ciclo de violencia que
aumentará el dolor de muchos

inocentes y hara que nuevas
generaciones crezcan inmersas
en el odio y la barbarie.

La realidad es que nada se
resolverá si no se modifican las

circunstancias que han generado
ese clima de violencia. Es mo

mento de que el Estado de Israel
se repiense a sí mismo de manera
autocrítica.

Leonardo Senkman, profesor
emérito e investigador asociado
en la Universidad Hebrea de
Jerusalén, ha sostenido que los
problemas del Estado de Israel no
vienen sólo de fuera, sino desde
dentro: "El sionismo mesiánico

antipalestino y antidiáspora de la
nueva época de los Netanyahu,
Ben Gvir, Levin y Smotrich, no
amenaza únicamente la paz con
los palestinos; es un atentado
letal contra el legado plural
y democrático del judaismo
humanista de los más insignes
sionistas, desde Ajad Ha'am,
Martin Buber, Nahum Goldman
y Yeshaiahu Leibovitch, hasta A.
B. Yehoshúa, Amos Oz y David
Grossman".

Mientras consignas, fotos
y videograbaciones de mal
gusto vienen y van por las redes
sociales, mientras en protestas
públicas unos y otros claman
por el exterminio del otro, las
víctimas del enfrentamiento se

encuentran desamparadas y con
escaso apoyo humanitario. La

espiral de host i l idad y violencia
es cada vez peor.

Mientras escribo estas líneas,
un hospital en Gaza ha sido
bombardeado: los unos acusan a

los otros. Hay cuando menos 500
muertos.

Construir caminos de paz es
uno de los retos más difíciles que
tenemos como humanidad. El

apoyo de la diplomacia interna
cional será cada vez más nece

sario, si su reacción es prudente.
En momentos de incertidumbre

es indispensable entender que
la prioridad es la atención a las
víctimas. Urge hallar formas
efectivas de brindar apoyo
humanitario. Hay que evitar
confrontaciones propagandís
ticas e ideológicas que abren
otros debates e incitan a posturas
viscerales que en nada ayudan
a los más afectados —los civiles

inocentes—y, en cambio, abonan
al odio. Es imperativo promover
la cooperación, el respeto, la
compasión, la comprensión, la
tolerancia y al mismo tiempo
condenar de modo enérgico cual
quier abuso de la fuerza y toda
agresión a la dignidad de los seres
humanos, venga del lado que sea.
La situación es sumamente sen

sible y escala cada vez más. Las
alternativas bélicas no deberían

ser una opción. Ningún territorio,
ninguna patria, ninguna fron
tera, ninguna ideología, vale más
que las vidas humanas.
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Argentina, este domingo, tal vez

En un frenético sprint por
alcanzar el segundo lugar
e ir a la vuelta definitiva

por la Presidencia de Argentina,
la candidata de centroderecha

Patricia Bulrich cerró campaña
con un llamado a sus compatriotas
a no dar "un salto al vacío" con
Javier Milei.

La aspirante de Juntos Pode
mos es la esperanza de que el
gigante empobrecido del cono sur
de América no tenga que decidir
entre la ineptitud del kirchne
rismo y las ideas extremas de
Milei.

Programada para este do
mingo, la primera vuelta de las
elecciones argentinas está mar
cada por el desastre económico
de los Kirchner, herederos del
peronismo.

La inflación alcanzó un

máximo de 150 por ciento anual
y el dólar negro (ellos le llaman
"blue") está 100 por ciento arriba
del dólar bancario.

Aunque Milei se dice confiado
en ganar por nocaut el domingo,
ninguna de las encuestas serias en
Argentina respalda su optimismo.

En las mediciones hechas esta

semana se apunta que Milei tendrá
el primer lugar, con un abanico de
entre 25.2 y 35.6 por ciento de los
votos.

Como segundo en las intencio
nes de voto está el actual ministro

de Hacienda, Sergio Massa, del
partido kirchnerista Unión por la
Patria (así le llaman al peronismo
ahora), con rangos de 26.2 y 32.7
por ciento, y en tercero Patricia
Bulrich con 21.8 a 28.9 por ciento.

Nada está decidido. Salvo,
quizá la derrota del peronismo

(kirchnerismo) este domingo o el
19 de noviembre, en caso de que
su candidato, Massa, llegue a la
segunda vuelta.
Acompañada del expresidente

Mauricio Macri y de su conten
diente interno en las primarias,
el exalcalde de Buenos Aires, Ho
racio Rodríguez Larreta, Bulrich
quiso alumbrar el panorama a los
35 millones 800 mil argentinos
convocados a votar este domingo.

"Reflexionemos", pidió en el
mitin celebrado en la populosa
estribación de la capital federal.

"De un lado, tenemos a los que
hace 20 años vienen destruyendo
el país y, del otro, a uno que nos
dice: 'dolarizamos sin dólares',
'vendé tus órganos', 'liberamos las
armas'".

Los conminó: "El único cambio

real en Argentina somos nosotros".
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Como ha hecho los u (timos
días, Patricia Bulrich trató de ex
hibir a Milei porque sus "ideas son
malas y peligrosas".

Del kirchnerismo necesita

tomar los votos para llegar a la
segunda vuelta contra Milei. Si lo
logra, gana.

Pero si Patricia Bulrich se

queda en el tercer sitio como
indican las encuestas, Argentina
viajará al extremo. Conocen el
camino.

Entraríamos, en el continente,
en la época de la polarización sin
freno. Adiós al centro.

Bulrich ha explotado al
máximo las ideas más radicales

de Milei, como la dolarización de
la economía, la libre portación
de armas para defenderse de la
delincuencia y la venta de órganos
para financiarse.

Ayer rechazó las ideas extre
mas de "romper relaciones diplo
máticas con El Vaticano mientras

este el papa Francisco" en la silla
de San Pedro.

Massa, el candidatoministro
del 150 por ciento de inflación,
asusta con lo que sería un posible
gobierno de Milei o de Bulrich,
pues "quitarían los subsidios al
transporte público", dice.

Este domingo Argentina
marcará rumbo. Nos dirá si aún

hay espacio para el centro político
o la polarización creada por el
populismo no tiene reversa.
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Como usted sabe, las
recesiones son fenóme

nos normales, parte del
ciclo económico. Hay diversas
explicaciones del porqué de
este ciclo, pero creo que la más
adecuada en tiempos recientes
tiene que ver con el precio del
dinero. Usamos el dinero para
intercambiar bienes y servicios,
pero también para intercambiar
tiempo. Hay quien requiere
dinero hoy para algún proyecto,
y hay quien no lo necesita en este
momento, pero pretende hacerlo
en el futuro. Este intercambio

temporal es lo que determina la
tasa de interés.

Cuando muchas personas
quieren gastar hoy, y pocas están
dispuestas a aportar el dinero, la
tasa de interés debe subir. Por el

contrario, cuando hoy muchos
quieren prestar, para usar su
dinero después, pero pocos
tienen proyectos en el presente,
la tasa de interés debe bajar. Sin
embargo, en esos movimientos
hay algunos actores económicos
con un peso mucho mayor. El
más grande de todos es el go
bierno, por lo que si éste necesita
dinero con urgencia, la tasa de
interés va a subir aunque los
demás no tengan realmente en
qué invertirlo.

El agente financiero del
gobierno suele ser el banco
central, que tiene además la
preocupación de impedir que
súbanlos precios (es decir, que
el precio del dinero usado para
intercambios se desplome). Por

lo tanto, cuando hay riesgo de
inflación, el banco central inten
tará reducir el dinero en circu
lación. Si esa decisión se suma

a un gobierno en serio déficit,
las tasas suben mucho, y eso
tumba la inversión productiva.
Todo el dinero se va a prestar al
gobierno, pero pocos proyectos
de inversión resultan atractivos
con esos costos.

Por eso, cuando empezaron
a subir las tasas hace casi dos

años, creció la preocupación
por una posible recesión. Para
muchos, ésta debía ocurrir en
este año, pero ya casi termina
y no la vimos. Los que dudaban
de la recesión han celebrado, e
incluso se burlan de que haya
quien insiste en que ahí viene el
lobo.

Fecha: 20/10/2023

Página: 39

Area cm2: 341

1 / 2

Columnas Políticas

Fuera de la caja

Macario Schettino

Costo: 89,410

Página 66 de 199 Índice



Pero si se le esta viendo el ho

cico y la cola al animal. Las tasas
de interés en Estados Unidos,
aunque empezaron a crecer hace
tiempo, no habían sido efectivas
en tanto que la inflación era su
perior a ellas. Eso ya no ocurre, y
las tasas de largo plazo están en
niveles realmente elevados. Por

esa razón, el mercado inmobi
liario en Estados Unidos se ha
detenido, y la venta de casas
existentes está ya en uno de los
niveles más bajos del siglo. Más
bajo que en la pandemia, y casi
al nivel de la Gran Recesión.

En Estados Unidos es popular
el acrónimo HOPE, aparente
mente inventado por Michael

Kantro, que se usa para iden
tificar si una recesión está en
camino. El acrónimo indica

que los mercados van a caer de
forma secuencial: inmobiliario

(housing), producción (orders),
ganancias (profits) y, final
mente, empleo (employment).
De esos cuatro indicadores, sólo
el empleo ha resistido, y conside
rando que es la última letra, no
hay forma de estar seguros de si
ya libramos la contracción, o nos
espera a la vuelta de la esquina.

De julio a la fecha, el mercado
bursátil en Estados Unidos ha
perdido casi 10% de su valor,
mientras las tasas de largo plazo
(10 años) ha subido en un punto
porcentual en ese mismo lapso,

pasando de 3.8 a 4.9%. Conside
rando que la tasa había venido
bajando de forma continua
desde inicios de los ochenta,
este comportamiento es preocu
pante.

Si ponemos en este contexto
el gran déficit del gobierno
estadounidense, los conflictos
abiertos, los que están espe
rando para iniciar, la recesión
parece una cosa menor. Creo
que hay señales claras de que ha
brá dificultades en la economía
estadounidense, y como ha sido
desde allá que se ha producido
todo el crecimiento en México

durante este sexenio, pensé que
sería bueno amargarle el fin de
semana.

l os que dudaban de la recesión han
celebrado, e incluso se burlan de que haya
quien insiste en que ahí viene el lobo. Pero sí
se le está viendo el hocico y la cola al animal
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Traición a los 43

El subsecretario de Gober
nación para Derechos
Humanos y responsable de

la investigación del caso Ayot
zinapa, Alejandro Encinas, fue
hecho a un lado del gobierno.
Oficialmente presentó su re
nuncia, que tiene olor a cese,
sometimiento y derrota. Encinas
se va con una marca indeleble de
fracaso. Ni encontró a los norma

listas que dijo que hallarían vivos
hace casi seis años, ni cambió la
verdad histórica sobre el crimen

del procurador Jesús Murillo
Karam, quien, sin embargo, está
en la cárcel. Aunque en la óptica
se fue por la puerta grande de la
mañanera en Palacio Nacional,
salió por la puerta de atrás.

No era la primera vez que
presentaba su renuncia. La pri
mera fue en 2019, cuando en una
reunión del gabinete de seguri
dad en Palacio Nacional, le dijo al
presidente Andrés Manuel López
Obrador que no podía seguir en
el cargo por la falta de apoyo. No
se fue y le costó. López Obrador,
cuya molestia con la gestión de
Encinas iba en aumento, en
contró en el momento electoral

que se vive la piedra para matar
dos pájaros de un tiro: lo sacó
del caso y neutralizó su apoyo a
Clara Brugada para la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México.

En tándem, la precandidata
presidencial Claudia Sheinbaum
informó la víspera que lo había
invitado a su equipo. Sin sorpresa
alguna, Encinas aceptó la doble
humillación.

En el tradeoff, el Presidente le
tiró un salvavidas legal, al colocar
los cimientos para un deslinde

jurídico para cuando Encinas
tenga que responder ante el
Ministerio Público las denuncias

por usurpación de funciones y
violaciones al Estado de derecho
de la defensa de cinco militares

presos a quienes acusó de asesi
nato y complicidades en el crimen
contra los normalistas. López
Obrador admitió que Encinas
pudo haber sido manipulado por
el exfiscal Ornar Gómez Trejo, a
quien responsabilizó de omisio
nes puntuales en la investigación.

Gómez Trejo, que había sido

secretario técnico del Grupo
Interdisciplinario de Expertos
Independientes, propuesto por
la Comisión Interamericana de

Derechos Humanos a petición del
gobierno de Enrique Peña Nieto,
fue reclutado por Encinas, con
quien compartía la misma idea:
en Iguala se dio un crimen de Es
tado y el Ejército había jugado un
papel central en la desaparición
de los normalistas. López Obra
dor resumió lo que el exfiscal dejó
de hacer:

"Por la confianza que les di a
quienes estaban en la investiga
ción, pensaba que se habían prac
ticado los Protocolos de Estambul

(sobre tortura). No se hicieron. Ni
siquiera se cumplió con solicitar
la información a la Comisión (Na
cional) de Derechos Humanos y
se pasaron los términos. El fiscal
especial dejó pasar los térmi
nos y esto fue lo que sirvió a los
defensores de los detenidos para
solicitar que los liberaran. Fíjense
(en eso), y como comprenderán,
no es casual".

Alo que se refirió el Presidente
comienza en 2018, cuando la
sentencia del juez Samuel Ven
tura Ramos, del Juzgado Primero
de Distrito de Procesos Penales

Federales, en Tamaulipas, donde
se ampararon los asesinos de los
normalistas, advirtió que había
un número importante de casos
donde se actualizaba el supuesto
de tortura, y pidió a la nueva
comisión del caso Ayotzinapa que
practicara otros Protocolos de
Estambul, porque los que tenían
estaban viciados de origen, al ha
ber sido practicados por personal
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de la PGR, a quienes se imputaba
ese delito. Para garantizar impar
cialidad, el juez requirió a Gómez
Trejo acudir a una instancia
certificada para obtenerlos.

A punto de terminar el plazo
fijado por Ventura Ramos, el
exfiscal pidió una prórroga de
10 días, y aunque se le autorizó,
no hizo nada. Al dejar pasar los
términos, como recordó el Pre
sidente, el juez dejó en libertad
a unos 50 miembros de la banda

criminal Guerreros Unidos, in
cluido Gildardo López Astudillo,
el Gil, quien dio la orden de matar
a cuando menos 17 normalistas.
De esos 50, Gómez Trejo reclutó a
20 como testigos colaboradores,
incluido López Astudillo, a quien
convirtió, autorizado y ani
mado por Encinas, en "Juan", el
principal testigo del caso, y quien
imputó algo que nunca hizo an
tes a militares en la desaparición
y asesinato de los normalistas.
Era lo que ambos necesitaban
para impulsar la teoría del crimen
de Estado.

López Obrador dijo que Gómez
Trejo no cumplió con solicitar
información a la CNDH. A lo que
se refirió es que la investigación
del crimen de la CNDH realizada

por José Larrieta incluyó nuevos
Protocolos de Estambul que con
firmaban la tortura únicamente
en nueve casos. Tampoco envió
114 restos óseos del basurero de
Cocula donde la verdad histórica
establece que ahí incineraron a
los normalistas al laboratorio

en Innsbruck, lo que siempre
despertó dudas de por qué no lo
hizo. Se puede conjeturar que

si restí Itara positivo el analisis,
confirmaría una parte de la teoría
de Murillo Karam, que la dupla
quería desmontar.

Gómez Trejo no utilizó delitos
para evitar que salieran los crimi
nales de la cárcel, como acusarlos
por secuestro, extorsión y contra
la salud, sobre los cuales hay
pruebas, pues de haberse quedado
en prisión, no funcionaría a sus
propósitos. Tampoco actuó contra
José Luis Abarca, el alcalde de
Iguala cuando se dio el crimen,
señalado también por su relación
con la desaparición, que pese a
estar preso por recursos de proce
dencia ilícita, nunca le aseguró su
centro joyero ni su plaza comer
cial Tamarindos en esa ciudad.

El exfiscal renunció en sep
tiembre de 2022, aparentemente
como reacción a la cancelación de

20 órdenes de aprehensión16
a militares, sin que las hubiera
autorizado él. Detrás de lo mediá

tico, la renuncia se dio en el con
texto de una auditoría interna que
ordenó el fiscal Alejandro Gertz
Mañero, donde encontraron irre
gularidades, ilegalidades y uso
exclusivo de testigos colaborado
res que no fueron corroborados
con otros elementos de prueba.

Gómez Trejo huyó a Estados
Unidos, escapando de posibles
acusaciones penales en su contra,
que deslizó el Presidente ayer,
podrían fincarle. Hay bases
sólidas para ello, pero por más
que intente deslindar de delitos
el Presidente a Encinas, no fue
ajeno a las ilegalidades, sino un
entusiasta apoyador del temera
rio exfiscal.
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La evolución de ¡as encuestas
tomaron esa función.

A su vez, las encuestas se
volvieron un recurso noticioso de

gran valor informativo para los
medios de comunicación, no sólo
atrayendo lectores o audiencias,
sino también aportando datos
para el comentario y el análisis po
lítico. La publicación de resultados
de sondeos se volvió un aspecto
central durante las campañas.

Y podríamos decir que junto
con la publicación de encuestas
periodísticas coevolucionaron los
usos estratégicopropagandísticos
de los sondeos. Si las encuestas pe
riodísticas mostraban un escena

rio, un partido podía mostrar otro
diferente con sus propias encues
tas, bajo la idea de que la publica
ción de resultados puede influir en
los electores, en las estructruras
partidistas, y en los estados de
ánimo de las campañas, entre
otras posibles influencias.

Me parece que más recien
temente, la evolución de las
encuestas ha tomado otras formas

en nuestro país.
Una tiene que ver con el

cambio tecnológico. La incorpo
ración de las nuevas tecnologías
digitales y robóticas al ejercicio
demoscópico, todavía con ciertas
limitaciones pero también con un
enorme potencial, ha tomado por
sopresa a la vieja guardia, no sólo
de encuestadores sino de usuarios

y comentaristas de encuestas.
Me da la impresión de que el

uso de nuevas tecnologías para
encuestar ha dividido a la profe
sión en un campo representado
por el viejo mainstream, que sigue
teniendo legitimidad, pero que
se resiste, reniega o ignora cómo
adaptarse a las nuevas tecnolo

Las adaptaciones tecnológi
cas han coincidido también con

otro factor de cambio, uno de
carácter más institucional: el uso

de encuestas para la definición
de candidaturas políticas. Los
partidos políticos solían darles dos
usos estratégicos centrales a las
encuestas: el de inteligencia (de
uso interno) y el de propaganda
(de difusión de resultados). A ello
se suma el papel de las encues
tas para definir candidaturas.
Morena especifica esa labor en sus
estatutos, y los partidos de opo
sición también han adoptando la
práctica de manera menos formal.

Ahora que las candidaturas se
deciden por encuestas, y no sólo
las presidenciales, sino para di
versos cargos de elección popular
a cualquier nivel, el fenómeno ha
incidido en la evolución (o acaso
involución) de la demoscopía.

Se ha generado una mayor
demanda que parece, a su vez,
estar generando su propia oferta,
con una enorme varianza en la
calidad de los estudios, de las me
todologías, a la vez que con poca
transparencia y mucha opacidad.

La evolución de las encuestas

que se concebía a la par del de
sarrollo democrático significaba
más espacios para los resultados
públicos, con una función infor
mativa, con calidad, rigor, trans
parencia y rendición de cuentas.

Por el contrario, la involución
de las encuestas refleja un am
biente de mayor control político,
de calidad cuestionable, de opaci
dad y de un potencial descrédito a
la labor demoscópica.

Hay que esperar un poco para
ver si es el caso, pero por lo pronto
asilo parece.
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De la ceaura moral
Estos días resultan pertinen

tes para acercarse a quienes
han sabido entender y

delinear, en la medida que esto
se puede hacer, nuestra realidad.
Las guerras, la incertidumbre
sobre el nuevo orden mundial, la
viralización de la información, los
cambios radicales en la política
en todos lados, los nacionalismos
exacerbados, el resurgimiento de
movimientos de ultraderecha, las
redes sociales, el arribo del popu
lismo encarnado por narcisistas
descarados, la caída completa
de las ideologías, el fracaso del
modelo neoliberal, son tantos los
elementos que sí es obligado dete
nerse y tratar de entender algunas

parcelas de la complejidad en que
vivimos.

Ceguera moral (Ed. Paidós),
es un libro de Zygmunt Bauman
y Leónidas Donskis, de hace
algunos años, en el que abor
dan desde distintos ángulos, los
nuevos tiempos, un seguimiento
a ese gran libro de Bauman que es
Modernidad líquida. Aquí algunos
subrayados.

"Puesto que la política se está
extinguiendo como traducción de
nuestras preocupaciones mora
les y existenciales en una acción
racional y legítima para beneficio
de la sociedad y la humanidad, y
en su lugar se transforma en un
conjunto de prácticas de gestión
y hábiles manipulaciones de la
opinión pública, no es imprudente
asumir que una rápida politiza
ción de la privacidad y la historia
promete una salida al presente
vacío político e ideológico".
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. .quien controla el pasado
controla el futuro y quien controla
el presente controla el pasado".

"Resulta que una persona
normal puede convertirse por
un tiempo tanto en un idiota
moral como en sociópata sádico
capaz de matar lentamente a
otro ser humano, o en alguien
que no muestra empatia ante el
sufrimiento de otro ser humano

torturado. (...) La rutinización de
la violencia y el asesinato durante
las guerras conduce a un estado
en el que la gente deja de respon
der a los horrores de la guerra".

"De modo similar los incesan

tes escándalos políticos disminu
yen o inhiben completamente la
sensibilidad social y política de
la gente. Para que algo agite a la
sociedad, tiene que ser realmente
inesperado o inequívocamente
brutal".

"Gavelis temía el dominio de

las mediocridades agresivas, con
su capacidad para silenciar a los
hombres y a las mujeres de letras
tranquilos y educados que pre

fieren pensárselo dos veces antes
de decir o emprender alguna
acción".

"Se trata de una vieja, viejí
sima historia vuelta a contar: las

hachas pueden usarse para talar
madera o para cortar cabezas. La
decisión no es de las hachas, sino
de quienes las usan".

"Hay, y siempre ha habido, tres
razones para estar asustado. Una
ha sido (es y será) la ignorancia:
no saber qué pasará a continua
ción, cuán vulnerables somos
a los golpes, qué tipo de golpes
serán y de dónde procederán.
La segunda fue (es y será) la im
potencia: la sospecha de que no
hay nada o prácticamente nada
que podamos hacer para evitar
un golpe o desviarlo cuando
nos alcance. La tercera fue (es y
será) la humillación, derivada
de las otras dos: la amenaza
inminente a nuestra autoestima

y a la confianza que depositamos
en nosotros mismos cuando se

revela que no hicimos todo lo que
podíamos haber hecho".
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La evolucion de las encuestas
tomaron esa función.

A su vez, las encuestas se
volvieron un recurso noticioso de

gran valor informativo para los
medios de comunicación, no sólo
atrayendo lectores o audiencias,
sino también aportando datos
para el comentario y el análisis po
lítico. La publicación de resultados
de sondeos se volvió un aspecto
central durante las campañas.
Y podríamos decir que junto

con la publicación de encuestas
periodísticas coevolucionaron los
usos estratégicopropagandísticos
de los sondeos. Si las encuestas pe
riodísticas mostraban un escena

rio, un partido podía mostrar otro
diferente con sus propias encues
tas, bajo la idea de que la publica
ción de resultados puede influir en
ios electores, en las estructruras
partidistas, y en los estados de
ánimo de las campañas, entre
otras posibles influencias.

Me parece que más recien
temente, la evolución de las
encuestas ha tomado otras formas

en nuestro país.
Una tiene que ver con el

cambio tecnológico. La incorpo
ración de las nuevas tecnologías
digitales y robóticas al ejercicio
demoscópico, todavía con ciertas
limitaciones pero también con un
enorme potencial, ha tomado por
sopresa a la vieja guardia, no sólo
de encuestadores sino de usuarios

y comentaristas de encuestas.
Me da la impresión de que el

uso de nuevas tecnologías para
encuestar ha dividido a la profe
sión en un campo representado
por el viejo mainstream, que sigue
teniendo legitimidad, pero que
se resiste, reniega o ignora cómo
adaptarse a las nuevas tecnolo

gías, y los nuevos chaüengers que
sí se están montando en ellas,
pero que no cuentan aún con
la entera legitimidad de lo que
hacen. La respuesta natural ha
sido la descalificación a las nuevas
maneras de hacer encuestas.

Las adaptaciones tecnológi
cas han coincidido también con

otro factor de cambio, uno de
carácter más institucional: el uso

de encuestas para la definición
de candidaturas políticas. Los
partidos políticos solían darles dos
usos estratégicos centrales a las
encuestas: el de inteligencia (de
uso internó) y el de propaganda
(de difusión de resultados). A ello
se suma el papel de las encues
tas para definir candidaturas.
Morena especifica esa labor en sus
estatutos, y los partidos de opo
sición también han adoptando la
práctica de manera menos formal.

Ahora que las candidaturas se
deciden por encuestas, y no sólo
las presidenciales, sino para di
versos cargos de elección popular
a cualquier nivel, el fenómeno ha
incidido en la evolución (o acaso
involución) de la demoscopía.

Se ha generado una mayor
demanda que parece, a su vez,
estar generando su propia oferta,
con una enorme varianza en la

calidad de los estudios, de las me
todologías, a la vez que con poca
transparencia y mucha opacidad.

La evolución de las encuestas

que se concebía a la par del de
sarrollo democrático significaba
más espacios para los resultados
públicos, con una función infor
mativa, con calidad, rigor, trans
parencia y rendición de cuentas.

Por el contrario, la involución
de las encuestas refleja un am
biente de mayor control político,
de calidad cuestionable, de opaci
dad y de un potencial descrédito a
la labor demoscópica.

Hay que esperar un poco para
ver si es el caso, pero por lo pronto
así lo parece.
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Sm renovarla vida nacional

El de Andrés Manuel López
Obrador ha sido un sexenio con

arranques que redefinirán eso
que clásicamente llaman el estilo
personal de gobernar. En 2024,
la enciclopedia del presidencia
lismo mexicano estrenará un

tomo rico en desplantes, anéc
dotas y, no necesariamente para
bien, lecciones

En ese volumen sobre estos
seis años no habrá indicios de

avance de la más importante de
sus promesas, la de renovar la
vida pública.

Porque quien como Presidente
fue un torbellino para desbastar
lo que había, no llegó a aprendiz
de albañil a la hora de construir

un nuevo modelo de gestión
pública, ética incluida.

La intentona de AMLO por
apropiarse de los fondos de los
fideicomisos del PJ tiene un solo
origen y es estéril en términos
institucionales.

La raíz es la independencia de
algunos integrantes del pleno de
la Suprema Corte de Justicia de
la Nación. No tolera, ni concibe

Nadie con un mínimo

sentido de la congruencia
puede alegrarse de lo

que le ocurre al Poder Judicial.
Menos desde la causa lopezobra
dorista. Porque asistimos a una
vendetta del poder de poderes
contra ministros, magistrados y
jueces, y para nada a una correc
ción de abusos o corruptelas.

que sean un freno a sus decisio
nes. Están siendo castigados por
hacer su chamba, por asumir que
la ley es la ley.

Con su maña para voltear las
cosas, el Presidente disfraza el
saqueo de medida disciplinaria,
de acto republicano en el que dos
poderes atienden un mandato de
austeridad y enmiendan abe
rraciones heredadas del pasado
régimen.

Nada bueno saldrá de este epi
sodio. De ahí que el calificativo
que le ajusta, en el mejor de los
casos, sea el de estéril. El dinero
se destinará a lo que quiera la
Federación, pero no abona a la
cultura de la rendición de cuen

tas, ni de la austeridad.
López Obrador sabe que es

y disfruta ejercer como tal un
Presidente recio, fuerte. Y que
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decisiones como la de aniquilar
los fideicomisos al Poder Judicial
con el argumento de combatir
privilegios, alimentará su base
electoral. Provecho al manda

tario que se engolosina con su
poder.

El desenlace de este episodio
dejará, además de un político
rebosante, a miles de empleados
en peores condiciones para lidiar
con el día a día, a una sociedad
más indolente cuando atestigua
injusticias y a una clase política
que cree que las mayorías se
usan a capricho y de espaldas a
las promesas.

El saldo del lopezobradorismo
serán políticas públicas asis
tencialistas, el aniquilamiento
de programas del Seguro
Popular a las estancias infan
tiles, pasando por el abasto de

medicinas, la discrecionalidad
en su relación con estados, otros
poderes, IP y medios, y el cobijo a
la corrupción de los propios.

Porque quitarle al PJ sus
fideicomisos sólo estaría justifi
cado si desde la administración

federal, y para el caso aplica
en cada puesto donde gobierne
alguien de Morena, se hubiera
tenido estos años una actuación

ejemplar en todo el sentido de la
palabra, cosa que dista mucho de
serla realidad.

A la improcedencia de que
por venganza un poder use su
mayoría legislativa para castigar
a los trabajadores de otro poder,
hay que sumar la falta absoluta
de legitimidad del arrebato de un
gobierno que tiene escandalosos
abusos sin castigar (Segalmex)
y que reparte discrecionalmente
millones a otros (FFAA).

AMLO se retirará de Palacio

Nacional con el peso de haber
fallado a la promesa de esta
blecer un nuevo estándar de

la vida nacional. Sin embargo,
sus compañeros de Morena, tan
dados a la discrecionalidad y
abusos de recursos públicos para
fines partidistas, quedarán más
sueltos que nunca.
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Asi como lo están leyendo. Esta mujer tiene a la CDMX a sus pies, o como en
tender que tiene dos leyes con dedicatoria en el Congreso, una para nombrar
la y otra para ratificarla. ¡Eso es poder!

Jugando vencidas con Gertz Mañero le ganaría fácilmente.
Les cuento: en el primer periodo (1821) de nuestro Congreso, Ernestina, como

coordinadora de Morena, cambió la Constitución para que pudiera ser fiscal.
Siendo fiscal, la bancada morenista, junto con las rémoras del Verde, de Jesús

Sesma, y otros aliados (21 24), le cambiaron la ley para ratificarla. Es por ello que el
C JC sólo la evaluó a ella, en lugar de proponer una terna.

Por cierto, este consejo de ciudadano no tuvo nada. Jorge Nader Kuri fue juez y
parte. No sólo su despacho penal tiene litigios en la fiscalía y jamás transparentó cuán
tos, sino que presumió en Twitter, hoy X, el 11 de abril de 2021, que Ernestina le iba a
presentar su libro, así como Bernardo Bátiz, hoy jefe de su hija. Ah, y en una muestra
más de su independencia ok no, su hijo hace campaña pro Claudia Sheinbaum.

SÚMELE QUE...

Mercedes Hernández es gente de Clara Brugada.
Irwing Chegüe fue jefe de Tesorería del morenista Octavio Rivero en

Milpa Alta.
Héctor Muñoz Ibarra fue presidente de la AC Honestidad Valiente, la cual, en 2012,

junto con la AC Regeneración Nacional, recibió contratos por 110 mdp del gobierno de
Ebrard.

Alejandra Montserrat jamás se presentó a ninguna sesión porque vive en Querétaro
y entregó documentación de que vivía en la CDMX.

Gabriela de la Torre fue la sorpresa, por no decir la decepción.

¿QUÉ SIGUE?

Que el Congreso CDMX la ratifique, pero agárrense Morena, remoras del
Verde y aliados, no tienen los votos. Sí, leyeron bien, la oposición puede parar
la ratificación de la fiscal carnal, quien debería estar defendiéndose en un

juicio por inventar un delito, armar carpetas sin pruebas y tener en la conciencia al
menos un muerto, no investigar L12 y L3 del Metro, etcétera.

Se necesitan tres cuartas partes de los presentes para ratificarla: 23 votos.
Diputados del PAN, PRI, PRD y MC no pueden faltar, ir al baño, enfermarse, etcé

tera, a la hora de la votación.

PUBLICAMENTE YA DIJERON
QUE VOTARÁN EN CONTRA:

1. Federico Chávez.
2. Luis Chávez.
3.AnaVillagrán.
4. Luisa Gutiérrez,

5. Polinmia Romana.

6. Royfid Torres.
7. Daniela Álvarez.
8. América Rangel.
Andrés Atayde, presidente del PAN

CDMX, dijo que toda su bancada va en
contra.
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ALARMA

Israel Betanzo, presidente, y Ernesto
Alarcón, coordinador del PRI, han
callado como momias. ¿Será que

nos traicionarán? Otro que no ha salido
es Víctor Hugo Lobo, del PRD, a pesar
de que Nora Arias, presidenta del PRD
CDMX, y Zambrano, se pronunciaron en
contra. Dante Delgado, falta uno de los
LOS QUE YA SE PASARON
CON MORENA SON...

Jorge Gaviño, Gonzalo Espina y
Andrea Vicenteño.

Arriba les dejo la lista de los
diputados de oposición para que, como
ciudadanos responsables o corresponsa
bles, les pidan su postura pública, previa
a la votación.
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La banca digital y la competencia
Una buena noticia tiene lugar en el

sistema financiero mexicano, ya
que Nu, !a plataforma de serví
cios financieros digitales, de ori
gen brasileño con operaciones

en México y en Colombia, ha anunciado que
ha solicitado una licencia bancaria en nuestro

país. Nu actualmente opera con una licencia de
Sofipo, con la cual ha logrado captar a millones
de clientes, la mayoría no cubiertos o cubier
tos sólo parcialmente por la banca tradicional,
con servicios de crédito de ahorro. Una licen
cia bancaria le va a permitir ampliar los servi
cios que ofrece y atender mejor las necesidades
de sus clientes actuales así como atraer a millo

nes más que actualmente no cuentan con servi
cios de calidad.

La tecnología desarrollada y probada por
muchos años, la mejor estructura de costos, el
conocimiento de mercados similaresy los instru
mentos para el análisis de crédito basados en
datos, le permiten ofrecer servicios, sin mayo
res riesgos, a nuevos sectores de la población,
sin que tengan que acudir a una sucursal ban
caria. En 2021, en México, existían solo 12
sucursales bancadas por cada 100,000 habi
tantes, mientras que el promedio para los paí
ses de la OCDE fue de 36. Además, el 97%
de las sucursales bancadas se encuentra en las

zonas urbanas, por lo que toma el doble de
tiempo a una persona en una comunidad ru
ral llegar a una sucursal. La fórmula 100% digi
tal de Nu permite hacer crecer la oferta de ser
vicios financieros sin necesidad de sucursales.
Eso hace posible avanzar en el corto plazo en

la inclusión financiera y reducir el uso de efec
tivo. Estos servicios, de ahorro, crédito en tarje
ta y préstamos personales, fácilmente pueden
escalar a otros, como micro seguros, créditos
hipotecarios, autos o préstamos para empren
dedores. La posibilidad de ahorrar de manera
sencilla, con tasas mayores a la inflación, pa
ra personas con depósitos relativamente bajos,
han permitido proteger, por primera vez, a las
personas de los fenómenos como incremento
de precios, ya que antes la banca tradicional
no les ofrecía alternativas.
Actualmente la mayoría de la población en

México cuenta con conectividad y acceso a dis
tintos servicios digitales, ya que en el país exis
ten 93.1 millones de usuarios de internety 88.2
millones de usuarios de teléfonos celulares. Sin

embargo, solamente poco menos de 50% de
los adultos en México cuentan con una cuenta

bancaria, uno de los niveles más bajos de Amé
rica Latina, lo que explica el alto nivel de uso de
efectivo del país. La vía digital permite ofrecer
servicios a personas que viven en comunidades
aisladas, a las que no tienen tiempo de ira una
sucursal, a la que tiene ingresos, pero no un tra
bajo formal, a los jóvenes acostumbrados acce
der a los servicios por la vía digital.

Por eso el caso de Nu debe ser un preceden
te de que es posible crecer y evolucionar de for
ma sostenida en el mercado mexicano con servi

cios de banca digital a la población. El camino
apenas empieza, por eso será importante ob
servar qué posición toma la CNBV y la banca
tradicional respecto de esta transición. Garanti

zar un procedimiento expedito es crucial para
motivar a otras empresas de finanzas digitales
a optar por licencias bancadas para ampliar su
oferta de productos y cumplir así con el compro
miso pendiente con la inclusión financiera.
Acelerar la inclusión financiera es posible. A

eso ayuda que instituciones como Nu, con la
tecnología y la experiencia pertinente para aten
der a millones de personas, cuenten con una li
cencia bancaria, pero se requiere también de
políticas que faciliten la apertura de cuentas por
la vía digital y las que permitan incrementar la
oferta y reducir los costos de los mecanismos de
pagos con tarjeta. En ese mercado la autoridad
de competencia detecta problemas serios, que
se refleja en mayores costos. La regulación en
buena medida explica el mayor avance de los
servicios financieros digitales en países como
Colombia y Brasil. En el primero, por ejemplo,
se autoriza a los operadores de información fi 
nanciera a incorporar la mayor información po
sible sobre hábitos transaccionales e historial de

pagos de las transacciones realizadas por los
usuarios, con la finalidad de valuar de manera
correcta su calidad crediticia.

El camino es facilitar la operación de bancos
digitales que tienen la condiciones para avan
zar rápidamente en inclusión financiera, lo que,
en caso de instituciones como Nu, que repre
sentan certeza para los usuarios, y contribuyen
a la estabilidad del sistema financiero. Estas ins
tituciones finalmente van a ofrecer los productos
que una proporción importante de la población
requiere y que la banca tradicional no puede y
no está interesada en proporcionar.
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MALABARISTA.
Desde la bancada
de Morena lanzan

un llamado para
que el Presupuesta
del 2024 sea uti
lizado como una
herramienta estra
tégica para impul
sar la mitigación
de emisiones, la
adaptación a los
efectos del cam
bio climático y, lo
que es aún más im
portante, para pro
mover una justicia
climática. Tal pare
ce que el cambio
climático, además
del desarrollo sos
tenible, la biodiver
sidad y los demás
aspectos vincula
dos con una vida
más saludable y
con más armonía
con el medio am
biente, motiva bs
esfuerzos que rea
lizan algunos des
de el Poder Legisla
tivo, al menos eso
dicen.

CARRUSEL Du
rante una;: reunión
de trabajo de ta
Comisión de Ra

dio y Televisión en
San Lázaro, el gru
po parlamentario
del PAN aprove
chó la estancia de
Jenaro Villamil, pre
sidente del Sistema
Público de Radia
difusión del Estado
Mexicano para
cuestionarlo sobre
ta "clara" tenden
cia a favor de Mo

rena ya que consi
deran que hay un
sesgo informativo
que prevalece en
ta programación
en los canales qüe
lo integra. Sostie
nen que siendo un
medio público con
recursos de todos
los mexicanos no
debe prestarse a
favor de uno u otro
partido político.
Por loque piden a
Villamil trabajar de
manera seria e ins

titucional/con total
apego a la Ley del
Sistema Público de
Radiodifusión del
Estado Mexicano.
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( hicanadas en el INE
Entre mociones, discrepancias y errores pro

cedimentales, los consejeros electorales de
jaron en vilo la regla de paridad que de
berán obedecer los partidos políticos de la
peor forma.

Durante 40 minutos, los consejeros Uuckib Espa
das y la presidenta, Guadalupe Taddei, junto con la
secretaria ejecutiva, María Elena Corneja, lograron
que en lo general se expresaran seis votos en contra
de los criterios generales para garantizar el princi
pio de paridad de género.
Después de cuatro horas de una conducción atro

pellada, la sesión naufragóy nuevamente afloraron
las diferencias entre los integrantes del Consejo Ge
neral. Una aparente mayoría se habría pronuncia
do a favor de la postulación de por lo menos cin
co candidatos a gobernadoras en los comicios del
2024.

Los representantes de los siete partidos habían re
chazado la imposición de dichas medidas e invo
caron jurisprudencia reciente, del Tribunal Electoral,
para establecer que el INE es incompetente para in
tervenir en esta materia, no obstante la falta de regu
lación legislativa, tanto federal como local.
Desde el 2019, la Constitución incorporó la pari

dad total y la mayoría de los consejeros electorales
estaba dispuesta a actuar en consecuencia, aunque
—a juicio Uuckib Espadas— pecaran de autorita
rios, antidemocráticos, elitistas y maniqueos.
"Es pretender que existe una aristocracia por en

cima de la sociedad...", refirió el consejero ciuda
dano. Una argumentación del representante de Mo
rena ante el Consejo General, Eurípides Flores, fue
coíncidente. "No aceptamos la imposición de medi
das para postular candidaturas", advirtió, "La inter
vención externa impediría garantizar el derecho de
la gente de decidir quién lo represente".

Espadas fue el único consejero que públicamente
se expresó contra la emisión de los nuevos criterios,
aunque Jorge Monfaño Ventura, hizo un "respetuo
so llamado" a sus colegas para sostener con "argu
mentos sólidos" la cinco mujeres y acogerse a las re
glas de alternancia.
Cinco candidatos y cuatro candidatos querían —

presuntamente— la mayoría del INE, aunque una
minoría estaba a favor de reconocer que en tres de
las nueve entidades federativas donde se elegirán
gobernadores palisco, Puebla y Yucatán) ya se legis
ló en materia de paridad. Y también querían hacer
valer un criterios de competitividad...

El proyecto de acuerdo llegó al Consejo General
después de dos semanas de deliberaciones, en co
misiones. En la víspera del pleno, la consejera Clau
dia Zavala presentó una propuesta de "engrose"
que buscaba blindarlo jurídicamente y armonizar
lo, con los fallos emitidos por el Tribunal Electoral.
"Al no conocer al engrose de manera puntual y

lo que esto significa pues no estoy en condiciones
de votar a favor", advirtió la presidenta consejera. Y
allí cambió el curso de la deliberación. Efectivamen
te, la propuesta tenía apenas unas horas de haber
se socializado. Zavala culpó a la secretaria Ejecuti
va del retraso. Seis de los 11 consejeros no estaban
conformes con el contenido de ese engrose, pero
Taddei había instruido a la votación en general del
proyecto y hubo seis votos en contra, con lo que de
bía concluirse con el procedimiento.
"Presidenta, con todo respeto... ¡esto es una chi

canada!", denunció Dania Ravel. "No, perdón, chi
canada es lo que se nos quiso hacer", reviró Espa
das, "que algún consejero o consejera se confunda
a la hora de votar —a todos nos ha pasado alguna
vez eso— es responsabilidad de cada quien".
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Gabriel Quadri
@g_quadri

Israel y Palestina, tres dilemas existenciales
7

En el siglo XIX tomó forma el mo
vimiento sionista encabezado por
Theodor Herzl, que buscaba el es
tablecimiento de un Estado sobe

rano judío en Palestina. Muchos
judíos emigraron a Palestina, entonces,
parte del Imperio Otomano. Después de
la Primera Guerra Mundial, Palestina pa
só a manos de la Gran Bretaña, quien res
tringió la colonización judía. Después del
Holocausto, en la Segunda Guerra Mun
dial, obviamente, judíos europeos abraza
ron la causa sionista y arribaron a su an
tigua tierra. En 1947, la ONU resolvió la
partición de Palestina y la creación de dos
Estados, el Estado de Israel y el Estado Pa
lestino árabe, quedando Jerusalén bajo un
estatuto internacional. Estados Unidos y la
Unión Soviética reconocieron al nuevo Es

tado de Israel. Muchos árabes palestinos
permanecieron dentro del Estado de Israel,
al grado que, en la actualidad, aproxima
damente el 20% de la población de Israel
está constituida por árabes palestinos. Paí
ses árabes (Egipto, Siria, Irak, Jordania, Lí
bano, Yemen y Arabia Saudita) emprendie
ron entonces, en 1948, una guerra contra
Israel con la finalidad de borrarlo del ma

pa. Israel los derrotó y logró consolidar sus
fronteras, dejando, básicamente, a Gaza
y Cisjordania en manos árabes: Cisjorda
nia quedó bajo control de Jordania, mien
tras que Gaza fue ocupada por Egipto. La
solución de dos Estados se encontraba a la

mano; pero los palestinosárabes se nega
ron. Ni Jordania ni Egipto aceptaron crear
un Estado palestino. En 1967, Egipto, Si
ria y Jordania lanzaron otra guerra con
tra Israel; también fueron derrotados en
los tres frentes. Fue la Guerra de los Seis

Días. Como consecuencia, Israel ocupó la
península, del Sinaí, Gaza, Cisjordania y
las Alturas del Golán. Fue una bochornosa

humillación para los países árabes. Anuar

Sadat, dictador de Egipto, preparó durante
varios años la revancha, paradójicamente,
con la ayuda de la Unión Soviética.
Así, en 1973, y de manera coordinada

con Siria, Egipto lanzó otra guerra contra
Israel (Guerra del Yom Kipur). De nuevo,
fueron derrotados por los israelíes. Israel,
para alcanzar la paz, devolvió en 1978 a
Egipto la península del Sinaí, gracias a los
Acuerdos de Campo David. Gaza perma
neció ocupada por Israel, al igual que Cis
jordania. Los palestinos se negaron, nueva
mente, a crear un Estado propio. En 1993
se firmaron los Acuerdos de Oslo entre el

gobierno de Israel y la Organización pa
ra la Liberación Palestina (OLP) con el ob
jetivo de alcanzar gradualmente el autogo
bierno palestino en Gaza y Cisjordania.
En el año 2000, también en Campo Da
vid, el Primer Ministro Israelí Ehud Baraky
el líder palestino Yasser Arafat habían lle
gado a un acuerdo básico para la crea

ción del Estado Palestino. Sin embargo, el
lado palestino abortó la negociación final
al exigir cambios al estatus de Jerusalén,
y el retorno de dos millones de refugiados
palestinos. Hubo otras iniciativas similares
en 2002 y 2007, que igualmente fraca
saron. Israel se retiró total y unilateralmen
te de Gaza en el 2005, desmantelando
asentamientos judíos e instalaciones mili
tares. En ese vacío, Hamas llegó al poder
en Gaza en 2007 Iras ganar una elección
y enfrentarse violentamente a la Autoridad
Palestina. Hamas impuso una dictadura
fundamentalista en Gaza, asumiendo co
mo objetivo existencial la destrucción del
Estado de Israel. Hamas emprendió regu
larmente acciones terroristas contra Israel

que generaron consecuentemente respues
tas militares rotundas. Israel, por su parte,
aceleró la ocupación ilegal de Cisjordania
(gobernada por la Autoridad Palestina) me
diante asentamientos judíos, lo que poco a

poco fue haciendo territorialmente menos
viable crear un Estado Palestino. Estas frus
traciones alimentaron varias insurreccio

nes palestinas (Intifadas) que se saldaron
con gran violencia. A Hamas no le interesa
crear un Estado Palestino en Gaza y Cisjor
dania, ni entrar en negociaciones. Hamas
recibe un fuerte apoyo de Irán, y tiene co
mo aliado a la miliciapartido político teo
crático Hezbolá (responsable de la demo
lición de Líbano). Ambos, también, buscan
la destrucción de Israel. Hamas utiliza los

presupuestos públicos de Gaza, no para
servicios públicos, sino para infraestructura
militar (red de túneles) y armamento capaz
de golpear a Israel. Irónicamente, a Netan
yahu le ha sido funcional la intransigencia
de Hamas; así aduce la ausencia de un in
terlocutor, y justifica la imposibilidad de un
Estado Palestino.

Después de la terrible demostración
logística, operativa y de crueldad extre
ma que demostró Hamas el 7 de octubre
contra Israel, el Estado Judío tiene un pri
mer dilema: el imperativo de eliminar to
talmente a Hamas en Gaza, frente a exi
gencias morales y políticas de evitar una
catástrofe humanitaria. El segundo dilema
es qué hacer con Gaza después de la ex
tirpación de Hamas: protectorado de la
ONU, ocupación israelí indefinida, o go
bierno de la Autoridad Palestina, Un tercer
dilema parte de que la solución de dos Es
tados se vislumbra ahora aún menos pro
bable. Si Israel decide consumar la ocu

pación y anexión de Cisjordania, tendría,
bajo un régimen democrático, que darle
el voto a la población palestina y correr
con ello el riesgo de desaparecer como
Estado Judío. De lo contrario, tendría de
imponer un sistema de Apartheid contra
los palestinos como el que sufrió la pobla
ción negra de Sudáfrica por parte de la
minoría blanca hasta 1994.
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El derecho de Israel
a la autodefensa
Israel tiene el derecho legítimo a ejercer su

autodefensa ante los actos terroristas per
petrados por Hamás el 7 de octubre. Estos
brutales ataques, que incluyeron el asesi
nato indiscriminado de civiles, incluyendo

bebés, niños, adultos mayores y familias en
teras, exigen una respuesta en una defensa
¡usta para erradicar la amenaza constante
que representa Hamás para los israelíes, los
palestinos y la seguridad global.
Desde su establecimiento en 1988, Ha

más ha abogado por la aniquilación de
Israel y de los judíos. Esta organización
terrorista ha llevado a cabo masacres y
ataques indiscriminados durante años, re
cientemente infiltrando terroristas en territo

rio israelí, lanzando misiles hacia los prin
cipales centros poblacionales, y tomando
como rehenes a más de 1 90 personas
¡nocentes.

Israel, como cualquier otro Estado sobe
rano, tiene la autoridad y la responsabili
dad de erradicar a Hamás para garantizar
la protección de sus ciudadanos y las fron
teras. En situaciones extremas como esta, el
uso de la fuerza es una necesidad, una obli
gación y el único curso moral de acción pa
ra detener las atrocidades perpetradas por
estos grupos.
A pesar de los esfuerzos de Israel por bus

car la paz, organizaciones terroristas pa
lestinas como Hamás y la Yihad Islámica
continúan optando por la violencia y la de
vastación. Por ello, la actual operación de
autodefensa de Israel tiene un objetivo claro:
poner fin a la violencia de Hamás.

La impunidad de estos actos terroristas no
puede ser tolerada, tal como ha sido respal
dado y expresado por Estados Unidos, Ale
mania, Reino Unido, Francia, Italia y otros
países comprometidos con la libertad, la civi
lidad y la democracia en el mundo.
Ante aquellos que se niegan a que Israel

pueda ejercer ese derecho, uno debe pre
guntarse: ¿Cuántos israelíes deben ser ase
sinados antes de que se reconozca este de
recho, tal como se haría para cualquier otra
nación?

Lamentablemente, algunos en la comuni
dad internacional continuamente utilizan el

sufrimiento de los civiles palestinos para des
acreditar a las Fuerzas de Defensa de Israel
y difundir afirmaciones engañosas sobre el
derecho internacional. No obstante, las FDI
están operando en estricta conformidad con
el Derecho Internacional de los Conflictos Ar

mados y el Derecho Humanitario.
A pesar de enfrentarse a grupos terroristas

que se esconden entre la población civil, las
FDI han demostrado un compromiso constan
te con estos principios. Cuando se sospecha
que civiles están cerca de un objetivo militar,
se emiten advertencias a través de llamadas

telefónicas, mensajes de texto, y en muchos
casos, abortan operaciones para evitar da
ños a ¡nocentes. Las tácticas de las Fuerzas

de Defensa de Israel superan a menudo los
requisitos de los Convenios de Ginebra, mos
trando un alto nivel de compromiso con la
protección de los civiles.
*Jefe de Misión Adjunta en la Embajada de
Israel en México
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El grupo San Ángel
En 1994 y como resultado de un artículo

que escribí en donde se mencionaba el
riesgo de un choque de trenes, Jorge Cas
tañeda y yo, convocamos a la formación
de un grupo integrado por miembros, a tí

tulo personal, de los tres partidos políticos, PRI PAN
y PRD, funcionarios del gobierno e intelectuales y
analistas políticos independientes que estábamos
preocupados por el conflicto político que se podía
dar en las elecciones de ese año.

El objetivo era abrir espacios para el diálogo y
los acuerdos, ya que las encuestas señalaban un
empate técnico entre los candidatos de los tres par
tidos, así como para abrir espacios a la oposición
en los medios de comunicación y acordar la cele
bración de un debate entre ellos.

El grupo, bautizado por los medios de comuni
cación como "San Angel"porque en esa zona de
la ciudad se llevó cabo la primera reunión, llevó a
cabo en las siguientes semanas reuniones con to
dos los candidatos, los dirigentes de los partidos,
el presidente Salinas, el secretario de Gobernación
y el presidente del entonces IFE.

El grupo San Angel fue apoyado por el mismo
presidente Salinas probablemente para reducir la
tensión existente por la irrupción de los Zapatistasy
los asesinatos de Colosio y Ruiz Massieu, pero más
allá de la voluntad presidencial, había una dispo
sición de todos lo actores políticos al dialogo pa
ra avanzar en el fortalecimiento de nuestra demo
cracia electoral.

Finalmente, el choque de trenes no se dio por
que la elección se inclinó claramente a favor del
candidato del PRI, Ernesto Zedillo, en parte por
una ausencia nunca aclarada de Diego Fernán
dez deCevallos, candidato del PAN, y una caída

en las preferencias de Cuauhfémoc Cárdenas, can
didato del frente de izquierda.
La mención al grupo San Ángel viene a cuen

ta porque en esos momentos había la apertura de
apoyar, y disposición de los partidos, el gobier
no y miembros de la sociedad civil, la creación de
un grupo independiente que interviniese para evi
tar un conflicto electoral, posibilidad que no existe
ahora, debido al nivel de confrontación que ha im
pulsado el presidente López Obrador, su falta de
diálogo con los partidos, los legisladores de opo
sición y su permanente descalificación a los me
dios de comunicación, a los periodistas y analis
tas políticos que hacen imposible convocar a un
grupo similar.

Las elecciones del próximo año se van a dar en
el peor clima político que hayamos tenido en los úl
timos 50 años y la que resulte ganadora en la elec
ción se enfrentará a un país dividido, no sólo po
líticamente, sino con riesgo de una confrontación
social. Hoy más que nunca se justificaría la crea
ción de un espacio de diálogo similar al grupo San
Ángel, sin embargo, López Obrador no aceptará
nunca que su gobierno, su partido y sus legislado
res se sienten a dialogar con la oposición, no le im
porta que esté en riesgo la tranquilidad, la unidad
y la paz del país, para él lo único importante es im
poner su forma de pensar.
Es necesario, ante la cerrazón al diálogo y el

discurso disruptivo de López Obrador y de su can
didata Claudia Sheinbaum, que los candidatos, los
partidos de oposición y todos los grupos de la so
ciedad civil pongamos como prioridad del cam
bio de gobierno, la reconciliación nacional y con
voquemos a un frente nacional que, más allá de los
candidatos y partidos, se comprometa con el diálo
go, la reconciliación y la unidad nacional.
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¿Es garantía AMLO?
No, tratándose del
Poder Judicial
Roma, Italia.  "Que estén conscientes los tra

bajadores que ellos no van a salir perjudica
dos en nada, es mi palabra y soy un hom
bre de palabra y los compromisos se cumplen
(...) nosotros somos avales, yo soy la garantía

de que no se les va a tocar absolutamente nada de su
sueldo, de sus prestaciones, para que no los manipu
len. Lo que va a suceder es que los ministros ya no van
a ganar los 700,000 pesos mensuales". Lo anterior
lo dijo ayer el presidente Andrés Manuel López Obra
dor en un intento de convencer a los trabajadores del
Poder Judicial Federal de que la eliminación de 13 de
los 14 fideicomisos que éste administra no afectará
sus ingresos, prestaciones y pensiones.

Pero, en lo que al Poder Judicial se refiere, ¿es un
hombre de palabra Andrés Manuel? ¿puede garanti
zar lo que les ofrece a los trabajadores?
No lo creo, porque ya está más que demostrado

que incumplió con los compromisos que asumió con
el Poder Judicial el 8 de agosto de 201 8 en el evento
en que recibió su constancia de Presidente Electo de
México de manos de la entonces presidente del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEP
JF), JanineOtálora.

Ese día, AMLO dijo, entre otras cosas, estas: "... en
mi carácter de titular del Ejecutivo federal actuaré con
rectitud y con respeto a las potestades y la soberanía
de los otros poderes legalmente constituidos; ofrezco
a ustedes, señoras y señores magistrados, así como
al resto del Poder Judicial, a los legisladores y a todos
los integrantes de las entidades autónomas del Esta
do, que no habré de entrometerme de manera algu
na en las resoluciones que únicamente a ustedes com
peten (...) ninguna autoridad encargada de impartir
justicia será objeto de presiones ni de peticiones ¡legí

timas cuando esté trabajando en el análisis, elabora
ción o ejecución de sus dictámenes y habrá absoluto
respeto por sus veredictos. El Ejecutivo no será más el
poder de los poderes ni buscará someter a los otros.
"Cada quien actuará en el ámbito de su competencia
y la suma de los trabajos respetuosos e independien
tes fortalecerá a la República y el Estado Democrático
de Derecho transitará del ideal a la realidad.

"No olvidemos nunca que debemos la apertura
de estos nuevos horizontes al pueblo, al pueblo so
berano que está por encima de individuos, grupos o
facciones, por poderosos que sean o que parezcan.

"En la elección del 1 ° de julio quedó demostrado
que así como el autoritarismo y la abyección envi
lecen y desprestigian a las instituciones, la voluntad
democrática de la ciudadanía puede renovarlas y
fortalecerlas".
La realidad es que, desde siempre, AMLO criticó

al poder judicial, el cual es y siempre ha sido tan co
rrupto como los demás poderes, y más en los estados
que en el ámbito federal.
Pero también es una realidad que ese 8 de agos

to de 201 8 el entonces presidente electo prometió lo
que prometió ante la presidenta del TEPJF y luego olvi
dó sus promesas apenas asumió su cargo el 1 de di
ciembre de ese año.

Por lo anterior, los trabajadores del Poder Judicial
de la Federación y de los poderes judiciales de los es
tados no pueden ni deben confiar en la palabra da
da por el presidente, porque ya demostró que la mis
ma no vale nada, por lo menos en lo que a este poder
se refiere.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealyfimes.com
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Las movilizaciones de trabajadores
del Poder Judicial de la Federación

continuaron ayer en la Ciudad de Mé
xico y en una veintena de entidades,
que seguirán hoy contra la desapa
rición de 13 de los 14 fideicomisos, al
tiempo que anunciaron que como el
Senado ratificará la aprobación hecha
por la Cámara de Diputados para ex
tinguirlos, prepararán un alud de am
paros, además de convocar a una mar
cha este domingo a las 11:00 horas del
Monumento a la Revolución al Zócalo.

Al mismo tiempo, el Presidente López Obrador volvió
a mofarse del paro, aseguró que no pasa nada y "hasta
salimos ganando porque sólo están ahí para liberar de
lincuentes del crimen y de cuello blanco", y dijo que le
gustaría que los ministros de la Suprema Corte de Justicia
que ahora van a ampararse marchen también para que
defiendan sus privilegios, lo que remató con un "¡fuera
máscaras! y, además, sirve para que les dé el sol, jaja.ja".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por una real o presunta "confusión en la votación", el
proyecto del INE sobre la paridad de género en las nueve

candidaturas a gobernadores cinco de ellas a mujeres
fue desechado, por lo que ahora se tendrá que dictami
nar otro, similar, en menos de 24 horas, para subsanar lo
que unos consejeros calificaron de "trampa" y otros, de
"chicanada".

Con la confirmación de la renuncia de Alejandro Enci
nas a la subsecretaría de Derechos Humanos de Gober

nación, para integrarse al equipo de Claudia Sheinbaum,
deja la Comisión de la Verdad del caso Ayotzinapa, en la
que vanamente intentó echar abajo la "verdad histórica"
del extitular de la PGR, Jesús Murillo Karam, que nunca
debió ser encarcelado, y a involucrar a militares que hoy
siguen presos.
En su lugar, el Presidente López Obrador designó a
Arturo Medina Padilla, exprocurador Fiscal, y quien an
teriormente fuera coordinador de las Mesas de Paz en la

Secretaría de Seguridad Pública Federal, que intentará
desenredar lo que Encinas tanto enredó.
Luego de que el Congreso capitalino le otorgó licencia,
el exalcalde de Benito Juárez, el panista Santiago Tabea
da. redoblará su activismo para contender por esta capital
y ganar la postulación como candidato del Frente Amplio
por México. Tiene respaldo de Xóchitl Gálvez, la virtual
candidata presidencial opositora.
Hay de fideicomisos a fideicomisos: los que diputados
desaparecieron, y senadores harán lo mismo, como los
del Poder Judicial que afectarán a su personal, y el que
acordaron crear en San Lázaro para el Tren Maya.
En Palenque, el domingo, será la "cumbre migratoria"
a la que convocó AMLO a mandatarios y dictadores del
Caribe y América Latina, para dialogar y acordar acciones
ante esa crisis.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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POR EDUARDO NATERAS •

Para nadie es secreto que a la actual
administración le causa malestar

y conflicto tener que lidiar con contra
pesos institucionales y estar a expen
sas de determinaciones de poderes u
organismos autónomos a los que no
puede controlar.
En esta ocasión tocó el turno al Poder Judicial, contra el que
el Presidente enfocó su mira, tras diversas desavenencias
provocadas por decisiones que han ido en contra de sus
designios y que, ante la imposibilidad de doblegarlo por
la fuerza, una vez más recurrió a un mecanismo indirecto,
pero efectivo y certero: cerrar la llave de los recursos para
su operación.

Colocar en el imaginario público que el Poder Judicial
es suntuoso y que goza de privilegios innecesarios es un
discurso suficientemente aceptado y fácil de vender. Es así
que se puso sobre la mesa la extinción de 13 fideicomisos,
que involucran unos 15 mil millones de pesos, además de
la intención de aplicarle un recorte presupuestal superior
al 30% para el próximo año.

Cabe resaltar que los fideicomisos son instrumentos
financieros completamente legales que, entre otros propó
sitos, buscan asegurar hasta donde es posible— el destino
de determinados recursos y evitar que se utilicen para fines
distintos a los previstos. Por otro lado, pretender corregir el
funcionamiento de todo un aparato por medio de recortes
generalizados, es una verdadera vacilada, más aún, la medi
da se aplica sin ningún análisis de por medio y sin distinguir

el propósito de cada uno de esos fondos.
De los fideicomisos en cuestión, una parte incluyen

recursos aportados por los propios trabajadores para reti
ros, cesantías o jubilaciones específicamente de mandos
medios y personal administrativo. Otros más involucran re
cursos para servicios de atención médica especializada que
el ISSSTE no tiene capacidad de proporcionarle al mismo
grupo laboral anterior. Y en un último grupo se incluyen las
economías presupuéstales que se convierten en beneficios
directos exclusivos ahí sí para mandos superiores del
Poder Judicial y que, originalmente, provienen de recursos
públicos.

Estos recortes se equiparan a las medidas de inicios de
sexenio con las que, a rajatabla, se redujeron fabuladores sa
lariales y se eliminaron seguros de gastos médicos mayores
y fondos de ahorro de manera generalizada, sin considerar
el nivel salarial del personal afectado. Y por lo que respecta
a éstos y otros fideicomisos extinguidos a lo largo de esta
administración, a ciencia cierta, nadie sabe adonde han ido
a parar los recursos recolectados.

Como era de esperarse, la medida provocó protestas a
lo largo y ancho del país en los últimos días y, ayer mismo,
se inició un paro nacional. Pero vale recalcar que quienes
han participado en las diversas protestas ha sido el personal
">f ectado —la base laboral de todas estas instituciones y cuya
realidad cotidiana dista mucho de ser una de privilegios,
mas no jueces, magistrados o ministros, hacia quienes, en
principio está dirigida la medida

Por lo pronto, la extinción ya fue aprobada por la Cámara
baja y fue turnada al Senado, para su discusión y votación.
Veremos hasta dónde llega esta irresponsable medida.

* Politálogo por el ITAM. Experiencia en consultoría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNoteras
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

La responsabilidad por daño moral
en México se ha desarrollado muy

poco y lentamente, mientras en nues
tro vecino, Estados Unidos de Améri
ca, se ha desarrollado profundamente,
incluso, han resuelto algunos casos de
forma desproporcionada en lo refe
rente a la reparación del daño.

El daño moral en México se ha enfocado principalmente a
los medios de comunicación, al mundo de la farándula y al
mundo de la política, siendo utilizada la demanda por daño
moral como una foima, distorsionada, de callar la posible in
formación que se pueda divulgar; sin embargo, ésa no debe
de ser la finalidad de una demanda por daño moral

El daño moral ha tomado una vertiente por la que se le
puede causar un daño a los profesionales, los cuales viven
de su reputación y prestigio, como pueden ser los médicos
o los abogados, quienes en muchos casos por realizar prác
ticas poco éticas, descuidos, enores voluntarios o involunta
rios pueden causar un daño, pero también, en otras ocasio
nes, aun haciendo bien su trabajo, son extorsionados con
publicaciones difamatorias de su prestigio y de su persona.

La importancia de que el daño moral causado a los pro
fesionistas, que ven afectada su reputación, y por ello su de
sanollo laboral, y derivado de ello sus ingresos económicos,
los cuales les permite llevar un nivel de vida que se puede
ver afectado por la difusión de falsa información sobre su
persona.

La trascendencia del daño moral causado a los profesio
nistas, es que puede generar la quiebra financiera y social,
además de un daño sicológico, en virtud de la falsa infor
mación que las redes sociales y medios de comunicación
transmiten cada día, y son cada vez más consultados por
los clientes para verificar la reputación, malos coméntanos,
demandas o chismes sobre el profesionista que desean
contratar o que ya contrataron, y de ello depende que sea
contratado, o por lo contrario, con base en ello rescindir el
contrato, por tanto resulta determinante el daño moral cau
sado a los profesionistas, por lo que se dice de ellos en las
redes sociales y medios de comunicación.

Tenemos que tomar en cuenta que en muchos casos la
información no es verdadera, mientras que en otros casos
ayuda a los usuarios de los servicios profesionales a tomar
una buena decisión para contratar al profesionista, pero
¿qué hacemos cuando es falsa la información, y nos causa
un daño en el prestigio del profesionista?

Lo primero que hay que hacer es contactar al que subió
la información a la red para convencerlo de que por su false
dad es necesario que la cancele, de no poder convencerlo de
bajar la información, es necesarto presentar una demanda
por daño moral y falsa información, que puede resultar un
juicio largo y desgastante, dependiendo de la defensa que
realice la demandada y del grado de conocimiento del juez
en materia de daño moral, además que resulta muy impor
tante la calidad de las pruebas ofrecidas y las bases tomadas
para cuantificadón del daño.

Otro problema se presenta después de ganar la deman
da, pues resulta que aun con la demanda ganada, es toda
una odisea poder lograr que la información en la red se
bone, y que los buscadores, como Google, dejen de buscar
dicha información y presentarla a quien la consulta, por lo
que debe de regularse el derecho al olvido, pues de lo con
trario, cualquier información falsa continuara produciendo
un daño y no importara solamente ganar el juicio.
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Reacción por ataque a la UAS
Bien hicieron, nos comentan, tanto la UNAM como el Consejo Nacional de la ANUIES que
agrupa a las más relevantes casas de estudios publicas y privadas del país en expresar conde
nas y extrañamientos al gobierno de Sinaloa a cargo del morenista Rubén Rocha Moya por la
violación a la autonomía que en estos días perpetra contra la Universidad Autónoma de Sinaloa.
En sus posicionamientos, las universidades claramente han advertido que si la designación del
rector de la UAS es atribución exclusiva del Consejo Universitario, también lo es una eventual
remocióR Pero en Sinaloa, el gobierno estatal con diversas maniobras y acusaciones, ha con
seguido que un juez cese al rector Jesús Madueña Y en ese caso, nos hacen ver, el tema no es
tanto Madueña sino el peligroso precedente que se establece; que jueces, independientes o no,
pueden tumbar rectores. Uf.

La salida de Encinas y lo que dejó
Ayer se conoció que Alejandro Enanas renunció a la Subsecretaría de Derechos Humanos, Po
blación y Migración de la Secretaría de Gobemacióa Su gestión a últimas fechas empezó a estar
en medio de polémicas por los rumbos que siguieron dos de los temas de relevancia que tenía en
cargados. Uno es el caso Ayotzinapa pues a partir de los informes que presentó y que derivaron
en actos de judidalización, aumentó el nivel de frontalidad de su área al tratar a como diera lugar
de involucrar directamente al Ejército, que se mantuvo hasta el último momento que despachó
en la misma Se va también en medio de la inconformidad de los padres de los 43 que incluso
advirtieron proximidades entre la narrativa contenida en el último informe que presentó, con la
llamada "verdad histórica". El otro asunto es el de la comisión de búsqueda pues está acéfala tras
la renuncia de su titular por diferencias con manejo del registro de personas desaparecidas. Pare
ce que quien llega a suplirlo más que a continuar los trabajos necesita remendar lo que se pueda
Marina ante el huracán Norma

Anticipándose a posibles afectaciones que pudiera causar el huracán Norma que ayer amena
zaba a por lo menos siete entidades, fue la Armada a cargo del almirante Rafael Ojeda la que
ayer implemento el Plan Marina con el propósito de evitar, en lo posible, daños en costas de Baja
California Sur y Sinaloa se informó ayer. La Cuarta y la Octava regiones navales, con sedes en
La Paz y Mazatlán, respectivamente, tienen desplegados más de 3,500 elementos, además de
cuatro buques, 36 vehículos de apoyo, cuatro helicópteros, dos aviones, dos cocinas móviles y
dos plantas potabilizadoras. De igual manera tiene previsto el despliegue de 100 elementos de
las Brigadas Móviles del Cuartel General del Alto Mando, así como personal de la Unidad Naval
de Protección Civil, con sede en la CDMX, para brindar apoyo en las áreas que pudieran ser sus
ceptibles a daños. Las acciones de la Marina nos hacen ver, siempre son relevantes para aminorar
afectaciones por fenómenos naturales. Pendientes.

Acciones contra el cáncer de mama

Y fue en Guerrero, entidad donde gobierna Evelyn Salgado, donde ayer, a propósito del Día In
ternacional de Lucha contra el Cáncer de Mama se pusieron en marcha acciones de preven
ción y atención en beneficio, se informó, de 700 mil mujeres de entre 25 y 69 años de edad. Fue
la propia mandataria estatal quien destacó la urgencia de formar la cultura de la prevención y
concientizar sobre la importancia de la detección a tiempo del cáncer. Se trata de una campaña
que considera jornadas de salud en colaboración con el Instituto Estatal de Cancerología y el
Hospital de la Madre y el Niño Guerrerense, con unidades móviles que estarán en Chilpancingo
con servicios gratuitos de mastografia papanicolaou y ultrasonidos mamarios. Ayer mismo, con
la Fundación ALMA la mandataria entregó también 61 prótesis mamarias extemas donadas a
mujeres que lograron vencer este mal a quienes se les realizó un reconocimiento por su lucha
de vida. Ahí el dato.
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Infiernitos en el INE

Quienes han seguido de cerca los trabajos del INE y antes del IFE, nos hacen ver que nunca han
faltado momentos de tensión. Sin embargo, no se había evidenciado que hoy las relaciones entre
consejeros electorales están que sacan chispas. Y es que ayer, a pesar de las coincidencias de
fondo, nos comentan, se confrontaron lo que algunos empiezan a apreciar como dos bloques y al
final uno de ellos se dijo víctima de una "chicanada". El caso es que se cayó el acuerdo de paridad,
dándole por el momento gusto a los partidos que no quieren que se les ordene postular a cinco
mujeres y cuatro hombres en las nueve gubematuras que se renovaran en el 2024. Entre los ob
servadores se preguntan qué es lo que más está sobrando en el INE necedad, incomunicación o
protagonismo. Y también si valdrá la pena que, al menos en este tema, la coincidencia de fondo
se siga atorando con la diferencia en la superficie.

Indigna crimen
Y hablando de Sinaloa lo que sacudió ayer las redes sociales fue el crimen cometido en una
vivienda de Los Mochis, en donde un hombre mató a martillazos a sus dos pequeños hijos y a la
abuela de ellos. El ataque, en el que el abuelo de los menores sobrevivió, pero quedó gravemente
herido, generó una ola de condenas y señalamientos sobre la "descomposición" que se vive en el
estado gobernado por Rubén Rocha Y si bien el crimen no está relacionado con la delincuencia
organizada sino que se trató de un caso grave de violencia familiar, hay quien cree que es un sín
toma de la situación que prevalece en Sinaloa en donde a cada rato aparecen jóvenes tableados o
cuerpos encobijados y en donde el mandatario estatal está señalado por proteger a funcionarios
acusados de acoso.
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VEREMOS SI SON O NO SON

Los fraudes electorales no solamente pasan
por las autoridades. Los partidos políticos

son claves, porque en innumerables ocasiones
se pasan por alto las leyes y se distinguen por su
opacidad. Tratan de darle la vuelta a la autoridad
electoral para luego responsabilizarla por las irre
gularidades que en muchos casos cometen.

El proceso electoral adelantado es una manifestación de ello.
Se adelantaron para, posteriormente, reclamarle al INE las medi
das cautelares que estaba exigiendo.

Las leyes electorales que tenemos, como se ha repetido en
innumerables ocasiones, son producto de debates intensos en
que quienes hoy gobiernan exigieron que se contemplaran, lo
cual terminó por hacerse.

El PRI en su pasado le dio mil vueltas a las leyes que él mismo
hacía con el gobierno. No solamente tenía que ver con lo que
hacía el partido, sino que al ser un partido de gobierno echaba
a andar todo tipo de triquiñuelas con tal de ganar las elecciones.
Sumemos a esto que durante muchos años la oposición era exi
gua y no tenía un peso real a nivel nacional.

Las cosas ahora son diferentes. Sin embargo, de nuevo es
tamos ante escenarios del partido mayoritario y de una serie
de prácticas que al estar en la opacidad no se pueden detectar,
pero que están siendo denunciadas. El dinero que se mueve en
muchas dependencias oficiales no queda claro en qué termina,
el caso de Segalmex genera todo tipo de dudas, porque todo el
dinero que ha sido denunciado que desapareció tiene que estar
en algún lugar.
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La ventaja que tiene el partido oficial es que por ahora tiene
una tendencia que le es abiertamente favorable. No hay indicios
por ahora que muestren de cualquier manera que las y los gober
nadores de Morena se vayan a quedar cruzados de brazos, como
tampoco hay indicios de que la maquinaria de gobierno, la cual
ya está funcionando, también tome distancia y permita que se
desarrollen las elecciones en plena transparencia.

Morena, que tiene mucho del PRI con todo y sus mañas, se
ha de estar preparando para cualquier tipo de contingencia. En
algunos estados el problema del partido no está en que pueda
eventualmente perder la elección, sino más bien en la división
que puede provocar la selección de candidatos.

Claudia Sheinbaum dijo hace unos días que se va a demos
trar que con Morena se acabaron los fraudes electorales. No
queda exactamente claro a qué se refiere. En comunidades en
que pueden presentarse tendencias desfavorables ya se viene
dando un apoyo que no habían tenido durante varios años, pero
que ahora ante el proceso electoral por venir todo indica que ya
se les está otorgando.

En este sentido no hay otra forma de ver el actual presupues
to que no sea bajo esta óptica. Se quita dinero en algunos ren
glones para otorgárselo a lo que tiene que ver con programas so
ciales y con las multicitadas obras emblemáticas del sexenio, las
cuales son la manifestación más acabada de lo que el Presidente
quiere mostrar respecto a lo que ha hecho estos años.

Si realmente la candidata del oficialismo y el gobierno quie
ren demostrar que se acabaron los fraudes y las irregularidades
electorales, están obligados a transparentar todo lo que hacen,
lo cual por ahora no ha sucedido. La transparencia de las obras
del Tren Maya es un enigma, porque no queda claro en qué se
está gastando y para qué se está gastando y, sobre todo, de dónde
viene buena parte del dinero. Bajo esta dinámica ya está visto
para que quieren los fideicomisos del Poder Judicial Federal.

Junto con la posibilidad de que sea refrendado el proyecto de
la llamada 4T. seis años más veremos si son o no democráticos,
plurales y transparentes.

RESQUICIOS.
La Corte ha tomado una buena decisión. No se puede meter en
el tema de los fideicomisos, porque al final va seguramente a de
cidir sobre ellos. Sin embargo, ha dejado en libertad a sus traba
jadores de asistir a las manifestaciones sin consecuencia alguna
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POR CARLOS URDIALES*

La nueva barbarie que el mundo
atestigua en Israel y en la Franja

de Gaza, que involucra a gobierno
y entidades extremistas que hacen
del terrorismo su herramienta, nos
obliga a voltear al espejo.

Más allá del desempeño diplomático que México ha
tenido en esta coyuntura geopolítica, hay que pregun
tamos por qué nos horroriza la violencia de allá y la de
acá se nos vuelve paisaje.

Cada día se cometen más de cien asesinatos; la vio
lencia en nuestro territorio se normalizó a pesar de las
promesas de unos y las falsas premisas de otros.

En México hay zonas en las que sus pobladores
viven bajo asedio constante, donde la condena a una
vida violentada está garantizada por el infortunio de
su existencia en ese espacio.

El crimen organizado, cárteles inmunes a las güe
ñas contra militares, Guardia Nacional o a los abrazos
desde la tribuna presidencial, gozan de la impunidad
que les dan las burocracias policial, judicial y política.

Nos sobran episodios ominosos: 13 masacrados en
Bocoyna, Chihuahua el inicio, 72 migrantes en San
Femando, Tamaulipas, 43 normalistas de Ayotzinapa,
22 civiles en Tlatlaya, 5 jóvenes de Río Blanco en Ve
racruz, 16 chavos en Villas de Salvárcar, la masacre de
9 de la familia LeBaron, la desaparición de 5 más en
Lagos de Moreno, Jalisco, en donde se cuentan 15 mil
seres humanos sin paradero, el acumulado más gran
de a nivel nacional.
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En lo que va del año, en México se han cometido
426 feminicidios de acuerdo con el Observatorio Na

cional de Seguridad. Hasta julio pasado, se contaron
488 víctimas de trata. Con datos de 2018, estamos
entre los tres principales destinos globales de turismo
sexual, en busca de menores de edad.

A la barbarie en México se le ha dado carta de na

turalización. En el sexenio de Felipe Calderón, porque
la guerra sería breve y ganada por el Estado. En la ad
ministración de Enrique Peña Nieto, porque no se ha
blaría del tema y con pax narca, la violencia estridente
se contendría.

Y en la vigente 4T, porque los abrazos en lugar
de los balazos harían ver a los desalmados que la fe
licidad no está en lo material, sino en la familia y la
comunidad.

La sangre y el luto campean ante la indiferen
cia social, el pragmatismo político y los discursos a
conveniencia.

Ayer renunció Alejandro Encinas a la subsecreta
ría de Gobernación, encargada de comisiones de la
verdad y atención a víctimas relevantes. Se fue al pro
yecto de Claudia Sheinbaum. Lo sucedido a los 43 de
Ayotzinapa engrosa la histórica impunidad nacional.

Una concentración de muerte como en Israel y
la Franja de Gaza mueve al mundo. La dispersión de
nuestro holocausto a través de sexenios y regiones
diluye la atención, mas no el dolor.
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[ ¿SERÁ? ]
Batalla sube de tono

Acudieron ayer a San Lázaro magistrados de circuito,
trabajadoresylíderes sindicales del Poder Judicial
para reunirse con los coordinadores de la oposición
en busca de apoyos para la lucha que viene contra la
extinción de 13 fideicomisos. Nos adelantaron que
buscarán hacer lo mismo hoy en el Senado, pero antes,
acudirían al Palacio Nacional para intentar ser recibidos
por el Presidente en su conferencia y defenderse de
las acusaciones hechas por el mandatario. Saben de
antemano el resultado, pues ni siquiera un amparo abre
esas puertas... el conflicto subedetono. ¿Será?

'Salvan' paridad
Nos dicen que a pesar de la caótica sesión del INE en la
que, por malentendidos se votó contra el acuerdo para
obligar a partidos a definir cinco candidatas y cuatro
candidatos para gobernadores en 2024, finalmente
tras la defensa del proyecto por parte de la consejera
presidenta Guadalupe Taddei Zavala este fin de semana
se espera que se vuelva a votar y ahora sí se apruebe...
Comentan que ojalá y no se repitan los enredos de
la secretaria Ejecutiva, María Elena Cornejo, ni el
protagonismo y "exceso de experiencia" de las consej eras
Claudia Zavala, Dania Ravel y Carla Humphrey y la

sesión llegue a buen puerto. ¿ Sera?

¿YSegalmex?
A propósito de las becas, en redes circuló una frase que
pide al Presidente no desaparecer los fideicomisos
del Poder Judicial, que mej or recupere el dinero que
se pierde en algunas dependencias de acuerdo con las
auditorías a la Cuenta Pública, como por ejemplo los
15 mil millones de Segalmex... Aunque dicen que ya se
recuperó una parte. ¿ Será?

Primer tanto para marcelistas
Nos cuentan que dentro del llamado bloque de
diputados marcelistas hubo varios jaloneos por la
modificación que lograron hacer al dictamen de la Ley
de Ingresos y el aumento al ISR sobre ahorros, el
cual quedará solo en 0.5% y no en 1.48% como quería
Hacienda. El primer jaloneo fue, obviamente, al interior
de Morena, luego con la SHCP y finalmente entre ellos
para ver quién se llevaba la "gloria" y los reflectores al
presentar la modificación en Tribuna. ¿Será?
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De la chicanada del
INE a la chicanada
de Morena

Hay de chicanadasachicanadas.
Una, la del Instituto Nacional

Electoral (INE) con la presidenta
Guadalupe Taddei al comando,

parece organizadaparadar gusto adeterminado
partido.
Y otras, como las del Movimiento de Re

generación Nacional (Morena) con Claudia
Sheinbaumde coordinadora, se explican por
sí mismas.

De laprimerahayunfuturo incierto, pues de
momento queda en el limbo la determinación
de aplicar la paridad de género con cinco mu
jeres de candidatas a gobernadoras y cuatro
hombre s a gobernadores yjefe de Gobierno.
Aver si en otra sesión extraordinaria Taddei

da gusto alos partidos y aquien supone será la
próxima candidata y posterior Presidenta de
la república.
Por ahora centrémonos en Morena.

El lunes fueron convocados los aspirantes
a abanderar ese partido en sus respectivas
entidades: 53 porque se apeó el empresario
guanajuatense Héctor Tejada Shaar, acusa
do de corrupción en la Concanaco.
Su caso es de escándalo, pues la Auditoría Su

perior de la Federación (ASF) de David Colme
nares le señala desvíos por 291 millones de pe
sos de recursos públicos (AuditoríaDN19001).

LAS 2 MUJERES SEGURAS

Todos ellos fueronobligados afirmar compro
misosde silencio y disciplina.
No deben informar alos medios lo suceci ido

enese encuentro ni cómo percibenlamanipu
lación (cuchareo, les llama el clásico) de las
tres encuestas con las cuales se postulará alos
escogidos desde el poder.
Ante su coordinador Adán Augusto López,

el dirigente Mario Delgado y los ambiciosos,
ClaudiaSheinbaumungió de antemano alaex
secretariade EnergíaRocío NahleparaVeracruz.
Es la única mujer ganadora en el proceso

interno, destacó Sheinbaum.
Enlos ocho casos los punteros son hombres,

agregó, pero no sería posible darlosporvence
dores porque todavíaenese momento se creía
en la famosa paridad y quedaban espacios
para cuatro mujeres y cuatro hombres.
La decisión previsible, dicen las versiones

de varios interesados, es reconocer a quienes
llevan una delantera imposible de ocultar aún
con sondeos cuchareados (otra vez el clásico).
El enredo ocasionado (o cuchareado por

Guadalupe Taddei, para satisfacción del clá
sico) dejatodo en vilo y tal vez se eche abajo el
propósito morenista de mandar mujeres en
Veracruz Rocío Nahle, está decidido, Mo re
íos (Margarita González Sarabia), Jalisco,
Chiapas y Yucatán.

UN HOMBRE PARA CDMX
Este escenario lanzaotraluz:

Claudia Sheinbaum tendría predestinada la
candidaturadelaCiudadde México paraunhom
bre y el puntero indiscutible hasta ahora por am
plio margenes su delfín OniarGarcíaHarfuch.
Aver qué orden sale al final de Palacio Na

cional porque conocida es la proclividad de
López Obrador por Clara Brugada, a quien
hizo delegada de Iztapalapa contra el lamen
tablemente célebre Juanito, Rafael Acosta, y
luego alcaldesa desde 2018.
Pero tranquilos, les dijo Claudia a los 53

contendientes: quien no sea escogido tendrá
acomodo en distintas posiciones administra
tivas federales y estatales, o bien partidistas.
Es decir, Morenay el gobierno no son agen

cia de colocaciones, pero tampoco desampa
rará a sus cuadros si son leales, obedientes y
asimilan dedazosy desplazamientos injustos
a ojos de su popularidad.
Las opiniones expresadas por loscolumnistasson independientes

y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24horas.
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El costo político de desaparecer fideicomisos

Parece que en el Senado de la Repú
blica habría una posibilidad (míni
ma, pero al fin posibilidad) de que la
desaparición de los fideicomisos del

Poder Judicial se detenga ; si no es posible res
catar a los 13 eliminados, por lo menos a 6 o 7.
El caso es que la presión ejercida por los

trabajadores del Poder Judicial, a pesar del
discurso oficial, sí está haciendo mella en el
ánimo belicoso de Palacio Nacional.

Los senadores "invitaron" a la presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), Norma Piña, no a negociar, sino a
defender la continuidad de los fideicomisos

que suman 15,000 millones de pesos.

Incluso, hay algunos senadores dentro
de la bancada de Morena, en este momento
dominada por los ultras, que piensan que
sería bueno convocar a mesas de análisis

para determinar cuáles recursos sí pueden
seguir siendo administrados por el Poder
Judicial sin afectar derechos adquiridos de
los trabajadores.
La oposición sabe que no tiene los votos

necesarios para evitar concretar la desapa
rición de esos fideicomisos, pero la fuerza
que están aplicando los tr abajadores, en paro
desde ayer y hasta el próximo día 24 y la in
terposición de recursos legales en contra de

la decisión de los diputados, hacen abrigar
esperanz as de una reconsideración.
Sobre todo, a partir de la información publi

cada que muestra que, mientr as los diputados
aprueban la desaparición de esos fideico
misos, aprobaron la constitución de dos que
serán administr ados por el Ejército supues
tamente para garantizar la construcción del
Tren Maya.
Otro termómetro han sido las redes socia

les, mediante las cuales la población ha tenido
oportunidad de manifestarse a favor o en
contra déla decisión de los diputados; las opi
niones han sido mayoritariamente en contra.
Así que dependerá de la mesa directiva

del Senado, dominada por la fracción ultra
de Morena, si se da paso a alguna de las pro
puestas para abaratar el costo político de su
decisión.

• • • •

Desde Palacio Nacional aseguran que la re
nuncia de Alejandro Encinas ala Subsecreta
ría de Derechos Humanos de la Secretaría de
Gobernación no afectará en nada las investi

gaciones sobre Ayotzinapa, no solo por que el
ahora exfuncionario "entregó todo", sino poi 
que es el mismo pr esidente López Obrador el
encargado de dirigir la investigación.
De hecho, el mismo Pr esidente dio a cono

cer ayer en su conferencia Mañan era una lista
de personas implicadas tras lo cual trascen
dió que se tiene en la mira la reactivación de
órdenes de presentación, como es el caso del
exprocurador de Guerrero Iñald Blanco, caso
del que le comentamos el lunes.
También de otros militares y civiles.
A ver.

• • • •

Personalidades como el expr esidente de Esta
dos Unidos, Bill Clinton y Antonio Villar ai
gosa, exalcalde de Los Ángeles, estarán en la
capital de Sonora los días 25 y 26 de octubr e
para participar en el Foro Mundial de Energía
Solar.

El evento es patrocinado por el alcalde de
Hermosillo, Antonio Astiazarán, y en el que
se expondrán ideas para mejorar la "movili
dad eléctr ica" además de tratar la lucha con
tra el cambio climático.
En Hermosillo se encuentra la electrolinera

más grande de Latinoamérica, con 120 es
taciones y está instalada en la Comandancia
Norte de Policía.

El alcalde sustituyó en un año las 70 patru
llas de gasolina por 300 nuevas unidades, de
las cuales 220 son eléctr icas, cero emisiones,
lo que ha convertido la ciudad en un referente
internacional.
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^^SEMZdydefens^^^^
CARLOS

©carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Seguridad y
justicia, contrastes
Mientras la última encuesta trimes

tral del Inegi reveló percepciones
de inseguridad que mantienen
tendencia a la baj a, el Poder Judi

cial de la Federación decidió cerrar sus puertas
una semana en protesta por la desaparición de
fideicomisos especiales.
El cierre de tribunales y la paralización du

rante siete días de la actividad judicial para
procesar actos delictivos nunca se había dado
en la historia política de la República y quedó
bajo la responsabilidad de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, cuya ministra presidenta
es al mismo tiempo responsable de todo el Po
derJudicial.

En las últimas horas y las próximas, las oficinas
donde se deben procesar todas las causas delicti
vas están cerradas, jueces y magistrados no pue
den entrar a sus despachos y todos los funcio
narios encargados de desahogar temas penales
fueron enviados a sus casas y sus casos perderán
días de trabajo, con la circunstancia agravante
de los que se estarían acumulando más delitos
procesables con las oficinas cerradas.
El debate no tiene que ver con la violación del

contrato colectivo de trabajo de los empleados
delPoder Judicial, pues sus salarios y prestacio
nes de ley siguen siendo intocables; la decisión
de crear fideicomisos, administrarlos y respon
sabilizarse de dinero presupuestal operado

comoguardadito es de las altas autoridades del
administrador de justicia.
El presidente de la República ha sido muy

insistente en denunciar la situación de privi
legios salariales y de prestaciones especiales
que mantienen los altos funcionarios de ese
órgano de gobierno, sobre todo los ministros y
magistrados.
Los trabajadores sindicalizados del fueron

usados para cerrar las oficinas y declarar un
paro y no una huelga, aunque el camino más
sensato hubiera sido el del amparo antes de
decisiones presupuéstales del Congreso.
ZonaZero

La última encuesta trimestral sobre percepción
de seguridad dellnegi mantiene la declinación
en las preocupaciones de inseguridad de los
ciudadanos: de 74% en el punto más alto de
esta administración bajó a 61.4% en el tercer
trimestre de este año, con el dato adicional de
que las fuerzas de seguridad mantienen un
alto grado de aceptación popular: 85.4% para
la Marina, 82.8% para elEjército y 73.5% para
la Guardia Nacional; en cambio, a nivel local
se mantiene la situación de baja aceptación:
apenas 53.9% de las policías estatales y 47.2%
de las policías municipales. El otro dato indica
que la preocupación de inseguridad tiene que
ver más con delitos del fuero común.
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¿Se apagaron los ebiaidistas?
Aunque su principal demanda,
han dicho, será la revisión de
algunos puntos muy específicos
del Presupuesto de Egresos para
el próximo año, lo cierto es que
los diputados federales que se
han declarado afines al proyecto
del excanciller Marcelo Ebrard

Casaubón, guardaron un muy
bajo perfil durante votaciones
clave, como la extinción de los
fideicomisos del Poder Judicial

de la Federación y la creación de
tres nuevos que serán operados
por las Fuerzas Armadas. Incluso,
nos hacen notar, ni siquiera vota
ron en bloque. Más allá de que no
fueron decisiones directamente

relacionadas con el presupuesto,
con lo que aconteció, y no, en los
últimos días parece que poco a
poco se va diluyendo la amenaza
de que el grupo pueda sumarse
en votaciones importantes con
la oposición, ni para la aproba
ción del Presupuesto, ni en otras
discusiones que vengan en lo que
quede de la legislatura.

Van por más
paros y amparos

Quienes están que no los calienta
ni el sol, son los trabajadores del
Poder Judicial de la Federación,
quienes alertan que podrían inclu
so perder el empleo en 2024 por

la desaparición de fideicomisos
que ascienden, como se ha infor
mado, a más de 15 mil millones de

pesos

Los servidores públicos se
truenan los dedos porque ven
cómo la bancada mayoritaria en
el Congreso de la Unión, es decir
Morena, no cede a las presiones
y se mantienen en la postura de
rasurar cualquier cosa que huela
"privilegios" en el PJF

Por ello, amagan con más
protestas a nivel nacional e
incluso ampararse por la vía legal
ante este recorte que se viene el si
guiente año por orden directa del
Gobierno federal. Este conflicto

va para largo, nos dicen

Lupa al ISSEMYM

Ante la demanda reiterada del ma

gisterio. la gobernadora del Estado
de México, Delfina Gómez Álva
rez, aseguró que se está revisando
el estado en el que se encuentra el
Instituto de Seguridad Social del
Estado de México y Municipios
(ISSEMYM) y afirmó que sí habrá
una auditoria a esta institución

Lo anterior tras asistir al XLVI

Consejo Estatal Ordinario del
Sindicato de Maestros al Servicio

del Estado de México, en el que se
comprometió a seguir apoyando
al magisterio y recibir en próxi
mos días su pliego petitorio para
atender sus demandas.
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EL EQUIPO DE CLARIOND
Y MARIPOSA MONARCA

VULNERABLE

Vivianne Clariond, regidora
independiente y aspirante a la
alcaldía de San Pedro, presentó
al equipo que la acompañará en
esta carrera electoral.

Se tratan de perfiles
meramente ciudadanos.

Clariond tendrá un duro camino

para aparecer en la boleta
electoral, pues primero deberá
conseguir el 1 por ciento de
firmas ciudadanas de lista

nominal de este municipio.
Es decir, deberá recorrer

los sectores para pedir firmas
a través de una aplicación, lo
que podría aprovechar para
promocionar su candidatura,
sobre todo para que sea más
conocida por los sampetrinos.

Por su perfil, Clariond
podría restar adeptos a Lorenia

Canavati, quien se sumó a
Movimiento Ciudadano

después de que fue candidata
independiente. Por lo pronto
ya son dos las mujeres que
se suman a la contienda de

2024. Habrá que esperar quién
resulta ganador o ganadora en la
encuesta interna del PAN.

MARIPOSA MONARCA

VULNERABLE

Esta semana comenzó a

reportarse el avistamiento de

mariposas monarca en la
entidad.

Y lo cierto es que, hasta el
momento, no existe un opera
tivo para la protección de esta
especie en su paso por Nuevo
León, donde muchas mariposas

son atropelladas por los vehícu
los que circulan por la autopista
de cuota SaltilloMonterrey.

Algunos especialistas seña
lan que no existe la intención de
promover que los conductores
disminuyan su velocidad por
esta vía a por lo menos a 60 ki
lómetros por hora, a la cual esta
especie tiene la oportunidad de
esquivar el automóvil,

Tampoco se ha creado
conciencia de lo importante del
cuidado de este lepidóptero.

Hoy no se tiene un estimado
total de la mortalidad de la ma

riposa monarca en esta entidad,
una especie que migra desde
Estados Unidos y Canadá para
llegar a Michoacán, pasando por
Nuevo León.

Pero se habla de miles de
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mariposas mueren durante su
proceso migratorio. Veremos
si el diputado local Waldo Fer
nández y la legisladora Anylú

Bendición de la bancada de

Morena, hacen lo propio para
armar operativos federales para
disminuir la velocidad.
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> Optó el presidente López
Obrador por un perfil pre
parado para ocupar la
subsecretaría de Gober

nación, que dejó vacante
Alejandro Encinas. Se trata
de Arturo Medina Padi

lla, quien además de ser
maestro en Derecho, cate
drático de la I JNAM y has
ta ayer procurador fiscal,
empezó desde abajo y fue
incluso colaborador de la

actual secretaria de Se

guridad, Rosa Icela Rodrí
guez. Ahora le toca estar
presente, diario, en las re
uniones de gabinete.

) Convocada está la presidenta de
la Suprema Corte y del Poder Judi
cial, Norma Piña al Senado pa
ra defender los fideicomisos de la
discordia. El vocero de la banca

da de Morena, César Cravioto, le
giró la invitación para entablar un
debate sobre esos fondos que el
Ejecutivo federal considera "privi
legios de la alta burocracia".

)Son tres reconocidos especialis
tas los que resolverán la contro
versia entre México, EU y Canadá
sobre el maíz transgénico. El panel,
en el marco del TMEC, lo presi
dirá el suizo Christian Háberli

experto en comercio internacional,
y estará acompañado por el mexi
cano Hugo Perezeano Díaz y el
estadounidense Jean E. Kalicki
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> Se evidenció la
división en el Con

sejo del INE con el
dictamen para obli
gar a los partidos a
postular a 5 muje
res y 4 hombres a
las elecciones pa
ra gobernador de
2024. Las diferen

cias del grupo de la
presidenta Guada
lupe Taddei con el
de Dania Ravel,
Claudia /avala

Carla Humphrey
y tres más, gene
raron confusión y
ahora convocarán a
una nueva sesión.

> Fue el alcalde de

Benito Juárez, San
tiago Taboada, el
primero en solicitar
licencia para buscar
la candidatura del

Frente Amplio a jefe
de Gobierno. En los

próximos días harán
lo propio el de Cua
jimalpa, Adrián
Rubalcava y la
de Alvaro Obre

gón, Lía Limón. Y
en el caso de San

dra Cuevas, de
la Cuauhtémoc, en
estos días termina

la licencia que pidió
por 16 días.
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PROCESO ELECTORAL
COMPLICA LA
RATIFICACIÓN DE
ERNESTINA G0D0Y

scenario muy complicado tiene ante sí
la fiscal general de la CDMX, Ernestina

porque no cuenta Morena aún
con los votos suficientes para ratificarla,
por cuatro años, al frentede la institución.
El Consejo Judicial Ciudadanoy el jefe
de gobierno, Martí Batres, dieron el vis

to bueno para que pueda ampliar su gestión, pero la última
palabra la tiene en sus manos el Congreso de la ciudad.

Y es precisamente ahí donde las cosas se complicaron
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para la funcionaría y sus promotores, no sólo porque la opo
sición anunció que votará en contra sino porque la fracción
de Morena está completamente dividida. De los 66 diputados
que conforman el Pleno, se requieren 44 para avalar el
trámite; sin embargo, el partido guinda y aliados suman 39.

El número en sí mismo resulta insuficiente, pero el
escenario se torna mucho más complicado porque tocio
lo que ocurre en Donceles y Allende se "contaminó"
con el proceso electoral en curso. A saber: la mitad de la
fracción guinda apoya a Ornar García Harfuch y la otra
parte está con Clara Brugada en sus aspiraciones por
lograr la candidatura al gobierno de la capital.

Unos y otros amagan con votar en con
tra si no dejan que llegue su respectiva
corcholatci. Enredo que no han logrado
superar ni la coordinadora de bancada
ele Morena, Martha Ávila, ni Sebastián
Ramírez, dirigente del partido en la CDMX.

Y es que antes del destape del proceso
interno, parecía que las cosas marchaban
en favor c!e doña Ernestina, porque empe
zaron incluso a tejero/narres con diputados
ele otros partidos para construir la mayoría que necesitan.

Sostuvieron conversación con los priistas Fausto
Manuel Zamorano y Silvia Sánchez, así como con el
perreclista Víctor Hugo Lobo.

Bajo la lógica de que los 39 morenistas y aliados vo
tarían a favor, sólo necesitaban cinco más para conseguir
las dos terceras partes. Y suponiendo que los dos priistas
y el perreclista estuvieran con ellos, necesitarán dos más.

Ahí la llevaban con la suma de votos, pero todo se
complicó al interior de la bancada morenista.

?el laclo de la oposición temen que algunos de sus
diputados se sumen a la 4Ty en la fracción mayoritaria
no descartan que otros de los suyos voten en contra.

El mundo al revés. Por eso, para evitar traiciones,

empujaron un acuerdo que permita una votación abierta.
Es decir, que se pueda ver en vivo y en directo en el

tablero de sesiones cómo sufragarán los legisladores,
porque sólo de esa forma se sabrá quiénes voltearon
bandera de último momento.

Pero más allá de la mecánica y transparencia de la
votación, hasta ayer no tenían Morena y aliados los votos
suficientes para ratificara la Fiscal, lo cual hace suponer,
sobre todo a la oposición, que será muy difícil que los
consigan ele aquí al 26 de octubre, fecha que establecieron
para llevar el tema al pleno. Hay quienes incluso ya piensan
en el Plan B y creen que la Fiscalía quedará en manos ele

Oliver Ariel Pilares, coordinador General
ele Investigación Territorial ele la Fiscalía, un
funcionario cercano a García Harfuch que
podría ocupar el lugar ele Ernestina.

GUSTOSO ESPERA López Obrador las con
troversias constitucionalesy las resoluciones
de la Corte en torno a los recortes presupues
tales al Poder Judicial.

Desde Palacio Nacional prevén que los
recursos avancen y el máximo órgano judicial frene el
proyecto del Ejecutivo y Morena, lo que les dará un buen
elemento para hacerla campana presidencial del próximo
año. Le permitirá construir a los morenistas la narrativa
ele que, quienes apoyen a la 4T, respaldan su propuesta
para hacer una limpia en la Corte y que magistrados y
ministros sean electos por el voto popular. Como siempre:
perdiendo gana el Presidente.

****

Y como dice el filósofo... Nameacuerda "Lo mejor es ¡o
peor que se va a poner esto".

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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'LATINO
COMEMIERDA'

"—' N DICIEMBRE DE1994 el recién nombrado

E secretario de Hacienda, Jaime José Serra

Puche, por el también Presidente electo,
Ernesto Zedillo, empezaba a lidiar con los
furiosos inversionistas extranjeros.

Hablamos de ios tenedores de la ma

yoría de los Tesobonos que el gobierno mexicano
colocó denominados en pesos, pera indexados a
dólares. En una reunión realizada en Nueva Yorkcon

representantes de fondos de inversión, Serra regañó
a los inversionistas.

Y es que el famoso Jaijo acos
tumbraba hacerlo con los

empresarios mexicanos
que lo acompañaron en
la negociación clel Tra
tado de Ubre Comercio

(TLCAN), y con muchos
otros que se opusieron
a lasdecisionesdeaper
tura comercial durante el
sexenio de Carlos Salinas

de Gortari

A pesar de estar acompañado
por su asesora Aliza Cheíminsky, nadie le advirtió a
Serra que sus interlocutores no eran ni representaban
lo mismo que los capitanes mexicanos del dinero,
quienes suelen ser muy críticos... hasta que se topan
con el poder y se vuelven complacientes.

Serra quiso hacer lo mismo con los inversionistas
extranjeros reunidos en la urbe de hierro y más de uno
le soltó en la mesa: "Latino comemierda".

Lo demás es historia: México vivió una de ias

devaluaciones más duras de su historia y Estados
Unidos tuvo que salir al rescate con un crédito de 20
mil millones de dólares, más los apoyos del Fondo
Monetario Internacional y el Banco Interamericano
de Desarrollo, que en conjunto sumaron unos 50 mil
millones de dólares.

El célebre "error de diciembre" pasó a la poste
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ridad como uno de los tragos más amargos de la
economía nacional.

Casi 30 años después, el gobierno de la 4T está
andando ese mismo sendero con decisiones unila

terales que cambian radicalmente las reglas a esos
mismos inversionistas internacionales. Lo vimos

con la renegociación de la construcción de ductos,
con los contratos de operación de cárceles, con los
hospitalesdel IMSSyei ISSSTE.con lasconcesiones
de ferrocarriles y con las de los aeropuertos, donde
están invertidos.

Al general Enrique Vallín,
director general de la Agen
cia Federal de Aviación Ci

vil (AFAC), le ocurrió más
o menos lo mismo el 4

de octubre, cuando los
grupos aeroportuarios
privados recibieron su
oficio 4.1. 2494, donde
les anunció, sin más trá
mite, que la tarifa máxima
conjunta (TMC) que se cobra a
esos aeropuertos iba a modificarse.

Argumenta baque las ta rifas que cobran losgrupos
se "incrementaron por encima del índice de precios al
consumidor y el índice de transporte aéreo", ambos
del Inegi.

Consecuencia de este criterio, la tarifa se modi
ficará, es decir, los grupos aeroportuarios deberán
reducir sus ingresos/utilidades, bajar la Tarifa de Uso
de Aeropuerto (TUA) y/o aumentar sus aportaciones
al gobierno federal.

En cualquierca so,detrás
de este oficio estaba la

negativa de Grupo Aero
portuario Pacífico (GAP)
que preside Laura Diez
^Barroso, Aeropuertos
del Sur (Asur) de Fer
nando Chico Pardo

y Grupo CentroNorte

(OMA) queencabeza Nicolás Notebaertdeabsorberel
costo de los bonos que se colocaron en los mercados
internacionales para construir el Nuevo Aeropuerto
Internacional de la CDMX en Texcoco (NAIM).

Aquí le contamos hace varias semanas atrás que
esta alternativa se planteó a los concesionarios, pero
los grupos solicitaron a cambio que el gobiernofederal
les ampliara los plazos de sus concesiones hasta el
año 2098, lo cual no fue aceptado por el presidente

Andrés Manuel López Obrador.
La AFAC, sin embargo, estaba decidida a recuperar

algo, ya fuera un porcentaje más alto de las ganancias
de los tres grupos o, al menos, la reducción de la TUA,
sobre todo en tiempos electorales.

Pero tal como lo hiciera Serra Puche, Vallín equi
vocó el tono y el modo: quiso regañar a los grupos
aeroportuarios sin ver que detrás de ellos están los
fondos de inversión, que no solo son los principales
aportantes de los recursos de esos concesionarios,
sino también son, en gran parte, los tenedores de
bonos del NAIM.

La respuesta fue inmediata: en las primeras tres
horas de operación bursátil del jueves 5 de octubre,
las acciones de GAP, Asury GMA caían en
picada y arrastraban con ello ,
Bolsa Mexicana de Valores.

El secretario de Infraes

tructura, Comunicaciones

y Transportes, Jorge Ñuño,
tuvo que entrar al quite y
acordar una cita paraelsi
guiente lunes con los re
presentantes de los grupos
aeroportuarios.

A11 días de ese primer en
cuentro, ayer el gobierno de la 4T
anunció el "acuerdo"con losgrupos
aeroportuarios mediante el cual se obligan a realizar
un ajuste en sus contribuciones que implicarán una
disminución de 5% a 9% sobre sus ingresos brutos.

El golpe, pues, se consumó. Y la señal a los mer
cados e inversionistas de que no hay reglas que
valgan, también.

TAL Y COMO lo adelantamos en

esta columna hace exactamente

una semana (La rebeldía ju
dicial empieza a germinar],
los trabajadores del Poder
Judicial (PJ) no se van a dejar
de que les extingan 13 de los
14fideicomisosy les despo
jen unos 15 mil millones de
pesos. Muchas voces dentro \
de este poder, que tiene su máxi ' vp\
ma expresión en la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, que preside la
ministra Norma Lucía Piña, saben que aun
que son relativamente numerosos, se encuentran
dispersos en toda la República Mexicana. Su fuerza
no se alcanza a visualizar.
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Por eso se organizaron ya en un paro nacional
que arrancó en el primer minuto de este jueves y
se prolongará hasta el próximo martes. Lo que más
incendió a muchos trabajadoresfue la represión po
licíaca y la lacerante intervención de Andrés Manuel
López Obrador. Para muchos fue una inspiración.
No como el Presidente hubiera querido, sino porque
han entendido que deben buscara otros sindicatos,
y muchos del PJ piden sumara miembros de los sin
dicatos que son parte del Ejecutivo, porque contrario
a lo que afirma el inquilino de Palacio Nacional, no

están nada contentos.

Lo que sí, es que pocos miraban viable esta re
beldía de los trabajadores judiciales y que ahora
empieza a contagiar los ánimos de los trabajadores
de otros poderes. Para muchos la respuesta es más
que clara: es momento de impulsar una Federación
de Trabajadores de los Poderes Judiciales (federal y
local), porque ha habido una destrucción paulatina
de ésa figura. Pero hoy, a decir de ellos mismos, se
enfrentan a la aniquilación frontal.
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La discriminación, el antisemitismo, el exterminio
o la deportación son hechos que deberíamos
repudiar todos los humanos de este mundo

? es lo mismo Benjamín Netanyahu que
Israel. Un conservador de ultraclerecha,
acusado ele corrupción, rodeado de los que
se conocen políticamente como "cluros"y
conafanesdedesapareceral Pacer Juc icial
para su beneficio no es ni representa a los
israelies.

No es lo mismo Hamas que el pueblo palestino. U n g ru po
terrorista que se convierte en una fuerza política que se aparta
de la Autoridad Palestina y cuyo objetivo es la destrucción de
Israel no representa a la mayoría de la Franja de Caza.
No es lo mismo la defensa vigorosa de los derechos

humanos en cualquier parte del mundo, que el resurgi
miento del antisemitismo. Actualmente estamos librando

una batalla decidida, una vez más, contra todas las discrimina
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ciones: por raza, por preferencia sexual, por género, por clase
social. Condenables los insultosy agresiones a la comunidad
judía en Méxicoy en el mundo. Esto no puede volverá suceder.

No es lo mismo que Israel se defienda de los brutales
ataques del grupo terrorista Hamas que sitiar sin agua,
comida, medicamentos y electricidad a la ciudadanía pa

lestina para condenarla a muerte.
Afortunadamente, a partir de la visita
a Israel del presidente de Estados
Unidos, JoeBiclen.y de su secretario
de Estado, Anthony Blinken, se im
plemento un corredor humanitario
que permite el aprovisionamiento
de más de dos millones de personas
y su salida del territorio de guerra.

No es lo mismo exigir con fir
meza el rescate de los rehenes propios y de todas partes
del mundo, que observar con indiferencia la terrible si
tuación que viven inocentes que no forman parte de este
grave conflicto. Las gestiones diplomáticas, la búsqueda
de canales de comunicación, lograr la intervención c!e efi
cientes intermediarios para reclamary luchar por la vida de
decenas de personas injustamente prisioneras y utilizadas
por los terroristas como moneda de cambio, creo que es la
obligación de los mandatarios de los países afectados y de
los gobiernos democráticos del mundo. Nada de que yo no
me meto porque soy muy respetuoso de la soberanía de otros
países. ¡Por favor! A otro perro con ese hueso.

No es lo mismo defenderse de los ataques terroristas de
Hamas que violar el derecho internacional contra civiles
durante un conflicto. Un crimen de guerra se define como una
infracción grave de la Convención de Ginebra de 1949, misma
que establece el marcojuríclico para las guerras después de
losjuicios de Nuremberg contra jerarcas nazis. Estas deben
ser obedecidas por todos. La tortura, la captura cíe rehenes,
el asesinato, las violaciones son consideradas "atrocidades"
sancionadas por estos acuerdos internacionales. Esto inclu
ye ataques intencionados contra asentamientos humanos
indefensos que son objetivos militares. Muchos creemos que
los crímenes ele guerra constituyen situaciones que ponen
en duda el avance de la humanidad. La discriminación, el
antisemitismo, el exterminio o la deportación son hechos
que deberíamos repudiar todos los humanos de este mundo.

Fecha: 20/10/2023

Página: 6

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Tere Vale

Costo: 15,701

Página 111 de 199 Índice



Evidentemente hoy personajes aferrados con uñas
y dientes a su añejo poder de décadas y sexenios
anteriores, que se han vuelto intocables

obreviviremos a las marchas, plantones
Sy cortes de circulación de los supuestos

empleados de la Suprema Corte de Justicia,
con el fin de evitar que desaparezcan los
fideicomisos privilegiados de sus "amosy

" señores", acto igual de gandalla que cuando
(engañados o no), algunos ciudadanos sa

lían a marchar para defender el sueldatede Lorenzo Córclova.
Resultaba de humor involuntario ver cómo la enviada

de la Suprema Corte trataba de responder sin responder
a los cuestionamientos del diputado Hamlet, cuando se le
preguntaba exactamente a qué tipo de trabajadores, cargo
y nivel en tabulador ayudaría un fideicomiso chirris de 300
millones de pesitos.

Pero cuando los derecho/ros pierden, arrebatan. Corrió
una gráfica en recles, se mostraba el monstruoso gasto en
Fideicomisos para el Ejército Mexicano, el cual se ve a leguas
es inmensamente mayoral de la Tremenda Corte.

Ahora bien, esto no legaliza ni justifica los gastos superfluos
del Poder Judicial. Ojalá con ese presupuestóte se lograra
consicjnary dictar sentencia a más de 3% de los criminales,
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  porcentaje actual de aquellos a los
que se les echa el guante.
Aseguran algunos que el país

está militarizado, pero a diferencia
c|e es^e ejército participativo con el
cle aquellos años de la guerra sucia,
es que estos no toman las decisio
nes. Y afortunadamente, ele forma

  lenta (muy lenta si quieren), se está
tratando ele lograr que respondan

por sus actos.
Por ejemplo: CINCO MILITARES FUERON SENTENCIADOS

A 90 AÑOS EN EL TAMBO POR ASESINAR A JORGE Y JAVIER,
ESTUDIANTES DEL TEC DE MONTERREY, HACE 13 AÑOS. PERO
COMO LA PENA MÁXIMA ES DE 60 AÑOS, se las rasuraron.

También aprovecharon los reaccionarios esa foto en donde
mi Jaguar de Macuspana le entrega un reconocimiento y da
la mano sin sonreír, al general Cienfuegos. Pero no debemos
olvidar que esto sucedió en el Marco del 200 aniversario del
Colegio Militar, al que estaban invitados todos aquellos que
habían sido sus directores. Ycomo dice mi querido amigo Víctor
Ronquillo: "ahí se pudo vera las fuerzas oscuras del Ejército".

Porque hasta en las letrinas hay nivelesy evidentemente hay
personajes aferrados con uñas y clientes a su añejo poder ele
décadas y sexenios anteriores, que se han vuelto intocables e
ininterrogables. Como el citado General en elcasoAyotzinapa.

El ejército es una institución que tiene diferentes i ntereses
y grupos. Pero ese mismo día y a la misma hora en el que se
entregaban diplomas allá en Perote, en otro lugarse llevaba
a cabo el Informe (a dos años ele existencia) ele la Comisión
Verdad y Justicia, que es el mecanismo ele esclarecimiento
histórico para saber qué pasó con los desaparecidos en la
guerra sucia y probar las infinitas VIOLACIONES a los derechos
humanos a manos ele militares y Estado.

Porque afortunadamente quedan ciudadanos que no se
obnubilan con las noticias ele relumbrón y tampoco olvidan.

Cuando los
derechairos

pierden,
arrebatan
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Alito, Moreira, Romero y Chdzoro han definido
el método para elegir candidato: arranca el 5 de
noviembre g se extenderá durante la precampaña

ay en redo. Las dirigencias locales del PAN,
HPRI y PRD no han logrado procesar el méto

do ni definir los tiempos de su proceso para
elegir candidato al gobierno de la CDMX.
Los tiempos apremian, ante la indefinición.

Hace un par de semanas había un
acuerdo en firme negociado entre los lí

deres nacionales de los tres partidos: cada partido propondría
para participaren el proceso a dos perfiles, un hombre y una
mujer. De esos seis nombres saldría el candidato.

El PAN había definido que fueran el alcalde en Benito Juárez,
Santiago Tabeada, y la alcaldesa en Alvaro Obregón, Lía
Limón; el PRI, el alcalde en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava,
y la diputada Cinthya López y el PRD, el diputado Luis E.
Chazara y la presidenta del sol azteca en la Ciudad, Nora
Arias. Pero el acuerdo se atoró porque varios brincaron. La
alcaldesa en Cuauhtémoc, Sandra Cuevas, se quejó por ser
"excluida", también la senadora Kenia López y el diputado
perredista Víctor Hugo Lobo, ex pareja cíe Arias.
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Luego vino Margarita Zavala, que pidió participar. Su
llegada desacomoda el tablero porque marca bien en las
  encuestas y obligaría a desplazar a

alguien. Las inconformidades reba
saron a los presidentes cíe los parti
dos en CDMX, Andrés Atayde (PAN),
Israel Betanzos (PRl) y Arias (PRD).

Esta semana hubo nuevos en

cuentros. Se sentaron a la mesa Jor

ge Romero, coorclinadordel PAN en
cámara de diputados y quien dirige
defacto al panismoen la Ciudad; Ru

bén Moreira y Alito, por el PRI; y Cházaro, del PRD. Se retomó
loya consensado: 6 perfiles, dos por partido. Pero Romero les
pidió no excluir perfiles como el de Cuevas. Como ni el PRD ni
PRl la ven bien, le respondieron que la sumara entonces como
propuesta panista, para medirla. No quiso. Propuso entonces
dejarla entrar como parte de la "sociedad civil". De nuevo Mo
reira, Alito y Cházaro se negaron. Incluso puso sobre la mesa
que PRI y PRD perfilaran dos aspirantesy el PAN cuatro; también
se la batearon. Romero, que concentra enorme poder, tiene
un problema: no sólo es Sandra Cuevas, también Margarita
y Kenia piden lugar para participar. De hecho, la estrategia
panista iba encaminada a permitir la participación de varias
personas más, para que varias declinaran porTaboada.y así
fortalecerlo. Ese es un riesgo que PRl y PRD ya calcularon, por
eso frenaron esa ruta que alimentaba el coordinador panista.

PRl y PRD están en la misma. Habría acuerdo entre los tres,
entonces. Se lo comunicarán a las dirigencias en CDMX, que
ya no negociarán nada, sino ejecutarán lo pactado. También
habrá damnificados, calculan. Habrá foros, debate y encuesta.
Quedó eliminado el requisito cíe recabar firmas.

El proceso arrancará el 5 cíe noviembre, pero correrá sin
prisas. Se extenderá durante la precampaña. El ganador sería
"designado" aspirante único, pues el lunes los consejeros del
PAN en la Ciudad aprobaron ese mecanismo; los tres partidos
han acordado que será el PAN quien siglará al candidato. Antes
de eso, conoceremos los seis perfiles finalistas.

Habrá debate

y encuesta.
Eliminan

requisito de
las firmas
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• De tal palo tal astilla:
Cristiano Ronaldo Jr.,
hijo mayor del Bicho, fue
aceptado por la academia
del AlNassr, de la liga
saudí, mismo club de su
papá. Usará el número 7 y
llega a la categoría sub 13.

• Jesús Ernesto 'N' un

guardia de seguridad que
fue captado en video
mientras acosaba a una

pasajera del transporte en
el Edomex, fue detenido,
tras volverse viral el video
donde es confrontado.

• Osvaldo Canchóla,
jugador de los Burros
Blancos del IPN, fue
vetado de por vida por
la OEFA, después de
lesionar a propósito a un
jugador de los Borregos
Salvajes del Tec.
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RAZONES PARA
PREOCUPARSE

arececasi inútil afirmar que Estados Unidos
se encuentra profundamente dividido por lo
que parece cada vez más como una grave
polarización política.

Las divisiones entre republ icanos y de
mócratas, o derecha e izquierda para usar
términos tradicionales, son crecientes y

llegan a niveles que algunos consideran comparables a los
que precedieron la Guerra Civil de 186165. Y, de acuerdo con
las encuestas, están en lo correcto, al menos parcialmente

Una muestra nacional del Centro de Política, de la Univer
sidad ele Virginia encontró que los votantes estadounidenses
desconfían de sus adversarios políticos y estarían dispuestos
a explorar alternativas a la democracia, y que incluso algunos
clemócratasy republicanos consideran "aceptable" la violencia
para impedir que el partido contrario alcance sus objetivos.

Paralelamente, un estudio de la Institución Brookings,
advirtió que, de acuerdo con un criterio cada vez más amplio,
"la salud de la democracia de EU ha empeorado en los últimos
a ños"y el país experimenta "dosformas de erosión democrática
en sus instituciones ele gobierno: la manipulación electoral
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y la extralimitación del ejecutivo".
Peor aún, ele acuerdo con una re

seña ele la propia encuesta del Centro
de Política, "la mayoría de los votantes
que apoyan al presidente Joe Biclen o
al expresidente (Donald]Trump creen
que elegir funcionarios del partido
contrario en 2024 crearía un daño

duradero en Estados Unidos".

52 por ciento de los demócratas
creen que los partidarios republicanos son una amenaza
para la vida estadounidense, y 47 por ciento de éstos dicen
lo mismo de aquellos. 41 por ciento de los partidarios del
presidente Biclen dicen que creen que al menos parte de los
republicano y sus ideologías se han vuelto "tan extremos en lo
que quieren que es aceptable usar la violencia para impedirles
alcanzar sus objetivos".

Pero 38 por ciento de los partidarios cleTrump dicen que
estaría bien utilizar la violencia para impedir que los demó
cratas logren sus objetivos.

La encuesta se hace eco de una serie de cuestionamientos

sobre la vida democrática y consigna que una buena parte
de los participantes se preguntó si la democracia es todavía
un sistema viable de gobernanza.

31 por ciento ele los partidarios cleTrump dijeron que Esta
dos Unidos debería explorarformas alternativas de gobierno
para garantizar la estabilidad y el progreso, en comparación
con 24 por ciento ele ios partidarios ele Biclen.

Brookings recordó que un reciente estudio puso a ios
Estados Unidos entre las democracias con fallas, luego de la
negativa cleTrump a reconocerla victoria electoral ele Biclen
y preocupaciones sobre el deterioro ele los mecanismos ele
balance al poder ejecutivo.

Ciertamente, el crecimiento del poder Ejecutivo a costa ele
los demás es ya un largo proceso en Estados Unidos, pero
el clistanciamiento y la falta de diálogo entre los sectores
opuestos, obligan a preocuparse.

La falta de
diálogo en EU

obliga a
preocuparse
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CODICE

¿Usted quiere que repita su alcalde?
Las elecciones de junio del

2021 dibujaron un nuevo ma
pa político en la CDMX. Es
una frase muy socorrida, lo
reconozco, pero que en este

caso se ajusta a lo que sucedió. Por pri
mera vez en lustros, la oposición ganó
la mayoría de las alcaldías en disputa,
incluso algunas, como la Cuauhtémoc,
que parecían escrituradas a favor del
oficialismo.
Muchos aseguran que se trató de

una gran sorpresa, pero otros sostie
nen que se minimizó la capacidad de
los ciudadanos chilangos de premiar o
castigar con sus votos. Conocen el po
der del sufragio. Los sectores medios
salieron a votar e hicieron la diferen
cia. La ciudad quedó dividida electo
ralmente en dos grandes bloques. El
oriente para la 4T y el poniente para
la oposición. Una de las claves del re
sultado fue una participación notable
mente alta. A más participación más
posibilidades de triunfo opositor.
Emergieron entonces nuevas figu

ras políticas que con el paso del tiem
po crecieron. Algunos de ellos están
buscando ahora competir por la jefa
tura de Gobierno de la CDMX y otros,

la mayoría, buscarán la reelección. La
ley establece que las alcaldesas y los al
caldes y concejales podrán ser electos
consecutivamente para el mismo car
go, hasta por un periodo adicional. O
sea un máximo de 6 años.
Los alcaldes que están por parte de

la oposición buscando la jefatura de
gobierno que son cuatro. Santiago Ta
boada, Benito Juárez: Lía Limón, Al

varo Obregón; Sandra Cuevas, Cuau
htémoc y Adrián Rubalcaba de Cua
jimalpa esperarán la definición para
decidir su futuro. Si no obtienen la
nominación buscarán repetir en sus
cargos, con la excepción de Ruvalcaba
y Taboada que ya están en su segun
do periodo. Entre los que no compiten
por la candidatura, varios de ellos ya
dijeron de manera pública que le en
tran y otros lo comentan en corto con
sus allegados.
De la oposición Margarita Saldaña

de Azcapotzalco ya dijo que buscará
permanecer en el cargo. Caso similar
al de Mauricio Tabe de Miguel Hidal
go, de Alfa González en Tlalpan y de
Luis Gerardo Quijano de Magdalena
Contreras. Hay que señalar que la ree
lección para los alcaldes en funciones
se facilita porque tienen a su favor un
factor clave, que es un alto nivel de
conocimiento en sus respectivas alcal
días, lo que es difícil de lograr porque
se requiere dinero, tiempo y esfuerzo.
Entre los alcaldes de Morena, Judi

th Vanegas, de Milpa Alta quiere otros
tres años. Según gente de su entor
no, Araceli Berenice, de Tláhuac lo es
tá pensando, algo similar ocurre con
Evelyn Parra, de Venustiano Carran
za. Armando Quintero de Iztacalco y
José Carlos Acosta, de Xochimilco tie
ne que salir porque ya están en su se
gundo periodo. Varios de los indeci
sos quieren repetir pero también les
agradaría un puesto en la administra
ción pública federal en caso de que ga
ne Claudia Sheinbaum la elección pre
sidencial. Según las encuestas publi

cadas Morena tiene ventaja en la CD
MX para el 2024 y podría recuperar al
menos 3 alcaldías perdidas en el 2021,
de manera que tendría 10 por 6 de la
oposición. Claro que también eso de la
ventaja de Morena se decía en el 2021
y ya ven lo que pasó.
Lo que ocurra el año que entra en la

ciudad dependerá en buena medida de
si Ornar García Harfuch es el candida

to de Morena para la CDMX, ya que se
gún los sondeos el ex secretario de Se
guridad es particularmente fuerte en
alcaldías actualmente en poder de la
oposición, con amplios y fuertes secto
res medios, y su nominación podría ha
cer la diferencia. Claro que falta que
Ornar llegue, porque hay al interior
de Morena resistencias cada vez más

claras de que no pasará»

ii

De la oposición,
Margarita Saldaña
de Azcapotzalco

ya dijo que buscará
permanecer en el cargo

ff
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Sara SefchovichO
Escritora

Entregó sus obras
a la Biblioteca CA

SUL, "En los dos
tomos de Antolo

gía de narradoras
latinoamericanas

del siglo XX' voy
por los temas que las mujeres siempre
desarrollaron y que los hombres no ob
servaron", dice.

Dionisia Vázquez GarcíaO Diputada del PT

"El tren maya irá
desde el Istmo de

Tehuantepec hasta
el Canal de Pana

má, no saben qué
obra tan maravi

llosa", dijo en tri
buna, haciendo gala de su ignorancia que
causó risa a otros sobre la ruta de la obra
insignia de la administración de AMLO".

O

SUBE Y BAJA
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Pepe Grillo

Taboada no
esperó más
OPINIÓN
El ex alcalde de Benito Juárez, Santiago Ta
boada, no esperó más. Pidió y obtuvo licen
cia para dejar su cargo y poder dedicarse
de tiempo completo a buscarla nominación
del Frente Amplio para la jefatura de Go
bierno de la CDMX.

Los de la acera de enfrente, Morena, ya tie
nen varias semanas en franco proselitismo,
sin que nada los perturbe. Taboada consi
deró que llegó el momento de disputarles
la atención de los medios.

Dicen que en los próximos días otros al
caldes, como Adrián Rubalcava y Lía Li
món se sumarán al elenco, en el que ya
está, haciendo lo suyo, Sandra Cuevas.
Los que se están tardando, para variar, son
los dirigentes partidistas del Frente Am
plio que todavía ni siquiera presentan un
método de selección por lo que los aspiran
tes no saben a qué atenerse.
MC, que puede tener un papel relevante
en la ciudad, ya dijo que no le corre pri
sa, así que podría dar de qué hablar hasta
diciembre.

£1 nuevo subsecretario
El nombramiento de Félix Arturo Medi
na como nuevo subsecretario de Goberna
ción en Derechos Humanos, se leyó como
la señal de que casos como la investiga
ción sobre el periodo de la Guerra Sucia
y el caso Ayotzínapa ya dieron lo que te

nían que dar.
Todo parece indicar que, en efecto, el
presidente asumirá personalmente la
investigación de los normalistas y le
dará, puede adelantarse, la salida po
lítica que más convenga a su gobierno.
Medina era titular de la Procuraduría Fis
cal y antes estuvo en el gobierno de la CD
MX. No hay señales de que le haya dado
seguimiento a esos asuntos tan complejos
o de que tenga alguna relación con los fa
miliares de las víctimas de esos episodios
atroces. El gobierno está en su último año.
Cuando concluyala curva de aprendiza
je puede ser demasiado tarde.
Los familiares de los normalistas y de la
comisión que lleva los trabajos para encon
trar la verdad de la Guerra Sucia no toma
rán bien el cambio de estafeta.

Claudia en territorio Monreal
Zacatecas se plantea desde ahora como
uno de los principales desafíos para que el
INE y el organismo electoral estatal pue
dan organizar los comicios del año que en
tra.

Es el estado con mayor percepción de inse
guridad y en varias zonas la presencia de
las fuerzas del estado es apenas testimo
nial. Será muy complicado para todos ha
cer campaña, no solo para Morena.
Por lo anterior fue encomiable la gira
de la doctora Sheinbaum por esa enti
dad en la que estuvo escoltada todo el

tiempo por los hermanos Ricardo y Da
vid Monreal.

Ricardo reconoció que Claudia ganó todas
las encuestas de Morena, de manera que
no hay razón para cuestionar que tenga el
bastón de mando y Sheinbaum aceptó que
ha tenido diferencias con ex senador pero
que coinciden en lo fundamental que es la
continuidad de la 4T.

A Guanajuato le urge
recuperar la paz
El discurso de Ricardo Sheffield en los días
previos al levantamiento de las encuestas
de Morena en Guanajuato gira en torno a
la necesidad de recuperar la paz.
Está hablando en sus recorridos de una dé

cada perdida en la que la inseguridad se
agudizó y la economía del estado dejó de
crecer.

Hoy es un lugar peligroso y requiere vol
ver a crecer y recuperar la tranquilidad.
Sheffield es fuerte en el corredor indus

trial de la entidad y recorrió casi todos
los municipios reuniéndose preferente
mente con militantes de Morena, pero
no solo ellos, sino con la población en
general.
Sin duda, su gran reto es presentar un pro
yecto con los preceptos del movimiento
morenista, y que al mismo tiempo les ha
ble a los grupos de la iniciativa privada y
de otras corrientes de pensamiento, ya que
nadie puede quedarse rezagado»
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EL CRISTALAZO SEMANAL

El presidente recoge el fracaso
Rafael Cardona
Twitter:@CardonaRafael

La renuncia de Alejandro Encinas
a la malamente llamada Comisión
de la Verdad cuyos plenos pode
res —y el dineral tirado a la basu

ra—¦, sirvieron para su pleno fracaso, so
lamente demuestra dos cosas: la primera
la facilidad con que en la IVT se premia
o se condesciende ante el fracaso y la se
gunda, el poco compromiso del subsecre
tario de Gobernación con un compromiso
(incumplido) cuya naturaleza debería re
sultar esencial para la "ideología" de la iz
quierda redentora.

Tan importante es para ellos como pa
ra atestiguar ahora cómo el presidente se
auto impone el resto de la investigación.
Tampoco irá a ningún lado. Bueno, sí, irá a
Palenque a gobernar la migración latinoa
mericana en una asamblea de papagayos.
Pero esa es una carnavalada de otro costal.

Ahora el presidente de la República nos
expone otro de los ángulos señalados una
y otra vez por los críticos de tan mezquino
trabajo encinista: la liberación de los cul
pables con el pretexto falso de la tortura,
mientras se encarcelaba a los inocentes,
como Jesús Murillo Karam, en primer lu
gar, acusado de un delito jamás cometido.

Ha dicho el presidente algo suficiente pa
ra un escándalo si en este país hubiera con
ciencia social y política, después de cinco
años de carnaval y falsedades ideologizadas:

La sistemática y permanente tortura in
vocada (esa fue la acusación central con
tra Murillo y Zerón, y el pasaporte de "El
Gil"), es mentira. Sirvió sólo para soltar a
los culpables, O lo hicieron por complici
dad en los hechos, o por provechoso en
cubrimiento político. O por ambas. Igual
de vergonzosas. Leamos las palabras pre
sidenciales. No tienen desperdicio:

—"...Yo, por la confianza que les di a
quienes estaban en la investigación, pen
saba que se habían practicado los protoco
los de Estambul, no se hicieron, ni siquiera

se cumplió con solicitar información a la
Comisión Nacional de Derechos Humanos
(¿a culi, a la que sí hizo practicó oportuna
mente los protocolos o a este remedo poco
profesional?) y se pasaron los términos; el
fiscal especial dejó pasar los términos y es
to fue lo que les sirvió a los defensores de
los detenidos para solicitar que los libera
ran; fíjense eso y pues como comprende
rán, no es casual...

«Se esgrime que se solicitó o se usó co
mo argumento lo del protocolo de Estam
bul que nunca se realizó (falso; luego có
mo es que no se le consulta a la Comisión
de Derechos Humanos (la anterior CNDH
aplicó los protocolos); cómo es que el juez
le dice a la fiscalía, te doy 10 días para que
me pruebes los hechos de tortura y pasa el
tiempo y no se presenta nada y casi a los
pocos días, libertad para todos en un solo
juzgado o dos...

«...¿Yqué es lo que hicieron? ¿Qué era
lo que pretendían?

Que nunca llegáramos a saber la ver
dad y señalar al Ejército.

¿Para qué? Para socavar a una institu
ción como el Ejército con fines de pérdida
de nuestra soberanía..."

Aquí de rebote el presidente exculpa de
lenidad al Poder Judicial al cual ha ata
cado ferozmente en días pasados: si hay
un plazo y no se cumple, el juez no tiene
otro camino.

Por eso ahora dice:

"... y pues que no se avanza o no se
avanzaba en (la) investigación, había todo
el propósito de no avanzar y de distorsio
nar las cosas, el decir:

—'Fue el Estado'; pues sí, claro que el
Estado tuvo la responsabilidad porque
¿cómo se da una tragedia de esa magni
tud y, en vez de castigar a los responsa
bles y aclarar las cosas, se fabrican hechos
y se busca ocultar?, o sea, ¿a quién se le
ocurre eso?

—El fiscal que renunció, ¿ya está sujeto
a investigación?

—No, no, no.
—¿Apenas van a iniciar?
—Sí, es que estamos viendo, o sea, es

tamos reconstruyendo todo.
Pues muy bien. Cuando falta menos de

un año hay necesidad de verlo todo y recons
truirlo todo. Un monumento a la eficacia.

Después de todo esto resulta difícil en
tender la supervivencia de Encinas. No so
lamente dejan inconclusa la tarea más im
portante de su encargo sexenal. La entrega
convertida en un amasijo de contradiccio
nes y errores. Pero no sólo eso, se la tras
lada al presidente —o él la asume en un
gesto plenipotenciario—, quien ha repeti
do en varias ocasiones: yo conduzco la in
vestigación, lo cual lo coloca en una grave
posición: él será el único responsable de
los resultados finales.

Quizá por eso dice en su mayestático
plural "estamos reconstruyendo todo".
Cuando algo está bien hecho no es nece
sario reconstruirlo.

Por otra parte, hay un segundo encargo
también inconcluso y abandonado: la co
misión de búsqueda de los desaparecidos.
En este gobierno no sólo no se han encon
trado las personas invisibles; ha aumenta
do su número de manera terrible. Hasta la

comisionada Karla Quintana prefirió tirar
el arpa y renunciar (agosto 2023) al encar
go inscrito en el área de Derechos Huma

nos del gobierno federal, dependiente de
Alejandro Encinas.

Extraoficialmente se dijo: se negó a
"rasurar las cifras" de acuerdo con la ver
sión conveniente para Encinas y el Presi
dente. Haiga sido como haiga sido, la se
ñora se fue a la calle.

"(EXP). La salida de Quintana se da
cuando en el país 111,025 personas están
desaparecidas de las 292 mil 503 que fue
ron reportadas como ausentes entre enero
de 1962 y el 23 de agosto de 2023.
"En el gobierno de Andrés Manuel

López Obrador han sido reportadas 111
mil 840 como desaparecidas, no localiza
das y localizadas. Hasta este 23 de agosto,
44 mil 065 (39.4%) se mantienen ausentes
y 67 mil 775 (60.6%) ya fueron localiza
das"(entre vivas y muertas).

Hasta este mes esa comisión está acé
fala (vista su inutilidad, lo mismo da). En
dos meses no han tenido tiempo de esco
ger a un sucesor de Quintana quien hasta
ahora también ha desaparecido.

Y así de fracaso en error, la subsecreta

Fecha: 20/10/2023

Página: 4

Area cm2: 598

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 59,800

Página 122 de 199 Índice



ría de Derechos Humanos luce a un suce
sor improvisado, un pleito frontal contra
la CIDH y el GIEI y una cartera de asuntos
mal atendidos. Pero la amistad es la amis

tad, y así se expresa:
"...hoy (ayer) en la mañana en la reu

nión, ya despedimos con un aplauso a Ale
jandro Encinas, y ya estuvo el abogado y
maestro Arturo Medina en la reunión de
Gabinete de Seguridad.

"Les decía yo que él se viene desempe
ñando como procurador fiscal de la Fe
deración. Es egresado de la UNAM, es un
muy buen servidor público, preparado, ho
nesto, con convicciones,..".

Vaya, otro todólogo...»

Mi
Aquí de rebote el presidente
exculpa de lenidad al Poder
Judicial al cual ha atacado

ferozmente en días pasados: si
hay un plazo y no se cumple, el

juez no tiene otro camino
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¿Cuánto habrá desembolsado el diputado
morenísta Rodrigo Abdala Dartigues para
obtener una mención en las redes de la conocida

inftuencer WENDY GUEVARA? En tiempos previos
a elecciones toda propaganda es buena y resulta
que las redes siguen siendo el campo de batalla
Ideal en el que funcionarios como el exdelegado
del Bienestar poblano pelearán para colocarse
ante la opinión publica para intentar hacerse de la
candidatura de su partido para la qubernatura.
Sólo hay que recordar que, en 2021, el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación multó

con 135 mil pesos a más de 70 creadores de
contenido por promover al Partido Verde.
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Por cierto, están esas campañas y las
tradicionales, como aquellas en las que
un número desconocido insistentemen

te aparece en la pantalla de tu smar
tphone para al atender la llamada escu
char a una máquina decirte todas las
bondades de Clara Brugada y por qué
deberías votar por ella para que gobier
ne la Ciudad de México. Decenas de lla

madas en un día que, de no ser porque
suenan mal hechas sus campanas,
cualquiera pensaría que es como darse
un balazo en el pie en caso de estar en
serio buscando afectos.

Pero también poco se puede decir de los
cientos de papeles, pósters, carteles y
pintas que aparecen en cada esquina de
esta capital con la imagen del "Bueno",
como posicionan en nuestros cerebros a
Ornar Hamid García Harfuch, el súper
policía que no ha logrado cambiar la
impresión de cientos de mexicanos que
viven en esta metrópoli de que al mo
mento de responder, no tiene mucha
idea de nada, más allá de alabar a Shei
nbaum. Hablar de cómo libró el atenta

do y de que él no tiene nada que ver con
Ayotzinapa.

La protesta del Poder Tudicial va co
brando fuerza, a los trabajadores que
llevan tres días manifestándose se su

maron ya jueces y magistrados. El paro
de labores de ese gremio tentativamente
está planeado hasta el martes de la pr
óxima semana, no obstante, dicen que
los empleados sindicalizados no descar
tan ampliar las protestas que irán acom

pañadas de amparos para evitar la des
aparición de sus fideicomisos.

"Entre el 9 y el 16 de octubre se publica
ron nada más y nada menos que dos mil
198 notas en medios de comunicación de

radio, televisión, periódicos impresos y
también portales digitales informativos
sobre la cancelación de B fideicomisos

del Poder Judicial y el supuesto recorte
al presupuesto. La mayoría son en de
fensa del Poder ludicial y críticas al go
bierno federal y al Congreso. La mayoría
de estos medios de comunicación hacen

eco de versiones de que se trata de una
venganza contra el Poder ludicial. lo cual

es falso, hay que decirlo", es la explica
ción de la vocera de Jesús Ramírez Cue
vas, nos referimos a la señora de las
mentiras, Ana Elizabeth García Vilchis.
Por cierto, no es por ser intrigosos, pero
dicen los que saben que ya la regañó
Chucho por sus errores al momento de
querer leer lo que ponen en sus manos,
y ella dijo que se pone nerviosa.

"Que estén conscientes los trabajadores
(del Poder Judicial) que ellos no van a
salir perjudicados en nada. Es mi pala
bra y soy un hombre de palabra y los
compromisos se cumplen y, si hay un
trabajador que va a recibir menos de su
salario o se le van a quitar prestaciones,
nosotros somos avales. Yo soy la garan
tía de que no se les va a tocar absoluta
mente nada de sus sueldos, de sus pres
taciones", dijo ayer el presidente An
drés Manuel López Obrador sobre la eli
minación de fideicomisos.
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El Magistrado Reyes Rodríguez
acepta ser amigo de Gil Zuarth
El pleito que mantenían la senadora morenista Otlalli
Hernández Mora y el empresario Ricardo Salinas Pliego
terminó en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación y provocó que el magistrado presidente de
ese órgano, Reyes Rodrigue/ Mondrágón, reconociera
una muy evidente verdad que él mismo había negado en
el pasado. Específicamente, en la sesión a puerta cerrada
que sostuvieron los magistrados del TEPJF para discutir
el mencionado asunto, el pasado 30 de agosto, Reyes Ro
dríguez decidió excusarse de la votación bajo el argu
mento de que el despacho legal que defiende al dueño de
TV Azteca es el encabezado por el exsenador Roberto Gil
Zuarth, con quien mantiene desde hace mucho tiempo
una estrecha amistad.

En casos anteriores, en los que se han presentado in
tereses contrarios a los del exsecretario particular de Fe
lipe Calderón Hinojosa, el magistrado presidente había
desestimado un posible conflicto de interés por su rela
ción personal y laboral con Gil Zuarth, lo que le permitió
participar recientemente en determinaciones trascen
dentales del tribunal. Cuando buscaba convertirse en

presidenta del INE, la consejera electoral Carla Ilumph
rev Jordán Didió aue el magistrado nresidente del TEPJF
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se abstuviera de votar en ei

caso, precisamente por la I
relación que éste mantiene
con Roberto Gil, con quien 
ella estuvo casada de 2008 a 
2013 , quien la ha bloqueado
en ocasiones anteriores para 
ocupar cargos relevantes. 

La exigencia de Humph 
rey Tordan se dio luego de 
que el magistrado Reyes
Rodríguez difundiera un proyecto en el que propuso a la
Sala Superior del Tribunal Electoral confirmar que la
consejera estaba impedida de buscar la presidencia del
INE, debido a que esto se trataría de una supuesta ree
lección en su posición en el órgano, la cual está prohibi
da actualmente en la Constitución. "El magistrado Re
yes Rodríguez Mondragón tiene un vinculo estrecho de
amistad con Roberto Gil Zuarth, resultado de la relación
laboral que han tenido; pues ha sido su superior jerár
quico cuando el referido magistrado ha ocupado los si
guientes cargos: director general adjunto de la Oficina
de la Subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Go

bernación, de abril a noviembre del 2010; coordinador
de asesores de la Secretaría Particular de la Presidencia

de la República, de mayo a diciembre del 2021; operador
de la campaña del PAN a la Presidencia de la República
entre los meses de enero a julio de 2012, que coordinaba
Roberto Gil Zuarth, y secretario técnico de la Comisión
de lusticia del Senado de k República, de octubre del
2012 a febrero del 2013", expuso la consejera en aquel
momento mediante un escrito.

Sin embargo, el magistrado Reyes Rodríguez no sólo
advirtió en aquella ocasión que la relación era añeja,
sino que fue su proyecto el que dejó fuera a Carla Hum
phrey de la posibilidad de aspirar a la presidencia del
órgano electoral.

hiroshii3oem.com.fiix
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• rLa acción
declarativa

I Cuarto Tribunal Colegiado .en
Materia Civil delPrimer Circuito
al resolver un amparo directo en
ndí novecientos óchenla y nueve,,
nteipreió el ai líenlo t fiel Cécli
go de Procedimientos Civiles del.
otrora Distrito federal,en el tenia

específico de la acción declarativa ahí consi
derada.
En ese asunto, refirió que "puede iniciar

un procedimiento quien tenga Ínteres en
que la a til oridari j udicial entre 01 ros supues
los declare un derecho"; sin embargo, "el faj
lio que se pronuncie en un litigio en el que
se ejerce la acción prevista en ese numeral,
no puede ir seguido de una ejecución".
En el fallo §e sos'UVO que los elementos

de una acción declarativa son: a) un estado
de incertidumbre sobre la existencia, efica
cia, interpretación, etcétera, de un derecho
o de una relación jurídica; b) el riesgo de un
pei juicio o de una lesión actual al actor; y c)
la falta de algún otro medio legal distinto al
alcance de éste para hacer cesar inmediata
mente la referida inoeriidumbre.
En el mismo tema, la Sala Superior del

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (Sala Superior), en la jurisprudencia. 7/2003, de ru bro: ACCION DECLARA
TI VA. ES PROCEDENTEEN EL JUICIO PARA
la protección de los derechos po

LíTICOELECTORALES DEL CUIDADANO.
estableció que pueden deducirse acciones
declarativas en. el juicio para la protección
de los derechos poiíticoeiectorales del ciu
dadano, cuando: a) una si,nación de hecho
produzca incei iidumbre en algún posible
derecho polit icoelect oral, y b) que exista la
posibilidad que con esa situación se afecte
o perjudique en cualquier modo el derecho.

Esta. figura procesal est uvo de moda esta,
semana, porque la Sala Superior al resolver
el juicio de la ciudadanía con clave de ex
podiente SUPJDC457/2023 promovido por
Samuel Alejandro García Sepúlveda,gober
nador constii ucional del estarlo de Nuevo
León, determinó por mayoría devotos que
resultaba improcedente la solicitud del reíe
rido gobernador para que se declarara a) la
existencia de su derecho a. solicitar licencia
temporal, hasta por seis meses, con la posi
bilidad ríe reincorporarse; y b) que le corres
ponde la designación del secretario general
de gobierno como encargado de despacho,
en su ausencia, porque no existe la solici
tud de licencia ante el Congreso local y, por
tanto, tampoco un rechazo.
Deacuerdo con la sentencia, la conlro

versia surgió a partir de la manifestación
de Samuel García de contender por la pre
sidencia de la República en el proceso elee
loral federal 20232024, al Hianil'esiaj que
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diversos integrantes de algunos grupos par
laméntanos locales Se han negado, pública
mente, a avalar su licencia y a reconocer su
derecho de nombrar a la gubernatura interi
na; por tal motivo acudió a la Sala Superior
solicitando una acción declarativa.

En la decisión , se razonó que la solicit ud
del mandatario estatal era. improcedente
porque no se advertía la.exislencia.de un
acto concreto en el que se aleñaran sus cie
rechos políticoelectorales; ello porque en
el expediente no obran pruebas que demos
iraran que el gobernador hubiese solicitado
la licencia temporal ante el Congreso local
y, por tanto, tampoco alguna respuesta al
respecto por parte del órgano legisla!ivo,au
nado a que tampoco hubo pronunciamiento
respecto de la definición de la suplencia an
te su ausencia temporal.
Sin duda, más que desaparecer a las ac

ciones declarativas, considero que deberían
normarse de manera adecuada en la ley
procesal, teniendo cuidado de prever que
la sentencia que se dicte no puede traer apa
rejada ejecución,ai no tener otra finalidad

que otorgar fuerza de cosa juzgada a lo que
se ha declarado existente o inexistente; pero
ese, es otro pendiente más para una ful ura.
reforma electoral.
Plancha de quite: Si los ciudadanos

prael¡casen entre sí la amistad, no Iendrían
necesidad de la justicia. (Aristóteles)

FfWlfíMBÍ&t.qUCQO
establecida la Solicitud
"¿j correspondienteJfr

del 1 ribUltOi hí€CtOriil
na ra (me se revise la

¿¡¡¡ft¡Aprudencia
——J1 '

7/2003, al considerar
que posiblemente sería
necesari0 terminar
COfl SU VlfifCftCICI.
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INE: LA IMPERICIA ELECTORAL Y
LA ASTUCIA PATRIARCAL
•Lamentable lo..prej;_enGÍado_a^rj_n_
la sesión del Consejo General del
INE. Se discutía el controvertido

P .r.oy c c t o d e ac u e r d o sobre p a ri dad
en las guber nat u ra s. La pro puesta
decía que losi.parddos debían_
P.o s t y .la. L a. 5 mu j eres y 4 hombres
.?n los estados que¡.renovarán su_
gubernatura en junio próximo. Todos
lospartidos.(menos el PVEM) y sus
.a.li.adosenelCqnsejose
.?P. contra alegando ..incompetencia
legal del INE, abuso de su facultad
reg.lamentariayalgunoso
pretextos sin sentido ni fundamento.
Todo..pintaba a que un.Mpque.de
Consejeros/as progresistas, de esos
£ue si Je entie^
y...?..]ps.Derechos..Humanos, formaran
ííí ayor í a pa ra aprobar por ese aso
íí^argen el proyecto. Sin .embargo,
entreJa.npvatez.de la ..encargada del
despacho de la Secretaría Ejecutiva,
del sec re ta ri ad o entero ydela m i s m a
Pl? s i d e n t. a ( q u e des d e ab r i i pasado
.sjgy.en''aprendiendo'')ylaas
délos .patriarcas,, laL.p.rppuesta fue

rechazada por 6 votos a 5, así que la
sesión se declaró finalizada. Ahora
a.esperar.nueva.sesión ^on nuevo
documento. Los partid
XiQS. tiempos del .proceso..electoral,
imparables.

FGR IMPUGNA AMPARO
OTORGADO A MARIO ABURTO
«La Fiscalía General de la República
ÍFG.R.).^.informó que ..interpuso un
recurso de revisión para que la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) atraiga el caso del amparo que
Aí.í} Xl"Mí A?A í?Afrl».1 ^!5.^. .^rAAÍA^ ^^ .5^
Mario Aborto» para que se le.aplique
eiCod igo Pena! de Baja Ca 1 i for n iaA
reduciéndole la pena de prisión por 15
años, en lugar de aplicar la legislación
fe de ral q u ce si a procedente, por el
asesinato» del.candidatopreside
dej PRI, Luis Donaláo Coíosio,
ocurrido en..marzo de'.1?94. La FGR
señaló que el Tribunal Colegiado
introdujo .unilateraíment
aue no estaba en la litis original del
amparo de.Mario Aburto ignorando
E1 M P i t M d JJa s. c o n s e cu en c i a s d e. i ni
hechodelictiyoqueafectógraye
a.ía. democracia de .México, como al
proceso electoral para la Presidencia
de la ..República.
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ENCUESTA INMINENTE
¦Fuentes.en
que el 30 de octubre se presenten los
íl^uitados, este fin .de semana estaría
imciando los^.irabajosjjara el lew
de]a encuestaparaLdeterimnar guien
será la oel próximo .Coordinador dejos
Comités de Defensa de la 4 T en ia CDMX.
En "ía BASE OEQl^ "de ia convocatoria
de ese partido, se señala que, las y los
.<? *1?.! íh1!1.1 es. "ses( hiic leí vi ñau na encuesta
y/o estudio de opanión realizado por ia
Coinisión de Encuesu^
con dos encuestas espejo" sin especiflcar
Iv1 tia • Nos _dia;n C1 ue. M k ARÍS. Üca Kara
e] )eyanLamienlo de las encueslas lleva
•varios días y para estar en condiciones de
Presenlar resu ll a dos en Ia íecha eslipu!ada,
tanto la s ene uesta s espejo como la s del
Pf)! l j.!1 í(; iA1. ^lis ac; t i > iclaejes. I x ) C] ut
ffircee un hecho es. que.solo habría gue
esperar;]a.determinación d
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APRUEBAN LICENCIA
•Las y los .diputados deLCoMíeso de la
^ yAl*:]_C!PAl !D5AD.iri l.íÁD.e!rí >í l
.a.Ycl'y.r.ILs.( »]Mkyd. de licencia témpora I
deLalcalde delA^toJu^z^S^tójgo^
TapadaLCortina,Lparasepararse del
cargo, a partir del 21 de octubre, por un
P.erl( )Cl( i Ale.4.1 d ías. } ,a s< )lic i t ud t ¡ene
como ftmdamento lo dispuc^to_en el.
•y í; I( Á íAP.n AA A í¡ 1' AI lAy AIA U1
coys.yyi.cj^M
óó c'e la I.ev Orgá n ica .de A lea Id ía s de
1?. Ciudad de;M<Mco.^.ÉyM documento
A yAAAlAi ^AA_>. _^AA_ Á lAiAAyAAAA A AlAAy' fAl kí kkl! Arl^A ]_y
DÁrecy K)n C enera! de Jundia> y ,
Jaiiiic lsacl Mata Salas, será quien se
c.!^cargara del despacho de los asunte)s
deja administración .pública en esta
demarcacióniterr5ton^_pord_ üem^__que,
dure la licencia aprobada. Con ello Santiago
Taboada iniciarácon.sus intenciones de
obtener la candidatura de Jefe de Gobierno

por parte de la Alianza PAN, PRI, PRD.

C0Y0ACÁN SE ILUMINA DE
ROSA
•La alcaldía Cojciacán ,seunió_a_la
y^AAyíeyiAyackín del Día InLa;naci( mal
de ¡a Lucha Contra el Cáncer
iluminando de rosa varios de sus sitios

yyAMytyy!:?.?os» como la .escultura y fuente
de . ly Mujer ( A n<>aca nense", en el Parque
Mainel Pa lacio de Cortés, el laosco del
J>A AA'AA1! IÍAJ^1 lA4cA l^A sá lAA'yA^lÁyy. AAAyAAye ele ( AA^.
Coyotes, en.el Jardín.Centenario. El al^
Gioyani íjuricrrczaicabe/.ó Ja cercmon ia
de encendMo^
iy.yueaseguró gue se:mantendrá la.
lucha.frontal.contra .esU e^¡^me(^d._
C ykíérr(^/^u i lar rei lerósii A y iy prom i so
de ffirantizar la detección y diagnóstico
ypyryyiy).AÍciyyyycA(:!yyyAy^yty..yyAysde
mastografías gratuitas a las covoacanenses.
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Hacia ia Ley de cumplimiento a
medidas de protección urgentes
para víctimas de violencia

odio representante popular fie la
alcaldía ( uaiihiénioc, comprometir da con la gente que me refrendó su
confianza en las elecciones dé 2018,
desde el Palacio Legislativo he im
pulsado diversas inicialivas procu
rancio la igualdad ríe género, a favor

fie la diversidad sexual, adulios mayores, mujeres
menores de edad embarazadas, niñas, niños y ado
lescentes, personas migrantes y la regulación del
trabajo en el espacio público. Mi agenda atiénrle
a las grandes realidades fie las y los ciudadanos, a
las múltiples violencias qué sufren las mujeres y
niñas en cada rincón del país, porque cada día son
más los casos dé violencia familiar y léminicidios,
porque l ocios los días en n uesl ro país 10 m ujeres no
regresan a casa replicándose la violencia ríegénero
en sus diferenies expresiones,
l no dé los problemas más graves por los que

atraviesa México es la violencia familiar y la vio
lencia de género, abarcando una serie de manifes
taciones que colocan en grave riesgo a las víctimas
aún y después de presentar denuncias o querellas,
ya que al acudir ante las autoridades a formular
sus denuncias,estas instancias no tienen la infraes
tructura, ni Jos mecanismos que contribuyan a una
aplicación efectiva de las órdenes y medidas fie
protección ríese ritas en la Ley (.curial de Acceso
a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y en el
Código Nacional fie Procedimientos Pénales para
garantizar la integridad física, dignidad y la vida

de las VÍel ¡mas.
Para controlar estas violencias de género y dismi

nuirlas hasta su erradicación, esneCéSario estable
cer y crear una política pública legislativa dirigida a
fortalecer las normas declarativas cíe las órdenes y
medidas de protección reguladas en la legislación
nacional, que en un alto porcentaje de casos son
inaplicables ante la ausencia dé procedimientos
eficaces y de instituciones conformadas para su
exclusiva aplicación inmediata, seguimiento, moni
toreo y evaluación, por ello, en colaboración con el
Instituto fie Investigaciones Jurídicas dé la 1JNAM,
realice el foro "Hacia la Ley Nacional ele cumpli
miento a órdenes y medidas de protección urgentes
para víctimas fie violencia de género y violencia
familiar", a fin fié crear un espacio de diálogo para
construir una política pública legislativa dirigida a
fortalecerlas normas declarativas de las órdenes y
medirías fie protección urgentes para víctimas de
violencia ríe género y violencia familiar.
Este foro fue el resultado de meses de trabajo

coordinado, más allá de los colores, fie legisladores
que heñios tenido la capacidad de poner al centro
ríe nuestro trabajo a las mujeres ríe México en la
búsqueda fie la protección más amplia fie los dere
chos humanos y con ello ríe su bienestar.
La violencia por razón ríe género se sigue re •

plicanrío en sus diferentes expresiones cada día y
erradicarla es nuestra tarea.
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¿Y Olga?
Y Sepa La Bola, pero ha

blando de amparos y le
mas riel Poder Judicial,
quien decidió el camino
ríe la libieza en la votación
de este miércoles en el

Senactó sobre la extinción
de los fideicomisos, fue la morenista y ex
sen ma ría dé Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, quien anles gozó de iodos estos
beneficios cuando fué ministra dé la Su
prema Corle de J uslicia de la Nación.

Ella fue la única cié los senadores ele la
cuarta transformación y oposición que
decidió abstenerse, y durante toda esia
discusión del toma,lambién decidióguar
dar silencio y no pronunciarse de ninguna
manera.

Si hay alguien que sabe el contenido
y deslino de los recursos de esos lidei
comisos y cuánto es para privilegios, es
precisamente ella.

Sin embargo, siendo ahora parle de
la ( liana Transformación y de todos sus
integrantes que han repudiado y acusa
do que esos dineros en fideicomisos son
exclusivamente para privilegios y no para
derechos laborales,decidiópítsttr la opor

l unidad de dar a conocer su imporlanle
opinión y aclarar si las rosas Són como se
presentan desde Palacio Nacional.

Y Sepa La Uola... pero la decisión de
extinguir 13 de 14 fideicomisos del Poder
J udicial déla federación caló hondo en los
trabajadores, que decidieron irse a paro
laboral, pues ven afinados sus derechos
laborales, y al mismo tiempo se genera
una parálisis en la justicia, que muy cla
ramente lendrá repercusiones en léperos,
aunque muchos se niegan a verlo.
Aquí hay un trásíbndo de casi 15 mil

millones de pesos, por un lado está quien
busca extinguirlos y acusa que solo son
privilegios, y por el olro, los trabajadores
que se defienden con un argumento I >as
fanir fie que se afectarán sus derechos
laborales ganados a lo largo de muchos
años.

Los fideicomisos del Poder Judicial de
la federación,señalan algunos estudiosos
del l ema, están reconocidos como de re

chos adquirirlos, y se dice que forman
parte de la Ley Federal de Trabajadores
al Servicio del l.siado y, priñcipalmenié
de la Consl.illición.

Es por eso que habrá lluvia de amparos
que serán concedidos, la cosa es de dónde
sacarán los'ieclirsospara hacerlos cumplir.
La lucha que se avecina será dura,

pues los trabajadores no están conformes
á perder logrosalcalizados, mienlrasqué
por el olro está el enfrenlamienlo abierto
del Poder Judicial y la Federación, por
temas que van más allá de privilegios. Eso
es solo el pretext o.
Y en medio de este conflicto entre

poderes, esián apachurrados los ciuda
danos que perderán días en sus juicios
y demás procedimientos, pues sólo se
atenderán casos urgentes, como los de
término.

En un país tan viólenlo como el nues
tro, es una pena que las máximas amo
ridadesno usen el diálogo para arreglar
susdesencueniros, sino que suman mu
chos gritos \ sombrerazos de unos yol ros
que los apoyan,

•Periodista.

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos.
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De la demagogia a la
verborrea
Acostumbrada a tener un paliño al frente que ríe de lodos sus.

chistes, algunos muy malos. Las réspuesias de la candidala
de la oposición a la Presidencia de la República se las lleva
el viente porque responde atacando a oíros, su defensa ante
la pregunta en la enl revista, desaparece para seña lar a o Ira
persona y obligar a (orlos a. voltear a oiro lado, se inculpa en
la evasión.

La respuesta $6 convierle en agresión, la mayoría de las veces con fake nevvs
como insumo de sus contenidos;, que inlenlan convenir en verdad, así como
sucede con su origen, con su honestidad y sapiencia en ingeniería. Si tuviera
que comprobar su decir, se llevaría loda la campaña tratando de encontrar
pruebas, no le daría tiempo de seguir mintiendo.
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Si a ella se le acusa de. corrupta., argumenta que su rival también lo es; si se
le recuerda que plagió.su tesis, asegura que también su contrincante lo hizo,
si hay señalamientos sobre la ilegalidad de. contratar a sus empresas mientras
era funcionaría, asegura que los dineros delsubejercicio del Poder Judicial se'
van a la. campaña de Morena, Pero no responde por sus actos en una muestra
de inmadurez inédita en la política mexicana.
La. falla de respeto a la política mexicana se vuelve tina anécdota en tiempos

de elecciones para no desarrollar la fuerza del movimiento que nadie detiene y
que podría niu\ bien fiarse el lujo de parar el reloj que conduce a las urnas para
obligar a rectificar más de un discurso, principalmente de la candidala, pero
nada sucede Si continúa o calla. Ll panorama polilico seguirá siendo el mismo.
La roma habla de quien la. entil e, se daña quien la expresa más que a quien

va dirigida, Ll meme político vuelve inocua la posible violencia, no hace ti a fio,
Esteriliza la intención fie desgaste; el chiste agota la agresión y evita que sus
emisores lomen acciones contra el conlrincante. La burla se vuelve dique de
contención para ir más allá del simplismo que implica votaran favor de oíros.,
fie los contrarios al enemigo.
Con esta oposición desgarrada desde las entrañas fiel odio practicado én

todas sus tribunas que confunden con trincheras el vote pasa de ser, como
sucedía en el pasado, el voto para el menos pero a convertirse en el voto ron ira
el enemigo. No impon a si so favorece' a alguien peor o mejor.

Lo pro es que en esas acusaciones descubre su ignorancia
sobre la adiiiiiiistración pública. Confunde atribuciones^
imagina el marco legal, desdeña la historia, Pondera la
ilesinlbriiiacion y la risa boba. Nada pasaría más allá
de la derrota electoral si no fuera por la implicación
de otros personajes de la política a quienes trata de
involucrar de todos los males que a ella le suceden.
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• #La i de
un conflicto
L as sociedades atraviesan por procesos que constituyen su

memoria, y a partir de eso, la experiencia incide en el de
sanolio de sus msl.il liciones, de las cuales, siguiendo a Ed
mundo Burke en sus Reflexiones Sobre la Revolución en
Francia, la cores!il ución da «enl ido a un quehacer que es una
emulsión de lo heredado, con los retos de la novedad que
no puede confrontarse sin lodo ese acervo que nulre a la

prudencia, virtud fundamental de la política. Negar el saber heredado,
no es simplemente una necedad, sino ante todo es una debilidad que
ha brá de pagarse con el fracaso.

LoSaeoniecimienioSen Palestina no son Simplemente un lejano y viejí
simo problema que solamente compete a losconlendienles en donde, por
cierto, Hamas, grupo terrorista islámico, no es un estado,Sino involucra a
tantos actores a los que la herencia histórica habrá de cobrar las deudas
que tuvieran, llamas, patrocinado por el bese SK Estado Islámico de Irán,
goza de una idealización entre grtipos que confunden la constii ución plena
del Estado Palestino, encarnado ante la. comunidad internacional por la
Autoridad Nacional Palestina, en el territorio norteño de Gisjordania, La.
confusión versa en asumir que el terror es el único vehículo para la reivin
dicación de un conflicto al quedefinilhramente la fuerza, ha demostrado

Contra RéplicaFecha: 20/10/2023
Página: 8

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Alberto Monteagudo Ochoa

Costo: 50,564

Página 137 de 199 Índice



con todas las guerras que ha tenido el Mundo Islámico con Israel, es un
vano derroche desangre en donde los civiles inocentes pagan la perma
nente imprudencia de un grupo que simplemente no llene posibilidad
de contender con Israel, ante la desproporción de fuerzas. El diálogo, por
más Biliario que suene el término donde la violencia es locotidiano,, es la
única forma de lograr beneficios, como en su momento el líder palestino
Yaser Arafal, dejó claro, declarando la paz con Israel.
Occidente Se encuentra de lleno en el conflicto. El apoyo al estado

israelita es innegable, no sólo por los. nexos históricopolílicos entre el
pueblo hebreo y Occidente, sino también por una numerosa migración
fie personas procedentes del mundo islámico que electivamente, ante la
necesidad de progresar, salen de Sus tierras, normalmente envueltas en
sus propios problemas, dirigidas por consagrados tiranos.ES muy extraño
que personas que abandonan sus t ierras, varias de ellas se relancen hacia
una apología del terror desde la. Europa, a la que han accedido, y que en
recientes días han fiado muestras desconcertantes sobre su opinión del
lugar al que migraron. Recuerdo esa imagen en Londres, donde los jóve
nes mostraban videos de las al rocif la des de I lamas, gritando a la policía:
"aquí está I u hijo".

No es simplemente una migración económica o políl ica, reeordemosel
lema religioso que no es menor para la comunidad islámica. Revisemos
la historia y saquemos conclusiones, sin prejuicios, bajo el imperio de la
mesura.
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ebi
RED COMPARTIDA
LAS MENTIRAS DEL FIDEICOMISO JUDICIAL
Pasó una semana donde todos los días se ha

blaba desde Palacio Nacional sobre los fi

deicomisos del Rxler Judicial y a propósito
se confunden términos, alcances y hasta

usos del mismo. A las 2145 horas del 17 de octubre se

terminó la votación con los diputados para desapare
cer sus fideicomisos y a la maña siguiente, terminan
do la mañanera se inició una conversación digital que
buscaba posicionar el tema como positivo "para el
pueblo". Para ello se creó una lista de temas paia ser
usada por los voceros del gobierno y entre otros, los
argumentos a utilizar son que los fideicomisos son de
uso exclusivo de los ministros, lo que nos explican es
que esto de inicio sería ilegal está en la constitución y
en la Ley Laboral.
Segundo tema: No afecta a los salarios de los

trabajadores, en efecto, no le pega a los sa
larios, pero sí a los pagos que de manera
complementaria se les hacen a los trabaja

dores en seguridad social: pensiones, vivienda, salud
y retiro. Tercero, son usados para cirugías plásticas,
la realidad es que hay una cobertura en salud que
normalmente es pagada por el propio trabajador en
activo o jubilado usando el dinero que proviene del
fideicomiso, en todo caso es su dinero. Cuarto tema,

desde el gobierno dicen que los salarios están ama
rrados a CETES, la realidad es que el Fondo de Retiro,
no la nómina, es la que está metida en instrumentos
financieros y esa misma prestación se tiene en el
Senado, la Cámara de Diputados y las Secretarlas de
Estado. En el caso del Poder Judicial es lo mismo, el
fondo de retiro se trabaja en un fideicomiso que se
mueve en el mercado.

En Morena ven al senador Alejandro Ar
menta como el intento regresar del equi
po de Mario Marin, la refundación del
"marinismo". Se comenta que figuras cen

trales del marinismo impulsan a Amienta Mier, a
Javier Sánchez Galicia, ex director de Comunica
ción de Marin y ahora asesor de medios e imagen
(que también trabaja para Alito Moreno). Pero lo
que más inquieta es que el padrino político de Ar
menia es el ex candidato del PRI a la gubernatura,
Javier López Zavala que está preso acusando de

ser el presunto autor intelectual del asesinato de
la madre de su hijo, Cecilia Monzón, asesinada a
balazos el 21 de mayo de 2022 y de cuyo caso sur
gió la denominada "Ley Monzón", aprobada por el
Congreso de Puebla el 2 de marzo, que suspende la
patria potestad a posibles feminicidas y la quita si
se confirman las sentencias. Pero ¿por qué la in
quietud morenista? Porque López Zavala es pa
drino de bautizo de dos hijos de Armenta y nos
aseguran que de ser gobernador, habría un ajuste
de cuentas contra funcionarios del actual go
bierno estatal que es, por cierto, de Morena.

Primero se sacó la foto con la ungida presi
dencial, acto seguido presentó su renuncia a
la Secretaria de Gobernación y ya se presen
tó a las oficinas de la campaña de Claudia

Sheinbaum, ese fue el proceso caminado por Alejan
dro Encinas luego de que salió de pleito (otro más que
muerde el polvo) con el presidente por el caso de los
43 de Ayotzinapa. Su encargo subsecretario de Dere
chos Humanos lo toma Félix Arturo Medina Padilla,
que es un personaje ligado directamente a la Secreta
ria de Seguridad, a caigo de Rosa Icela Rodríguez, que
no quiso ir a cerrar la administración de este gobierno
desde la Segob. "Mejor cierro la que tengo, señor pre
sidente", fue su respuesta cuando López Obrador la
mandó a Bucareli. El nuevo funcionario fue su Coordi

nador de las Mesas de Paz entre 2020 y 2021 y Rosa
Icelalo mandó de procurador fiscal desde 2021 y en su
historial se cuenta que fue jefe delegacional en
Tláhuac, asi como director Jurídico y de Gobierno y de
Participación Ciudadana. Por cierto, ahora él se hará
caigo del nuevo censo de desaparecidos, un trabajo
que tenia la Comisión Nacional de Búsqueda que
cuando estaba a cargo de Karla Quintana rechazó la
intromisión de la SSPC para hacer el censo.
PD: Hay una alerta real en la SSC de la CD

MX, de Pablo Vázquez Camacho, a quien
están novateando los delincuentes. En

las últimas tres semanas la delincuencia

intenta recuperar territorios en varios lugares a la
vez aprovechando la ausencia de varios vacíos
que hay en el gobierno de Martí Batres,
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• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE,
sigue silente en cuanto a la propuesta para que los par
tidos postulen cinco de nueve gubernaturas (incluida la
CDMX) en disputa en las elecciones del 2024. Ahora, de
nueva cuenta, se frenó el proyecto y se devolvió a
comisiones. ¿Seguirá Taddei sin empujarlo o seguirá
haciendo caso a los partidos que ponen rocas en el
camino?

• El Congreso de CDMX sigue siendo una pachanga.
Les hemos contado que suspenden sesiones, a veces,
hasta por irse a desayunar a la esquina. Se arrebatan el
micrófono, se agarran a patadas o se mientan la madre.
Apenas el 11 de octubre les contamos que ese día, a las
15:20 horas, se debió suspender la sesión por falta de
quorum. Este jueves de nuevo les dio flojera y apresura
ron la sesión... ah, pero los de los privilegios son otros.

• Ernestina Godoy se perfila para su reelección. Pero
está interesante que siempre dijo que se lanzaría al
ruedo hasta tener certeza de contar con los votos nece

sarios. En las bancadas de Morena y aliados cuentan
con 39 votos... de 44 necesarios. ¿Quiénes, de la oposi
ción, le darán los votos? Hay quien dice que el voto
debería ser secreto... para no perder de vista.

• Alejandro Encinas y su incorporación al equipo de
Claudia Sheinbaum sigue despertando dudas. ¿Es una
concesión para los puros? Porque muchos vieron que
las posturas del exsubsecretario de Gobernación no
eran propiamente buena onda con Ornar García
Harfuch.
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La salud mental, un bien
preciado, pero ignorado
Pongamos lodo en perspectiva cor» Carlos Villalobos

0 CARLQSX"1 VILLA %
u LOflOS
La alianza que si necesita
México: Alianza México

CiberSeguro

En medio del ajetreo diario, la reali
dad hiperconectada y la abrumadora
cantidad de asuntos que llenan nues

tras rutinas, a menudo pasamos por alto
eventos que, aunque puedan parecer de
nicho, tienen un impacto significativo en
nuestra vida cotidiana.

Hablemos de ciberseguridad. Hace tan
sólo unos días, ocurrió un evento que marca
un hito crucial en la protección de nuestro
futuro digital. Esta iniciativa es vital para
nuestro país. Me refiero a la Alianza
México CiberSeguro, una iniciativa convo
cada por la Academia Mexicana de Ciber
seguridad y Derecho Digital (AMCID), en
colaboración con la Asociación Nacional de

Universidades e Instituciones de Educación

Superior de la República Mexicana (ANUIES),
la Alianza Nacional de Inteligencia Artificial
(ANLA), INDEX Womcy, Internet Mx, el La
boratorio de Ciberseguridad del Instituto
Politécnico Nacional, Artículo 19 y el Centro
México Digital (CMD) para la Transforma
ción Digital, por nombrar sólo a algunos de
los participantes en el lanzamiento. Pero
más allá de los actores que dan inicio a esta
alianza, lo importante reside en su significa
do y su importancia en la lucha por la ciber

En medio del ajetreo diario, la reali
dad hiperconectada y la abrumadora
cantidad de asuntos que llenan nues

tras rutinas, a menudo pasamos por alto
eventos que, aunque puedan parecer de
nicho, tienen un impacto significativo en
nuestra vida cotidiana.
Hablemos de ciberseguridad. Hace tan

sólo unos días, ocurrió un evento que marca
un hito crucial en la protección de nuestro
futuro digital. Esta iniciativa es vital para
nuestro país. Me refiero a la Alianza
México CiberSeguro, una iniciativa convo
cada por la Academia Mexicana de Ciber
seguridad y Derecho Digital (AMCID), en
colaboración con la Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones de Educación

Superior de la República Mexicana (ANUIES),
la Alianza Nacional de Inteligencia Artificial
(ANLA), INDEX Womcy, Internet Mx, el La
boratorio de Ciberseguridad del Instituto
Politécnico Nacional, Artículo 19 y el Centro
México Digital (CMD) para la Transforma
ción Digital, por nombrar sólo a algunos de
los participantes en el lanzamiento. Pero
más allá de los actores que dan inicio a esta
alianza, lo importante reside en su significa
do y su importancia en la lucha por la ciber

seguridad en México.
La Alianza México CiberSeguro es una

amalgama de talento y experiencia de
diferentes disciplinas y sectores: público,
privado, academia, sociedad civil y comu
nidad técnica, la cual busca, de manera
organizada y multidisciplinaria, promover y
desarrollar la ciberseguridad en México.
¿Por qué es esto tan relevante? Porque la
ciberseguridad no es un problema que pue
da abordarse de manera aislada. Requiere
un frente unido que resuelva los retos y ries
gos que presenta nuestro país.
Este es un buen punto de partida en un

mundo donde los ciberataques son cada
vez más sofisticados y abundantes, lo cual
significa un nuevo nivel de colaboración,
intercambio de ideas y diálogo propositivo
para mejorar la ciberseguridad en todas sus
facetas. Es un impulso para la creación y
aplicación de políticas públicas en ciber
seguridad, y también para su seguimiento
y evaluación.
México no es ajeno a esta problemática; en

2022, sufrió 187 000 millones de intentos de

ciberataques, una cifra que lidera en la
región. La ciberseguridad es esencial, no sólo
para proteger nuestros datos, sino también
para fortalecer la confianza en el comercio
electrónico y aumentar la resiliencia de nues
tras infraestructuras tecnológicas.
La importancia de esta iniciativa radica en

su capacidad para influir en la creación e
implementación de políticas públicas en
ciberseguridad, así como en su seguimiento
y evaluación. La ciberseguridad no debe
considerarse como un problema de nicho,
sino como un asunto que afecta a todas las
personas, empresas y organizaciones en
nuestro país.
Esta alianza, junto con la iniciativa de la

Ley Federal de Ciberseguridad, con todo y
lo problemática que puede ser su elabora
ción por la delgada línea entre libertades y
ataques a ella, es un testimonio de que se
está tomando en serio la seguridad digital
en México, al menos de momento.

Esto es un paso en la dirección correcta,
pero también es un recordatorio de que
debemos seguir colaborando y mejorando
nuestras defensas cibernéticas. Nuestro

futuro digital depende de ello, y cada día
que pasa sin medidas sólidas en cibersegu
ridad nos acerca un poco más a posibles
amenazas digitales.
El reloj no se detiene en el mundo digital.

La ciberseguridad es una carrera contra el
tiempo, y México no puede quedarse atrás.
A través de la colaboración y el compromiso
de todos los actores, podemos proteger
nuestro futuro digital y garantizar que las
oportunidades en línea sigan siendo segu
ras y beneficiosas para todos los mexicanos.
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que pasa sin medidas sólidas en cibersegu
ridad nos acerca un poco más a posibles
amenazas digitales.
El reloj no se detiene en el mundo digital.

La ciberseguridad es una carrera contra el
tiempo, y México no puede quedarse atrás.
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de todos los actores, podemos proteger
nuestro futuro digital y garantizar que las
oportunidades en línea sigan siendo segu
ras y beneficiosas para todos los mexicanos.
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electrónico y aumentar la resiliencia de nues
tras infraestructuras tecnológicas.
La importancia de esta iniciativa radica en

su capacidad para influir en la creación e
implementación de políticas públicas en
ciberseguridad, así como en su seguimiento
y evaluación. La ciberseguridad no debe
considerarse como un problema de nicho,
sino como un asunto que afecta a todas las
personas, empresas y organizaciones en
nuestro país.
Esta alianza, junto con la iniciativa de la

Ley Federal de Ciberseguridad, con todo y
lo problemática que puede ser su elabora
ción por la delgada línea entre libertades y
ataques a ella, es un testimonio de que se
está tomando en serio la seguridad digital
en México, al menos de momento.
Esto es un paso en la dirección correcta,

pero también es un recordatorio de que
debemos seguir colaborando y mejorando
nuestras defensas cibernéticas. Nuestro

futuro digital depende de ello, y cada día
que pasa sin medidas sólidas en cibersegu
ridad nos acerca un poco más a posibles
amenazas digitales.
El reloj no se detiene en el mundo digital.

La ciberseguridad es una carrera contra el
tiempo, y México no puede quedarse atrás.
A través de la colaboración y el compromiso
de todos los actores, podemos proteger
nuestro futuro digital y garantizar que las
oportunidades en línea sigan siendo segu
ras y beneficiosas para todos los mexicanos.
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LUIS MANUEL
NOVELO

Aplausos
La gobernadora mexiquense Delfín a
Gómez, acudió a la inauguración del
XLVI Consejo Estatal Ordinario del
Sindicato de Maestros al Servicio del

Estado de México (SMSEM), en donde
estuvo a compaña da por el Secretario
General del 5MSEM, Marco Aurelio
Carbajal Leyva Y aunque es bien
sabido que este gremio se dividió en
las elecciones al gobierno estatal, le
reiteraron su apoyo absoluto para
sacar adelante sus programas de tra
bajo. La gobernadora Delfín a Gómez
es la segunda integrante del SMSEM
que ocupa ese cargo, ya que en 1969
fue el priista Carlos Hanh quien
llegó a La gubernatura del Estado de
México. La morenistafue ovacionada

por su gremio, al que se dirigió con su
acostumbrada sencillez, para hablar
de probLemas preocupantes para
los docentes, como las pensiones,
los servicios del ISSEMyM, La salud
y las basificaclones Temas que se
atienden ya, aseguró La gobernadora,
quien dio luz verde al 123, que son los
días que en noviembre se otorgarán
al magisterio como parte de sus
deseansos.Hace algunos años, la
Gobernadora Delflna Gómez Alvarez

fue delegada sindical en Texcoco, por

Lo que el Secretario General, Marco
Aurelio Carbajal Leyva le expresó el
beneplácito de su dirigencia por reci
bida como titular del Poder Ejecutivo
Estatal, locuaLsoltó ovaciones y
fuertes aplausos del gremio magis
teriaL

Y Lo que también es de aplau
dirse, es que por unanimidad, La
Comisión de Desarrollo y Apoyo
Social del Congreso local aprobó
la iniciativa de la diputada Aurora
González Ledezma, en nombre
del grupo parlamentario del PRI,
para incLuir eL acceso a tecnoLogías
de la información y comunicación
(TIC) como un derecho sociaL Esta
iniciativa, busca reducir la brecha
digital e infLuir positivamente en el
desarrollo de las sociedades, des
de el crecimiento económico hasta

el empoderamiento de personas y
de comunidades desfavorecidas.

Lo interesante va a ser cómo se

van a promover los programas o
mecanismos que proporcionen eL
acceso a las herramientas digitales
a grupos vulnerables y zonas rura
les para lograr este objetivo. Pero
de entrada es una gran iniciativa.

Fecha: 20/10/2023

Página: 15

Area cm2: 141

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Manuel Novelo

Costo: 6,909

Página 144 de 199 Índice



Ayer los her
manos Monreai, Oavid y Ricardo,
fueron ios anfitriones de Claudia
Sheinbaum en Zacatecas, durante
sus eventos como Coordinadora
Nacional de los Comités de Defen 
sa de la Cuarta Transformación,
que luego se convertirá en candi 
data de Morena a la Presidencia
de la República; David Monreai es
el gobernador del estado, y en dos
de las ciudades del estado que go 
bierna, 9 de cada de 10 personas
se sienten inseguras, pero don
Monreai se da el lujo de poner en
pausa sus responsabilidades, pa
ra recibir a Claudia Sheinbaum,
acudir a sus mítines, hacer gri
lla e, incluso, trsea comer gor
ditas con ella.

miento Ciudadano presentó una
denuncia contra Clara Brugada y
Ornar García Harfuch por promo 
cionar su imagen fuera de los tiem 
pos electorales ante el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
por las decenas y decenas de man 
tas y carteles que inundan la Cíu 
dad. Podría ser el próximo lunes
cuando ta queja sea atendida por el
pleno y se determine si, como di 
cen tos naranjas, García Harfuch y
Brugada están haciendo trampa.
La acción fue encabezada por el
coordinador de la Comisión Opera 
tiva de Movimiento Ciudadano en
ta Ciudad de México, Alejandro Pi 
ña, acompañado de los legislado
res Salomón Chertorivski y Royfid
Torres, así como integrantes de
Movimiento Ciudadano en la capi 
tal y liderazgos del partido.

Pese a que es evi
dente la forma en la que operan
las cuadrillas de Clara Brugada. la
alcaldesa con licencia hizo un gran
acto de simulación y pidió a sus
simpatizantes que eviten el uso de
su nombre e imagen con fines
propagandísticos. Además, se de
slindó de cualquier publicidad o
actividad que no haya sido apro
bada por ella... puro bla, bla, bla.
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Cuidados fuera
de la cancha

Se pasaron de lanza con el
abuelito. ¿Te enteraste de lo
que pasó en las canchas del

María Dolores en San Luis Poto
sí? Una persona mayor disfruta
ba de un partido entre chavos y
cuando festejó el gol de su equi
po, a un rival no le cayó bien la
celebración y se le acercó para
insultarlo y golpearlo.
No se vale, a lo mejor te suena

muy extremo y piensas que es un
caso más de la nota roja, pero no.
La verdad es que muchas perso
nas adultas mayores son violen
tadas a diario.
Igual y tú que me lees te salen

canas verdes y tienes ganas de ir
a buscarlo para exigir justicia por
el pobre abuelito; además, segu
ramente te preguntas si el riesgo
de ser violentado aumenta solo
por ganar años.
En el Consejo hemos ayudado a

mil 116 personas adultas mayores

con apoyo emocional, pprincipal
mente por violencia familiar en un
20%. Más allá de sufrir daños físi
cos, los problemas psicológicos
que genera la violencia pueden de
sencadenar consecuencias graves.
Las redes sociales han servido

para denunciar a los agresores y
exigir justicia para grupos vulne
rables, pero procurar una aten
ción integral a las personas ma
yores es fundamental.
¡Ponte al tiro! Cuidar de las y

los abuelitos es responsabilidad
de todas y todos. Apóyales en sus
necesidades y, si en la calle ves
que necesitan ayuda, auxilíales.
La Línea Plateada o Chat de

Confianza del Consejo Ciudada
no, 55 5533 5533, proporciona
apoyo emocional y acompaña
miento jurídico gratuito, confi
dencial, 24/7 y para todo el país.
Celebremos los goles del cui

dado a la dignidad mayor.
—@guerrerochipres .V.V
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Una empresa de comunicacio
nes brindó a una compañía
de ventas el servicio de tele

fonía e internet. En el contrato se es
tablecía que, tras un año, la renova
ción del servicio se haría en automá
tico, salvo si hubiera cancelación.
Como el servicio era óptimo, la

empresa de ventas nunca pensó en
rescindir el contrato, así es que,
acorde con lo estipulado, dieron por
hecho la no interrupción.
Pero al día siguiente del primer

apo, la empresa de ventas se quedó
inoperante, pues no teman ni tele
fonía ni internet, lo que le generó
miles de pesos en pérdidas.
Al poner al tanto a la empresa pro

veedora de la falla, reestablecieron el
servicio, pero negaron su responsa
bilidad en las pérdidas del cliente.
Los dueños de la empresa de ven

tas decidieron interponer un juicio
mercantil para reclamar.
En la primera audiencia, se con

minó a las partes a evitar el juicio y

mediar en el Centro de Justicia Al
ternativa (CJA) del Poder Judicial de
la CDMX, para lograr un convenio.
Como las empresas aceptaron,

acudieron al CJA, donde el media
dor civilmercantil los condujo a ex
presar sus posiciones.
El abogado de la empresa afecta

da explicó que el error de la provee
dora generó pérdidas por200 mil
pesos, cantidad que exigían recibir.
En una segunda sesión de media

ción, los abogados llevaron sus pro
puestas: el de la proveedora aceptó
el adeudo, que ofreció cubrir en un
año, a través de descuentos men
suales en la prestación del servicio.
El apoderado legal de esta última

se comunicó con sus directivos,
quienes aceptaron la propuesta.
Así quedó establecido en el con

venio de mediación, y tras agrade
cer el servicio al mediador ci
vilmercantil, reconocieron que es
mejor arreglar losdiferendos siendo
parte de la solución.
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La historia de hoy es para
dar miedo, pero también
un mensaje para la refle

xión y la invitación a cuidarnos.
"Mi nombre es Víctor Gutié

rrez, quiero invitarlos a cui
darse de un susto, ahora que
ya estamos cerca del día de
brujas, muertos o Halloween.
"¡Ahora todo mundo se

disfraza de monstruos o bes
tias de terror... no me los va
yan a asustar!
"Les comento porque fui

hacer el trámite de mi licencia
tarjetón y me dijeron que terna
que hacer ejercicio y comer sa
ludable, pues pesaba 120 kilo
gramos, cosa que ya había no
tado, porque los amortiguado
res de mi costado se desgasta
ban más.
"Tuve que poner manos a la

obray fui hacer ejercicio, comer
muchas ñutas, verduras y be
ber agua, ¡bueno el cambio fue
impresionante!, diría Zague.
"Nos cuenta Víctor que em

pezó a usar ropa nueva y más
chica, por lo cual "me sentía
muy bien, las pasajeras me ha
cían la plática, conquisté a
una que otra, me dicen 'El Ca
ra de niño', la verdad disfruté
un buen rato el haber bajado
45 kilogramos.
"Ya con un peso de 75 kilo

gramos, mi nueva vida era
muy feliz, hasta fui al doctor a
hacerme otros estudios para
renovar mi licencia y ¡sorpre
sa! Resultó que tengo diabe
tes. Muy enojado les pregunté
¿por qué?, si siempre hice todo
al pie de la letra. La respuesta
fue que algún susto me detonó
la enfermedad.
"Así que, cuidado con los

sustos del día de Halloween,
cuiden su peso y lo que co
men", es el consejo de Víctor
Gutiérrez. Si deseas ver publi
cada tu historia en este espa
cio, manda un correo a rrosa
les68@yahoo.com.mx
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ANALISIS A FONDO

LA CORRUPCION ENSOMBRECE
AL PAN EN BENITO JUÁREZ
Por Francisco Gómez Maza

le• ¿No sabe del Cartel Inmobiliario en
alcaldía?

• Así, busca ser el candidato del FAM a la
CDMX

Santiago Taboada Cortina, alcalde
de la mal afamada alcaldía de Be

nito Juárez, busca con afán, y con
mucho dinero para publicidad callejera,
ganar la candidatura del PAN y del Frente
Amplio por Ciudad de México, la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad. Se le ve muy fe
liz y entusiasta, como un niño cuya mamá le
regaló un billete de la Lotería, gozando lle
gar a obtener el triunfo frente a Morena. Sin
embargo, si ganase la elección y fuera inves
tido por el INE, el pa
ñi sta podría enfrentar
a la justicia por la co
rrupción en la cons
trucción de grandes
edificios, que se han
levantado en jurisdic
ción, que el gobierna
desde 2018; se han
cometido toda suer

te de barbaridades
habitacionales a las

que les ha puesto el
ojo la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México, porque
no cumplen con los requisitos inmobiliarios,
como el número de niveles o pisos, y co
rrupción con funcionarios de la Alcaldía, por
lo cual los vecinos críticos, refiriéndose a los
funcionarios al mando de Taboada, encar
gados de analizar y autorizar los permisos
de construcción, los han bautizado como
el Cártel Inmobiliario. Exfuncionarios dete

nidos y un exjefe delegacional componen
la lista de los servidores públicos ligados
a la presunta red de corrupción inmobilia
ria, operada desde el gobierno de Benito
Juárez, durante varias administraciones,
de acuerdo con las bitácoras de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de México

(FGJ CDMX.)
Más de un centenar de denuncias de

hechos, contra presuntos actos de corrup
ción relacionados con el cártel inmobiliario

e irregularidades como alteración de docu
mentos a la imposibilidad de transmisión
legal de la propiedad, hay sido presentadas
ante el Ministerio Público, que son objeto
de investigación penal por la FGCDMX, que
narran violaciones al u so del suelo, falta de
servicios e imposibilidad de trasmisión de
la propiedad, así como alteración de docu
mentos contra la fe pública, y falta de régi
men de propiedad en condominio,

Pero el alcalde Santiago Taboada, no se
da cuenta o es un cínico, con como un buen
caradura, que ha tapizado las calles de la al
caldía con cartelones y toda suerte de pro
paganda con las que llama a la ciudadanía
a apoyar su candidatura a la Jefatura de Go
bierno de la CDMX,
para lo cual pidió una
licencia de 40 días al

Congreso de la ciu
dad para promover
se al interior del PAN

y del Frente Amplio
por la Ciudad de Mé
xico. Y por supuesto
entre la población en
general que visita Be
nito Juárez. ¿Tendrá,
primero, que respon
der ante la Fiscalía

General de la Ciudad de México?

BUENAS CIFRAS DEL COMPORTAMIENTO
DE LA ECONOMÍA

El Instituto Nacional de Estadística y
Geografía, dio a conocer este jueves que,
en septiembre, el IOAE (Indicador Oportu
no de la Actividad Económica) anticipó un
aumento de 3 % del Indicador Global de

la Actividad Económica (IGAE). El compor
tamiento del IOAE permite contar con esti
maciones econométricas oportunas sobre la
evolución del IGAE. La variación anual espe
rada en las actividades secundarias es de un

incremento de 4.8 por ciento, y en las ter
ciarias, de 1.9 %, para septiembre de 2023.
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Por las reacciones de estos indicadores, se
puede predecir que la economía general
crecerá en esos rangos.

Sin embargo, si ganase la
elección y fuera investido

por el INE, el panista podría
enfrentar a la justicia por la
corrupción en la construcción
de grandes edificios, que se
han levantado en jurisdicción,
que el gobierna desde 2018...

Foto: X gSTaboadaMx
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Política al día

Propaganda engañosa:
» Así como en el ámbito comercial se puede demandar a una

empresa sobre la publicidad engañosa de sus productos, también
se busca hacer algo parecido con los partidos políticos por las
promesas de campaña de sus candidatos, algo de lo que sobran
ejemplos.

Protestas contra campañas políticas engañosas.
(Foto: Cuartoscuro)

Guerra de desinformación:

» Lo que está sucediendo en el conflicto IsraelHamás es una
muestra de cómo se desarrolla una guerra por la información en
paralelo con los enfrenta mi entos armados, de lo cual el caso del
hospital destruido es un ejemplo de la manera en que se maneja y
manipula la información.

El periodismo, en el ojo del huracán. (Foto: Cuartoscuro)

Periodismo cuestionado:

» En el actual sexenio, la labor del periodismo ha sido severa
mente cuestionada, algo que se complicó con la llegada de per
sonajes que aprovechan ciertas plataformas para hacer una com
petencia incluso desleal, sin equilibrio u objetividad, y encima los
premian.
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SCJN COLAPSA SISTEMA DE
JUSTICIA; PARO RETRASA
APLICACIÓN DE LA LEY

El sector judicial el Consejo de la Judicatura Federal y sus sindicatos se
pronunciaron por paro de labores de una semana, en lugar de una de
claratoria formal de huelga o de utilización de la salida legal del amparo.

El fondo es muy importante: el tema de los fideicomisos no se trata de violacio
nes al contrato colectivo de trabajo, sino de ejercicio de facultades legales sobre
presupuestos públicos por sectores.

En una estructura judicial que van muy atrás de la dinámica en la aplicación de
la ley, una semana de retraso en resoluciones judiciales creará un enorme tapón a la
impartición de Justicia, al grado de que jefes de tribunales colegiados pidieron a sus
secretarios llevarse expedientes a su casa para trabajar sobre resoluciones pendientes,
porque a partir de! 25 habrá un congestionamiento de expedientes a resolver.

El debate se reduce a los fideicomisos del sector judicial que se han crea
do con dinero público no supervisado, lo que deben llevar a una revisión del
mecanismo de fideicomisos en el manejo del presupuesto público en todas las
dependencias, incluyendo también algunasen lasque la presidencia de la Repú
blica los ha autorizado para manejo paralelo de recursos públicos.

El paro de una semana en las labores del Poder Judicial colapso el sistema de im
partición de Justicia. Los trabajadores no han visto acciones gubernamentales contra sus
salarios y prestaciones de ley, sino que están apoyando las actividades de la élitejudiciaí
que se mueve en los territorios de fideicomisos paralelos que se utilizan para consolidar
prestaciones adicionales de bienestar adicionales al contrato colectivo de trabajo.

La ministra presidenta de la Corte, Norma Piña Hernández, cayó en la trampa que
le pusieron para llevarla a una confrontación directa con el Poder Ejecutivo y el Poder
Legislativo de la República, utilizando mecanismos de presión que afectan el principio
de la impartición de Justicia en los tribunales de la República. Un día de retraso en el
funcionamiento de los tribunales genera acumulación de rezagos que afectan el prin
cipio de equidad jurídica en los conflictos vigentes.

La decisión de cerrar los tribunales se tomó sin una estrategia operativa de tipo
administrativo y los magistrados y secretarios no fueron informados de la mecánica
para cerrar las puertas a los tribunales, sobre todo porque, como ocurre en el sec
tor médico, hay litigios de vida o muerte que requieren de atención inmediata y que
ahora fueron abandonados en el escritorio hasta el miércoles 25 en que se reanuden
actividades después de una semana de paro laboral.
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El concepto de paro tiene legalidad jurídica, pero los trabajadores sindicali
zados cuentan con el instrumento de la huelga para protestar contra violaciones
al contrato colectivo de trabajo. Y de acuerdo consideraciones jurídicas, los fidei
comisos no forman parte de las reglas laborales en el sector judicial, por lo que la
inactividad autorizada por el Consejo de la Judicatura Federal para todo el Poder
Judicial no entra en el terreno laboral.

El exministro José Ramón Cossío Díaz mostró la existencia de caminos jurídi
cos para atender las decisiones presupuéstales del poder legislativo al disolver
los fideicomisos: el juicio de amparo, un mecanismo que sustituye la confronta
ción de llevar al grado extremo de detener por una semana el funcionamiento
de todo el Poder Judicial, colapsando de manera grave y acumulativa la presta
ción del derecho constitucional a la justicia.

La ministra presidenta de la Corte prefirió el camino de la confrontación di
recta con el Ejecutivo al suspender durante una semana el funcionamiento del
Estado de derecho y desde la estructura de impartición de Justicia, incumplien
do el compromiso de la justicia expedita para quienes padecen o pueden pade
cer castigos judiciales por expedientes en desahogo.

La paralización de actividades del Poder Judicial, por lo tanto, afecta a más a
¡os ciudadanos que al Poder Ejecutivo o al Poder Legislativo y se convierte en un
mecanismo de presión extralegal para obligar a la autoridad a tomar decisiones
en el sentido de un grupo de interés y no en función del interés público.

Si se quiere equiparar el paro judicial bien pudiera recordarse el plantón del
candidato López Obrador en 2006 en Paseo de la Reforma para obligar al Tribu
nal Electoral a anular las elecciones presidenciales por denuncias de una de las
partes. La ministra presidenta de la Corte usa el paro judicial para bloquear de
cisiones de instituciones del Estado.Una semana de paro judicial causará daños
inconmensurables a la impartición de justicia.

Política para dummies: la política es la negociación para ganar o perder, no para
imponer el uso de la fuerza.

El contenido de esta columna es responsabilidad ex
elusiva del columnista y no del periódico que la publica.
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i la burlaN perdonó
Alejan

dro Encinas en su mensaje de despedida
de la Subsecretaría de Derechos Inhuma

nos, perdón, Humanos, Población y Mi
gración de la Secretaría de Gobernación,
cuando expresa "su respeto y agradeci
miento a todas las víctimas, familias, mo
vimientos sociales y organizaciones por
la confianza depositada" durante su ges
tión. Y es que en los cinco años que estu
vo en el cargo sólo se dedicó a "darles
atole con el dedo" a los familiares de los

43 desaparecidos en Ayotzinapa, como
también lo hicieron Jesús Murillo Karam

y Enrique Peña Nieto, y a otras víctimas.
En septiembre de 2022, después de

casi tres años de

intenso trabajo, es
un decir, de la Co
misión de la Verdad

que se creó en para
el caso Ayotzinapa,
y que él encabezó,
afirmó que la ver
dad, toda la verdad
y nada más que la
verdad que descu
brió el equipo de
investigación fue
que había sido "un
crimen de Estado".

Bueno, después de esa temeraria decla
ración, y sin haber "inaugurado" los tra
bajos de la Comisión de la Verdad, Enci
nas declaró lo mismito (que había sido
un crimen de Estado), pero el presidente
Andrés Manuel López Obrador, práctica
mente lo desmintió al decir que NO, que
era falso de toda falsedad lo que había
dicho su colaborador. Para no hacerse

bolas en este espinoso asunto, pues deci
dieron crear el engendro llamado Comi
sión de la Verdad.

Después de que el Grupo Interdis
ciplinario de Expertos Independientes
presentó su sexto y último informe so
bre la desaparición de los 43 estudian

tes desaparecidos, en donde documentó
contradicciones en información de va

rias dependencias que participaron en
la investigación de los hechos, además
de ayudar en la fabricación de la llama
da "verdad histórica", Encinas respondió,
"de dientes para afuera", que atenderían
¡as 30 recomendaciones que hicieron, y
que darían cumplimiento al compromiso
del presidente López Obrador, "de saber
dónde están los estudiantes y resolver el
caso como asunto de Estado". Bueno, Ale
jandro ya no podrá cumplir con la enco
mienda, pues prefirió integrase al equipo
de Claudia Sheinbaum, y le dejó "la víbo
ra chillando" a su jefe y amigo. ¡Tampoco
es para preocuparse! Si llevan más de 9
años "escurriendo el bulto", qué más da.

Encinas tuvo el
descaro de decirle

al presidente: "He
mos enfrentado la
herencia más do

lorosa creando ins
tituciones sólidas

donde antes había
simulación. Junto

con el equipo que
integramos, hemos
dado pasos para
enfrentar graves vio
laciones a derechos

humanos, garantizar
los derechos a la verdad, la memoria, la

la no repetición de hechosreparación y
para el país. Estoy convenvergonzosos

cido que avanzamos en la conformación
de un sistema de derechos humanos que
ha asumido las responsabilidades del Es
tado eludidas anteriormente por los go
biernos neoliberales, poniendo énfasis en
quienes más lo necesitan, bajo una visión
de justicia social", le dijo por otra parte al
presidente de la República en su carta de
renuncia y agradecimiento. ¡Puras menti
ras! Exclaman no sólo las familias de las

víctimas de Ayotzinapa, sino otros que se
han visto afectados por las violaciones a
¡os derechos humanos.
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propositoa;de nada,Id u r a n t e
una evento que se
llevó a cabo el miér

coles en la UNAM, el
ministro de la Supre
ma Corte de Justicia

de la Nación, Luis María Aguilar Morales re
cordó el día en que Andrés Manuel López
Obrador recibió su constancia como presi
dente electo de México en 2018 y señaló
que en su sexenio respetaría las decisiones
de los tribunales. De

paso, y como que no
queriendo la cosa,
aprovecho para res
ponderle directamen
te al titular del Poder

Ejecutivo: "No hay
ningún fideicomiso
que le de un benefi
cio a ningún ministro
y quien afirme lo con
trario que lo pruebe,
ya saben ustedes que
quien afirma tiene
que probarlo", lanzó
como reto hacia el presidente López Obra
dor. Imagínese usted, el ministro Aguilar
llevaba 9 meses sin atender el asunto del

adeudo de $25 mil millones que el magna
te Ricardo Salinas debe al SAT, pero apenas
tocan el asunto de los fideicomisos e inme

diatamente salió a defenderlos. A veces, la
justicia en México sí es expedita.

Haiga sido como haiga sido, diría un ilus
tre michoacano, el presidente López redo
bló la cargada y en su mañanera del jueves
minimizó el paro nacional convocado por el
Poder Judicial desde este jueves y hasta el
24 de octubre, el más largo de este siglo:
"No pasa nada, la verdad, no exagero, has
ta salimos ganando porque solo están ahí
para liberar a delincuentes del crimen (or
ganizado) y delincuentes de cuello blanco.

No imparten justicia, son empleados de las
minorías, parece extremo lo que estoy plan
teando, pero no, ellos solo imparten justicia
a los poderosos", declaró. La huelga incluye
tribunales colegiados, tribunales de circui
to y juzgados por lo que la importación de
justicia quedará suspendida salvo en casos
urgentes que contemplen violaciones a de
rechos fundamentales o aprehensiones. No
es cualquier cosa.

Sin embargo, el mandatario nacional in
sistió que la extinción de recursos, algo así
como 15 mil millones de pesos, va dirigida a

"los de arriba", al afir
mar que los ministros
perciben 700,000
pesos al mes: "Que
estén conscientes

los trabajadores que
ellos no van a sa

lir perjudicados en
nada, es mi palabra
y soy un hombre de
palabra y los compro
misos se cumplen, y
si hay un trabajador
que va recibir menos
de su salario o se le

van a quitar prestaciones, nosotros somos
avales, yo soy la garantía de que no se les
va a tocar".

Pero no nos hagamos tontos, el fondo
de esta discusión, en realidad es político y
responde a la animadversión que tanto el
presidente de la República, como el Poder
Judicial, sienten el uno hacia el otro. Una
venganza en la que los únicos que pierden
son los ciudadanos que esperan justicia.
Porque seamos honestos, en un país con
niveles de violencia como el nuestro, tener
autos blindados y escoltas para jueces no es
un lujo, sino una necesidad. Y por otro lado,
los ministros podrían pagar de su propio
bolsillo sus gastos médicos en instituciones
privadas, como lo hacemos el resto de los
mexicanos.

Haiga sido como haiga sido,
diría un ilustre michoacano,
el presidente López redobló
la cargada y en su mañanera
del jueves minimizó el paro
nacional convocado por el
Poder Judicial desde este

jueves y hasta el 24 de
octubre...
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CONFIDENTE EMEEQUIS
//NOTIMEXY"LA EXTINCION

DEL PERIODISMO

o n v i e n eCleer la ex

rposi ci o n
de motivos de la

iniciativa que envió
el presidente López
Obrador para extin
guir (es la palabra que usan) a Notimex.

En unos cuantos párrafos se decreta la
muerte de una agencia que alguna vez tuvo
calidad y presencia internacionales. Para
López Obrador no tiene caso mantener a
Notimex, porque "hoy en día la diversifica
ción de fuentes y medios que proporcionan
información en tiempo real y con acceso casi
universal, han evidenciado que se puede
prescindir de una agencia estatal de informa
ción."

Es decir, en Palacio
Nacional consideran

que la explosión de in
formaciones que corren
por las redes puede su
plir las labores que ha
cen los periodistas.

Señala el documen

to presentado en la
Cámara de Diputados
apenas el 17 de octu
bre que "hoy más que
nunca, la labor informa
tiva puede ejercerse sin
necesidad de interme

diarios como agencias,
incluso sin los medios profesionales que en
otros momentos fungieron como canales

exclusivos de la información". No es una falla

teórica, es una posición política.
En "El fin de los periódicos", Arcadi Es

pada escribió en 2009: "¡a desaparición del
mediador ha sido desde hace mucho tiem

po una reivindicación de los más poderosos.
Desde que fue técnicamente concebible la
comunicación directa con los ciudadanos, los
poderosos han tratado de eludir de mil ma
neras la aduana del periodismo".

En la iniciativa López Obrador sostiene:
"los avances tecnológicos han creado y for
talecido redes sociales y canales digitales de
información que permiten a la sociedad ac
ceder en forma directa a distintas fuentes de

información y a producir sus propios conteni
dos informativos".

Es un error y una ilusión pensar que las
redes pertenecen solo a los ciudadanos.
Hay ejemplos de control que evitan caer en
romanticismos. En Palacio Nacional lo sa

ben, porque han utilizado a las redes para
sembrar mensajes nada edificadores contra
los que llaman sus adversarios, una lista, por
cierto, que se va engrosando cada día.

En el fondo, se aprovecha la extinción de
Notimex para esbozar la del propio periodis
mo, al menos como pronóstico o deseo, "los
acontecimientos son observables mientras

suceden, las redes sociales han permitido
que cualquier persona pueda generar y di

fundir información, no solo las personas que
ejercen el periodismo (...) y los medios han
perdido la facultad que ejercían de discrimi
nar, filtrar, ocultar, censurar, la información".

Al presidente López Obrador le gustaría
que no hubiera medios de comunicación, en
particular le molestan los diarios impresos
y los portales informativos. Para los fines de
su estrategia, con la conferencia Mañanera
basta y sobra para que el pueblo sepa lo que
tiene que saber.

¿Para qué Notimex si están para lo que
ofrezca una corte de payasos que replican
y celebran todo? En efecto, ya no interesa
el cuidado y la calidad de las informaciones,
sino su utilidad propagandística.

Ahí reside el conflicto, porque los perio

distas no han dejado
de hacer su trabajo.
Por eso sabemos

que los fideicomisos
del Poder Judicial

son en realidad para
los trabajadores,
que la violencia no
amina, que ¡a refi
nería de Dos Bocas

no refina nada, que
el Tren Maya ya ge
neró daños al medio

ambiente, que la
supuesta austeridad
esconde uno de

los dispendios más
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grande de la historia, que la corrupción ya no
se combate, por señalar los más vistosos.

El periodismo es necesario en las socieda
des democráticas, pero además es indispen
sable para tener una idea aproximada de lo
que ocurre. "Descubrir la verdad es un proce
so, no se hace instantáneamente en cuestión
de segundos y minutos. Lleva tiempo, dedi
cación y compromiso", como explicó Marty
Barón, el exdirector de The Washington Post.

Hay que registrar que en la iniciativa que
termina con Notimex no hay un ápice de crí
tica. Ni una muestra de empatia contra los
trabajadores que defendieron su fuente de
empleo y estallaron una huelga. Nada se dice
del desastroso comportamiento de quien

nombraron directora, Sanjuana Martínez, tam
poco del daño patrimonial que seguramente
se desprenderá una vez que se pueda indagar
el proceso de destrucción que se llevó a cabo.

LAS VÍSPERAS DEL 24
En Puebla la selección del abanderado

morenista se puede poner interesante. Un
tercero de discordia, Julio Huerta, se puede
convertir en el candidato a la gubernatura,
desplazando a Ignacio Mier y a Alejandro Ar
menia. Huerta está bien calificado en las en

cuestas. Una solución salomónica y racional,
ante un escenario electoral más que com
petido, porque el alcalde poblano, Eduardo
Rivera, puede devolverle al PAN el poder en
ese estado.

En la iniciativa López Obrador
sostiene: "los avances

tecnológicos han creado y
fortalecido redes sociales

y canales digitales de
¡nformación que permiten a
la sociedad acceder en forma
directa a distintas fuentes

de información y a producir
sus propios contenidos

informativos".

Foto: Cuartoscuro
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REFLEXIÓN (ES)

ARMA DE DOS FILOS
Por David E. León Romero

"Recibe sin orgullo,
despréndete sin apego"

Marco Aurelio

La tecnología y los dispositivos
móviles han modificado radical

mente nuestras vidas. Tengo 42
años y durante mi niñez hubiera sido im
pensable una relación tan estrecha con
los dispositivos tecnológicos, como la que
hoy caracterizan los niños de mi misma
comunidad con ellos.

Recuerdo con especial emoción el
primer encuentro de mi abuela con una
tableta. Fue hace varios años. Católica fer

viente, que sentada en su cama pudo ver
a través de ese pequeño rectángulo de
cristal diversas apa
riciones en público
del papa Juan Pablo
II. Ella no podía creer
la accesibilidad que
el internet y el apa
rato permitían.

La tecnología
nos entrega enor
mes beneficios: co

municación, infor
mación, aprendizaje,
productividad, efi
ciencia, inmediatez
y conectividad, entre
muchos otros.

Con base en la última Encuesta Nacio

nal sobre Disponibilidad y Uso de Tecnolo
gías de la Información en los Hogares (EN
DUTIH), en el año 2022, habían en nuestro
país 93.8 millones de personas usuarias de
un teléfono celular, 93.1 millones de per
sonas usuarias de internet, y 37 por ciento
de la población mayor de 6 años utilizó
una computadora. Cifras realmente sor

prendentes en un país que desafortuna
damente sufre de una tremenda pobreza
y dolorosa desigualdad.

Las cifras de estas categorías año con
año crecen, tanto en zonas urbanas como
en zonas rurales. Son las mujeres y hom
bres de entre 24 y 34 años, las que más
utilizan estas herramientas tecnológicas,
manifestando casi en su totalidad una fre

cuencia diaria. En cuanto a los propósitos
de la utilización, destacan: la comunica
ción, el acceso a redes sociales, el entrete
nimiento, atender contenidos audiovisua
les, apoyar la capacitación o la educación,
y buscar información.

Particularmente, nuestros teléfonos ce
lulares se han convertido en aliados inse

parables de nuestra rutina para todos los
procesos anteriores. Hasta aquí, todo pa
reciera miel sobre hojuelas, sin embargo,
esta tecnología ha modificado nuestras vi
das también en sentido negativo.

Su utilización desmedida afecta consi

derablemente nuestro estado de ánimo,
incluso llegando a extremos caracteriza
dos por la depresión y altos niveles de es
trés, existiendo hipótesis importantes que
intentan demostrar que a mayor exposi
ción a cierto tipo de aplicaciones y conte
nidos, mayor riesgo de desorden anímico.
Aunado a ello, las distracciones que los
dispositivos provocan cuestan vidas, de
rivado de accidentes en la operación de
maquinaria y conducción de vehículos,
además de que reducen nuestra concen
tración y productividad.

Uno de los gru
pos que mayores
riesgos de posibles
afectaciones pre
sentan, es el que
integran nuestros
niños, modificando
sus procesos y estí

mulos, afectando así
su desarrollo.

Paradójica
mente, estos dis
positivos han pro
vocado distancia

mientos sociales

y mermado nuestra capacidad para
desarrollar y mantener relaciones
interpersonales.

Aunado a lo anterior, el uso excesivo
de los teléfonos celulares provoca des
equilibrios físicos derivado de los campos
electromagnéticos que emiten, modifi
caciones en la postura y molestias en es
palda y cuello, afectaciones en muñecas,
modificaciones en los patrones de sueño
y enfermedades y afecciones de los ojos.

Por último, a todas edades, el uso
de dispositivos tecnológicos ha desin
centivado la actividad física y facilitado
el sedentarismo, cultivando una serie
de padecimientos como la diabetes, hi
pertensión y obesidad, que se han con
vertido en el primer problema de salud
pública en el mundo.

Como he intentado explicar, la correc
ta utilización de todas estas herramientas

representa beneficios, y el abuso, impor
tantes consecuencias. Por ello, resulta fun
damental provocar un espacio de reflexión
para analizar y replantear nuestra relación
con ellas, sacándoles el mayor provecho y
mitigando el riesgo que representan.

La tecnología nos entrega
enormes beneficios:

comunicación, información,
aprendizaje, productividad,
eficiencia, inmediatez y
conectividad, entre
muchos otros.
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SACACORCHOS

Las protestas se han convertido
en parte del repertorio de cual
quier movimiento social o político
que se respete.
Desde hace décadas, los partidos
recurren a este tipo de acciones
para evitar que se concreten frau
des electorales, se apruebe algu
na ley que les afecte o para mani
festar su desacuerdo con alguna
propuesta de gobierno.
Así que no es raro que ahora vea
mos a los integrantes del sindica
to del Poder Judicial protestar por
lo que consideran es una iniciati
va que les afecta.
Pero, así como hubo grupos que
lograron parar lo que conside
raban nocivo para sus intereses,
otros tuvieron que cargar con la
derrota. Veremos qué camino to
man las actuales protestas.
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dcIos, dentroT?fuera de la
I 4T4T, incluso su

propio promotor, el mis
mo presidente Andrés
Manuel López Obrador,
coi naden que la desapa
rición de 13 fideicomisos

del Poder Judicial de la
Federación para apode

rarse de 15 mil millones de pesos es inconstitu
cional, y por ello inviable.

Por eso todos igual creen que la única inten
ción de AMLO, al impulsartal acción, lo que busca
es que, luego de que la Suprema Corte eche aba
jo esa extinción, acusar a sus ministros de corrup
tos y de aprobarfallos en beneficio de sus propios
e inmorales excesos y privilegios obscenos.

Eso, afirman, fortalecería la imagen
de AMLO ante sus bases.

Pero igual hay quienes además preguntan:
¿en serio es todo lo que busca el Presidente? ¿O
quiere debilitar de tal forma a ¡a ODrte y al resto
del Poder Judicial, incluido del Tribunal Electoral
del Poder Judicial de la Federación, ante la posi
bilidad de declarar desde Palacio la nulidad de

las elecciones presidenciales, o las del Congreso
en junio de 2024? ¿O
decretar un estado de

excepción y buscar que
darse uno, dos o más
años en el poder?

Dar un virtual golpe
de Estado desde la Pre

sidencia, advierten.
¿Qué otra cosa, si

no esas, buscaría AMLO,
afirman, con la extinción
de los fideicomisos del
Poder Judicial?

Así andan las sensi

bilidades y suspicacias
hoy en este país.
SHUEINBAUM: TENGO DIFERENCIAS CON

MONREAL

Para que no haya dudas quien tiene el Bastón
de Mando de Morena y la 4T, y el apoyo de An
drés Manuel López Obrador, el jefe de todos en
ese espacio, Claudia Sheinbaum, quien será re
gistrada en febrero como candidata presidencial
del partido en el poder, aprovechó su paso por
Zacatecas, estado del cual los Monreal son origi
narios, para reconocer que sí tiene diferencias y
desacuerdos con Ricardo, la cabeza de ese clan, y
a quien venció en las muy cuestionadas e impug
nadas encuestas del proceso interno.

Sin embargo, dijo, ambos sí estamos
de acuerdo en que siga la llamada cuarta
transformación.

El desacuerdo entre ambos quedó plantea
do durante la Firma del Acuerdo de Unidad por
la Transformación en un acto de apoyo a Shein
baum en el municipio de Jerez, declarado por el
Inegi como el de la percepción de mayor insegu
ridad en México.

"Podemos no estar de acuerdo en algún de
talle, en algún asunto, pero estamos de acuerdo
en lo principal: que debe seguir la transforma
ción y que el pueblo de México debe seguir
luchando por una vida digna, que no pueden
regresar los gobiernos de antes, los gobiernos
de la corrupción, de los privilegios, por eso
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agradezco que esté nuestro compañero Ricar
do Monreal en este momento, y que sea parte
de este equipo que estamos integrando para
poder caminar hacia el 2024", subrayó.

SIN QUERER QUERIENDO LO
DESECHARON

La sorpresa del día se la llevaron ayer los con
sejeros del INEal desechar el acuerdo por el que
se establecía que los partidos deben lanzar cada
uno 5 candidatas y 4 candidatos e las 9 entidades
con renovación de gobernadores en 2024.

Todo ocurrió luego de una áspera y larga
discusión sobre el tema cuando a la hora de ¡a

votación, y en una supuesta confusión, 6 de 11
consejeros votaron en contra del acuerdo.

En ese momento había dos temas a votación

por separado: el de exigirá partidos lanzar 5 can
didatas y 4 hombres, y otro propuesto por otra
consejera.

Como la mayoría no alzó la mano, se dio por
rechazado el tema principal.

Una vez pasado el momento, y aclarado
que el tema de las 5 mujeres y 4 hombres como
candidatos quedaba oficialmente rechazado,
Guadalupe Taddei conejera presidenta consultó
urgentemente una salida, y convocó a una nueva
sesión donde se volverá a someter el tema pero
dentro de otro proyecto.

Las dudas sobre todo lo ocurrido surgen por
que prácticamente todos los partidos rechazaron
esa propuesta y porque no pocos consideraron

que el INE estaba re
basando con esta deci

sión sus facultades para
meterse en cuestiones

exclusivas del legislativo.

DE QUERIDOY

RESPETADO, A
REPUDIADO

Si había alguien
dentro del PRI de Ale

jandro Moreno, y en el
legislativo que convo
cara simpatías y apoyos,
ese era el senador priis

ta Jorge Carlos Ramírez Marín.
Sus pases a tribuna eran seguidos con interés

por prácticamente todos los senadores quienes
lo consideraban entre los más experimentados
en temas legislativos.

Se le respetaba por haber sido uno de los
senadores de mayoría más votados en el proce
so de 2018. Y hasta sus opositores lo apoyaban
cuando se le dejaba fuera de algún movimiento
o postulación a la que decían tenía derecho y era
finalmente desplazado.

Ramírez Marín se declaraba un priísta rotun
do, sin dudas.

Pero sorpresivamente el 26 de septiembre
pasado cambió de bando. Renunció a su larga mi
litancia tricolor y se fue al Verde, que es una abierta
colonia política de postulaciones de Morena.

Su brinco fue por demás obvio, como
por el PRI no iba a lograr la candidatura del
Frente Amplio para la gubernatura de Yu
catán, cambió y buscó serlo por ¡a triada
Morena, Verde PT.

Pero ahí lo dejaron igualmente vestido y al
borotado y en días anteriores tuvo que declinar
y apoyar ahora a Joaquín Díaz Mena, a quienes
en la península conocen como "Huacho".

"He decido unir fuerzas en lugar de dividir
fuerzas, por eso voy a apoyar a 'Huacho', a Joa
quín Díaz Mena, amigo mío de hace muchos
años y en quien reconozco los méritos y la tra
yectoria y, también, la antigüedad suficiente
para ganar la confianza de la fuerza principal
que, sin duda, es Morena".

Feo caso. Ahora muchos de quienes lo res
petaban lo repudian.

Dar un virtual golpe de
Estado desde la Presidencia,

advierten.

¿Qué otra cosa, si no esas,
buscaría AMLO, afirman, con la
extinción de los fideicomisos

del Poder Judicial?
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"SOY MICHELLE
SALAS ¡Y PUNTO!

Michelle Sa

las la conocíA"
mediados

del año 2006. La hija
que la cantante y actriz

Stephanie Salas había tenido con Luis Miguel
17 años atrás, en ese tiempo, decidió incur
sionaren la industria del modelaje. No medía
más de 1.70 metros. Tampoco tenía una fiso
nomía perfecta. Apenas estaba trabajando su
cuerpo para cumplir con los estándares de las
marcas. Sin embargo, con el poder de su ADN
tomó por asalto las pasarelas.

Ya he contado en otras entregas de Políti
ca para guapos que en aquel 2006 yo traba
jaba como editor de Política y Cultura para la
revista Quién. Al menos eso decía el directo

rio de la publicación. Lo que no he contado es
que a las editoras se les hizo buena idea que,
debido a que era miembro activo de la comu
nidad del arcoíris, también cubriera todos los
temas y personajes del colorido abanico gay.
Entre ellos estaba el director de la agencia de
modelos Contempo, Óscar Madrazo.

Pero mi nueva encomienda no tenía que
ver con él de manera directa, sino con su nue
vo fichaje: Michelle Salas. Fue así como acudí
a la cita para entrevistara la joven que un año
antes, a sus 16 años de edad, había sacudi
do en sus centros la tierra con una entrevista

exclusiva que en 2005 ocupó la portada de
Quién con el titular "Soy hija de Luis Miguel,
no se traumen".

Recuerdo que la cita para la entrevista
fue en una casa ubicada a! sur de la Ciudad

de México. Mis compañeras de la redacción,
que cubrían la fuente de espectáculos, me in
dicaron que era al lado de la casa de la actriz
Silvia Piñal bisabuela de Michelle, como si
todo mexicano conociera esa coordenada de

manera exacta. "Ni que fuera el Zócalo, explí
quenme bien", les pedí a mis compañeras en
una época donde no había ninguna aplica
ción como Waze.

Finalmente llegué
al encuentro en el día

y en la hora indicada.
Toqué una campana
y se abrió la puerta en
un portón negro muy
sencillo. Adentro me

recibió una persona
para dirigirme a la sala
donde esperaría a mi
entrevistada. La expec
tativa de mi primer en
cuentro era muy alta.
Por sus venas corrían

generaciones de ta
lento. Sin embargo, cuando Michelle entró al
lugar donde yo la esperaba la joven no me
sorprendió de ninguna manera.

No tenía una personalidad deslumbrante.
Tampoco habitaba en ella la belleza estableci
da para las modelos de pasarela de esa épo
ca. No le vi modales refinados. Incluso su ropa
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no me parecía que editorializaba algún men
saje. Michelle Salas no fue ni simpática ni ama
ble. Tampoco es que haya sido grosera, pero
sus 17 años de edad flotaban en esa estela

de talento que realmente le correspondía a
su estirpe y ella hacía como si fuera propia.

"No quiero hablar de Luis Miguel", me
dijo antes de que yo encendiera la grabado
ra una Michelle a la que no le había quedado
claro que la portada de Quién le había sido
conferida por ser la hija de Luis Miguel. Y si
las editoras me habían mandado a consignar
su nueva faceta como modelo, era por ser la
hija de Luis Miguel. Aunque no era el ángu
lo de la entrevista, al final de mi texto que
releí para esta columna cerré con la siguien
te declaración: "Estoy en un momento muy
importante de mi vida, que es mi carrera. Así
que ya se acabó el tema de 'la hija de...' Soy
Michelle Salas ¡y punto!"

17 años después
desde aquella adver
tencia Michelle Salas
se ha casado con el

empresario venezola
no Danilo Díaz Grana

dos. La boda, celebra
da el pasado sábado
14 de octubre de 2023

en la región de la Tos
cana, en Italia, para la
mala fortuna de la no

via, ha sido titulada por
decenas de medios de

comunicación como

"la boda de la hija de
Luis Miguel", "Luis Miguel en la boda de su
hija", "La hija de Luis Miguel se casó",.,

No le voy a restar mérito a los logros que
ha tenido Michelle de manera individual en

estas casi dos décadas desde que la cono
cí. Celebro que haya crecido. Que se haya
empoderado a través del algoritmo de Insta
gram. Esa cara, ese cuerpo y esas fotos que
la han hecho acreedora a casi 2 millones de

seguidores, requieren constancia y discipli

na. Y una permanente resistencia a la crítica,
pues los malosos dicen que le ha quedado a
deber a la saga.

Yo considero que son otros tiempos.
Cada eslabón de su dinastía ha encontrado

su escaparate: su bisabuela Silvia Piñal en la
Época de Oro del cine mexicano; su abuela
Sylvia Pasquel en la televisión y en el teatro;
su mamá en la música y en la pantalla chica.
Michelle en el Instagram.

Comprendo la parte donde Michelle no
quiera darle mérito a un padre abandona
dor y maltratador como Luis Miguel. Recor
demos que prácticamente hasta que ella
cumplió 18 años de edad su padre le dio
su apellido. Y que la relación ha sido tirante.
Incluso, uno de sus encontronazos fue cuan
do se transmitió Luis Miguel: la serie, por
Netflix, y su hija emitió un comunicado en
desacuerdo por cómo se había sexualizado
su personaje.

Lo que no comprendo es cómo Michelle
Salas pretende que se le deje de llamar "la
hija de Luis Miguel" en un mundo donde su
padre es el artista mexicano más exitoso de
todos los tiempos, con una carrera de más de
40 años y con una numeralia de discos y pre
mios como pocos.

Cómo pretende que se le deje de llamar
"la hija de Luis Miguel" cuando ella misma así
se presentó, por vez primera, ante el mundo
en la portada de la revista Quién. Cómo pre
tende alejarse de ese "estigma" si cuando las
cosas se le han complicado en el terreno labo
ral sus representantes se lo han dejado muy
claro a las marcas de lujo. "No es cualquier
Influencer, es la hija de Luis Miguel".

Yo celebro que defienda su individuali
dad, pero este acto de emancipación requiere
congruencia. No se puede ser Michelle Salas
en las buenas y la hija de Luis Miguel en las
malas. No se puede renegar del árbol genea
lógico cuando gracias a él se le ha facilitado el
camino para llegara donde está. No se puede
ser soberbia cuando lo que el mundo espera
de ella es que sea agradecida.

Fue así como acudí a la cita

para entrevistar a la joven
que un año antes, a sus 16

años de edad, había sacudido
en sus centros la tierra con

una entrevista exclusiva que
en 2005 ocupó la portada
de Quién con el titular "Soy
hija de Luis Miguel, no se

traumen".
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PUNTO DE QUIEBRE

POSICION EQUIVOCADA

'n principio y de
1 acuerdo conE
¦disposiciones

establecidas en la carta
de las Naciones Uni

das, todo acto terrorista
debe ser condenado,
lo mismo que el uso de
armas químicas y los
ataques a la población
civil. Si se tratara de una

guerra formal entre dos
naciones, limitada a los enfrentamientos entre
fuerzas militares, el análisis del conflicto tendría
otras implicaciones.

Por lo mismo y siguiendo las consideraciones
del especialista en temas internacionales por la
UNAM, Jacobo Dayán, el error del presidente
López Obrador, al opinar sobre el conflicto, no
sólo fue no condenar al terrorismo que repre
senta Hamás, sino elevar a este grupo terrorista a
categoría de Estado. Y es que por ningún motivo
debe ser identificarlo con el pueblo palestino,
aún cuando ellos lo sean, sucede algo muy pare
cido a la situación de Hezbolá, otro grupo terro
rista dentro de Líbano creado en 1982.

Pretextar la no intervención y autodetermi
nación de los pueblos, mandato constitucional
especificado en el artículo 89 de nuestra cons
titución, no justifica tal declaración, ya que den

tro del mismo artículo se consagra la igualdad
jurídica de los Estados, no entre Estados y gru
pos terroristas. La declaración inicial de nuestra
canciller, Alicia Bárcena, en cambio estuvo muy
en su lugar, al condenar al terrorismo, pero al día
siguiente, el presidente le corrigió la plana. Lo
cierto es que con frecuencia dominan las inclina
ciones ideológicas en
los conflictos y se opta
por no intervenir para
evitar poner en duda
ciertas convicciones; en
cambio, sí se intervie
ne cuando se trata de

causas comunes, como

ocurrió en la interven

ción, a todas luces ile
gal en Perú y Bolivia.

Atacar a un pueblo
entero no es lo correcto,
ya que éste no repre

senta al grupo terrorista Hamás y no realizó los
salvajes ataques sorpresivos a la población civil,
que además se ubica en la zona geográfica de
Gaza, muy pequeña, la franja más poblada del
mundo con 2.3 millones de habitantes, con una
superficie de cerca de 165 kilómetros de largo
por 45 de ancho y para colmo con fronteras co
padas principalmente por Israel, Egipto y el me
diterráneo. Se puede considerar la cárcel al aire li

bre más grande del mundo. Sería una verdadera
tragedia que debe pararse con la mayor presión
internacional, puesto que los palestinos ahí asen
tados no pueden ni tienen a donde ir.

Es terrible la paradoja que desde hace más
de 70 años se da en esa zona, la tierra donde
caminó y dejó su imborrable mensaje de unión
entre los seres humanos Jesús. De poco ha ser
vido, en ¡os más de 2 mil años de historia de la
era cristiana, y eso sin contar la época anterior a
la nuestra. Pero eso sí, los intereses económicos
siempre se aprestan para sacarventaja, sin impor
tar el dramatismo de la pérdida de vidas inocen

tes, la industria bélica, de
los países más desarro
llados ven a las guerras
como grandes oportuni
dades de negocio.
FUNEZA, EMPRESA
EN CRECIMIENTO

Funeza, encabezada
por César y Erick He
rrera Porcallo, se coloca
como líder en el sector

de prestación de servi
cios funerarios. Reciente
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mente obtuvo la certificación ISO 9000 que avala
la calidad de los servicios que ofrece, lo cual fue
posible gracias al trabajo sostenido a lo largo de
28 años de historia, que le han permitido contar
actualmente con los más avanzados protocolos
de control y cumplimiento, los cuales están orien
tados a ofrecer servicios integrales a sus clientes.

Como cada año, Funeza participará activa
mente en la celebración del Día de Muertos a tra

vés del lanzamiento de la campaña ¡Qué viva el
Día de Muertos!, en donde tendrá presencia en
diferentes actividades como es el desfile Interna

cional que organiza el Gobierno de la CDMX en
la avenida Paseo de la Reforma. Asimismo, pre

sentará la exposición "Ofrendarte" en la Alameda
Central, la cual tiene el objetivo de acercar el arte
con su gente y sus tradiciones. Estará integrada
por 6 velas de 2 m. de altura por 1 m. de diámetro
decoradas por artistas mexicanos.

Dentro de los planes de expansión de la
empresa se encuentra el inicio del programa
Funeza USA / Asistencia Migrante que con
templa la apertura de oficinas en las princi
pales ciudades de los Estados Unidos, con el
objetivo de apoyar a migrantes mexicanos en
la repatriación de algún ser querido que haya
fallecido en aquel país y que deseen regresarlo
a su lugar de origen, brindándoles los servicios
funerarios a precios preferenciales.

Pretextar la no intervención

y autodeterminación de
los pueblos, mandato

constitucional especificado
en el artículo 89 de nuestra

constitución, no justifica tal
declaración...

Foto: X @IDF
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SE COMENTA SÓLO CON...

GUERRERO
Por Carlos Ramos Padilla*

Ala gobernadora Evelyn Salga
do Pineda de Guerrero se le

k/ienen eventos de suma impor
tancia, en orden, su informe de gobierno,
el Airshow en noviembre, el cierre de año
para la captación turística y el Tianguis
Turístico que será
el último de este

sexenio y tendrá
que superar en ci
fras al reciente en

la CDMX y al an
terior en el Puerto

de Acapulco.
Guerrero no

es ni será tarea

fácil. Los grupos
crimínales que ahí
operan han de
jado devastadas
algunas zonas y
celular políticas
permanentemente congestionan a la iner
cia propia de la Entidad. Desde la tragedia
de Ayotzinapa la promoción e imagen de
Guerrero se ha debilitado. Son permanen
tes los plantones, cierres de carreteras, des
orden y enfrentamientos.

El gobierno estatal tiene por ello una
meta muy específica. Se trata del firme for
talecimiento de la educación sobre todo

en terrenos de alta pobreza y marginación.
El presupuesto que ejercerá el sector

solamente en el 2023 será de 26 mil 101

millones, 923.3 mi! pesos. Los programas
estatales directos serán: Uniformes gra
tuitos para primaria y secundaria, con 84

millones; Ver bien para aprender mejor
con 6 millones; contingencias para Edu
cación Media Superior 5 millones 600 mil
pesos y para la Universidad Virtual 4 mi
llones 240 mil pesos; además en infraes
tructura educativa 638 millones 524.8

mil pesos; para educación de Jóvenes y
Adultos 130 millones 886.5 mil pesos y
para Capacitación para el Trabajo 24 mi
llones 307.5 mil pesos.

Entiendo que para lo que se conoce
en sus planes como Educación Indígena,

se inyectarán alre
dedor de mi! 600

millones de pesos
cifras que habre
mos de corroborar

a la lectura de su
Informe. Sumado a

esto el recuperar a
Acapulco, Zihuata
nejo y Taxco como
polos de atracción
turística mundial

es prioritario.
Lamentable

mente Cancún

por los problemas
de inseguridad y pésima administración
ha reducido su potencial. Por ello es
tiempo de que Guerrero retome la esta
feta y repito, el Tianguis Turístico, aparece
como la mejor opción. Hoy la goberna
dora aparece con un 42% de aprobación
y 47% de popularidad.

Cifras que en el desempeño de gobier
no no significan mucho pero que si em
pujan y dan fuerza a la gobernadora para
corregir rumbos y mostrar gobernabilidad.

*Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio.

El gobierno estatal tiene
por ello una meta muy
específica. Se trata del

firme fortalecimiento de la
educación sobre todo en

terrenos de alta pobreza y
marginación.
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Foto: X @EvelynSalgadoP
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ENTREGA CDMX SEGUNDA
FASE DE APOYOS BIENESTAR
Por CDMX Magacín

artí Batres, Jefe de Gobierno inició con laM segunda fase de entrega de recursos del
Programa "La Escuela es Nuestra  Mejor

Escuela" a representantes de 700 planteles de educa
ción pública básica de las 16 Alcaldías, que beneficia
rá a 315 mil 558 alumnos.

"Antiguamente este programa no existía, no es
que haya existido toda la vida, existe a partir del 2019,
para acá, tiene destinados 350 millones de pesos de
presupuesto anual, entonces pasamos de cero pesos
a 350 millones de pesos para el mantenimiento de las
escuelas. (...) Ya se entregaron 250 en la primera fase,
hace algunos meses; y en esta segunda fase entrega
mos 100 millones de pesos a otro grupo de escuelas",
detalló el mandatario capitalino.

El jefe de Gobierno subrayó que es un proyecto de
democracia participativa que permite a la comunidad
docente y a padres de familia decidir el destino del pre
supuesto asignado, a través de asambleas y la formación
de comités de ejecución, administración y vigilancia.

"No solo deciden en qué se destinan los recursos,
sino ejecuta los recursos y decide en qué lo va a gas
tar y cómo los va a gastar y entonces el comité decide
a quién va a contratar para hacer la obra. (...)Yo estoy
enamorado de este programa porque implica mu
chas cosas: implica educación, implica mejoramiento
físico de los planteles, implica también participación
ciudadana, implica que se mueva la economía local,
en fin, es un programa muy completo", expresó.

El mandatario capitalino compartió los orígenes
de este programa y destacó que "La Escuela es Nues
tra  Mejor Escuela"forma parte de los derechos socia
les educativos que garantiza el Gobierno de la Ciudad
para que niñas y niños reciban una educación gratuita
y de calidad.

"Es una conquista social, es una conquista educa
tiva muy importante, ya incluso lo metimos a la Cons
titución para que el programa se siga realizando y
sea un derecho de las comunidades escolares. Este

esquema lo aprendimos de otras experiencias, por
que a principios de siglo, en el 2001, se implemento
el programa de Rescate de Unidades Habitacionales,
y se les dio el dinero a los vecinos para que ellos hicie
ran las mejoras de las unidades".

Este jueves por la mañana, Batres entregó 6 mil
723 tarjetas a nuevos beneficiarios del Programa
"Bienestar para Niñas y Niños, Mi Beca para Empe
zar": 6 mil 137 de la Alcaldía Gustavo A. Madero y 586
de Azcapotzalco, quienes, además tendrán acceso a
los demás apoyos educativos del Gobierno de la Ciu
dad de México por los próximos 12 años, con el obje
tivo de brindar los recursos necesarios para que sigan
asistiendo a clases.

Por su parte, el titular de la Autoridad Educativa
Federal en la Ciudad de México, Luis Humberto Fer
nández Fuentes, recalcó que el Programa "La Escuela
es Nuestra  Mejor Escuela" es el primero en su tipo y
es un reflejo de que la transformación de la sociedad
se puede lograr a través de la educación y el trabajo
colaborativo.
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BRUGADA Y HARFUCH,
CAMPAÑA ANTICIPADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

En la esquina de Insurgentes
y Puente de Alvarado se dan
cita brigadas de promotores

de Ornar García Harfuch, aspirante de
Morena a la Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México. Cargan cientos
de bolsitas con playeras y gorras que
habrán de repartir por las calles de la
Alcaldía Cuauhtémoc.

Para cualquier persona con dos
gramos de inteligencia y uno de senti
do común están en campaña electoral,
pues además al entregar cada bolsita
le dicen a la gente que Harfuch es el
que va a ser candidato de Morena a la
Jefatura de Gobierno y que no se olvi
den de él cuando les toque ira votar.

La ciudad está tapizada, contami
nados sus postes, bardas, el mobiliario
urbano con propaganda que lleva el
nombre y la imagen del propio Harfuch,
pero también de quien es su principal
competidora por la candidatura more
nista, Clara Brugada. Ambos parecen
tener recursos económicos de sobra.

Así de adelantada está la contien

da, aunque será hasta el 5 de noviem
bre cuando formalmente comiencen

las precampañas. Para entonces, Bru
gada y Harfuch ya habrán sumado
más de 40 días de haber iniciado una

evidente campaña, permitida por el
Instituto Electoral de la Ciudad de

México (IECM), que apenas la semana
anterior, es decir un mes después de
iniciado el proceso electoral, emitió los
"Lineamientos para garantizar la impar
cialidad, neutralidad y equidad en la
contienda" de 2024.

También tarde, pero por fin re
acciona uno de los actores políticos.
Es el aspirante a la Jefatura de Go
bierno por el partido Movimiento
Ciudadano, Salomón Chertorivski,
quien presentó una queja ante el
IECM, en contra de Brugada y de
Harfuch por "actos anticipados de
campaña" y "uso indiscriminado de

su imagen con fines electorales".
Por lo evidente de los hechos, la ma
nera tan grotesca en que actúan para
promoverse antes de la campaña, el
IECM tendrá que abundaren la inves
tigación, incluido cuantificarel monto
de ¡os recursos erogados por Bruga
da y Harfuch, pero sobre todo el ori
gen del dinero. Chertorivski presume
que se utilizan recursos públicos del
Gobierno de la CDMX y de alcaldías
de Morena, y dice que esas eviden
cias abundan en videos y fotografías
en las redes sociales, donde también
advierte que se observa el uso de
vehículos oficiales y personal unifor
mado para colocar lonas, pendones,

posters y hasta pinta de bardas.
El IECM tiene que actuar de ma

nera muy veloz, si es que pretende
preservar su credibilidad como árbi
tro electoral, y también debe abun
daren la investigación de oficio y tur
nar el expediente al Tribunal Electo
ral de la Ciudad de México (TECM),
para que éste determine cuál debe
ría ser la sanción. Es precisamente
el planteamiento de Chertorivski.
Alega que su recurso de queja debe
terminar en "multas" o "impidiendo
el registro de Harfuch o Brugada",
porque lo que han hecho "rompió
el principio de equidad", además
del "cochinero de contaminación

en la capital", que ni Alcaldías ni el
Gobierno de la Ciudad de México

estén cumpliendo la orden del IECM
blanquear bardas y retirar todo tipo
de propaganda que contenga nom
bres, apellidos, imagen o algún dato
que haga identificable a una perso
na... excepto informes de labores".
Prácticamente por cualquier avenida
segundaria de la capital hay propa
ganda de Brugada o de Harfuch, y
cada día más. Son evidentes actos

anticipados de campaña, aunque
seguramente el IECM y el TECM van
a decir que no, aunque nadie les va
a creer. Lo veremos.

El IndependienteFecha: 20/10/2023
Página: 15

Area cm2: 226

1 / 1

Columnas Políticas

Alejandro Lelo de Larrea

Costo: 13,108

Página 175 de 199 Índice



HACEN CAMPAÑA CONTRA
RATIFICACIÓN DE GODOY
^^omo lo anun
I ciamos en la
^Wt^edición de

ayer, comenzó este jue
ves la estrategia de mo

vilización en redes sociales y medios de comu
nicación en contra de la ratificación de Ernes

tina Godoy como titular de la Fiscalía General
de Justicia de la CDMX. Empezaron con la difu
sión de un desplegado que firmaron organiza
ciones de apoyo a víctimas de delitos en la ca
pital del país, como el "Frente Cívico Nacional",
"Sí por México", "Organización Futuro XXI".

También entre los firmantes están quienes
apoyan a Xóchitl Gálvez, como el organizador
de sus redes ciudadanas, Guadalupe Acosta, el
senador sin partido Emilio Álvarez Icaza, y los
izquierdistas Raúl Flores y Fernando Belaunza
rán, responsable de la publicación del desple
gado en un diario de circulación nacional.

'SOSPECHOSISIMO' POR ENCINAS

Ahora que Claudia Sheinbaum sumó a
su equipo de campaña a Alejandro Encinas,
no faltan los 'sospechosistas' que advierten
se trató de una forma de "cooptar" a quien
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investigó y tiene pruebas, como lo dijo en
público, de que Ornar García Harfuch partici
pó en las reuniones donde se fraguó la falsa
"verdad histórica" sobre la desaparición de
los 43 estudiantes de Ayotzinapa. La invita
ción a Encinas también ocurre un par de días
después de que en público ofreció su apoyo
a Clara Brugada, quien es la única que puede
ganarle la encuesta a Harfuch, el candidato a
la CDMX de la candidata presidencial.

PARAN A GRANADEROS DE BATRES

Luego de la represión que padecieron tra
bajadores del Poder Judicial de la Federación
por parte de granaderos que ya no se llaman
granaderos del gobierno Martí Batres en la
CDMX, un juez congeló las acciones que esta
corporación policial para quienes protesten
en la zona de Periférico sur, pero es cosa de
horas para que el mismo juez y otros ordenen
a la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la
capital del país y a la Guardia Nacional que

protejan la libre manifestación de los trabaja
dores del Poder judicial que se manifiesten en
cualquier zona de la CDMX, lo que advierte
que el conflicto por los fideicomisos que ex
tinguió la 4T será largo.
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POR LA ESPIRAL

LOS DEMONIOS DE
LA GUERRA

centena•onC de tanres

^ques aposta
dos a lo largo de la Fran
ja de Gaza listos para la
invasión y el asalto, el

presidente Biden ha intentado en un viaje in
fructuoso a Tel Aviv (que ha durado siete horas),
parar una invasión.

"Israel tiene todo el derecho a defenderse

y nosotros estaremos siempre de su lado. Pero
quiero decirles que no se dejen consumir por la
ira contra Hamás, y sobre todo, que no cometan
los mismos errores que Estados Unidos ha co
metido tras el 11 de septiembre... mientras bus
cábamos justicia también cometimos errores",
indicó Biden en rueda de prensa en Tel Aviv.

El mandatario norteamericano anunció 100

millones de dólares de apoyo a Gaza y Cisjorda
nia y cerró su visita con el adelanto de que pe
dirá al Congreso una ayuda "sin precedentes"
para los hebreos.

Mientras Biden retornaba a su país, el Pen
tágono informó que un buque de la marina nor
teamericana ubicado en

el mar Rojo derribó tres
misiles y varios drones
que habrían sido lan
zados desde Yemen, al
parecer por militantes
hutíes.

En consecuencia, el
mandatario estadouni

dense ordenó desde el

avión presidencial que
el Pentágono enviase
a Israel varios intercep

tores Iron Dome y más
escudos antimisiles y a
petición del dignatario, el general Lloyd Austin,
secretario de Defensa, llamó al presidente de
Emiratos Árabes Unidos, el jeque Mohammed
bin Zayed y también al emir de Catar, el jeque
Tamim así como a los ministros de Defensa de
Arabia Saudita e Israel.

Si bien Biden consiguió que Israel permita
que Egipto abra el puesto de control de Rafah
para que entre la ayuda humanitaria, Netanyahu
puntualizó que los palestinos no tendrán nada
de Israel, ningún suministro, ni ninguna ayuda.

Respecto de la liberación de rehenes, el pre
mier israelí dijo que la lucha será larga pero que
no descansarán hasta traer de vuelta a las perso
nas secuestradas por Hamás.

Y mientras el ejército israelí se prepara para
el asalto, hasta Tel Aviv siguen viajando diversos
líderes: lo hizo Ursula Von der Leyen, presidenta
de la Comisión Europea; el primer ministro de
Alemania, Olaf Scholz y tras marcharse Biden,
arribó su homólogo británico, Rishi Sunak. Han
ido para arropara Netanyahu.

A los palestinos de Gaza los arropa la gente
del mundo que han salido en masa a protestara

las principales capitales exigiendo la liberación
de Palestina; que se detenga la masacre contra
los palestinos e incluso se juzgue a Netanyahu
por crímenes de guerra.

A COLACIÓN

No son pocos los enfrentamientos, ni los
roces diplomáticos: en España, la ministra de
Igualdad, lone Belarre, miembro del gobierno
de coalición del presidente en funciones, el so
cialista Pedro Sánchez, sigue criticando abierta
mente "la política genocida" de Israel y pide que
Sánchez reconozca el Estado Palestino.

A su vez, en Medio Oriente sube la tensión.
Así Jordania advierte que terminará desatán
dose una guerra en la región y Egipto, su presi
dente Abdelfatah ElSisi, descartó acoger a dos
millones de palestinos que Netanyahu intenta
echar de su tierra y de sus hogares. "No pode
mos abrir la frontera, terminarán colándose mu
chos yihadistas", indicó preocupado.

Desde Jerusalén, Fleur HassanNahoum,
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su vicealcaldesa puntualiza que detrás de los
ataques terroristas está la mano de Irán: "Ellos

tienen un régimen
fundamentalista e in

tentan que en la región
no haya paz, nosotros
desde los Acuerdos

de Abraham hemos
establecido nexos di

plomáticos con varios
países y estábamos
en ruta de hacerlo

con Arabia Saudita...

pero Irán quiere boi
cotearlo. Porque unos
queremos vivir en paz,
en democracia y en li

bertad pero ellos bajo el fundamentalísimo más
extremo".

En un principio, desde Exteriores de Irán,
negaron cualquier vinculación con los atentados

terroristas del 7 de octubre, pero con el paso
de los días, el presidente de Irán, Ebrahim Raisi,
advirtió a Netanyahu que están cometiendo una
doble injusticia contra Gaza e incluso ha llamado
a los países árabes a realizar un boicot energéti
co y establecer sanciones a ¡a economía hebrea.

"Lo que está pasando en Gaza y al oprimido
pueblo de Palestina es una afrenta a la civiliza
ción, la libertad y los derechos humanos; es un
genocidio por eso estoy seguro, que la sangre
de los oprimidos mártires palestinos destruirá el
actual orden mundial y creará un sistema justo
en el mundo. Con cada gota de sangre que vier
ten los palestinos, el régimen sionista avanza un
paso hacia el colapso", advirtió.

Para pesar de la Humanidad, vamos a otro
escenario de guerra incierto. El problema es que
se abre la Caja de Pandora y empiezan a salirto
dos los demonios... volverlos a meter adentro

cuesta mucho trabajo... y vidas.

El mandatario norteamericano
anunció 100 millones de

dólares de apoyo a Gaza y
Cisjordania y cerró su visita
con el adelanto de que

pedirá al Congreso una ayuda
"sin precedentes" para los

hebreos.
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Palabras que
duelen
Hacc unos días me encontré

con una palabra nueva, venia de
un escritor refugiado en Berlín,
un hombre de mediana edad

que lo único que recuerda es la
represión, el acoso, la muerte; al
que le dijeron que uuavez, sus
abuelos tuvieron una tierra y
les fue arrebatada. Su nombre

es Majed Abusalama pero
quizá pudo llamarse Juan o
Pedro, y su destierro no ocurrir
de Palestina a Berlín, sino de
Chiapas, Ateneo, Ayotzínapa,
Tlatlaya a Estados Unidos o
Canadá, y su guerra, no ser

contra Israel (y el mundo) sino la
masacre del período Calderonista
o la Salmista, Zcdillista, Foxista
y Peñista que también contaron
con la complacencia y hasta el
aplauso de Estados Unidos. El
escritor dedica una carta abierta a

Europa y al mundo, condenando
el silencio ante la masacre y la
opresión que vive su pueblo y el
mutismo de los gobiernos (que
no del pueblo, por fortuna, que
gracias a las rede s se ha volcado
en protestas y manifestaciones
de condena). Como siempre y
como en todo, son los gobiernos
los que generan hasta favorecen
la represión, el despojo y los
asesinatos.

"La única palabra que se me
ocurre que se acerca a lo que
siento ahora mismoescribe
Majed es qabr en árabe; no
es solo dolor, angustia e ira. Es
el sentimiento transmitido de

generación en generación, que
ha acumulado más de 75 años de

limpieza étnica y asesinatos".
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Cuestionar al
PJF: Necesidad
de un Balance

Republicano

En cualquier democracia genuina,
la separación de poderes es
fundamental. El poder judicial,
a menudo considerado como el

guardián imparcial de la justicia, es
una pieza clave en el rompecabezas
de la república. Sin embargo, la
creciente necesidad de cuestionar

al poder judicial en la misma
medida que cuestionamos al
poder ejecutivo y legislativo se
ha convertido en una urgencia en

nuestra sociedad moderna.
En el corazón del modelo

republicano, la re ndició n de
cuentas es la piedra angular de una
democracia saludable. Si bien los

ciudadanos están acostumbrados a
cuestionar las acciones de los líderes

ejecutivos y legisladores, el poder
judicial a menudo se escapa de este
escrutinio público. ¿Por qué es crucial
desafiar esta tendencia?

La historia de Amé rica Latina está

marcada por un fenómeno alarmante
conocido como "Lawfare* un término

que describe el uso indebido de la ley
como un arma política para perseguir
a adversarios y socavar la democracia.
En muchos países de la región, hemos
visto cómo el poder judicial, lejos de
ser un baluarte de la justicia, se ha
convertido en un instrumento para
imponer la voluntad de unos pocos sin
ser votado por el pueblo.
Este fenómeno alarmante subraya

la importancia de cuestionar al
poder judicial. La confianza en
las instituciones democráticas se
desvanece cuando las decisiones

judiciales parecen estar influenciadas
por agendas políticas o intereses
particúlales. Los ciudadanos deben
tener la capacidad de cuestionar
las decisiones judiciales y exigir

transparencia y responsabilidad en
todos los niveles del sistema judicial.
Desde una perspectiva académica,

pensadores como Monte squieu
advirtieron sobre los peligros de la
concentración de poder en manos de
una sola rama del gobierno. La teoría
de la separación de poderes aboga
por im equilibrio donde cada rama se
vigile mutuamente. En esta línea, es
esencial que el poder judicial no esté
exento de escrutinio público.
Cuestionar al poder judicial no

implica desconfiar de cada decisión
judicial, sino más bien promover
la transparencia y la rendición de
cuentas. En una república sólida, ios
ciudadanos tienen el derecho y la
responsabilidad de analizar y criticar
las decisiones judiciales que pueden
tener un impacto significativo en
sus vidas y en el rumbo delpais.
En conclusión, la importancia de

cuestionar al poder judicial dentro
del marco del modelo republicano
radica en la preservación de los
valores democráticos. Debemos

aprender de las lecciones de la
historia y reconocer que un poder
judicial robusto, pero también
transparente y responsable, es
esencial para la vitalidad de nuestra
democracia.
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Iai necesidad de
rejbrmar al Poder
Judicial
Los diputados de Morena aprobaron
la eliminación de 13 fideicomisos que
el Poder Judicial tenía y que usaba a su
antojo. Esto es un hecho muy significativo,
porque es un golpe al derroche que se da
en el poder supuestamente encargado de
impartir j usti cia.
Los fideicomisos eran en realidad

"guardaditos" del Poder Judicial que se
usaban para gastos de la élite que domina
ahí. Son más de 15 mil millones de pesos
que ahora serán utilizados en gasto social,
es decir, en la gente, en los humildes de
este país.
La oposición, que todo critica, se quejó

de la eliminación, y comenzó a decir
absurdos. Por ejemplo, Xóchitl Gálvez
indicó que el dinero de la eliminación
de los fideicomisos se iría ala campaña
de Claudia Sheinbaum, algo realmente
absurdo, pues dicho dinero se reintegrará
el erario federal y ahí se etiquetará para
gasto social.
También se dij o que, con la eliminación

de los fideicomisos, se evidenciaba el

autoritarismo de Andrés Manuel López
Obrador. Algo realmente absurdo, pues no
es que se le quite el presupuesto al Poder
Judicial: son fideicomisos que se tenían ahí
de excedentes de presupuestos anteriores.
Además, quien lo hace no es él, sin el Poder
Legislativo, que es autónomo.
La ministra Norma Piña estableció un

plan de protestas, e hizo que trabajadores
de base salieran a las calles a defender

unos fideicomisos que no son para ellos y
que no les traen ningún beneficio. Así pues,
trabajadores de base están hoy en las calles
defendiendo los privilegios de la élite del
Poder Judicial.

Por su parte, el ministro Luis Mari a
Aguilar anunció que habrá acciones de
inconstitucionalidad, pero que no serán
los ministros quienes las presenten,
sino legisladores. La cuestión acá es
que quienes decidirá si son válidas esas
querellas son nada más y nada menos que
el Poder Judicial.

Así pues, el cinismo del Poder Judicial
ya es grotesco. Se necesita una reforma
urgente. Ya.
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VALOR CIVIL

EDUARDO
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Fideicomisos
judiciales
NO TIENEN POR QUÉ EXISTIR

lia sido frecuente que organismos au
tónomos constituyan fideicomisos pa
ra garantizar ciertos egresos. De esta
manera, por ejemplo, se prevé el incre
mento en el tema de jubilaciones, en la
adquisición de biene s y en general en un
sinnúmero de proyectos. Los fideicomi
sos se crean utilizando el dinero que tie
nen asignado y que no utilizan o prevén
no hacerlo.

£1 Poder Judicial Federal es una de

las tres entidades en que se sustenta el
gobierno mexicano; por un lado, está el
Ejecutivo, en manos del Presidente de la
República, como único responsable. El
segundo Poder es el Legislativo, integra
do por dos Cámaras, la de Senadores y la

de Diputados. El tercero y en el que re
cae el sistema político, e s el Poder Judi
cial, donde los órganos superiores son la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
el Consejo de la Judicatura Federaly el
Tribunal Federal Electoral,

Precisamente en el Poder Judicial,
hicieron diversos fideicomisos, que,
ajuicio del Presidente, no tienen poi
qué existir; la idea es tomar ese di
nero e incorporarlo a otros fines, tal
iniciativa ha tenido eco en el ámbito

legislativo, donde ya se aprobó la ter
minación de por lo menos trece de
catorce fideicomisos. Por su lado los

ámbitos del Poder Judicial, conside
ran que no es dable tal desaparición,
donde se asegura que se verán afecta
dos más de cincuenta y cinco mil tra
bajadores.

Una vez más la situación se vuelve

conflictiva entre el Poder Judicial y el
Ejecutivo, lo que hay que considerar es
que, en caso de aprobarse la iniciativa,
los perjudicados podrán acudir al Am
paro y esta figura se encuentra bajo el
control del Poder Judicial, quien segu
ramente dará resoluciones orientadas
en favor de los af ectados.

La realidad es que, al conflicto entre
el Poder Judicial y el Ejecutivo, deben
buscarse adecuadas soluciones.
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¿6Los privilegios
no se tocan...
MAESTRO, MINISTROS PREPARAN SU DEFEN
SA CONTRA EL RECORTE AL PJF.
Con el lema "Los privilegios, prebendas, beneficios y
gran vida que dan los fideicomisos no se tocan, pero
sí nos tocan". Y la Corte va con su "artillería" pesada:
Luis Maria Aguilar y José Ramón Cossío, expertos en
transas y corrupción judicial.
Xóchitl dijo que la CFE debe dedicarse a adminis
trar y la IP a generar energía.
¿Para que malos funcionarios sigan haciendo jugo
sos negocios con empresas como Roberdrola?.. Gálvez
ya debe pensar a qué se va a dedicar luego de junio tras
perder la presidencia y en este noviembre la senadu
ría, Tal vez a hacer nuevamente gelatinas, porque ya
no tendrá oportunidad de pedalear contratos.
En el foro 70 Años del voto de la mujer, Vázquez
Mota, Margarita Z aval a y Cecilia Soto criticaron a
Sheinbaum, apoyando a su abanderada.
Puro cartucho quemado (o bala perdida) que quiere
seguir viviendo de la ubre pública, con una velita pren
dida para que Madam Mimlas premie si gana en 2024.
Sandra Cuevas aboga por la construcción de una
nueva capital.
Con Gatúbela sería Ciudad Caótica, no Gótica con
Batanan García Ilarfuch.

Grupo México busca reparar el daño ecológico a
los ríos Sonora y Eacanuchi en 2024, y trabajado
res le bloquearán hoy su mina Uuenavista del Co
bre.

El sulfato de cobre le está llegando al cuello a Larrea
con la demanda penal en su contra, y ahora sí le urge
remediarlo. Multay cárcel sino cumple.
Mahmoud Abbas, presidente de la Autoridad Na
cional Palestina:, citó que los actos de llamas no re
presentan a su pueblo.
Ya decíamos que el ataque a Israel del pasado día 7 era
muy extraño y que la provocación parecía un suicidio.
Preocupa el avance de Javier Mi le i Iras las Prima
rias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO)
de Argentina, y en los debates.
A cerrarle el PASO a ese fascista en las u r ñas del 2 2. El

pueblo gaucho tiene la palabra y ojalá no se equivoque.

Con el lema "Los privilegios, prebendas, beneficios y
gran vida que dan los fideicomisos no se tocan, pero
sí nos tocan". Y la Corte va con su "artillería" pesada:
Luis Maria Aguilar y José Ramón Cossío, expertos en
transas y corrupción judicial.
Xóchitl dijo que la CFE debe dedicarse a adminis
trar y la IP a generar energía.
¿Para que malos funcionarios sigan haciendo jugo
sos negocios con empresas como Roberdrola?.. Gálvez
ya debe pensar a qué se va a dedicar luego de junio tras
perder la presidencia y en este noviembre la senadu
ría, Tal vez a hacer nuevamente gelatinas, porque ya
no tendrá oportunidad de pedalear contratos.
En el foro 70 Años del voto de la mujer, Vázquez
Mota, Margarita Z aval a y Cecilia Soto criticaron a
Sheinbaum, apoyando a su abanderada.
Puro cartucho quemado (o bala perdida) que quiere
seguir viviendo de la ubre pública, con una velita pren
dida para que Madam Mimlas premie si gana en 2024.
Sandra Cuevas aboga por la construcción de una
nueva capital.
Con Gatúbela sería Ciudad Caótica, no Gótica con
Batanan García Ilarfuch.

Grupo México busca reparar el daño ecológico a
los ríos Sonora y Eacanuchi en 2024, y trabajado
res le bloquearán hoy su mina Uuenavista del Co
bre.

El sulfato de cobre le está llegando al cuello a Larrea
con la demanda penal en su contra, y ahora sí le urge
remediarlo. Multay cárcel sino cumple.
Mahmoud Abbas, presidente de la Autoridad Na
cional Palestina:, citó que los actos de llamas no re
presentan a su pueblo.
Ya decíamos que el ataque a Israel del pasado día 7 era
muy extraño y que la provocación parecía un suicidio.
Preocupa el avance de Javier Mi le i Iras las Prima
rias Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO)
de Argentina, y en los debates.
A cerrarle el PASO a ese fascista en las u r ñas del 2 2. El

pueblo gaucho tiene la palabra y ojalá no se equivoque.

Fecha: 20/10/2023

Página: 16

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

El gurú de la barranca / Eduardo Camacho

Eduardo Camacho

Costo: 10,362

Página 184 de 199 Índice



DESDE EL SENADO

ALEJANDRO
AUMENTA
MIER

Resultados
en malcría de
política ÍlllCTÍ(H'
SE PROMUEVE LA JUSTICIA

La semana pasada, en el Senado de la
República recibimos a la Mtra. Luisa
María Alcalde Lujan, Secretaria de Go
bernación, en el marco del análisis del
Quinto Informe de Gobierno del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador.
Durante su intervención, destacó las
acciones que se han emprendido para
consolidar y reafirmar el compromiso
presidencial del combate a la corrup
cióny la impunidad, la recuperación del
Estado de Derecho, el fortalecimien
to de la gobernabilidad democrática y
la separación de los poderes político y
económico.

Durante su comparecencia, la Se
cretaria sostuvo que la paz y tranqui
lidad son fruto de la justicia, por eso el
Gobierno de México fortalece la demo

cracia todos los días, haciéndola valer y
convirtiéndola en mi hábito para que se
pueda vivir en paz y ar monia.

En materia de seguridad ciudadana,
el gobierno de la Cuarta Transforma
ción atiende las causas que generan la
violencia con oportunidades de empleo
y estudio para las y los jóvenes.

Sobresale la consolidación de la Es

trategia Nacional de Seguridad Públi
ca que atiende las causas de la violencia,
con el criterio de que la paz es fruto de
la justicia. La incidencia delictiva ha dis
minuido en 24% y los delitos que gene
ran más impacto en las familias y en las
comunidades, como es el caso del homi
cidio y el secuestro se han reducido en
17 y 80%, respectivamente.
La Guardia Nacional, institución

creada en 2019, ha sido fundamental
en estos resultados pues se ha conso
lidado como un cuerpo de seguridad y
proximidad disciplinado, profesional y
capacitado. Hoy cuenta con 128 mil ele
mentos, se han construido 269 cuar
teles en todo el territorio nacional y la
aceptación de la ciudadanía alcanza el
80%.

En resumen, las Senadoras y Sena
dores del Grupo Parlamentario de Mo
rena, reconocemos el nuevo enfoque de
la política interior del Presidente An
drés Manuel López Obrador y de la Se
cretaría de Gobernación, que, con base
en el diálogo y bajo los principios de ple
no respeto a los derechos humanos, ha
impulsado una agenda de coordinación
y fortalecimiento institucional entre el
gobierno y la sociedad. Hay paz porque
se promueve la justicia, se escucha ata
das y todos los mexicanos y se da prefe
rencia a los que menos tienen.
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Vuelven riesgos
de recesión
Luis M. Cruz
1 Solidaridad con israei, pruden

cia y justicia en el inalienable
derecho a defenderse. Al acen

tuarse ía preocupación global
• por los cruentos acontecimien

tos en el Oriente Medio, en los que Israel
fuera atacado a mansalva por cientos de
cohetes y milicianos de ia organización ex
tremista Hamás, se reanudó un ciclo pesi
mista en ia economía mundial, reduciendo
en lo inmediato las expectativas de creci
miento al 3% en 2023 y 2.9% para 3034.
2 El impacto en el mercado petrolero ira

> empujado ios precios de combustibles
al alsa, pues si el conflicto se extendiera,
podría afectar ios campos petrolíferos de

Arabia Saudita, siempre amenazados por el
extre mismo financiad o por 1 r ü n. De h t?ch o,
una línea de explicación de ía agresión de
IT a i"ná5 al estado israelí, deriva del eventual
establecí miento de relaciones diplomáticas
entre israei y ei reino Saudita, algo que se
estaba negociando. Y los mayores precios
de 1'} fja sol i n a b a n dispa ra do 1 a i ti f 1 ac i óii cti
Estados Unidos, que estará en 4.3% al cierre
del año con subyacente en 4.Oí. lu que daría
pie a la elevación de 25 puntes base en la
reunión de ta f ED en noviembre. Preocu

pado además por un mayor déficit fiscal, el
lía neo de México se alinea con 1¡.í previsión
de un periodo prolongado de tasas airas,
dejando la convergencia déla inflación a la
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tasa ob|etivo de 3% para 2Q25. Es decir, el
dinero seguirá muy caro.
3 Para ios mercados en Wall Street, estas

, son señales de que una recesión "leve"
no puede descartarse y aún debe prevenirse.
Nuestro pois puede salir bien librado en tér
minos de estabilidad y crecimiento econó
mico, porque se sitúa en el nodo del
reacomodo mundial forzado por una geopo
lítica inestable y varios frentes abiertos al
conflicto: en Europa con la invasión rusa a
Ucrania que parece aletargarse pero sigue
consumiendo ingentes cantidades de recur
sos en vidas, materiales y fin a nci amiento,
en el sudeste a si ático, por la guerra fría con
China, las amenazas a Taiwán y ei renovado
armamentismo de Corea del Norte, que obli
gana incrementar el gasto en defensa y re
localizar a numerosas empresas hacia zonas
de mayor estabilidad y cercanía con los con
t r os de con su m o tales el corazón del rieor

stioring— y ahora, con ei tercer frente
abierto en el Medio Oriente, en el flanco de
Ga?3 e Israel, la importante producción pe
trolera arábiga estaría en riesgo. Una exten
sión del conflicto podría comprometer los
campos y refinerías de Arabia Saudita, que
ya han sido atacados anteriormente por irán
y los rebeldes hi.it íes en Yemen.
4Hn este contexto, nuestro país puede

. convertirse en ei" bestshoring" para ei
mercado de América riel Norte y Europa, en

donde se transacclona hasta 60% del oomer

cío mundial. A ello abona el otorgamiento de
beneficios fiscales por el gobierno mexicano
en el centro y norte del país así como en ei
corredor transístmíco  con mucho ei mejor
de los proyectos ¡cónicos de la administra
ción Arnio—y ia oferta de deducción aceiera
da de inversiones en relocaiización e

infraestructura nueva, así como en gastos
de capacitación de personal en los primeros
tres años de implementación.
51,o que más afecta el bestshormg son,

»desde luego, las políticas deficientes en
materia de infraestructura (malas carrete
ra s, pésimos ferrocarriles y el "tren maya",
que no aporta a estos fines, no así el tran
sístmíco que sí pudiera funcionar), energía
eléctrica (pronto será insuficiente en el
país, además de que sigue existiendo una
gran brecha, casi abandono de las energías
limpias, es decir, mala calidad del fluido
eléctrico que vende CEE); inseguridad pú
blica prevaleciente que obliga a lasempre
sas a sobreinvertir en la salvaguarda de
instaiaciones y transporte por ios frecuen
tes secuestros de personal y trartocamio
nes con cargamento; y, finalmente, por el
debilitamiento de ia certeza jurídica., ai de
bilitarse i1! Testado de derecho, persistencia
de la corrupción e impunidad y darse el
constante cambio de reglas por parte de las
autoridades .£3
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Urgen recursos
adicionales

Enrique del Val
Ln semana pasada se efectuó una reu

nióií del Consejo de Universidades
Públicas de la ANU1ES en la Universi

dad de Nuevo León, en un momento
muy propicio paca mantenernos al tanto de ias
discusiones sobre ei presupuesto de egresos en
la Cámara tli* Diputados en los próximos días.

Durante esta reunión, el secretario general
ejecutivo de ia asociación, Luis Armando Gon
zález Plasencia, informó sobre las are i mi es que
las universidades han tomado en términos de

austeridad y especialmente en relación con el
aumento de la matrícula. Asimismo, planteóla
problemática particular de ias universidades e
instituciones a nivel estatal donde existe un

déf ir it aproKin íado de 13 mil n i ilíones, de pesos.
La directora general de Educación Supe

rior Universitaria e Intercultural, Carmen
Rodríguez Armen ta, realizó una presentación
esplendida sobre ia situación actual en ias
instituciones bajo el control de la sep. A con
tinuación, me referiré a algunos de los datos
que considero más relevantes.

En primer lugar destaco el dato que mues
tra el compromiso de las universidades paia
aumentar ia matrícula año tras año durante la

presente administración, a pesar de que no ha
habido un incremento al presupuestó. Las ci
fras indican que en los últimos cinco años se

ba aumentadoen más de 50G mil alumnos en

todas ias universidades. Sólo en el ciclo actual,
en comparación con ei anterior, hubo un as
censo de 10? mi! 21(1 alumnos más

Un lema relevante a considerar es que en los
últimos cuatro años, en las universidades está
biles fie todo tipo, las mujeres son mayoría eií
comparación con tos hombres, con un aumento
soipivudente de 20 If? a 2(121 Del total de 97 mi!
estudiantes, 78 mil son mujeres y 19 mil hom
bres,, lo que indica una feminización de Ja matrí
< ula en estas instituciones» lo cual es excelente.

otro dató importante se refiere a las carre
ras más demandadas en estas instituciones,
siendo las pi iniLTas: Derecho, Administración
de Empresas, ingeniería industrial, contabili
dad y Fiscalización, y Psicología. En todas estas
carteras, excepto en Ingeniería, las mujeres
representan la mayoría.

Sin embargo, hay datos preocupantes que
requieren una atención inmediata. Dno de ellos
es ia casa de abandono a nivel de licenciatura,
donde la mayor proporción, más de 22%, se en
cuentra en las universidades públicas estatales
con apoyo solidario y más del 12% en las uni
versidades incerculturales.

?tro tema crítico es el de la cobertura y ab
sorción por entidades federativas y, en este
aspecto, ios estados más afectados son los de!
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sm. Tomando en consideración la tasa de en

bertura bruta nacional, que es de 42.1%, se ob
serva que Chispas está 21.7% por debajo,
Oaxara 20.3% por debajo y Guerrero 17.9% por
debajo de ia cobertura bruta.

En cambio, la Ciudad fie México tiene una
cobertura de más del 100%. Cn resumen, 20
estado s están por debajo de la media nacional,
io (¡ni1 representa una vergüenza, en rompa
i a riói 1 de f Jtros países 1 at ii i nai i ler tcai ios, roí no
Chile, Uruguay y Cuba.

I.a unirá fonna de abordar y solucionar es
te problema es asignar recursos frescos a los
estados que más los necesitan, para que pue
dai i ampliar sus instalaciones y contratar a los
profesores y equipos necesarios. Esto no ha
ocurrido en esta administración y, por tanto,
la brecha se ha ampliado.

Finalmente, a pesar de los esfuerzos reali
zados en la Subsecretaría de Educación Supe
rior, en 201H había nueve universidades en
crisis de recursos; para 2023 quedan seis con
problemas financieros y una urgente necesi
dad de apoyo.

Todos esperamos que en el último año del
presupuesto de este gobierno la educación su
perior sea considerada como prioritaria y que
se le apoye con recursos adicionales a los que
normalmente se le han otorgado, E3
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Tras los recientes aconteció
brutal guerra entre Ucrania y Rusia, e¡ recrudecimiento
del conflicto en Oriente Medio, y el notorio auge de movi
mientos políticos extremistas en todo el mundo, varios
comentaristas políticos han señalado ¡o que parece ser el
resurgimiento de uncí "nuevci Guerra Fríci^ A pesar (le las
diferencias claras en cuanto a contexto y actores con res
pecto a la Guerra Fría original, estos observadores desta
can que estamos entrando en un mundo polarizado.
donde el abismo de un conñicto nuclear inminente se
abre ante nosotros. Éstos sucesos nos nevanpues aejtr
plorar los orígenes de dicha expresión y considerar cuan
precisa es su aplicación al contexto geopolítica actual

Vayamos entonces a OcLubre de 1945,
cuaiidüGeuiye Orweli uulizó por primera
vez la frase "guerra fría" en ni ensayo 7»'
ySn hambn ntémirn. A! considerar las pre
ocupantes implicaciones de la incipiente
era atómica que había arrancado apenas
dos riiéies antes cun ios devastadores

bombardeos nucleares en Hiroshima y
Nagasalri, Orwoll planteó la posibilidad de
mi estado "invulnerable y, al mismo uem
pu, en un«¡Lado perpetuo de 'guerra fríar
con sus vecinos"

En este rseenari o, el escritor de 1984
destaró el peliero rir la existencia de dos
o tres enormes superpotencins, cada nnn
de ellas dotada de lltl potencial ilevasLa
dui capas de eliminar a millones de indi
viduos en tan solo unos segundos, lo que
resultaría en la división global entre es
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tos poderes. De manera sombría, rnnelu
yó que esta situación probablemente
llevaría a poner fin a las guei ias a gran
escala, a costa de prolongar indefinida
mente una "paz que nn es paz'"

Dos años después, Bernard Banirh,
un influyeme multimillonario financie
ro y asesor de presidentes desde woo
drow Wilson hasta Harry S. Truman,
retomó esta expresión en un discurso
ante la Cámara de Representantes de Cn
rolina del Sur. Con gran énfasis, declaró:
"No nos engañemos; hoy estamos en
medio de una Guerra Fría Nuestros

enemigos se eucuenUaii tan Lo en eí ex
Lrarifero como en nuestro pío pió hoyar
No olvidemos nunca esto ouestrn in

quietud es el eoTazón de su éxito"
Poco después, en septiembre de ese

mismo año, Walier LLppiiLanii.. amigo
cercano deBai'udiy uno delos ¡periodis
tas mas influyentes de la epoce, popula
rizó la frase "Guerra Fría" romo una
forma adecuada de describir la n validad

diplumábca y militar' en he LasSupei po
tencias nucleares.

Desde ese momento, el término se
convirtió en una parte integral de nuestro
léxico global y se utilizó durante casi finco
décadas para definir un períudu histórico
ikiiu de tensión y rivalidad entre la Unión
Soviética y los Elsrndqs Unidos.

A difereneia de una guerra conven
cío nal a la que podríamos denominar
una "guerra caliente" en ia Guerra Fría,
el bloque soviético y las potencias occi
dentales no se enfrentaran directamen

te en rampas de batalla tradicionales. No
se utilizaban armas en combates riirec

tos y no se libraban conflictos militares
abiertos entre !as dos grandes püLencias
mundiales. En cambio, esta tensa con
frontación se caracterizaba por una
constante lucha por ganar aliados y
ejercer influencia en todo el mundo. Los
bloques iideiados por los dos países
mencionados apoyaban a
"satélites" que componían sus puntos de
vista y políticas, mediante la asistencia
económica, militar y diplomática. Suma
do a esLu, la ludia prupayaiidísLica des

empeñó u;i papel fúndame! i ¡.al en esta
guerra no declarada, puesto que ambas
partes se esforzaban por rr.oIdear la per
Lepcióii pública, tamu en sus propias
íiü¡lleras como en el extiameio, y así
yanar ¦.¦eiita.a en la cuiibenda Ldeolóyica.

Rsra inrensa confrontaron se desplegó
en múltiples escenarios y se manifestó en
divprsss formas, abarrando desde la ieó
nica "carreia espaciar en 3a que Estailus
Unidos y la Unión Suviéuca compelían
feroz mente per dominnr la exploración
del espacio, hasta momentos históricos
como el emocionante Milagro .sofrr.f Hiefo
duranLe los Jueyos Olímpicos de 19B0,
donde los eqLipot Je hockey da ambas
raciones trasladahan esta rivalidad al

¡ímb:to deportivo.
I.a lucha por la supremacía mundial

iiu se limitaba solo a los terrenos políU
cos, económicos, LieuliTicüs o deportivos;
tainbié:i se manifestaba en jueyus üe
ajedrez, en ferins internarinnales y en
expresiones artísticas que pretendían
destacar ia grandeza de una nación subre
la otra. Pero es crucial recordar que, más
allá de estos duelos de eyo y habilidades,
hubo momearos óeuna gravedad exffv
m a. Uno de I os m ñ s n morios h ir La Crisis

de los Misiles en Cuba, un episodio que
llevó al mundo ai borde de una catástro

fe nudear, destacando la fragilidad de la
coexistencia en esta nueva era de "paz
que no es paz" nrwelltana.

Con la caída del Muro de Berlín y la
disolución de la Unión SoviéLica, final
mente concluyó ese largo capítulo de la
Guerra Fría. Sin embargo, tres décadas
después, los conflictos en meso, como la
guerra enrre Rusia y Ucrania y los en
Sentamientos entre Hamás e Israel, nos
sumergen una vez más en un escenarlo
complejo. Pero,, dadas las circunstancias
discutidas anteriormente, sería i ñapeo
piado etiquetar esta situación como una
"nueva Guerra Fría".

Más bien, podríamos estar experimen
tando una especie de "Guerra Tibia" en la
que los pactos y alianzas anteriores ya no
se api ican de la m ism a manera, a diferer
cía de lo que viiilus aiiLes, aliara los ban

dos no están lan claramente definidos. En

esLa nueva dinámica, las lealtades y aliau
7ns ra m bi a n rápidamente, y las iwtaflas se
despliegan de una man rm másfrngmen
tada y desceiitcalizada.

Ko existe ya una luclia de lílaiieSj sino
una multiplicidad de acluies en coiiflicLu
constante: naciones, grtipos reíigin.sns, nr
gani7.ariones no gubernamentales e in
ciuso entidades cibeniéticas, Ludos

coinpiueiido eu uuniuiidu uiLeicunficia
doy allaiueiite volátil.

T.as rivalidades se expresan simnltn
nenmente en disrinros nspecros geopolíri
ros, econórriieo5r teenológicos e incluso
ideolóyicosj loq^ue cunli ibuye a aumeiilar
la cODiplefidad y cuuíusión de la situación.

Utilizando la expresión coloquial en
inglés ímr nnd eoW, que se refiere a al
guien que cambia constantemente sus
preferencias, p un Los de vis La y estadus
de áiiiiiiu, pudemoi. ilustrar que esta
modalidad de yuei ra se desiacü por su
inresante oscilación en la intensidad y
el conflicto. Fn este juego de "calientey
frío," el ub|eiivo principal ladica en iu
yi'ar ventajas estraLeyicas sin. cruzarlas
Líneas que pudieran dar luyai a un cun
flirto global derlarado yr en última ins
taneia, catastróñcn.

En esencia, este tipo de conflicto tibio
se cai acieiúa por la divergencia de en
foques y opiniones contrapuestas que, al
mismo tiempo, convergen en nn único
punto: el combare direrro que notermi
ne nunca en gueern totnl.
A medida que navegamos por esta

nueva realidad geopolilíca, es esencial
comprender que ostnmosen aguas desro
nocidas. No podemos simplemente apli
carel manual de la Guerra Fría o la Guerra

üalienLe. Las estrategias y los enfoques
deben evolucionar para abordar los desa
fíos y peligros específicos de esta era.

El orden y la estabilidad mundial de
penden en gran medida de nuestra capa
cidad para adaptarnos a esta nueva
realidad y forjar otros caminos hacia la
cooperación y el entendimiento mutuo en
un mundo qi ie se encuentra en un estado
indefinid o entre la gi ierra y la paz.
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El I f residente se niega a retirarse sin proporcionar una
explicación clara y exhaustivo o los padres délos 43 es
I (lidiantes de AyoLsinapa. Esto ha llevado a que, corno

advirtió ha ce unos días, asuma ol control délas investigaciones
V ya no confio en intermediarios para recibir actualización es
directas del fiscal del caso, liosendo Gómez Piedra.

El posado 19 de octubre, el presidente Andrés Manuel
López Obrador hizo algo que no había hecho en lúda su ges
tión: hablar mas extensamente sobre el caso, sin mostrar
enojo y, de manera implícita, reconociendo parte de las in
vesicaciones realizadas enire aui4 y JU17, lo que refleja un
cambio en el rumbo de ta investigación.

Sin la presión pública del ürupo ínter disciplinar lo de ex
pertas y rxpertos Independientes {GTTTJ ni las fluctuaciones
rlet exsubsecretario Alejandro Encinas, atrapado en sus pro
p¡as contradicciones sobre las pruebas del caso, ei fiscal Lió
me? Piedra finalmente ba comenzado a desvincular el caso

deí uso político que se le había dado.
como resultado, dos figuras están en el centro de la dis

cusión por sus omisiones y acciones: los dos últimos exfis
cales del caso,. Mire do Higuera y ümar üómez Trejo, pero
solare torio este último, contra quien el propio mandatario
sugirió que podrían derivarse responsabilidades penales.

H mandatario señalo que desde 2ül4, 5ü personas dete
nidas ya habían sido puestas en libertad debido a las omi
siones de Gómez Trejo y su equipo, a pesar de que existían
pruebas que los ncladongban directa o indirectamente con
el ataques tos estudiantes desaparecidos.

Las organizaciones nacionales e internacionales insis
tirán en que Gómez Trejo es ahora víctima de todo lo mag
niñeo que logró en las investigaciones y délos grupos que
lo persignen, tratando asi de evitar que sea procesado. Pe
ro es hora de que esa izquierda, que estos grupos dicen
representar, actúe con gran altura moral y demuestre que
no forma parte de un grupo que vivió cómodamente du
rante cuatro años (con ios pagos recibidos del gobierno
mexicano), y cuya estrategia fue desestabilizar el caso para
servirá ciertos intereses.

intereses a los que el Presidente ahora está prestando
atención, al afirman "No es coincidencia" señalando que estos
grupos apostaban por desprestigiar ai gobierno para torna: ei
control identificó grupos de interés internos y externos,
mencionando a la OFA, la CJDTI e incluso a la DEA, agencia
estadounidense que curiosamente no ha proporcionado todos
los mensajes interceptarlos durante la noche drL iguala.

Para evitar la liberación de ios presuntos delincuentes,
ios jueces ordenaron ala FGRpresentar ios protocolos rea
lizados por entidades independientes. Según la Recomcuda
clon de la Comisión nacional de los Derechos Humanos del

28 cié noviembre de la entonces Procuraduría General

de la República ¡PCR) fue notificada formal mente sobre la
urgencia de cumplir con esta solicitud. El documento fue
recibido porta entonces subproruradora y actual titular del
cacgo, Sara Irene Herrerías Guerra.

Estos exámenes podrían haberse solicitado a peritos na
cionales o internacionales, ? si el argumento érala falta de
tiempo, podrían haberse presentado como prueba los reali
zados por la CNDH, que demostraban que solo nueve de los
72 detenidos que presentaron una queja ante el organismo
babíau sido víctimas de tortura. Sin embargo, Gómez Trejo
no hizo nada al respecto, lo que permitió la liberación de
casi 70 acusados, a pesar de todas las pruebas en su contra.

¿Por qué no lo hicieron? Quedaría claro con el paSO de
los meses, a partir de sus escandalosas declaraciones pú
blicas, no respaldadas por pruebas, estaban decididos a
afirmar que había una tortura sistemática con el objetivo
de desestabilizar el caso. Sí
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Corea del Sur, la
mejor estrategia de
posicionamiento
Irene Muñoz
imunoz@e¡ccentral.com.mx
En € I mu ndo d o] tu ri sm o, hay h ¡s

torias de éxito que merecen ser
compartidas y estudiadas, y una
de ellas es la transformación de
(Jorea del Sur en un desLacado

destino turístico.

Este país, que alguna vez fue principalmen
te conocido por su historia de guerra y conflic
tos, ha experimentado una metamorfosis
asombrosa en las ultimas décadas, convirtién
dose en un lugar de ensueño para viajeros de
Lodo el mundo. AnLe esto vaie la pena analizar
las acciones que como país llevaron a cabo para
lograr su posicionamiento.

uno de ios pilares del éxiLo de corea del sur
ha sido su inversión significativa en infraes
tructura. Desde aeropuertos de dase mundial,
en el que está medido que, desde la entrada,
documentación, migración y hasta la sala de
abordar haces sólo 12 minuLos, y hasta una red
de transporte público eficiente y moderna, el
país ha hecho que sea más fácil y cómodo pa
ra ios visitan Les moverse por él.

Además, el rápido despliegue de tecnología
de vanguardia, como redes BU, ha impulsado
la conectividad y la comodidad.

Además Corea del Sur ha sabido diversificar

sus atractivos más allá de su ncahiSLúiia y cul
tura. A través de festivales de K Pop, gastrono
mía deliciosa, modernos rascacielos y una
escena de entretenimiento víbrame, ti país ha
creado experiencias para todos los gustos y una
utilización astuta de su industria de entreteni

miento y medios para promocional* su cultura
pop, lo guc ha atraido a millones de fanáticos
de la música, películas y senes de televisión
llamadas así como la generación y distribución
global de series llamadas Kdramas, que por
cierto son adictivas, que Le presentan lo mejor
de su sociedad, cultura y destinos.

ULro p un Lo es su enfoque y esfuerzos por
ofrecer experiencias auténticos a los visitan
tes. Desde programas de turismo rural hasta
la oporLunidad de vivir ia cultura local a tra
vés de estadías en casas tradicionales, Corea
del Sur se ha esforzado por brindar autentici
dad y conexiones significativas. Puedes inclu
so casarte con ropa tradicional en palacios de
la dinastía joseon

T.a seguridad es un factor importante para
los turistas, la baja Lasa de criminalidad y ia
hospitalidad coreana, han contribuido en gran
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medida a que los visitantes se sientan bienve
nidos y seguros durante su estadía; y han
adoptado medidas de turismo sostenible, pre
servando su entorno natural y cultura], Esto
atrae a viaferos preocupados por el medio am
biente y la responsabilidad social,

Además como estraLecjía, el país ha simpli
ficado ios procedimientos de visa y ha trabaja
do en mejorar 3o accesibilidad para visitantes
con discapacidades, lo que ha abierto sus puer
ta s a u n pútal ico más amplio.

La historia de éxito de Corea del Sur en la

promoción turística es un testimonia de la
visión estratégica, la inversión inteligente y
el compromiso a largo plazo, ütros des Linos
pueden aprender valiosas lecciones de cómo
este país ha logrado cambiar su imagen y
atraer a visitantes de todo el mundo. La lec

ción principal es que, con un enfogue en la
diversidad de atractivos, la promoción efec
tiva y ia atención a las necesidades de los via
jeros, cualquier destino puede oleanrar la
grandeza en el competitivo mundo del Luris
mo. Corea del Sur es un ejemplo inspirador
de cómo un país puede rein ventar se y triun
far en ia industria turística global E3
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Llévenlos a casa
Gabriela Sotomayor
Parece que en México estamos aneste

siados. rJos dicen mil muertos y nos
parecen jxicos. Estamos ocosnimhm
dos alas cifras alarmantes de homici

dios dolosos y desapariciones. 1 a manera brocal
en que asesinan a jóvenes en todo ei país nos
parece ya ia historia de todos ios días. Tenemos
un grueso teflón contra Irss tragedias. Empega
rnos a normalizar el horror.

Los narcos asesinan a sangre fría a civiles, a
mifjranTes, a religiosos. Desmarrí 7;m, torturan,
secuestran. Aparecen cuerpos desmembrados
en hicieras, leemos el periódico salpicado ele
sangre y pasamos ia página, como si un cuerpo
ultrajado de un menor ríe edad o el de una joven
no fuera espeluznante. Va casi nada nos asusta
y mucho menos nos conmueve.
Quizá por esta violencia normal i rada el

presidente Andrés Manuel López Obrador y
sobre todo, Claudia Sheinbaum, próxima can
didala a la presidencia de Morena, bao sido
vergonzosamente tibios e indolentes ante los
ataques del 7/1G en el que el grupo terrorista
Hamás perpetró cruentos ataques deliberados
contra civiles israeites, con ei objetivo de cau
sar el mayor daño posible.

La guerra de Israel contra Hamás es volátil,
hasta el momento de escribir este texto

(18/10/23) ni Ja Sra. Sheinbaum, ni ei presidente
han condenado de manera contundente ios

ataques [le llamas en Israel, 11O los han llamado
por su nombre, ni tampoco han condenado los
bombardeos en la r lanja de Gaza en donde mi
les de paíes tinos inocentes también están pa
gando por ios ataques de Hamás con un
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sufrimiento impensable. A "VITO dijo algunos
palabras sobre ios dos rehenes mexicanos pri
sioneros de T Jamás en Gaza. Se quedó corto, rsa
mediocridad es insultante.

Se esperaría que Sheinbaum, por sus aspira
ci oríes paro ocuparla presidencia riel país y ara
so por su origen judío, hubiera sido más
contundente ps™ referirse a los dos rehenes
mexicanos, pero se ha visto insensible. Conde
nar a Hamás no significa olvidar La causa pales
tino. Pronunciarse por el secuestro de al menos
Í9ÉJ rehenes entre ellos bebés, niños y ancianos,
tío .significa olvidar o dos millones de civiles pa
iestinos a ios que el gr upo extremista ha puesto
como carne de cañón.

Se sahe que los altos mandos de Tlamás no
están en ia franja de Gasa, se presume que es
tán en Qntar, en Siria, en el Líbano O en Irán. Es
fácil dar órdenes desde la distancia. H1 pueblo
palestino ha sido abandonado a su suerte por
la autoridad que se supone que los representa.
Sheinbaum no ha fijado su postu ra, no ha con
denado la masacre de civiles inocentes en Ts

rael ni tampoco la matanza de civiles que tiene
lugar en Gaza, ni el sitio, ni se ha pronunciado
por un corredor humanitario, lo suyo es repetir
ia cantaleta deAMLO.

Tampoco vemos a Sheinbaum tratando de
influir por todos los medios para traer de regre
so a ios mexicanos que quieren volver ai país.
Ellos también han pagado un precio muy nfto,
dejan atrás a seres queridos, trabajo, escuelas,
casa, pertenencias, toda una vida y sumado a
ello ahoi a el gobierno ios ha dejado varados en
España. Les dieron una lista de hoteles y un

módico descuento para comprar su boleto de
avión. El presupuesto chiquito de la 41 no alcan
zó para repatriarlos cotí todas las déla ley. ¿Así
es como el gobierno de Palacio Tíacional y la can
didaia a ia presidencia le responden a ios mexi
canos que se despertaron en nn país en guerra?
tEse abandono es el que le espera a los mexica
nos en el extranjero? T.a doctora celebró que re
gresaran 135 connacionales.,. ¿yl¡jsdcmá3?¿Esr
es el tamaño de la candidata a la presidencia?

Sheinbaum posteó en X el comunicado del
gobierno que quizá redactó jesds itamírez: "El
Gobierno de México expresa su máxima preo
cnpacion porcll conflicto entre Tsrael y Palesti
na y condena todo acto en contra de civiles"
¿Alguien le1 dijo a la 4T que la guerra de Israel
es contra Hamás? En su cuenca X en ia que ia
doctora se dice "humanista') no ha expresado
públicamente su solidaridad con civiles judíos,
ni palestinos, fio condeno el bombardeo al hos
pital en Gaza. Es inconcebible.

México se hunde en ia mediocridad de su po 
Iftica exterior cuatrotera. Tanto AMLQ como

Sheinbaum se han quedado del laclo incorrecto
de ia historia, liana Gritzewskyy Orión Hernán
dez están viviendo escenas de Terror, amenaza
dos COf! ser1 ejecutados, pero parece qué AMLÜ y
su mejor aiumna los han olvidado. Si ellos vie
ran la indiferencia que han mostrado por $u
cautiverio, se hundirían hasta ei fondo de la de 
salación y la desesperanza, y la mexicana Bár
bara Lanyo, también quiere salir delaFranja.de
Gaza. ¡Hagan algo, ayúdenla! ¡Regresen con bien
a los dos rehenes mexicanos! ¡Llévenlos a casa!
¡Vivos los queremos! ©3
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La trastienda

LAS CUÑAS
PRESIDENCIALES
Los duros de Morena
no han cejado en su intento
PQi descarrilar a Ornar
García Harfuch deja con
tienda gorja candidatura a
la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México, y acaban
de publicar en la Tornada
un desplegado de apovg a
Clara BruQada, su principal
rival. Pero, dicen los que sa
ben, se están enfrentando a
un muro, el del presidente
Andrés Manuel López
Obrador, quien recibió un
estudio de Intélite que mos
traba

podía ganar la elección, al
igual que doña Clara* pera
que seria el único moreno
capaz de recuperar el voto

de; [as das\e§.M?diasj}erdi
do en 2021. Don Andrés está
reorientando los apoyos y,
por ejemplo, dos de los cola
boradpres más duros de La
J ornada, Rafael Barajas El
Fisgó a qu ien eseljefe de
cuadros de Morena, y Pe
dro Miguel quien suele re
dactardiscu^
presidente López Obrador,
no firmaron el desplegado.
La última cuña que puso el
Presidente^

cjZBBLU9Q!ÍQiQ.itSLQQniPQDQ
de Claudia Sheinbaum,

promotora de don Ornar, sin
que Je dieran oportunidad
de firmar el desplegado a
favor de Brugada.

LOS MALOS DÍAS
DELA CANCILLER

Con una maleta cargada de pres
tigio y experiencia,, Alicia Bar
cena, lh'tjó í.'n niffdio de yvaruk'íí

expectativas a la Secretaria de Rela
ciones Exteriores, pero pronto se dio
iwnts de que lie) i ni' ron don Andrés.
Manuel López Obrador, es más difícil
que tratar cun la buroi/rucia de las
cnjnfsUnkluü. Dnsi'xtrafianiientosha
recibido doña Alicia en las últimas se

líiünus. El ijrixneio, dicen los que sa
ben, porque i¡u supo reaccionar con
eficacia ante el gobierno de |oe Bidé ti
sobre el tema del fentanilci, quien prti
íii[.]iirt(li; por los republicanos en el te
ma del presupuesto, le mandó un
mensaje a dnn Andrés acería de su
molestia, por lo que congeló fondos de
ayuda a México, que aunque son muy
reducidos, sirvieron como sefíal de
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desaprobación, lo que no le gustó al
Presidente. El otro es que no supo pro
yerrar de manera contundente la eva
cuación de mexicanos de Israel ahora

que entró en guerra con Hamás, por lo
que don Andrés no pudo capitalizarlo
políticamente. En ambos casos se hsn
dado comparaciones sobre el manejo
mediático que tenía su antecesor,
Marcelo Ebrard y la necesidad de que
entrara al rescate de l¡í canciller OtíO

funcionario < ni¡ buena?; i elaciones en

Washington, para aplacar la presión
por el fentaiiiln.

TABA SCO NO ES UN EDÉN

Nli se lo ti ¡ija ¡i nadie, pero Javier
May, que parecía seguro en la
candidatura al gobierno de Ta

!íshCO, per Ftu cercanía ron el presidente
Andrés Manuel López Obrador, está
coníeuüañilo a causar preocupación

por sus torpezas, como querer cobrar
facturas ron un viejo adversario poli
tico, Adán Augusto López. Don Javier
se siente protegido por su amigo de
décadas, el director ¡jeneral de Petró
leos Mexicanos, Octavio Homero üro

peza: pero don Adán, que pertenece a
oti o {.jrupo de políticos del lopezobrü
¦doria me en Tabasco, tiene a varios
amiyoí; muy cercanos y poderosos en
filados a disputarle la candidatura a
May, como naúl Ojeda, también muy
cercano al Presidente, con experiencia
en campañas, ron grupo político pro
pio en el estado v, por mucho, mejor
capee itado para el cargo.

PROBLEMAS EN LA CORTE

En la Suprema Cor te de Justicia de
la Mación está sucediendo algo
un tanto cuanto alarmante. La

presidenta Norma Lucía Piña Her
nández se está quedando aislada, y
dicen ios que seben que el único mi
nistro con quien todavía encuentra
amplio apoyo, es Juan Luis González
Alcántara. Doña Norma, una gran
ministra, dicen quienes la conocen, no
lia estado a la altura de las eupectati
vas al frente dei Poder judicial por fal
ta de manejo político, que nunca le
había interesado, y por una muy mala
asesoría, la de Natalia Reyes Heroles,
que trabajaba en sn ponencia como
ministra, y a quien recientemente la
hizo secretaria general de la Presiden
cia con responsabil idades qne su ante
cesor no tenía, como el de la
comunicación social, su talón de Aqui
les, y el enlace con los poderes federa
les, que en la administración de Arturo
zaldívar, llevaba personalmente el ex
p: esidente de la Corte. CI*i
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